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В этом сборнике проповедей использованы духовные мысли христианских писателей и 
богословов, подходы которых часто совпадали с виденьем этой тематики автором. 
Предлагаемый читателю том 1 детально описывает, как Бог реализует Свой план спасения 
человечества, какие основные исторические события, изложенные в Священном Писании, 
начиная от бунта Люцифера на небе и заканчивая всемирным потопом, касаются этого вопроса.  
Книга открывает тайны Божьего спасения путем постановки многочисленных вопросов, 
волнующих каждого верующего человека. Читатель увидит свежие и порой шокирующие 
ответы на них. В данной работе приводятся ссылки только на Священное Писание и на труды 
Э.Г. Уайт. Исследуя значения слов богословской терминологии, автор приводит разные 
переводы, сравнивает их семантические оттенки.  
 Этот труд адресован всем, кто желает найти ответы на вопросы, связанные со 
спасением Богом человечества.  
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ПРЕДИСЛОВИЕ 
 

Не вам сражаться на сей раз; вы станьте, стойте  
  и смотрите на спасение Господне, посылаемое вам. 

          
      2Пар.20:17 

 
 

 

С чего началась проблема во вселенной? Кто виновен в ней виновен? Какие предпосылки 
послужили возникновению зла, и как были вовлечены в эту борьбу все участники конфликта? 
Эти вопросы требуют серьёзного анализа, особенно для остатка Божьего, который называет 
себя адвентистами седьмого дня. Наш народ должен сегодня во всем разобраться, использовать 
все те законные средства, который дал нам Бог для еще более глубокого анализа тех событий, 
которые были во вселенной последствия, которых мы сегодня обнаруживаем на каждом шагу 
нашей утомительной, скорбной, но вместе с тем и небезнадежной жизни на земле.  

Мы - вызванное Богом пророческое движение для возвещения Вечного Евангелия в 
трёхангельской вести, о котором в книге Откровение 14:12  сказано: «12 Здесь терпение 
святых, соблюдающих заповеди Божии и веру в Иисуса». Поэтому должны сами во всем 
навести резкость, использовать все имеющиеся у нас средства для углубления в Божье Слово и 
в Его истину, дабы не оказаться нам обманутыми различными ветрами учений и кознями 
сатаны. Мы подходим к решающему моменту истории этой земли - к запечатлению народа 
Божьего перед вторым пришествием Иисуса Христа.  
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Глава I. Восстание и война на небе 
Исследование периода бунта проливает шокирующий свет на те события, которые нас 

ждут впереди.  В первой главе рассмотрим, с чего и почему начался бунт против Бога на небе, и 
что будет с сатаной в конце времени.  

Вначале наведем библейские стихи: 
 

«И другое знамение явилось на небе: вот большой красный дракон с семью головами и 
десятью рогами, и на головах его семь диадем. Хвост его увлек с неба третью часть звезд и 
поверг их на землю. Дракон сей стал перед женою, которой надлежало родить, дабы, когда 
она родит, пожрать ее младенца» (Откр. 12:3-4). 

«И произошла на небе война: Михаил и Ангелы его воевали против дракона, и дракон и 
ангелы его воевали [против них], но не устояли, и не нашлось уже для них места на небе 
(Откр. 12:7-8). 

«Филипп сказал Ему: Господи! покажи нам Отца, и довольно для нас. Иисус сказал ему: 
столько времени Я с вами, и ты не знаешь Меня, Филипп? Видевший Меня, видел Отца; как же 
ты говоришь, покажи нам Отца?» (Иоанна 14:8-9). 

 «Который есть образ Бога невидимого, рожденный прежде всякой твари; ибо Им 
создано все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, 
начальства ли, власти ли, - все Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им 
стоит» (Колос. 1:15-17). 

 «Как упал ты с неба, денница, сын зари! разбился о землю, попиравший народы. А говорил 
в сердце своем: «взойду на небо, выше звезд Божиих вознесу престол мой и сяду на горе в сонме 
богов, на краю севера; взойду на высоты облачные, буду подобен Всевышнему». Но ты 
низвержен в ад, в глубины преисподней» (Исаия 14:12-15). 

«И было ко мне слово Господне: сын человеческий! плачь о царе Тирском и скажи ему: 
так говорит Господь Бог: ты печать совершенства, полнота мудрости и венец красоты. Ты 
находился в Эдеме, в саду Божием; твои одежды были украшены всякими драгоценными 
камнями; рубин, топаз и алмаз, хризолит, оникс, яспис, сапфир, карбункул и изумруд, и золото, 
все, искусно усаженное у тебя в гнездышках и нанизанное на тебе, приготовлено было в день 
сотворения твоего. Ты был помазанным херувимом, чтобы осенять, и Я поставил тебя на то; 
ты был на святой горе Божией, ходил среди огнистых камней. Ты совершен был в путях твоих 
со дня сотворения твоего, доколе не нашлось в тебе беззакония. От обширности торговли 
твоей внутреннее твое исполнилось неправды, и ты согрешил; и Я низвергнул тебя, как 
нечистого, с горы Божией, изгнал тебя, херувим осеняющий, из среды огнистых камней. От 
красоты твоей возгордилось сердце твое, от тщеславия твоего ты погубил мудрость твою; 
за то Я повергну тебя на землю, перед царями отдам тебя на позор. Множеством беззаконий 
твоих в неправедной торговле твоей ты осквернил святилища твои; и Я извлеку из среды тебя 
огонь, который и пожрет тебя: и Я превращу тебя в пепел на земле перед глазами всех, 
видящих тебя. Все, знавшие тебя среди народов, изумятся о тебе; ты сделаешься ужасом, и 
не будет тебя во веки» (Иезек. 28:11-19). 

 

Рассмотрим более детально отрывок из книги  Иезек. 28:11-19. 
Сожалея о царе, как о всяком падшем грешнике, Бог устами Иезекииля говорит, что в Его 

глазах он печать совершенства. Образ царя явно сливается с образом сатаны.  
Фраза «13 Ты находился в Эдеме» могла означать «нахождение» царя в самом Тире, как в 

одном из прекраснейших мест земли. Но пророку, по всей вероятности, видится нравственное 
падение Тира по причине его гордыни, по той же причине происходит и падение сатаны за 
пределами земного времени.  

Драгоценные камни, которыми были украшены одежды царя (сатаны), символизировали 
его красоту и высокое положение. Здесь перечислены, заметим, 9 из 12 камней, 
украшавших нагрудник первосвященника в Израиле (срав.: Исх. 28:15-20; 39:10-13).  
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Стих 14 звучит весьма загадочно, но при этом ясно, что иносказания царя и сатаны 
переплетены в нём. Херувимы составляют, по древнееврейским представлениям, «узкий круг» 
тех сил небесных, которые имеют самый близкий доступ к Богу. Здесь, возможно, имеет место 
"параллель" между особым положением херувимов в небе и Тира на земле.  

Херувим, о котором идет речь в стихе 14, был помазанным. 
Вопрос: Что тут имеется в виду?  
Ответ: Известно, что херувимы на крышке ковчега завета подлежали помазанию миром, 

наряду со всеми священными предметами в скинии и храме (Исх. 30:22-33). Но это было 
возможным только при вступлении их на престол и цари в знак дарования им Богом не только 
особого величия, но и духовной полноты.  

Люцифер был "помазан" как один из тех, кого Бог поставил (стих 14) близко к Своему 
престолу. Что касается фразы, «14 чтоб осенять» и определения «16 осеняющий», то здесь 
можно высказать следующую мысль: образ возникает опять-таки от храмовых 
херувимов, осенявших крыльями своими крышку ковчега, место пребывания Бога.  

Под действием силы Божией в сознании пророка возникла параллель: так же и Тир, 
прекрасный и сильный, «осеняет» землю. Подтверждение и продолжение этой параллели 
видится в следующей фразе: «14 Ты был… на святой горе Божией». Так называлась только 
гора Сион, на которой возвышался храм (и, следовательно, пророк действительно говорил о 
херувимах, которые «осеняли», то есть хранили, ковчег.  

Существует и такое понимание словосочетания «святая гора Божия»: это небо, рай, 
который хранят, «осеняя крыльями своими», херувимы. Известно, что от своего сотворения 
херувим, о котором тут речь, близко стоял к Богу, и, значит, совершен был в путях своих, 
пока не совершил беззакония (стих 15). Оно заключалось в том, что он безмерно возомнил 
о себе, проникся чувством гордыни (1-Тим. 3:6), «соблазнившись» собственной красотой.  

Вопрос: Не то же ли произошло с Тиром?  
Ответ: В стихе 16 с образом сатаны сливается его образ. О низвержении 

возгордившегося херувима с горы Божией Иезекииль говорит как об «единичном акте» (срав.:  
Лук. 10:18: «Он же сказал им: Я видел сатану, спадшего с неба, как молнию»), но в масштабах 
космического времени оно как бы «распадается на стадии».  

Осудив падшего херувима первоначально, Бог удалил его от Своего трона. Именно 
эта мысль передана во второй части стиха 16. За ним, однако, сохранено было право доступа 
к Богу (Иов. 1:6-12; Зах. 3:1-2), но в какой мере это требует отдельного анализа. Во время 
великой скорби для этого, некогда помазанного, херувима и его воинства «не останется места 
на небе», как сказано в книге Откровение (Откр. 12:7-13).  

Обращает на себя внимание и то, что в начале стиха 16 как «торговля» переведено 
еврейское слово, которое может быть передано и как «хождение от одного к другому».  

И Тирский царь, и Люцифер в процессе «хождение от одного к другому» все более 
совращались, становясь все более преступными в глазах Божиих: «16 Внутреннее твое 
исполнилось неправды». В стихах 17-18 все ещё почти не поддаются разделению образы Тира и 
сатаны. «17 Князь мира сего» будет низвергнут на землю, и Тир, как бы брошенный к ногам 
чужеземных царей, будет отдан им на позор.  

С другой стороны, под "святилищами" в стихе 18 едва ли понимались языческие капища 
тирян. В частности, храм их бога Мелькарта. Скорее всего, тут подразумевается состояние 
первоначальной чистоты «ангела света» и святость «Божией горы», которую он осквернил 
своим падением. Но во второй половине стиха 18 содержится явный намек на гибель от огня 
города (Тира).  

Считаем нужным рассмотреть внешнюю и внутреннюю характеристику Люцифера. 
 

Участники противостояния: 
Люцифер (внешний вид и характеристика) 
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� «На его лице, как и у других ангелов, отражалось смирение и счастье».1  
Давайте вспомним Моисея, спустившегося с горы Синай после проведенных с Богом 40 

дней (Быт. 33-34 гл.). Его лицо светилось по причине того, что он находился в Божьем 
присутствии, и всё, что он мог видеть, только спину Христа. Подчеркнём, что именно Христос 
вел Израиль в пустыне, Он давал Закон на горе Синай. 

У меня возникает вопрос: если Моисей был в присутствии Бога, и результатом было 
свечение его лица, то, соответственно предположить, что такие же эффекты должны 
наблюдаться и у ангельского братства? Люцифер, как мы помним, был еще на небе в Божием 
присутствии. Поэтому он тоже весь светился. Чем ближе присутствие ангелов к Богу, тем 
эффект свечения  должен быть ярче и сильнее. 

Анализируя историю Моисея и сравнивая с Иезек. 28:11-19, мы видим, что Люцифер 
обозначен как «творение, находящееся ближе всего к Богу и отличающееся не только 
внешне от всего ангельского братства, но и светом, который от него исходил  

Как уточняет Е. Уайт, Люцифер был «хранителем трона», «глашатаем вселенной». 
Вот важные цитаты Е. Г.Уайт, подтверждающие наши размышления: 
� «Его высокий и широкий лоб свидетельствовал о могучем интеллекте. Он был 

совершенен во всем. Его манеры и движения выражали внутреннее благородство и 
величие, лицо сияло каким-то особенным светом, озаряя все вокруг. Этот свет был 
ярче и прекраснее, чем тот, который исходил от лиц других ангелов, находившихся 
вместе с ним на небе».2  

 

� «Он обитал вблизи Всемогущего Творца и, как никто другой, мог созерцать лучи 
немеркнущей славы, окружающей Вечного Бога».3  

 

� «Люцифер, «сын зари», «святой и непорочный», был первым среди осеняющих 
херувимов. Он находился рядом с великим Творцом, и непреходящие лучи славы, 
окружающие вечного Бога, озаряли его».4  

 

� «Ему было доверено особо почетное дело. Он обитал вблизи Всемогущего Творца и, 
как никто другой, мог созерцать лучи немеркнущей славы, окружающей Вечного 
Бога».5 

 

� «Грех впервые зародился в том, кто был вторым после Христа, кто был почитаем 
Богом и кто в своем могуществе и славе стоял превыше всех небожителей. До 
своего падения Люцифер был первым осеняющим херувимом, святым и непорочным. 
«Так говорит Господь Бог: ты печать совершенства, полнота мудрости и венец 
красоты. Ты находился в Эдеме, в саду Божием; твои одежды были украшены всякими 
драгоценными камнями... Ты был помазанным херувимом, чтоб осенять, и Я поставил 
тебя на то; ты был на святой горе Божией, ходил среди огнистых камней. Ты 
совершен был в путях твоих со дня сотворения твоего, доколе не нашлось в тебе 
беззакония» (Иез. 28:12-15)».6 

 

� «Его лицо, подобно другим ангелам, выражало кротость и полное блаженство. У 
него было высокое и широкое чело, что указывало на его глубокий и 
проницательный ум. Он был прекрасен и совершен собой, и во всем его поведении 
проявлялось величие и благородство».7 

                                                 
1 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
2 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
3 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
4 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
5 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
6 Победа Божьей любви, глава «Происхождение зла» 
7 Ранние произведения, глава 1 «Падение сатаны» 
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� «Постепенно Люцифер взрастил в себе стремление к самовозвышению».8 
 

Бог желает, чтобы мы были у Него народом святым: «Ибо ты народ святой у Господа 
Бога твоего, и тебя избрал Господь, чтобы ты был собственным Его народом из всех народов, 
которые на земле» (Втор.14:2). Близость отношений с Богом будет отображать в нашей жизни 
свет и истину, то есть - Христа. В Иоан.14:6 читаем: «Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина, 
и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня». В Иоан.9:5 сказано: «Доколе Я в 
мире, Я свет миру». Обратите внимание на слова Христа «Доколе Я в мире, Я свет миру». 
Интересно, а когда Христос был вознесен, кто должен был являть этот свет: ученики Христа и 
Его последователи? Зададим себе важный вопрос: в чем было отличие между первыми и 
вторыми? Ни в чем. Читайте Деян. 2 гл. «44 Все же верующие были вместе и имели все общее. 
45 И продавали имения и всякую собственность, и разделяли всем, смотря по нужде каждого. 
46 И каждый день единодушно пребывали в храме и, преломляя по домам хлеб, принимали пищу 
в веселии и простоте сердца, 47 хваля Бога и находясь в любви у всего народа. Господь же 
ежедневно прилагал спасаемых к Церкви» Предполагаю, отличатся друг от друга они могли 
только светом Божьим, живущем в них.   

 

 
Предвечный Бог Иисус Христос 

 

Рассмотрев внешний вид и характеристику Люцифера, нужно перейти к следующей 
личности, которая была в эпицентре этого конфликта на небе, – Иисусу Христу, нашему 
Господу. 

Начнем с того, что сегодня каждый ангел прекрасно знает о личности Христа.  Эти знания 
имеет и сатана. Следует заметить, что когда мы говорим о диаволе сегодня, то мы называем его 
«сатана», когда - о прошлом, тогда – «Люцифер». Сегодня сатана уже не может называться 
именем Люцифер, поскольку он уже не «сын зари». 

Сатана знает многие библейские истины, и с ними согласен. Только вот люди упорно 
этого не признают. Так же и в вопросе божественной предвечности Христа. Многие сегодня 
отвергают эту истину, пытаясь привнести ложные идеи того, что Христос был сотворенной 
личностью во времени, и Богом быть не может. Мы не ставим перед собой цель 
проанализировать этот вопрос в том должном объеме, в котором бы хотелось приколоть к стене 
арианские и полуаринские лжеучения, но все же некоторые библейские аргументы и выводы 
мы приведем. 

Книга Евреям 1 глава: Многие приводят эту главу, доказывая, что Сын, то есть Христос, 
имеет начало, и что Он рожден как личность. Посмотрим и попробуем увидеть, что Библия не 
поддерживает языческих мифов о полубогах. 

Переведем некоторые греческие слова в их оригинальном значении. 
1. Синодальный перевод: «Я ныне родил Тебя» ориг. «Я сегодня породил Тебя» – важно 

понять, что слово в оригинале «сегодня» имеет еще и такой оттенок значения: «сей день, ныне», 
что говорит о том, что объект существовал и ранее, но ныне ему символически, образно, даже 
аллегорически, дано, присвоено рождение. Это символическое выражение, но не факт 
физического рождения. 

2. Синодальный перевод: «И еще: Я буду Ему Отцом, и Он будет Мне Сыном» в 
буквальном переводе: «И опять, я буду Ему в Отца, и Он будет мне в Сына». В  синодальном 
переводе « ещё» подразумевает продолжение предыдущей мысли, но в значении оригинала 
стоит конструкция «и опять». Это слово «и опять» имеет еще ряд близких значений: «вновь, 
еще раз, снова, вторично», что говорит о том, что это действие не первичное. Это 
подтверждает, что суть рождения – это не физический факт, а образный. 

                                                 
8 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
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3. В буквальном переводе «И опять, я буду Ему в Отца, и Он будет мне в Сына» 
показывает, что этот оборот в стихе похож на следующий стих в Иоан.10:38: «А если творю, 
то, когда не верите Мне, верьте делам Моим, чтобы узнать и поверить, что Отец во Мне и 
Я в Нем». Эти стихи говорят о единстве Отца и Сына с целью выполнения Их планов. Но здесь 
не показан реальный, физический акт рождения Сына от Отца. Всё это снова, повторим, 
образно-символическое описание, данное не Отцу и не Сыну, а всем остальным, что бы все 
понимали глубину и единство Их взаимоотношений. Сегодня многие спорят о том, Христос 
был рожден от Отца или Он полноправный, самодостаточный Бог, имеющий жизнь Сам в Себе? 
Но задача этих текстов подчеркнуть глубину любви и взаимоотношений, приводящую к 
абсолютному единству во всем, желание подчинятся друг другу и возвышать друг друга. В 
основе таких отношений лежит абсолютная, не имеющая окончания, жертвенная любовь. 

Священное Писание дает нам важное откровение и подтверждение выше приведенному 
анализу 1 главы Евреям, говоря об Отце и Сыне: «Филипп сказал Ему: Господи! Покажи нам 
Отца, и довольно для нас. Иисус сказал ему: столько времени Я с вами, и ты не знаешь Меня, 
Филипп? Видевший Меня, видел Отца; как же ты говоришь, покажи нам Отца?» 
(Иоан.14:8,9). 

Вестница Божья Е. Уайт в книге «Ранние произведения» отмечает, что образ Бога Отца 
абсолютно идентичен Христу даже в оттенке лица: «Я видела престол, на котором восседал 
Отец с Сыном, и любовалась обликом Иисуса, Который был невыразимо прекрасен. Отца я не 
видела, так как Его закрывало от меня облако ослепительного света. Я спросила Иисуса, 
имеет ли Отец такой же образ, как и Он, и в ответ услышала такие слова: "Да, Он имеет 
такой же образ, но тебе нельзя видеть Его славы, чтобы не умереть». 

Каждый, читающий эти слова, должен правильно сфокусировать свой взгляд на их 
важности. Мы, грешные люди, в сравнении с небесными существами, имеем слабый 
ограниченный ум, а соответственно, и мышление. Поэтому мы эти тексты пытаемся понять 
через наше греховное мышление, где «подчинение» всегда связано с насилием и 
властвованием, авторитетом и силой. Но это чуждо взаимоотношениям Бога Отца с Христом.   

4. В 1 гл. Евреев 5, 6 стихах Павел спрашивает своих читателей, знакомы ли им случаи 
поклонения ангелам, говорил ли когда-либо Отец, Который вводит Первородного во 
Вселенную, в отношении кого-либо из ангелов: «Да поклонятся Ему все Ангелы Божии»? 

Очевидный ответ - «нет»! Таким образом автор подводит к идее, что Иисусу, 
«Единородному» и «Первородному» Сыну Бога Отца, поклоняются «Ангелы Божьи». 

Вопрос: Что это говорит нам об Иисусе?  
Ответ: «Сын» (Иисус Христос) есть Бог, так как только Бог в монотеистическом Ветхом 

Завете достоин поклонения со стороны сотворенных существ (см. Исх. 20:2-4, сравн. Откр. 
19:9,10 и 22:8,9). Как мы видим, Сын - Бог, а не полубог, как его изображает полуарианское 
лжеучение. 

5. Смысл стихов 5, 6, однако, становится достаточно очевидным в следующих стихах. В 
Евр. 1:7, 8 сказано: «7 Ты творишь Ангелами Своими духов и служителями Своими 
пламенеющий огонь. 8 А о Сыне: престол Твой, Боже, в век века; жезл царствия Твоего — 
жезл правоты». Павел развивает мысль: хотя Бог сотворил ангелами духов «и служителями 
Своими пламенеющий огонь» (стих 7), о Сыне он говорит: «Престол Твой, Боже, в век века» 
(стих 8). Здесь автор послания к Евреям, несомненно, цитирует Пс. 44:7: «Престол Твой, Боже, 
вовек; жезл правоты — жезл царства Твоего», говоря об Иисусе Христе, Сыне Божьем. 

Это фактически первый из семи случаев, когда греческое слово «теос» (Бог) 
используется по отношению к Иисусу (остальные встречаются в Ин. 1:1, 18; 20:28; Рим. 9:5; 
Тит. 2:13; 2 Петр. 1:1).  

Подобные мысли, возможно, были ошеломляющим откровением для первых 
еврейских верующих: они могли обращаться к Иисусу, как к Богу! В то же время в Новом 
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Завете нет ни малейшего свидетельства о том, чтобы кто-нибудь, иудей или обращенный из 
язычников, когда-либо протестовал против подобного шокирующего умозаключения.  

Новозаветные авторы называют Иисуса «Богом» и толкуют Ветхий Завет таким образом, 
что относят к Иисусу псалом, изначально адресованный Богу Ветхого Завета. Грамматическая 
форма слова «Боже» (Евр. 1:8) не оставляет иного толкования, так как перед нами прямое обра-
щение («звательный падеж»). Проще говоря, авторы Библии ясно называют Сына Божьего 
Богом.  

6. Обратимся к стихам 10-12: «10 И вначале Ты, Господи, основал землю, и небеса — дело 
рук Твоих; 11 они погибнут, а Ты пребываешь; и все обветшают, как риза, 12 и как одежду 
свернешь их, и изменятся; но Ты тот же, и лета Твои не кончатся». Применяется 
ветхозаветный отрывков к Сыну, в котором прославлен Его Божественный статус.  

Сам по себе это уже веский аргумент в пользу неограниченной Божественности Сына, но 
доказательства становятся еще более поразительными, когда мы открываем Пс. 101 и читаем 
первый стих: «1 Молитва страждущего, когда он унывает и изливает пред Господом печаль 
свою». Господь здесь - никто иной, как Иегова, Бог Ветхого Завета. Где бы вы ни встретили 
слово «Господь», 100%, что это перевод самого святого в еврейском языке слова, означающего 
«Бог». Слово это имеет термин - «тетраграмматон» и транслитерируется с еврейского как 
Иегова или Яхве.  

Вопрос: Какой вывод мы можем сделать теперь?  
Ответ: Удивительно в этой ситуации то, что автор Послания к Евреям 1:10-12 адресует 

ветхозаветнюю молитву, обращенную в оригинале к Господу (Иегове или Богу Яхве), не к 
кому-нибудь, а к Иисусу Христу! Павел в этом сугубо еврейском послании заявляет, что 
Иегова, Бог Ветхого Завета, и Иисус Нового Завета - одно лицо. 

 

Вот важные цитаты Е. Уайт, подтверждающие наши размышления: 
 

� «Владыка Вселенной не был одинок в Своих благодеяниях. Рядом с Ним был Тот, 
Кто понимал Его намерения и мог разделять с Ним радость давать счастье всем 
сотворенным существам».9 

 

� «Христос, Слово, единородный Божий, един с Вечным Отцом, един в природе, 
характере и намерениях. Только Он один мог постичь все советы и замыслы 
Божьи».10 

 

� «Христос - Сын Божий. Он был един с Богом прежде сотворения ангелов и всегда 
находился одесную Отца».11 

 

� «Христос — Слово, Единородный от Бога — был одно с Вечным Отцом. Их природа и 
намерения были едины. Единственный во всей Вселенной, Кто был посвящен во все 
замыслы Бога, — это Христос». Через Христа Отец сотворил все небесные 
существа: «Ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: 
престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли», и Христу, как равному с 
Отцом, все Небо поклонялось и воздавало честь (Кол. 1:16)». 12 

 
 

Ангелы 
Внимательно рассматривая события созревания бунта и открытой войны на небе, следует 

отметить, что основными её участниками являются ангелы.  
Мы должны понять, что сомнения касательно божественности Христа возникли не у Отца 

и не у Иисуса Христа, но у Люцифера и ангелов. Поэтому вся работа Отца и Христа, все Их 
                                                 

9 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
10 Там же. 
11 Там же. 
12 Победа Божьей любви, глава «Происхождение зла» 
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подходы и объяснения направлены на ангельское братство, поскольку в центре событий 
выступает ангельская церковь.  

Такой образ мысли подводит к очень важным размышлениям, особенно когда мы говорим 
о церкви АСД последнего времени. Господь ее обличает, рассеивает в ней сомнения, направляя 
ее к верному пониманию своего предназначения и углубляя её в Свой величественный 
характер.  

В бунте на небе мы видим первое великое просеивание ангелов. Подобное будет 
происходить и с народом Божьим.  

Руководителем ангельского братства выступал непосредственно Христос. 
� «Ангелы - служебные духи Божьи, окруженные сияющим светом, исходящим от 

присутствия Господа, спешат на быстрых крыльях исполнить Его волю. А 
повелевает ими Сын, Помазанник Божий, «будучи сияние славы и образ ипостаси 
Его и держа все словом силы Своей» (Евр. 1:3). «Престол славы, возвышенный от 
начала», был местом Его святилища (Иер. 17:12)».13 

 

Хронология восстания на небе 
Сейчас мы рассмотрим действия, взаимоотношения и события, которые нам раскроют 

тайны этого бунта на небе. Это важно и для современного человека. Поскольку, понимая корни 
проблем и возникшими опасностями, нам будет легче понять реалии жизни, а также будущие 
события. 

Мы считаем, что конфликт на небе можно разделить на 6 периодов: 
1) события, предшествующие первому экстренному вселенскому собранию; 
2) первое экстренное вселенское собрание; 
3) события после этого совещания; 
4) второе экстренное вселенское собрание; 
5) открытое противостояние Люцифера и части ангелов; 
6) война и изгнание Люцифера с частью павших ангелов на землю. 
Проанализируем эти периоды детально. 
1) События, предшествующие первому экстренному вселенскому собранию 
 

То, что происходит в этом отрезке времени, крайне важно, поскольку изменяется сердце 
венца Божьего творения – Люцифера. У него начинается внутренняя борьба, вызвана многими 
сомнениями, которые порождает его исключительность, красота, статус. Именно так описывает 
падшего ангела пророк Божий в Иез. 28 гл. «17 От красоты твоей возгордилось сердце твое, 
от тщеславия твоего ты погубил мудрость твою; за то Я повергну тебя на землю, перед 
царями отдам тебя на позор». 

Почему произошел грех в том, кто был святой и имел самые тесные взаимоотношения с 
Богом, остается тайной. Если бы мы нашли причину возникновения греха, тогда мы смогли бы 
его и оправдать.  Поэтому причин нет! Но анализ этого конфликта показывает, что подтолкнуло 
уже действующий грех в сердце Люцифера к изменению образа мышления. Люцифер 
столкнулся с такой силой греха, -  пусть и скрытого, еще не понятного ни для одного творения, 
-  которая его полностью поглотила. Первой личностью, кто стал рабом греха, был Люцифер, и, 
поддавшись на начальные сомнения и пустив в свое сердце неправильную интерпретацию 
статуса Бога и своего положения, он запустил в действие силу, которая, использовав его 
свободную волю, покорила Его. С каждым днем эта сила набирала такие размахи в его сердце, 
что отдаляла его от Бога не только в физическом отношении, но и в духовном, пока не привела 
его к скрытой вражде против Бога и в дальнейшем к открытому бунту.  

Я верю, что если бы Люцифер, осознав критичность ситуации, или, по крайней мере, 
осознав, что нечто захватывает его сердце, обратился ко Христу, то Господь помог бы ему во 

                                                 
13 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
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всем разобраться, и конфликт в его сердце был бы остановлен в зародыше. К сожалению, точно 
такая же проблема произошла и с Евой, когда сатана через змея начал сеять сомнения в ее 
сердце, привораживая ее волю на свою сторону.  Ей нужно было бежать к своему мужу Адаму. 
А потом им, как семье, идти ко Христу за разъяснениями. Тогда была бы решена проблема 
греха раз и навсегда. Более детально об Адаме и Еве мы поговорим в следующей теме 
исследования. 

Внутренняя борьба в сердце Люцифера покоряется тонким силам греха. Он начинает 
идеологическую пропаганду, правда, пока скрытую в отношении всего ангельского братства.  
Конечно, Люцифер имел авторитет и власть в ангельском братстве, которые были основаны не 
на превосходстве и насилии, а на любви к друг ко другу. Вот почему многие ангелы обманулись 
в отношении Люцифера. Никто никогда не мог предположить, что влияние авторитета и власти 
может исходить из каких-то других мотиваций, кроме любви и заботы. Бог всегда утверждал 
свой авторитет и власть на единственном мотиве - любви. 

Но грех начал ловко действовать в сердце Люцифера, влиять на других ангелов. На 
первый взгляд казалось, что мотивы поведения падшего ангела были скрыты. Можно было 
подумать, якобы Люцифером руководит любовь и желание прославить Бога. Но, пропагандируя 
свои сомнения, ища виновного, Люцифер вкрадывался в сердца ангельского братства. Это 
привело к великому внутреннему расколу в ангельской церкви. Обратите внимание, что точно 
такими же методами сатана сегодня раскалывает общность церкви. 

Спустя время, мы видим, что Люцифер не один в своем конфликте. У него появились 
последователи. 

Вопрос: Какие же причины недовольства объединили Люцифера с некоторыми ангелами?  
Ответ: Книга Евреев дает одну очень важную подсказку. Центром атак и проблемой для 

Люцифера, его последователей стал Иисус Христос: «И еще: Я буду Ему Отцом, и Он будет 
Мне Сыном» (Евр 1:5). 

Посмотрите, что нам об этом говорит вестница Божья: 
� «Причиной их недовольства и несчастья было то, что они не могли проникнуть 
вглубь Его непостижимой мудрости и понять, для чего Он возвысил Своего Сына и 
наделил Его безграничной силой и властью. Они восстали против власти 
Сына».14 

Вопрос: Против кого было восстание? Против Сына? Куда хотели проникнуть ангелы и 
Люцифер? Вглубь непостижимой мудрости? Зачем? Чтобы занять место Христа и стать Ему 
равным? К чему сатана призывал Еву?  

Ответим пока на последний вопрос. Сатана хотел, чтобы Ева стала равной Богу.  
Вопрос: зачем такой подход он использует в отношении Евы?  
Ответ очевиден. Если эта идея так восхитила лучшее творение Бога, она захватит и Еву, 

которая всего лишь человек. И зная, как Бог поступил с ним, не дав ему достичь намеченных 
целей, как же он поступит с человеком? С момента скрытого бунта сатана больше не 
мотивируется любовью в отношении кого-либо – все его действия направлены на месть, обман 
и уничтожение. 

Все претензии ангелов и Люцифера были к личности Христа. Их интересовало, почему 
Бог возвысил Христа (Сына)? Мы видим первое низложение авторитета Христа, сомнение в Его 
личности, Его божественности.  

Сатана вел политику умаления против Христа как личности, как авторитета, как Бога. 
Люди, как послушные куклы в руках сатаны, даже не подозревали, что война и противостояние 
ведется даже не ими против Христа, они лишь только средство, через которое сатана пытается 
вести старую войну, кидать старые упреки и обиды. Грех гордости настолько поглотил 

                                                 
14 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 



«План спасения» 13 

личность сатаны, что он не жалел ни одного человека, ни одной семьи, ни одного государства, 
лишь бы максимально унизить и уничтожить Христа.  

Братья и сестры, все противостояния сатаны против Христа и его народа нам нужно 
рассматривать через призму первого конфликта. Тогда мы поймем, что проблема не в человеке 
и даже не в его грешных действиях, а в силе, которая пытается действовать через него, а порой 
и контролируют его. Эту картину видел Христос. Вот почему так сильно Он протягивал руки 
помощи человеку и так авторитетно отвечал на укоры сатаны. Наш Спаситель всегда разделял, 
где есть обманутый несчастный человек, прикованный как раб к колеснице сатаны, а где 
действуют непосредственно сатанинские силы.  

Вопрос: На чем обосновывались такие упреки от Люцифера и ангелов в отношении 
Христа? 

Ответ: Апостол Павел в 1 главе книги Евреев говорит об отношениях между Отцом и 
Сыном. Сын всегда был равным Отцу, но он умалил Себя пред Отцом, став Сыном не по факту 
рождения, а по факту доброхотного подчинения и умаления, в основе которого лежала 
безграничная любовь к Отцу. Нам тяжело понять, как людям, эти связи, ибо мы эгоисты, у нас 
всегда есть и другие мотивы в отношениях, но я верю, скоро Бог подведет нас к состоянию, 
когда мы в совершенстве отобразим характер нашего Господа: «Матф.5:48. Итак, будьте 
совершенны, как совершен Отец ваш Небесный». 

 Суть глубинной радости Христа –всегда видеть прославленного Отца и исполнять Его 
волю, всей Своей божественностью умножать эту славу для Него в жизни каждого человека: 
«Ибо Я сошел с небес не для того, чтобы творить волю Мою, но волю пославшего Меня Отца» 
(Иоан.6:38). 

 Удивительно, но многие не замечают, что задача Христа и Его сущность бытия не 
изменились с момента небесного конфликта до сегодняшнего дня. Дорогая церковь, я хочу, 
чтобы мы поняли для себя, что Христос пришел на нашу землю исполнить волю Бога и 
прославить Его имя. Эта задача не была новой. Он всю суть своей безграничной вечности 
усматривает как раз в этом.  

Вопрос: Что же делает Христос с нами в таком случае?  
Ответ: Он, мотивируясь безграничной любовью к нам, хочет, чтобы в нас был прославлен 

Отец, чтобы каждый человек и каждое творение несло в себе прославление Отца Небесного. 
Это поразительно, это восхищает, это просто шокирующая преданность, любовь и 
самопожертвенность Отцу. К этому опыту всех нас хочет подвести Господь. Тогда воистину мы 
поймем мотивы Неба и проникнем в глубину мудрости и чувств нашего Спасителя и Отца. И 
всю эту работу в сердце совершает Христос через личность Святого Духа. Он - Тот труженик, 
который постоянно работает в нашем сердце, ведя великую победоносную борьбу против сил 
греха. 

Вопрос: Как же поняли положения Христа некоторые ангелы и Люцифер? 
Ответ: Выше мы уже подчеркивали, что Иисус Сам умалил Себя перед Отцом с целью 

максимального прославления Отца. Исходя из этого, всё ангельское братство считало Христа 
меньшим по авторитету и могуществу, чем Отец. Но мы должны понимать, что это была лишь 
только внешняя видимость. На самом деле это была демонстрация непостижимой любви Сына. 
Ради возвеличивания Отца и прославления Его могущества Сын готов стать, как ангел, 
умаленный в своих божественных правах. По божественному праву, Христос был равный, но, 
по факту, Он умалил себя. Иисус живет по принципу, который Он нам указал через апостола 
Петра в 1Пет.5:6 «Итак, смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесёт вас в своё время». 

Такая ситуация говорит о том, что и для ангелов, которые были очень близки к Богу, 
оставалась бездна всего того, что они еще должны были узнать о Боге. Ибо Бог непостижим – 
это Его атрибут. Когда Бог станет постижим на все 100%, он перестанет быть Богом. Поэтому 
для ангелов оставалось масса того, чего они еще не знали об Отце, о Сыне или о Духе Святом, а 
также о глубине Их взаимоотношении. Ангелы не поняли и того, что Отец не возвышал Сына 
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из более низкого положения и достоинства к более высокому. Он показывал истинное 
положение вещей и то, Кем был Христос на самом деле.  

Среди ангельского братства были и те, кто понимал или, по крайней мере, осознавал 
глубину взаимоотношений между Сыном и Отцом. Обратите внимание: в числе этих ангелов не 
было приближенных к Отцу. Это говорит о том, что ангельская церковь – это символическая 
демонстрация нашей церкви, где происходят часто идентичные конфликты, противостояния и 
борьба с ними. Такое состояние показывает, что часто в церкви люди периферийной зоны и 
далекие от руководства церкви могут знать Господа ближе и глубже, чем самые маститые 
руководители и ответственные служителя.  

И снова права вестница Господня, когда сказала, что многие простые рядовые члены 
церкви в своем духовном опыте далеко обогнали служителей. 

 

Вот важная цитата Е. Уайт, подтверждающая наши размышления: 
� «Доходчиво и ясно они объясняли Люциферу, что Христос является Сыном 
Божьим и существовал вместе со Своим Отцом еще задолго до того, как были 
сотворены они, ангелы, и что Он всегда находился одесную Отца, и никогда 
прежде никто не оспаривал Его власть во Вселенной, где Христос был не 
деспотичным правителем, а кротким и любящим Владыкой, Чьи повеления 
отнюдь не властные приказания, а ласковые просьбы, исполнять которые 
доставляет радость всем небожителям».15  

 

Такое состояние дел Люцифера больше не устраивало, ибо грех начал действовать внутри. 
Многие думают, что грех возник только тогда, когда произошел открытый бунт. Но последнее 
стало уже следствием невидимого действия силы греха. Поэтому оценивать поступки и мысли 
Люцифера нужно через призму развивающейся в нем силы греха и отступления. 

Люцифер начинает завидовать Христу. А зависть - это уже результат силы греха. Все, что 
он ни делает, пропитывается этим заразным мышлением и ощущением. Он ведет как 
публичные, так и скрытые обольщения. Особенно выгодно использует индивидуальные беседы 
с членами небесной церкви. Это не может оставаться незамеченным со стороны ангелов, 
любящих Отца и Сына всем своим сердцем, разумом и крепостью. Ангелы со своей стороны 
пытаются переубеждать Люцифера. 

Посмотрите, какие важные детали нам сообщает вестница Божья Е. Уайт: 

� «Они (ангелы) уверяли его, что Тот, Кто создал небесных ангелов, может Своей 
властью лишить их всех полномочий и Божественной силой положить конец 
этому дерзкому и ужасному восстанию».16 

� «Склонность Люцифера превозносить себя, а не своего Создателя, встревожила 
небожителей, которые считали, что наивысшей славы достоин лишь Бог. На 
небесном совете ангелы умоляли Люцифера смириться».17 

� «Люцифер позволил возобладать в себе чувству зависти ко Христу и стал 
действовать все более решительно».18 

Среди ангелов начинаются постоянные беседы. Почти всех интересует, что происходит. 
Что же начал говорить Люцифер? Что это за постоянные дискуссии среди ангелов, дебаты? Что 
это за информация, касательно Христа? Каковы были претензии Люцифера к положению Сына?  

Все обитатели неба хотели знать ответы на эти вопросы. Понимая эту новую и 
уникальную ситуацию, эти скрытые интересы среди ангельского братства, непонятные взгляды 

                                                 
15 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
16 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
17 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
18 Там же 
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внутри ангельской семьи, удивления и сомнения, что начали наблюдаться на лицах и сердцах 
некоторых ангелов, Отец прореагировал. Удивляет то, как Он это сделал. Давайте посмотрим. 

 
2) Первое «экстренное» вселенское собрание 
В первую очередь, давайте ответим на вопрос: «Зачем Отец созывает эту беседу?»  
Ответ очень практичный: Отец хочет объяснить всем Свою позицию относительно Сына и 

раз и навсегда окончательно озвучить Свою неизменную волю. Бог очень прозрачный, Он не 
содержит и тени изменений или перемен. Бог очень открытый, и Он не остается в стороне от 
назревающего конфликта. Более того, Он позволяет свободной воли ангельского братства 
проявляться и развиваться, оставляя после себя даже последствия того или иного выбора.    

Е. Уайт замечательно подтверждает нам причины созыва собрания: 

� «Прежде, чем начнется великая борьба, всем предстояло получить ясное 
представление о воле Господа, Чья мудрость и доброта являлись источником всей 
их радости. Царь Вселенной собрал все небесные воинства, чтобы в их 
присутствии подтвердить положение Сына и показать Свое отношение ко всем 
сотворенным существам».19 

Можем ли мы проникнуть вглубь этого события и понять, что делал Отец? Какие 
действия Он предпринимал? где был Христос в этот момент? Что вообще происходило на этом 
совете? Попробуем разобраться. 

1. Мы можем прийти к следующему логическому построению событий: 
- Бог собирает всех. Из творений там должны присутствовать Люцифер, ангелы, 

представители других планет или жители вселенной, как об этом говорит пророк Исаия  в 
Ис.26:18 «Были беременны, мучились - и рождали как бы ветер; спасения не доставили земле, и 
прочие жители вселенной не пали». 

- Учитывая, что под ударом был авторитет Сына и Его божественный статус, именно Сын 
будет в центре внимания на этом собрании. 

� «Великий Создатель собрал всех небожителей, чтобы в их присутствии оказать 
особую честь Своему Сыну».20 

2. Каким образом Отец оказал честь Христу? 

� «Он возвел Сына на Свой престол, и сонмы небесных ангелов окружили их. Затем 
Отец объявил, что отныне, по Его воле, Христос является равным Ему; и теперь 
присутствие Его Сына означает присутствие Бога».21 

Обратите внимание на детали: 
- Сын возведен на престол Отца. О чем это говорит? Только равный Отцу может сидеть на 

троне Отца. 
- Отец повторил истину, которую начали ставить под сомнение: кто такой Сын, Сын равен 

Отцу. 
- Более того, присутствие Сына равно присутствию Отца. 
Посмотрите еще, что сообщает нам Библия: 

� «Сын Божий вместе с Отцом взошел на трон, и вокруг них засияла слава Вечного и 
Сущего, Имеющего жизнь в Самом Себе. Перед троном собрались бесчисленные 
множества святых ангелов, «тьмы тем и тысячи тысяч» (Откр. 5:11)».22 

                                                 
19 Там же 
20 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
21 Там же 
22 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
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� «Слову Сына отныне надлежало повиноваться так же, как и слову Самого Отца. 
Он наделил Своего Сына властью господствовать над всем небесным воинством».23 

После заявления Отца вокруг Него и Сына засияла слава «Вечного и Сущего». Я 
усматриваю здесь личность Святого Духа. Мы видим Бога, Единого в трех лицах, Единство в 
множестве. 

Далее Отец «наделил Своего Сына властью господствовать над всем небесным 
воинством». А разве до этого у Христа не было власти? Была, но, учитывая, что ангелы, по 
крайней мере, многие, так и не поняли сути умаления Сына и глубину взаимоотношений между 
Отцом и Сыном, то Богу приходится говорить вселенной на их языке. Бог, учитывая уже 
наличие тайного конфликта, пытается донести до каждого ангела правду о божественной 
личности их руководителя, то есть Христа.  

Бог не говорит нечто новое для ангелов. Он закрепляет им те истины, которые уже начали 
забываться только лишь потому, что Христос никогда не стяжал свою славу для Себя и никогда 
не ставил Себя в центре всего. Именно такое положение Христа могло стать поводом для 
принятия соблазнительных мыслей от Люцифера.  

Если мы не прогрессируем, подобно падшему ангелу, в познании своего Бога, то многие 
глубины Божьей любви неверно понимаем и интерпретируем. И это непонимание, 
неосмысленность может вызвать непонимания и, как следствие, сомнение.  

Например, Люциферу, когда он впервые не понял взаимоотношений между Отцом и 
Сыном, нужно было идти ко Христу с желанием вникнуть в то положение, которое занимал 
Сын. Люциферу необходимо было всего лишь попросить Христа прояснить его в этих 
вопросах, направить его к более глубокому опыту познания Отца и Сына. Желая проникнуть в 
суть взаимоотношений Отца и Сына, Люцифер был бы покорен Их жертвенностью, любовью, 
взаимным уважением. Я верю, что Люцифер стал бы первым подражателем Христа, проповедуя 
эту любовь всем ангелам и жителям вселенной. Но, увы. 

Спросите себя: когда у меня сомнения, проблемы, иду ли я за советом ко Христу? Или 
изначально уже во всем разобравшись и приняв решение, идем к нему только за 
согласованием? Вы скажите, а в чем разница? Но разница большая. Одно дело, когда мы пути 
решения предоставляем Христу, - а это требует более глубокого терпения, углубления, 
внимательности и доверия, -  другое дело, когда просто хотим услышать от Него или «да» или 
«нет». Второй путь более легкий, практичный для нас. Не правда ли?  Но Бог, учитывая и эти 
наши слабости, часто работает и по этому принципу. 

Богу пришлось работать с ангельским братством по принципу «да» или «нет», правы или 
неправы. Да, это было лучшее решение, учитывая страсти, которые разыгрались там, но это был 
не лучший путь. Бог не оставлял надежды на то, что ангельское братство все-таки будет 
мотивированно не просто речами Бога на этом собрании, но и желанием вникнуть в отношения 
Отца и Сына, и, как результат, получит такое восхищение, такую радость, осознает такую 
глубину и широту любви, что больше никогда ни одно сомнение не затронет их сердца.  

Ангельское братство постигнет это позже. Но это произойдет, когда Христос, израненный 
и униженный, умрет на голгофском кресте. Заметим, многие ангелы, которые не ушли с 
Люцифером в момент Голгофы, были настигнуты такой силой внутренней совести, которая им 
говорила: «А ведь Сын умер, и в Его смерти есть и твоя участь».  

Каждый ангел, видя Голгофу, проанализировал свои действия, слова и мотивы, которыми 
они руководствовались с начала конфликта. Одни, как мы помним, сомневались в истинности 
Божьих слов, но в последний момент (уже во время второго экстренного собрания) перешли на 
сторону Бога или, по крайней мере, с ней определились. Другие всегда были верны Богу, но, 
возможно, не настолько активно учувствовали в переубеждении других. Но и те, и другие, я 
думаю, полностью осознали, что в смерти Сына есть и их доля. Они получили настоящий ответ 
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от Бога не по принципу «да» или «нет», а ответ, когда Бог наяву им показал суть 
взаимоотношений между Отцом и Сыном. Это было шоком для всех, величайшим откровением 
для вселенной. Всех охватил трепет и осуждение совести. Сын перестал существовать как Сын, 
умирая второю смертью без будущего и надежды, только потому, что Его любовь к Отцу и 
творению не знала границ. 

Вот почему грех после его уничтожения никогда больше не повторится среди верных 
ангелов, ибо Голгофа сегодня запечаталась в сердце каждого из них. Они постигли, что есть 
глубина и широта любви Божьей. Я верю, что мы, как самые близкие и непосредственные 
участники великой борьбы, постигнем больше, чем они, а значит, и радость наша будет куда 
более совершенной, а значит, и счастья у нас будет куда больше. 

На этом вселенское собрание не закончилось. Бог продолжил своё предначертание 
относительно Христа: 

� «Могущественный Творец подчеркнул, что Его Сын в тесном союзе с Ним будет 
участвовать в предстоящем сотворении Земли и всего населяющего ее».24 

�  «Бог объявил, что Христос будет всегда осуществлять Его волю и намерения и 
ничего не будет делать самостоятельно, от Себя, именно в Нем исполнится воля 
Отца».25 

� «Перед всеми собравшимися небожителями Царь Вселенной заявил, что никто, 
кроме Христа, Единородного от Отца, не может быть вполне посвящен в Его 
намерения и что Ему надлежит исполнить великие замыслы Господа».26 

В этих высказываниях мы снова видим, что желание Сына никогда не менялось в 
отношении Отца: «Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» 
(Пс.39:9). Более того, это желание постоянного прославления Отца останется и в будущем. 
Поэтому и мы, спасенные Господом, дополним эту хвалу. Именно этим желанием Он мерит 
всякого человека, который называет себя Его учеником: «Не всякий, говорящий Мне: «Господи! 
Господи!», войдет в Царство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего Небесного» 
(Матф.7:21); «Ибо, кто будет исполнять волю Отца Моего Небесного, тот Мне брат, и 
сестра, и матерь» (Матф.12:50).  

Библия говорит, что только Сын полностью посвящён во все замыслы Отца. Поражает 
другое: Сын уже исполнил волю Отца. При сотворении мира все было совершенно. Это и 
доставило радость Отцу. Это должны были осознать все присутствующие на этом собрании, 
особенно Люцифер, ибо он также входит в число творений Христа. По сути, Отец дал 
исчерпывающий ответ о том, кто такой Сын и каковы Его полномочия. 

� «Сын Божий исполнил волю Отца при сотворении всех небесных воинств, и 
теперь они должны, благоговея, служить Ему, равно как и Богу».27 

Забегая вперёд, хочу подчеркнуть одну мысль: Люцифер не мог принять и согласится, что 
Христос для него Творец, и это породит в дальнейшем видимое восстание. 

 
Реакция Люцифера на заявление Отца 

Анализируя реакции Люцифера, мы на самом деле сможем разобраться, чего же на самом 
деле он хотел. 

Обратите внимание на детали, в которые нас посвящает вдохновенное перо Э.Уайт: 
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� «Люцифер испытывал ревность и зависть. Однако, когда все ангелы поклонились 
Христу, признавая Его превосходство, Его верховную власть и законное право 
управлять Вселенной, Люцифер вместе со всеми преклонился перед Ним, но сердце 
его было исполнено ненависти и зависти».28 

Что же мы обнаруживаем? А мы видим, дорогие друзья, уже действующий грех внутри 
Люцифера, хоть и скрытый еще для ангельской семьи. Зависть, ревность, ненависть - это плоды 
греховной силы, которая захватила Люцифера.  

Люциферу пришлось формально склонить колени пред Отцом и Сыном. Но это было 
ложное поклонение Богу. Это та проблема, с которой столкнулся Бог в израильском народе. 
Особенно показательным есть Псалом 49. Я его называю «весть к ветхозаветному израильскому 
народу», народу, прообразом которого мы есть сегодня с вами. 

Хочу обратить внимание, что формальное поклонение – где сердечные помышление и 
состояние сердце не соответствуют внешним действиям – называется не просто формальным, а 
поклонением сатаны. Именно он впервые такое поклонение допустил во вселенной. 

Вот, что говорит Бог в Пс. 49:14-17 Израилю: «Принеси в жертву Богу хвалу и воздай 
Всевышнему обеты твои, и призови Меня в день скорби; Я избавлю тебя, и ты прославишь 
Меня. Грешнику же говорит Бог: «что ты проповедуешь уставы Мои и берешь завет Мой в 
уста твои, а сам ненавидишь наставление Моё и слова Мои бросаешь за себя?» 

Пс. 77: 36 продолжает мысль: «И льстили Ему устами своими и языком своим лгали 
пред Ним; сердце же их было неправо пред Ним, и они не были верны завету Его». 

Давид пророчески передает страдание Бога, Его чувства, когда Ему лгут, лицемерят пред 
Ним. И вот, как называет Иисус их в Матф. 15:7-8: «Лицемеры! Хорошо пророчествовал о вас 
Исаия, говоря: приближаются ко Мне люди сии устами своими и чтут Меня языком, 
сердце же их далеко отстоит от Меня». 

Э.Уайт расширяет картину событий: 

� «Ангелы с радостью признали верховную власть Христа и пали пред Ним, 
преисполненные любви и обожания. Люцифер также склонился вместе с ними, но в 
его сердце происходила необычайно яростная борьба».29 

Люцифер склонился перед Христом, но сердце его далеко от истинного почтения Сына 
Божьего.  Более того, внутри сердца Люцифера происходила борьба. В чем же её суть?  

� «Истина, справедливость и верность боролись с завистью и ревностью».30 

Это нечто уникальное. Здесь мы видим борьбу Духа Святого с силой, которая пытается 
развернутся в сердце Люцифера. Такие категории, как справедливость, верность и истина 
относятся к личности Святого Духа. Когда мы говорим о богоборческих процессах в сердцах 
людей или ангелов, Святой Дух помогает выиграть эту борьбу. В Иоан.16:13 читаем: «Когда 
же приидет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину…». Иисус Христос также 
подчеркивает роль Святого Духа, обращаясь к ученикам в Иоан.16:7-9: «Но Я истину говорю 
вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; ибо, если Я не пойду, Утешитель не приидет к вам; а если 
пойду, то пошлю Его к вам, и Он, придя, обличит мир о грехе и о правде, и о суде, о грехе, что 
не веруют в Меня». 

Какие выводы мы можем сделать в контексте борьбы в сердце Люцифера? Вывод 
очевиден: Бог не бездействовал и не молчал. Он сражался в сердце Люцифера под влиянием 
Святого Духа. Бог хотел спасти Люцифера, ибо Бог любит каждое своё творение. Дух Святой 
влиял на Люцифера изнутри, а внешнее исходило от тех ангелов, которые сохраняли 
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непоколебимую верность Сыну и Отцу. Это великая формула влияния действует и в церкви. 
Помимо того, что с каждым сомневающимся изнутри работает Святой Дух, внешнее влияние 
оказывают непоколебимые в вере братья и сёстры.  

� «Казалось, что под влиянием святых ангелов он на какое-то время поддался всеобщему 
настроению. Когда раздались мелодичные звуки хвалебных гимнов, подхваченных 
тысячами радостных голосов, зависть, терзавшая Люцифера, как будто бы исчезла, 
невыразимая любовь охватила все его существо; его душа влилась в поток 
преданной любви всех безгрешных небожителей к Отцу и Сыну».31 

Как было бы здорово, чтобы этот момент мощнейшего влияния силы Божьей изменил и 
покорил процессы внутри Люцифера. Как было бы радостно, если бы сердце Люцифера 
покорилось Сыну и Отцу навсегда. Но этого не произошло. Силы греха, развивающиеся в 
Люцифере, снова поставили его в центр всего. Мне это говорит очень шокирующие вещи: если 
сила греха запущена в величайшем творении во вселенной руками этого творения, то, к 
сожалению, нужно признать: Бог уже большего для Люцифера сделать просто не мог.  

Я ни в коем случае не умаляю Божью силу, но Божья сила никогда не перейдет границы 
личного выбора и личной свободы творения, ибо она основана на доброхотной любви и не к 
чему не принуждает. Но наш Господь еще не сдается, Он продолжает воевать в сердце 
Люцифера, хотя он этого так и не понял. 

Скрытная сила греха, набирающая обороты в сердце Люцифера, ударяет снова: 

� «Но вот сердце его снова наполнилось гордыней от окружающей его славы. 
Возродилось стремление быть выше всех других, и зависть ко Христу вспыхнула с 
еще большей силой».32 

Вот она, проблема: слава, которую имел Христос, он присвоил себе, своей 
исключительности. Произошло ли это в один момент? Сомнительно, это был процесс. 
Греховная мысль возрастала, накапливалась, и падший ангел не мешал этим процессам 
развиваться. 

� «Постепенно Люцифер взрастил в себе стремление к самовозвышению».33 

� «Несмотря на то, что слава, окружающая его, исходила от Бога, этот 
могущественный ангел начал смотреть на нее, как на собственную».34 

Обратите еще раз внимание на эту крайне важную мысль вестницы Божьей, которая еще 
раз направляет нас оценить слова пророка Иезекииля «от красоты твоей возгордилось сердце 
твое». Мы впервые встречаемся с таким понятием, как самоправедность. Вот откуда растёт 
корень беззакония. Самоправедность не обходит сегодня никого, а особенно народ, ожидающий 
пришествия Христа. Самоправедность – это неблагодарное присвоение славы Бога себе, это 
попытка дистанционировать себя и свои заслуги от Бога. И последняя фаза развития 
самоправедности – это поверить, что можно жить без Него. 

Вот, что говорит пророк Исаия: «Как упал ты с неба, денница, сын зари! Разбился о 
землю, попиравший народы! А говорил в сердце своем: «я взойду на небо, выше звезд Божиих я 
вознесу престол мой, я сяду на горе в сонме богов, на краю севера; я взойду на высоты 
облачные, я буду подобен Всевышнему» (Ис. 14:12-14). 

Какой вывод мы можем сделать из этих заявлений Люцифера? Он решил сам стать Богом, 
поэтому ангелу надо было устранить или убрать «действующего» Бога с Его престола. 
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Люцифер возжелал внутренне и страстно занять место Бога, и это привело его к вражде против 
Бога. 

Вот в каком ключе мы должны понять высказывание Иисуса о сатане в Ин. 8:44: «Он был 
человекоубийца от начала». Еще один стих Писания дает нам более яркое объяснение слова 
«человекоубийца» в 1Ин. 3:15 «всякий, ненавидящий брата своего, есть человекоубийца…». 

Люцифер ненавидел Бога и завидовал Ему, а значит, он стал первым не только 
человекоубийцей, но и Богоубийцей, проявив к Нему свою ненависть, желание убить Христа. 
Поэтому верно заметил один христианский автор: «Таким образом, еще в самом начале 
восстания, поднятого Люцифером на небе, начали вырисовываться контуры креста, 
принявшие в ходе земной истории четкую форму». 

Дополняет линию наших мыслей один христианский автор: «Несомненно, Люцифер 
понимал, к чему могут привести его действия. Он видел, что преступление, которое он 
вынашивал в своем сердце, — убийство Сына Божьего, — было отвратительным и низким. 
Каким ужасным может быть стремление любить самого себя! Пять раз в этом отрывке из 
книги Исаии мы читаем об этой страсти Люцифера к своему «я». Корень греха — в 
эгоцентризме. Долго и серьезно Люцифер размышлял о пути, который он избрал. Должен ли он 
покаяться, пока еще есть возможность? Но для этого мог быть только один путь: чтобы 
искупить душу этого ангела от греха, это распрекрасное «я», которое пыталось стать 
«подобным Всевышнему» и свергнуть Его с Его святого трона, должно умереть. «Я» 
Люцифера должно быть распято»  

«Крест, на котором Люцифер должен был умереть для себя, был единственным выходом 
из затруднительного положения, в котором он оказался, начав войну с Богом. Вся его 
гордость, эгоизм, его драгоценное, горячо любимое «я», которое он лелеял в своем сердце, 
должно было добровольно, с его собственного согласия, погибнуть, чтобы могли жить только 
истина, справедливость и святость. Люцифер настолько близко подошел к тому, чтобы 
подчиниться, что он мог понять значение того единственного средства его освобождения.» 

«Но в этот момент он решительно, с возмущением отверг эту мысль. Крест не для него! 
Раз и навсегда, всем своим существом, сознательно и полностью давая себе отчет, Люцифер 
отказался от идеи самоотречения и самопожертвования. Он установит новый порядок для 
огромной Вселенной — жизнь, основанная на любви к своему «я» и своекорыстии. Так Люцифер 
отверг крест. Вот тогда он стал диаволом и сатаной, «древним змием, ... обольщающим всю 
Вселенную» (Откр. 12:9)  

«Поэтому сатана и есть тот самый жестокий и безжалостный противник 
божественного принципа креста. Он хорошо знает, что для любого согрешившего существа 
во Вселенной единственным путем возвращения к праведности является путь креста. С тех 
пор он имеет тщательно продуманный план — исказить в сознании всего человечества 
представление об этом пути. Все сатанинское направлено против креста; отсюда следует, 
что все, направленное против креста, является сатанинским»  

«В этом деле ни для кого нет исключения: ни для Бога, ни для человека. Прежде вековых 
времен, еще до появления греха Отец и Сын заключили торжественное соглашение, что, если 
человек согрешит, Отец должен будет отдать Своего Сына и Сын должен будет отдать 
Себя, чтобы спасти Вселенную от разрушительного своекорыстия. И в конце Бог разделит 
Свой престол со всеми теми, кто пожелает разделить со Христом Его крест. Отдавая Себя, 
Он должен будет рисковать всем. И когда произойдут эти драматические события, 
безгрешные существа увидят такое проявление божественной любви во всей ее глубине и 
высоте, какое они до этого не могли себе и представить. У Бога есть Свой крест!»  

«Неудивительно, что, когда грех бросил вызов правлению Бога, он сразу начал атаковать 
этот принцип креста. В последовавшей за этим войне божественная любовь не могла найти 
другого способа одержать победу, кроме как посредством креста. Любовь Божия избрала его 
инстинктивно, потому что он является ее совершенным выражением. Сын Божий не мог 
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поступить иначе, кроме как отдать Самого Себя, и Отец не мог принять никакого другого 
решения, кроме как отдать Сына Своего единородного, потому что Он настолько возлюбил 
мир. В те покрытые тайной вековые времена торжественное соглашение о том, что 
предвечный Христос станет Агнцем Божиим, вступило в силу. Он выбрал этот путь потому, 
что Его сердце — это неисчерпаемый источник самой любви. Так Он был «заклан от создания 
мира» (Откр. 13:8)  

«Божий путь ведения битвы с грехом не является запутанным, сложным или 
непонятным. Его план предельно прост. Фактически, грех сам по себе так же прост, как и 
Божье средство победы над ним. Склоняясь перед престолом Божьим, Люцифер, «помазанный 
херувим, чтобы осенять» (Иез. 28:14), не оценил и не полюбил качества самоотверженного 
Божьего характера. Его сердце возгордилось от собственной красоты, и его мудрость была 
уничтожена по причине его собственного тщеславия. См. ст. 17. Такое отсутствие должной 
оценки и понимания Божьего характера Библия называет «неверием». Оно является 
первопричиной любого греха. Из этого корня в сердце Люцифера, как мы знаем, появились 
гордость и страсть ко греху»  

Вестница Божья дает нам следующие подтверждения: 

� «Недовольный своим положением, хотя он и был возвеличен превыше всех 
небожителей, Люцифер осмелился добиваться славы, подобающей только единому 
Творцу».35 

� «Желая славы, которой Безграничный Господь окружил Своего Сына, этот князь 
ангелов домогался власти, принадлежащей только Христу».36 

� «Обольщенный своими достоинствами и тем высоким положением, которое занимал, 
он страстно желал стать равным Богу».37 

Что не хотел и почему не мог понять Люцифер? 
 

Греховное «я» Люцифера стремительно завоевывало территорию всей его личности, оно 
набирало катастрофический размах. Все, что он теперь видел и слышал, особенно от лица Бога, 
извращалось в его сердце и распаливало его бунтовские стремления и желания.  

Он жаждал быть полностью посвященным во все замыслы Бога и быть участником в 
процессе творения Земли и всего живого на ней. Он, видя особенную славу, исходящую от 
него, присвоил себе эту славу, а себя увидел её источником. Он начал считать себя особенным, 
уникальным, имеющим исключительные права и достоинства. Он возвел себя на пьедестал 
Божьего любимца. Все это кричало ему, что только он достоин всего - и вот тут камнем 
преткновения выступил Христос – именно Христос становится ему и соблазном, и камнем 
преткновения.  

Думаю, мы ни один раз читали об этом в Рим.9:33: «Как написано: вот, полагаю в Сионе 
камень преткновения и камень соблазна; но всякий, верующий в Него, не постыдится».   

Приведем также цитаты Э. Уайт:  

� «Он не понимал, да ему и не было позволено знать Божьи намерения».38 

� «Люцифер считал, что среди всех небесных ангелов он является Божьим 
любимцем».39 

                                                 
35 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
36 Там же 
37 Там же 
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� «Разве его одежды не сияют славой и великолепием? Почему же тогда Христос 
удостоен большей чести, чем он?».40 

Первое фатальное видимое действие Люцифера 
Мне всегда не давало покоя то, как он мог проводить свои обольщения ангельской семьи 

и при этом быть одновременно в присутствии Бога? Как вообще возможно свершать 
противоправные действия и быть одновременно в служении пред Отцом? 

Оказывается, сомнения были не напрасны. Действительно, вестница Божья нам 
подтверждает, что Люцифер, исполненный завистью, покидает место непосредственного 
присутствия Отца. И теперь становится понятным почему. Грех, действующий внутри 
Люцифера, требует держаться подальше от Света правды и всякой истины.  

� «Недовольный и снедаемый завистью к Иисусу Христу, Люцифер покидает место 
непосредственного присутствия Отца».41 

Вот почему сегодня люди, которые знали Господа, вкусившие, как благ Господь, и, 
ожесточивши свои сердца, вначале оставляют Господа, лишают Его законного места в их 
сердцах, и, как следствие, уходят от Его присутствия, начинают падать в глубины беззакония, 
погружаясь туда все глубже и глубже.  

Отделив себя от Бога (по крайней мере, от видимого присутствия Бога), Люцифер 
начинает совершать тайное беззаконие, плавно переходящее в видимые результаты – это путь 
Люцифера, которым сегодня идут многие христиане. 

Не зря апостол Павел умилительно доносил следующие слова людям с греческим 
мышлением (то есть нам, пока что мы не приобрели еще ум Христов, к сожалению), 
записанные в Деян. 17: 27-28: «Дабы они искали Бога, не ощутят ли Его и не найдут ли, хотя 
Он и недалеко от каждого из нас: ибо мы Им живем и движемся, и существуем…»   

Невозможны перемены в жизни человека, невозможно остановится в беззаконии, пока мы 
себя отделяем от Господа. Нам необходимо откликнутся на зов Его любви, и это будет 
проявлением истинной веры. Нам необходимо вернутся к кресту Христовому и не покидать 
этого места никогда, ибо только там мы осознаем свое предназначение, свой смысл жизни, свое 
истинное счастье. 

Но если мы пойдем путем Люцифера, путем убегания от Христа, то радость и веселие 
сердца, дыхание на всю грудь заменит подозрительность, уныние и безысходность. Мы не 
только себя сделаем несчастными, но все те, кто будет вокруг нас, будут обречены на 
впитывание этого несчастия от нас. Мы будем тогда только мучить друг друга. И тогда на 
самом деле неизвестно, что же значат те слезы, которые мы изливаем над гробом человека, 
ушедшего с этой жизни: то ли плачем из жалости, то ли из радости, что провели в последний 
путь мучителя.     

Лучше выбрать путь креста, чем путь Люцифера, и уже только потому, что весь мир 
выбирает путь «отца лжи». 

 
Какие мысли теперь радовали бунтующего Люцифера 
Там, где происходит упоение собою, там есть и жажда власти. Это касается и Люцифера. 

Влюбившись в свою красоту, в свое «я» или «эго» (на греческом языка), он желал, чтобы все 
теперь восхищались им и только для него жили. Люцифер был самым почитаемой личностью 
после Христа, он всегда стоял возле трона Христа.  

Но теперь Люцифер не доволен своим положением, он хочет сам сесть на трон. Грех 
настолько начал прогрессировать в сердце Люцифера, что всем привычное подчинение ангелов 
его воли он начал рассматривать греховным взглядом. Если раньше взаимоотношения его с 
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другими ангелами были основаны на взаимоуважении и любви, то сейчас Люцифер жаждал 
власти, и в каждом подчинении ангелов он видел подтверждения своего превосходства и своего 
величия.  

Теперь он начал думать, что не любовь мотивирует ангелами быть послушными 
указаниям Люцифера, но исключительно его личная привлекательность или даже 
божественность. 

 

� «Ему приятно было размышлять о том, с каким удовольствием, радостью и 
усердием ангелы исполняют все его повеления».42 

Неправильные акценты Люцифера 
 

А теперь давайте углубимся в то, какое конкретное недовольство распространял Люцифер 
среди ангельского братства, или, как называет это пророк Иезекииль в 16 ст. «от обширности 
торговли твоей…». 

Обратите внимание на первую деталь-подсказку в трудах вестницы Божьей:   

� «Далее он раскрывает перед ними мнимые последствия этого - отныне пришел 
конец сладостной небесной свободе, которой наслаждались ангелы, так как теперь 
над ними поставлен еще один Властелин, Которому они должны впредь рабски 
повиноваться».43 

«Конец сладостной небесной свободе», что же вообще делает Люцифер? Что же 
поменялось в небесном устройстве правления, что пришел конец радости и счастью, со слов 
Люцифера? Изменился правитель?  

Отец еще раз отметил положение Христа, и то не потому, что никто из ангельской семьи 
не знал этого, но только потому, что уже начались опасные процессы в сердце Люцифера. Бог 
это предвидел. И, безусловно, Бог в своей глубочайшей заботе не просто молчал и наблюдал, но 
активно действовал на уровне не только правителя, но и любящего Отца, касаясь Своей силой и 
заботой каждого ангельского сердца.  

Так что же тогда изменилось, что так начал панически реагировать Люцифер? Ответ 
очевиден: изменялось сердце самого Люцифера – там происходила великая борьба, где сила 
греха с каждым днем поглощала и захватывала личность Люцифера.  

Я верю: Бог плакал. Многие скажут, Бог не плачет. Но нет, он плачет! И Его плач куда 
более трагичен, чем просто человеческие слезы. Переживания Бога в том, что Он теряет своего 
сына Люцифера, наполняло Его сердце величайшей скорбью. Мне кажется, что чуткие сердца 
некоторых ангелов все-таки ощущали эти переживания своего Творца. 

Сила греха бушует внутри Люцифера. Он полностью извращает принципы Божьего 
мироуправления. Христос в первую очередь был величайшим откровением Божьей славы и 
любви. В чем выражалось это откровение любви? Оно выражалось в том, что Христос так 
любит своего Отца, что, даже будучи равным с Ним, Он берет статус Сына, потому что у Него 
только одно желание - прославлять Отца и стяжать славу для Него. Всеми истоками и силами 
Своей неизмеримой божественности Он усматривает единственный смысл своего бесконечного 
бытия - быть в Отце и для Отца, как и Отце в Сыне. Эти истины Он все время повторяет, 
будучи на земле. Это говорит о том, что это не новый опыт для Него, а вся суть Его вечного 
существования:  «А если творю, то, когда не верите Мне, верьте делам Моим, чтобы узнать и 
поверить, что Отец во Мне и Я в Нем..» (Иоан.10:38). 

Ангелы, наблюдая за Христом, должны были увидеть эту связь, эту самопожертвенность 
Христа, эти не перестающую бить ключом любовь и уважение. Христос был учебником для 
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вселенной. Он демонстрировал каждому пример сути существования каждого. Он показал, 
каким должен быть Бог и правитель. Но никто до сих пор не может до конца осознать 
Господнюю жертвенность на Голгофе. По сути, Голгофа – это не «смерть за человека», это 
«смерть ради Отца». 

Бог правит любовью, но Люцифер это уже видит, как рабство. А если он видит это как 
рабство, значит для него Бог первый фараон, рабовладелец, правящий путем силы и насилия. 
Вот первое греховное представление о Боге во вселенной.  

Если не понять этих взаимоотношений, мы придем к мышлению Люцифера. Сегодня 
многие идут точно таким же путем. Они мыслят по плоти, без духовного понимания, не 
упоенные силою Святого Духа, судят о Сыне и Отце, и произносят мерзости. Они 
рассматривают не отношения любви, но деля Отца на большого бога, а Сына на малого бога. 
Такой подход сводит или к языческому многобожию или унижает Христа, не видя в Нем Его 
истинного Творца и правителя вселенной. Своим плотским, дружественным с сатаной умом, 
они даже намериваются искажать Писание.  

Такие люди идут путем Люцифера. У них цель не понять взаимоотношения Сына и Отца. 
Их задача - бунт, не жаждать ощутить такие взаимоотношения в своем опыте и жизни, но 
привести к разделению. Какая будущность таких людей? Они будут удалены от Отца и Сына, 
как был удален и Люцифер. 

В глубине своей мотивации Люцифер хотел занять место Христа, стать равным Ему. Он 
понимал, что сам он лжёт, но для Люцифера эта дискредитация Христа была необходима, лишь 
бы как-нибудь уравняться с Ним. Необходимо было убедить всю вселенную, что Христос такое 
же творение Отца, как и все остальные. Он думал, что, победив в информационной борьбе, 
позоря Христа, он в дальнейшем проведет и компанию по дискредитации личности Отца. 
Каждый человек, который ведет компанию Люцифера против Христа и Его Божественности, 
хочет возвысить себя до уровня Бога. 

Подведем итог первого обольщения Люцифера – дискредитация статуса и божественности 
Христа как равного Отцу. Ложное выставление Христа, как тирана, очередного бога-правителя, 
который правит насильно над ангелами (греховный процесс внутри Люцифера, любовь уже не 
воспринимает, как любовь).  

� «Но теперь наступал конец даже той свободе, которой они пользовались прежде, ибо 
над ними поставили всемогущего властелина, перед авторитетом которого должен 
был преклоняться каждый. Вот каким тонким обманом Люцифер добивался успеха в 
небесных обителях».44 

� «Положение Христа от начала оставалось неизменным. И только зависть 
Люцифера, кривотолки, распространяемые им, его желание быть равным Христу 
вызвали необходимость разъяснить всем небожителям истинное положение Сына 
Божьего».45 

 

Вся вселенная должна была вникать во взаимоотношения Сына и Отца. Познавать 
глубину этой связи и величие всеобъемлющей любви, которые изливали и Отец, и Сын. Вся 
вселенная должна была понять, что она жива и счастлива не потому, что она исключительна, а 
потому, что Господь каждую секунду бодрствует над ней.  

Эти истины хорошо описаны в книге Иова: «Дух Божий создал меня, и дыхание 
Вседержителя дало мне жизнь» (Иов. 33, 4). Здесь утверждается, что не только Дух создал 
человека, но и «дыхание Вседержителя» (нешама) постоянно его обновляет и ежемоментно 
поддерживает в нём жизнь (в оригинале «постоянно дает мне жизнь»). Это не философия 
деизма – мировоззрения, согласно которому Бог когда-то создал весь мир, но затем как бы 
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«отошел в сторону» и дал место законам природы. Нет, в книге Иова  говорится совсем об 
ином! - «дыхание Вседержителя дает мне жизнь»: здесь употреблен глагол (тэхайени), что 
можно перевести и как «будет постоянно оживлять меня», или как «постоянно дает мне 
жизнь»; каждый мой вдох и выдох - от Духа Божьего, от Его дыхания.  

Сказанное означает, что отвратиться от Него – то же, что отвратиться от источника 
собственной жизни, от постоянно действующей причины своего бытия; что может быть 
хуже? 

Вот это и происходит с Люцифером. Он становится раздвоенным в своей основе, потому 
что основа бытия – это Божественное начало, от которого он внутренне отвернулся.  

Проследите, что еще нам говорит книга Иова: «Но дух в человеке и дыхание 
Вседержителя дает ему разумение» (Иов. 32, 8). Эти принципы мы можем применять и в 
отношении ангельской семьи, и Люцифера, чтобы хоть немножко понять эти глубинные 
процессы и связи. 

«…дыхание Вседержителя дает ему разумение»  - Бог, конечно же, источник не только 
физической жизни, но и духовной. Он – первопричина мыслительного процесса. Сама 
возможность того, что я мыслю или мыслит ангел, от Бога, Дух Его дает и мне, и ангелу 
разумение.  

И если я мысленно настолько заблудился, что противлюсь Богу (как это происходит 
и в сердце Люцифера), то что же со мной происходит? Тогда я отделяюсь уже не только от 
источника физической жизни, но и от источника самого мышления! 

Как это называется? Сумасшествие, безумие... Поэтому в Писании говорится: «Сказал 
безумец в сердце своем: „ Нет Бога"...» (Пс. 13, 1). «В сердце» – то есть мысленно сказал! 

Но мало того, само существование вселенной, а не только каждого человека,  «от Духа 
Его» (Иов. 26, 13). Что значит «от Духа»? То есть «внутри» всего, в корне всего лежит чистое, 
единое, разумное, премудрое Божественное начало – Дух Святой. Он – «в центре» всех 
явлений, как духовных, так и физических: «Если бы Он обратил сердце Свое к Себе и взял к 
Себе дух ее [вселенной] и дыхание ее, —Вдруг погибла бы всякая плоть, и человек возвратился 
бы в прах» (Иов. 34, 14-15). 

Таким образом, вселенная не отделена от Бога, она оживотворяется Его Духом, 
наполнена Его присутствием. «Если бы Он обратил сердце Свое к Себе.» Что же на языке 
Библии означает «обратить к себе сердце»? Сердце всегда помышляет о чем-то: мысли, 
согласно Писанию, находятся в человеческом сердце (Еккл. 1, 13; 2, 1; Ос. 7, 2). Если я 
«обратил свое сердце к себе», перестал думать о ком-либо или о чем-либо, то мысли мои 
исчезают, то есть «удаляются из сердца». Так же и Бог: если Он перестанет думать, 
промышлять о каждом из нас, а по более глубокому смыслу, ежемоментно воссоздавать 
жизнь каждого из нас, то мы исчезнем, подобно мыслям человеческим, которые 
пресеклись в нашем сознании. Ибо весь мир, включая и нас самих, создан мыслью Божьей, 
«содержится» в Его сознании (ср.: Пс. 32, 6; Иер. 10, 12; Иоан. 1, 1-3). 

Эти истины применимы к каждому творению: как к человеку, так и ангельской семье. 
Поэтому Люциферу необходимо было вникать в Бога, познавать Его всеми своими силами. Чем 
больше бы Люцифер вникал в Бога, тем более счастливым он бы становился. И не было бы 
предела для этого счастья, так как нет предела Богу. «Никто не говорит: где Бог, Творец мой, 
Который дает песни в ночи... ?» (Иов. 35, 10). 

Так вот, Бог «дает песни в ночи»: познавшим Его, даруется возможность петь, то есть 
ликовать внутренне, предаваться духовной радости.  

Люцифер отдалился от Бога, поэтому и потерял радость в сердце. 
 
Двигаемся дальше. Какое второе обольщение впускает в «эфир» Люцифер?: 
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� «Он убеждал их, что такие существа, как они, не могут обесчестить Бога, ибо их 
мысли святы, и им согрешить так же невозможно, как и Самому Богу».46 

Дорогие друзья, мы видим, что второй удар идет по закону. Впервые высказывается 
сомнение в отношении закона Божьего как регулятора отношений между творением и Богом.  

Нам понятно, что процессы греха дают о себе знать в мыслях Люцифера.  Но нужно 
посмотреть более глубоко, куда вообще претендует этот ангел. 

Люцифер говорит, что ангелам не нужен закон по простой причине – они не могут 
отступить и согрешить, ведь они совершенные. И согрешить им невозможно, как и самому 
Богу! 

Дорогие друзья, улавливаете ли вы основную мысль? Она заключена в двух моментах:  
1. Грех, который развивает свою власть в Люцифере, пытается себя скрывать. Когда 

Люцифер говорит вышеприведенные слова, он позиционирует себя как совершенного, то есть 
как того, в ком нет восстания. А если слова Люцифера правы, то и все, что он делает, «торгуя» 
или разнося сплетни и вводя ангелов в сомнительные беседы, также святы и безвинны.  

2. Люцифер хотел стать «равным Богу», но этому равенству мешал закон, так как закон 
был конституцией и отображением принципов Божьего правления. Закон регулировал не 
Творца, ибо Он и есть сущность Его, но Он регулировал жизнь творения. Люцифер хотел 
подавить в себе правду того, что он творение. Более того, все остальное восстание будет иметь 
в центре эту идею. 

И если устранить Закон, значит устранить Божий авторитет. Значит, каждый ангел будет 
предоставлен сам себе, и самое главное - он, Люцифер, тогда не спасует, он начнет брать под 
контроль всю ангельскую семью. А это приведет его к тому, что он станет правителем 
вселенной, а истинного Творца отправят в отставку. По сути, Люцифер готовил революцию -  
свержение Сына и Отца.  

Вспомните слова, которые однажды произнес Елифаз в книге Иова, которые он якобы 
получил от Бога, хотя на самом деле он был в спиритическом сеансе, где сам уже сатана явился 
ему и сказал следующее: «Человек праведнее ли Бога? и муж чище ли Творца своего? Вот, Он и 
слугам Своим не доверяет, и в Ангелах Своих усматривает недостатки: тем более, в 
обитающих в храминах из брения, которых основание - прах, которые истребляются скорее 
моли.»  (Иова 4: 17-19). 

Вы видите, что говорит сатана? Он показывает свою сущность, суть его стремлений. Если 
Бог не убрал свой Закон как регулятор отношений с творением, тогда, по словам сатаны, Он 
просто видит недостатки во всем, и ангелам своим, в том числе и ему, сатане, не доверяет. 

По сути, когда Люцифер понял, что Закон вечен и не будет устранен, он просто начал 
информационную борьбу по полной дискредитации Божьего характера. Он начал представлять 
Бога как критика, недоверчивого тирана, жестокого правителя. И доказывая это, он размахивал 
Законом. Сегодня политику сатаны ведет мир в отношении Закона Божьего. Мир стремится 
уничтожить Закон Бога и установить свой. Мир топчет авторитет Закона, а вместе с этим и 
личность самого Бога. 

Уступает ли церковь? К сожалению, нет. Она, как и Люцифер, понимает, что Закон 
устранить невозможно, а значит, можно использовать против личности Бога. Когда церковь 
использует Закон как меч или как букву, которая сносит головы, она идет путем Люцифера.  

Церковь должна понять не просто букву Закона, а его дух. Вот почему Христос был 
живым воплощением Закона. Христос абсолютно истинно показал красоту и дух Закона, в 
котором выражена сущность любящего Отца. Жизнь Христа восстановила авторитет 
попранного Закона и осудила путь дискредитации Отца мертвой его буквой. Христос осудил 
революцию Люцифера. 
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Теперь логично, почему Люцифер ненавидит дух Закона? Да потому, что Закон говорит 
ему, что он творение. Люцифер в глубине своей испорченной и искаженной души понимает 
одну глубокую правду, что на самом деле, когда он любил Творца и был восхищен Его 
характером (законом), он в этот момент был более всего похож на Бога. Но отвратившись от 
духа Закона, он еще раз доказал, что вне Отца он жалкое и падшее творение.  

И как бы Люцифер не хотел изгнать эти мысли из своего сердца, как бы он не хотел быть 
счастливым в своем падении, как бы он не хотел бы быть всегда в прекрасном настроении и 
радости жизни, он этого не может произвести в себе. А значит, он не Бог, а только творение, 
которое не может существовать счастливо вне Творца.  

И где-то изначально, после того, как он окажется скинутым от видимого присутствия 
Отца, он так возжелает вернутся назад к Богу и все восстановить. Но, к сожалению, греховная 
сущность, которая действовала в нем, желала радости и счастья вне покорения Отцу и Сыну.  

Так и многие сегодня хотят быть с Богом и идти к Нему. Даже церкви стали сегодня 
популярными местами обретения радости и мира. И это неплохо. Но есть снова опасность 
пойти путем Люцифера – быть эгоистичным с Богом ради радости и счастья, так и не покорится 
Ему и не признать Его Богом своего сердца, так и не осознав глубину Его любви.  

Возвращаясь к компании по дискредитации характера Бога, которой занимается Люцифер, 
прочитаем: 

� «Возбуждая ненависть к Закону Божьему и мало-помалу заражая своим 
недовольством подчиненных ангелов, Люцифер делал вид, что старается подавить 
всякий протест и примирить возмущающихся ангелов с уставом Неба. Тайно 
раздувая дух несогласия и мятежа, он в то же время с непревзойденным 
искусством убеждал окружающих в том, что его единственная цель - быть 
верным, сохраняя согласие и мир».47 

Эти слова еще раз подтверждают наши выводы выше. Идет хитрая система 
одурманивания ангелов - вся борьба начинается вокруг Христа как Сына и Его Закона.  

Вокруг этого же и закончится борьба, вокруг Христа и Закона.  
Вот почему церковь остатка последнего времени представлена в книге Откровения как та, 

что включает в себя этих два начала - Христа и Закон: «Здесь терпение святых, соблюдающих 
заповеди Божии и веру в Иисуса» (Откр.14:12). Кто больше всего ненавистен для сатаны? 
Христос и Его характер, выраженный в Законе. Важно сказать еще и то, что все это напоминает 
многое сатане. Все, что делает сегодня сатана, мотивированно эгоистическими обидами 
прошлого на Отца и Сына. Все, что пытался делать сатана во время первого пришествия Христа 
на землю, - это взять реванш за провальный бунт, который он пытался осуществить на небе, и 
целью которого, как мы отмечали выше, было свержение Божьего правления.  

 
Другие идейные сорняки Люцифера 

Мы с вами уже отметили две основных цели, по которым Люцифер ударяет всеми своими 
силами - это дискредитация Сына и низложение авторитетности Закона. Также мы приводили 
параллели, что именно сегодня сатана (называться Люцифером он уже не достоин сегодня) бьет 
все сильнее и сильнее в эти два направления, пытаясь обольстить верующий народ. 

Первое - это устранение Божественности и предсуществования Христа как Бога, а, 
соответственно, умаление и устранение подвига Голгофы, что полностью умаляет глубину 
жертвенной смерти Христа как «Агнца, закланного от создания мира.» (Откр. 13:8). Умалите 
план спасения  - и вы погубите любого человека, устраните из проповедей и размышлений 
глубокую осознанность того, что свершил Христос на Голгофе для каждого человека, - и вы 
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получите церковь Лаодикийского состояния. Лаодикийское состояние – это мирская, суетная 
жизнь, скрытая под личиной набожности и якобы духовности.  

Дело все в том, что Лаодикийское состояние лучше всего отображает состояние 
Люцифера. Люцифер - самодостаточная, скрытая личность, внутри полная греха, бунта и 
лицемерия, а внешне - ангел света, красивый, умный и доброжелательный. 

Обратите внимание, что Бог говорит Лаодикийской церкви, если она не одумается: 
«Извергну тебя из уст Моих» (Откр. 3:16). Не это ли произошло с Люцифером? Именно это. 
Вот почему Бог желает изменить Лаодикийскую церковь и привести ее к состоянию, когда она 
отобразит образ Христа.  

Понятно и другое, почему сатана сегодня претендует на эту церковь? Ибо в ней он 
усматривает себя, свой бунт, а значит, всеми силами пытается доказать Богу, что эта церковь 
пойдет путем его Люцифера, а значит, он не одинок в своем выборе и противостоянии. Именно 
Лаодикийская церковь может возвеличить Бога превыше всего во вселенной, но именно она 
может и опорочить Его. На чьей мы стороне? Чей образ мы сегодня отображаем? 

Второе – это нападки на Закон Бога или Его характер. Сегодня Люцифер проповедует 
нравственность, но только не исходящую от Закона Божьего. Точно такой же подход он 
распространял и на небе. Он доказывал всем, что нравственность прекрасна и присуща всем 
ангелам, так зачем же нам Закон, когда он только ограничивает нас в нашем добре? Эти мысли 
начали смущать многих ангелов. И для некоторых это смущение стало критичным.Зачем нам, 
ангелам, Закон Божий, ведь мы же совершенны? Вот лозунг, который начал звучать на небе. На 
первый взгляд, ничего опасного из этого лозунга не исходит. По сути, все сводится к тому, что 
каждый ангел ничем не отличен от Бога, а значит, каждый равен Христу. Ведь они прекрасно 
понимали, что Закон дан только для них. Сын и Отец никогда не были под законом, ибо он был 
их сущностью, он исходил из Них. 

Обратите внимание на эти цитаты: 

� «Еще не было ни одного случая открытого восстания, но разногласия незаметно 
росли среди ангелов. Нашлись и такие, кто с благосклонностью прислушивался к 
нашептываниям Люцифера против правления Божьего».48 

Сейчас  попробуем рассмотреть суть плана обольщения. Люцифер говорит о ненужности 
Закона как критерия для ангелов, ведь Сын никогда не был под Законом. Значит, если этот 
Закон убрать как критерий или стандарт небесной конституции для ангелов, то ангел тогда 
может себя сравнить с Христом, то есть прийти к выводу: я, ангел, равен Христу, значит, 
должен знать все тайны и быть вовлеченным во все Его мысли. Это именно то положение, к 
которому хочет вознести себя Люцифер. Но сам по себе он этого не может сделать, ему нужна 
поддержка. 

И вот под маской всеобщей заботы и беспокойства за всех ангелов Люцифер пытается 
уравнять Христа и ангелов. Вот как хитро идет дискредитация личности Христа.  

Каков же эффект этой коллективной манипуляции ангелами? Посмотрите на эти важные 
подтверждающие цитаты:      

� «И хотя прежде они были совершенно согласны с порядком, который установил на 
небесах Господь, теперь, будучи недовольны, мучились при мысли о том, что не 
могут проникнуть в тайны Его неисследимых путей; им не нравилось и то, что 
Бог так возвеличил Христа».49 

При этом всем Люцифер ловко скрывал свое начало в этом деле, акцентируя на то, что это 
мнение всей небесной семьи. 
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� «Окружив себя непроницаемой таинственностью и скрывая свои настоящие 
намерения под маской глубокого почтения к Богу, он стремился вызвать 
недовольство к законам, которым подчинялись небесные существа, указывая самым 
недвусмысленным образом, что они содержат совершенно ненужные ограничения».50 

Возможен ли план реабилитации Люцифера? 
Чтобы быть полностью честным в исследовании темы бунта на небе, необходимо 

обратить внимание на состояние Отца и Его действия, а если и возможно, Его мысли и видение 
этой не простой ситуации, что происходит на небе. Не менее сложным и опасным есть также 
вопрос: а был ли еще шанс восстановления для Люцифера? 

Сегодня многие богословы и исследователи молчат по этому вопросу, но я не отношу себя 
к ним, поэтому думаю, что имею право в простоте сердца и глубоком смирении попытаться 
разобраться в нём. 

Как Бог видел всю эту ситуацию? Какие чувства переполняли Его сердце? 
Бог сострадал и терпел. Эти два атрибута Его характера проявились очень ярко для всей 

вселенной, и каждый, кто любил Господа Бога своего, не мог не заметить такого состояния 
Бога. Нужно признать, что чем больше усиливается грех, тем больше проявляются такие черты 
характера Бога, как терпение, сострадание. Начинает срабатывать принцип, описанный 
апостолом Павлом в Рим.5:20: «…А когда умножился грех, стала преизобиловать благодать».  

Дорогой читатель! Великая надежда для каждого из нас в том, что насколько Бог выше и 
могущественней всякого творения, так и Его благодать больше и сильней силы греха, ибо грех - 
это результат творения, благодать же - это Божье.  

� «С великим состраданием, присущим Ему, Бог долго терпел поступки 
Люцифера».51 

Понимал ли сам Люцифер это Божье долготерпение? Наверное, он использовал во зло так 
видимое, на первый взгляд, молчание Бога. Люцифер и сам в глубине своего естества не 
понимал, что с ним происходит. Действие греховной силы было загадкой и для него самого. 

� «Дух несогласия и недовольства никогда раньше не проявлялся на Небе. Это было 
нечто новое - странное, необъяснимое, таинственное. Вначале и сам Люцифер не 
понимал подлинной природы своих чувств; некоторое время он опасался 
высказывать свое мнение и мысли, однако не приложил усилия к тому, чтобы 
избавиться от мучивших его душу сомнений и противоречий».52 

Более того, нужно сказать, что Дух Святой работал над сердцем Люцифера каждую 
секунду, пока он не отверг Бога окончательно. Дух Святой пробуждал совесть Люцифера, 
пытался приобщить его к покою только в Господе. Он подымал в сердце Люцифера все доводы 
в пользу мудрости Божьего правления, Его святости и жертвенной любви к каждому творению. 
В глубине своего сердца Люцифер чувствовал, что он творение, он внутренне, как мне кажется, 
скучал за той радостью и цельностью своего сердца, особенно в те минуты, которые разрывали 
это внутреннее его единство на куски. Но гордость признать свои претензии неверными снова 
мучило его сердце и усугубляла развитие противостояния к Богу. Враг всего доброго, который 
именуется грехом пусть и в зародыше, с каждым днем захватывал все большую территорию 
сердца этого ангела. 

Пока бунт не овладел сердцем полностью, он имел шанс частичного восстановления своей 
жизни и жизни многих ангелов.  
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� «Люцифер понял, что он не прав. Он видел, что " праведен Господь во всех путях 
Своих и благ во всех делах Своих" (Пс. 144:17), что Божественные уставы 
справедливы, и что он должен признать это перед всем Небом. Поступи Люцифер 
так, он спас бы себя и многих ангелов. В то время он еще не отвернулся полностью 
от Бога».53 

� «Люцифер убедился: он не прав, а божественные требования справедливы. Он должен 
перед всем Небом признать это, и если бы он так и поступил, то мог бы спасти себя и 
многих ангелов. В то время он еще в какой-то мере повиновался Богу».54 

Частичное восстановление? Но имеем ли мы хоть какие-то намеки на то, что могло бы 
быть, если бы Люцифер под воздействием Святого Духа принял бы решение остановиться в 
противостоянии Христу? Да, Бог дал нам немного такого понимания. Наш Господь в своей 
великой мудрости и широким сердцем готов был представить Люциферу и тем ангелам, что его 
поддерживали, «план реабилитации».  

Бог не раскрыл всех тонкостей этого плана и даже не объяснил, что он будет делать с 
зародышем греха в сердце Люцифера, но, вероятней всего, как и в судьбе человека, решающую 
роль играет Христос. Для ангельской семьи Он тоже будет центральным решением. Но не 
будем торопиться, давайте ко всему подойдем по порядку.  

 Попробуем понять, что включал в себя этот план реабилитации, какие последствия будут 
в жизни Люцифера? Учтём его неверное противостояние Богу и дискредитацию Христа во 
вселенной.  

Во-первых, Люцифер уже не может быть осеняющим херувимом. Почему не может? И 
что это значит - быть осеняющим херувимом? 

В начале этой книги мы уже отчасти говорили о характеристиках личности Люцифера, его 
«профессиональной деятельности» на посту глашатая вселенной, руководителя небесного хора, 
посредником в провозглашении воли Бога ангелам. Более того, Дух пророчества его еще 
называет «хранителем трона Божьего».  

Также нельзя оставить тот факт, что Люцифер был лучшим знатоком Закона Божьего, а 
значит, и Его характера. Более того, он был толкователем этого Закона для всей ангельской 
семьи.  

Для чего я это все напоминаю? Для того, чтобы мы смогли более глубоко понять 
последствия, с которыми столкнется Люцифер, и как Бог будет пытаться спасать Люцифера, 
предлагая ему план реабилитации. Учитывая то служение, которым жил Люцифер на небе, план 
реабилитации будет особенным. 

Обратите внимание на эту цитату: 

� «Уже не будучи, как прежде, осеняющим херувимом, он снова был бы восстановлен 
в своих прежних правах, если бы пожелал возвратиться к Отцу, признав мудрость 
Создателя и выказав готовность занять место, указанное ему Богом».55 

Бог дает объяснение выхода из этого бунта:  
1. Сегодня ты не можешь быть осеняющим херувимом.  
Что это значит? Это значит, что ты на сегодняшний день не будешь в такой близости со 

Мной, как это было раньше. Более того, сегодня ты не можешь быть херувимом, то есть ты 
лишил себя сам того святого служения, что имел раньше, а поэтому, и того влияния, которое 
оказывал во вселенной. Если Люцифер сегодня не будет на прежнем месте, то его место займет 
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другой. Бог желает вернуть Люцифера и его положение в тот момент, но речь уже не идет о 
святом служении Люцифера. 

Посмотрите, как это работает в церковной братской семье, которая есть неким прообразом 
небесной ангельской семьи. 

Если представить себе сегодня Церковь как тело Христа, в котором торжествует любовь и 
уважение друг ко другу, то каждый запятнавший себя открытым грехом или пороком должен 
быть лишен своего святого церковного служения до времени переосмысления и смирения своей 
жизни, до момента возврата доверия церковной семьи к такому человеку. В противном случае, 
такой человек потеряет чувство благоговения пред Богом и Церковью. и его продолжающееся 
служение станет проклятием и разрушением. Точно такой же принцип Бог пытается применить 
к Люциферу. И первое, что предлагает Бог Люциферу, – оставить служение.  

2. У тебя есть надежда на полное восстановление.  
Бог никогда не оставляет человека и ангела, как это было с Люцифером, без надежды  на 

полное восстановление. Единственное отличие, которое мы находим в Писании в вопросах 
восстановления человека в сравнении с ангелом, – это точка безвозвратна, или, как я ее 
называю, точка времени, когда уже ничего вернуть невозможно. Именно в этой точке скоро 
окажется Люцифер. Это крайне важно понять, до какого времени распространяется Божье 
обетование в отношении Люцифера. Понимание такой точки должно убрать наши мифические 
идеи в отношении Люцифера и того, до какого момента он имел возможность все остановить и 
вернутся к Богу. Об этом мы еще поговорим ниже.  

3. Смиришь ли ты себя, Люцифер? 
 Без смирения нет возможности на восстановление. Истинное смирение не имеет ничего 

общего с безысходностью. Смирение — это покорение Господу всецело и без остатка. Где была 
наша мудрость, - там теперь Его, где была наша сила, -  там теперь Его, где было наше 
богатство, -  там теперь Его, где раньше мы хвастались своей мудростью и разумом, теперь 
возносим хвалу Ему. 

Смирение – это противоположность гордости. И вот теперь вопрос: будет ли побеждена 
гордость Люцифера? Вы знаете, проведя анализ всей этой темы, я просто вижу, что Бог до 
последнего сражается за спасение и восстановление Люцифера. Хотя где-то проскакивает 
мысль, что все Его труды в отношении Люцифера бесполезны. Грех на этом уровне настолько 
сильно охватил сердце Люцифера, что праведными средствами, которыми и только которыми 
может действовать Богу. – эту силу не переломить. Но наш Бог велик, не только в формате 
Вседержительства, но и в том, что Он до последнего сражается за спасение своего творения, 
даже если Он уже никогда и не станет прежним, совершенным. Наш Бог - Бог любви, не 
потому, что любовь - это Он, а потому, что сама любовь становится любовью в Его личности, 
Любовью, которая никогда не требует возврата и ничего не ожидает взамен. 

� «Настал решительный момент: он должен был или вполне подчиниться 
Божественной власти, или открыто вступить в борьбу. Некоторое время он 
колебался и готов уже был вернуться к своему Творцу, но гордость не позволила 
ему сделать это».56 

Мы говорили, что Бог сражается до последней возможности. Богу придется спасать 
Люцифера и его приверженцев не просто от дурных мыслей или ситуации. Мы должны ясно 
для себя осознать, что план реабилитации заключался в спасении их из бездны греха, куда они 
все упадут и откуда уже извлечь их будет невозможно. 

� «С глубоким состраданием милосердный Творец пытался спасти Люцифера и его 
приверженцев из бездны греха, куда они были готовы упасть».57 
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Бог взывал к Люциферу Духом Святым, действуя изнутри, а внешне через верных 
ангелов.  Его цель - подвести Люцифера к смирению и покаянию. Можно, конечно, задать себе 
вопрос: а как же закон, который гласит грех = смерть, как же покаяние без крови и жертвы? Эти 
вопросы важны, и мы попробуем своим скудным умом поразмышлять о них дальше, но нужно 
учитывать, что ангелы - это служебные духи, как сказано в Евр.1:14: «Не все ли они суть 
служебные духи, посылаемые на служение для тех, которые имеют наследовать спасение?» . 
Поэтому, когда мы говорим о крови, то, как сопоставить: пролитие крови за дух или ангела? 
Вопросы не простые, но мы не можем сочинять формулировки, если они не основаны на Слове 
Божьем или не имея хоть какого-то намека в Духе пророчества. Оставим эти вопросы на потом. 
Сейчас важно смирение и покаяние, которое предлагается Люциферу. 

� «Господь в Своем великом милосердии проявлял долготерпение по отношению к 
Люциферу. Он, насаждавший дух недовольства, не сразу был лишен своего высокого 
положения, и даже тогда не потерял его, когда выдвигал свои незаконные 
требования перед верными ангелами. Он долгое время оставался на Небе. Много раз 
ему предлагали прощение при условии, что он раскается и смирится».58 

Безусловно, Бог, предпринимая такие усилия в отношения спасения Люцифера и его 
сообщников, проявлял долготерпение. Под долготерпением следует понимать возможность во 
времени для каждого творения реализовывать свои планы, продиктованные личной волей 
творения. Это период, когда Бог дает возможность реализовываться воли каждого творения. 
Планы и решения – это видимые результаты действующей воли. 

Наш прекрасный Бог – даже если действия Люцифера приводят к дискредитации 
личности Бога и подрыва Его вселенской власти – не тиран, какими являются многие цари 
прошлого этого мира или настоящего. Величие нашего Бога в том, что Он не цепляется за 
власть «зубами», Он не владычествует с помощью насилия, ибо оно Ему не присуще. Он не 
стирает инакомыслие и самомнения лишь бы оградить Свой авторитет и положение. Нет, он 
дает возможность каждому творению проявлять свою волю, которая есть дар Божий в 
допустимой для каждого границе. Под границей Бог видит не уровень своей дискредитации. Я 
имею ввиду то, что не за себя Бог беспокоится, когда допускает пределы самоволия творения, 
но его предел терпения связан с защитой спокойствия и жизни других творений. И когда 
Люцифер посягнет на жизни других ангелов, Бог уже активно вмешается в защиту вселенной, 
но эта защита не будет связана с авторитетом самого Бога.  

Исходя из этого, можно ли сказать, что Бог не хочет вернуть или очистить свой авторитет 
как единственного правителя вселенной? Сам Он возвращать свой авторитет не будет! Это 
должен сделать человек, когда он оценить любовь Христа и страдания Бога. Именно тогда 
такой человек целью своей жизни поставит поиск славы Богу, возвращения Его авторитета или 
Его абсолютного утверждения. Такие действия человека будут его доброхотным откликом 
сердца. Это будет настоящий выбор в сторону Творца. Обратите внимание на слова книги 
Откровения, части трёхангельской вести Откр. 14:7: «И говорил он громким голосом: убойтесь 
Бога и воздайте Ему славу, ибо наступил час суда Его, и поклонитесь Сотворившему небо и 
землю, и море, и источники вод».  

Вот так Бог желает вернуть свой авторитет, который однажды был дискредитирован 
обманом и хитростью Люцифера.  

Но Люцифер расценил долготерпение и сострадание Бога как слабость, как то, что Бог 
испугался конкурента. Грех, действующий внутри. начал уже бесповоротные действия. 
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� «Но Его сострадание было ложно истолковано. Люцифер расценивал долготерпение 
Божье как доказательство собственного превосходства, как знак того, что все же 
настанет время, когда Царь Вселенной согласится с его требованиями».59 

Сатана ловко играл, вынашивая свои планы, и пока он подрывал авторитет Бога, думая, 
что Бог устрашился Его наступления и надеялся на успешный результат. Почему Люцифер 
воспринял долготерпение Бога за слабость? Потому что на самом деле хоть он и был близко к 
Богу, но так глубину Божьей любви и не понял. Люцифер думал, что, когда Бог встретится с 
угрозой, Его реакцией будет подавление бунта в самом начале. Но Бог всегда действует 
любовью. Божий план невозможно понять, как только через любовь Агапе. Её то Люцифер и 
упустил из виду.  

Люцифер надел маску борца за Бога. Зачем? Упустив из виду истинный характер Бога 
любви, он, таким образом, пытался максимально скрытно выполнить свой план; он дошел до 
такой безумной мысли, что думал даже, что под этой маской Бог тоже ничего не узнает. Для 
Люцифера стало важным продлить эту, на его взгляд, молчанку Творца, максимально защитить 
себя от возможных реакций Бога. Характер Бога был полностью искажен в сердце Люцифера: 
он считал Бога для себя врагом, а Бог тем временем пытался спасать своего ангела. 

�  «Вначале сатана скрывал свои намерения под покровом показной верности Богу. Он 
утверждал, что старается укрепить и усилить славу Господа, утвердить Его 
правление и способствовать благу всех небожителей. По капле вливая яд несогласия в 
сознание подчиненных ему ангелов, он с величайшим искусством делал вид, что всеми 
силами пытается устранить это недовольство».60 

Анализируя эти события, прошедшие на небесах, я замечаю, что, вопреки мнению 
большинства, не Люцифер стал проблемой (хотя сам Люцифер думал, что он проблема для 
Бога), проблемой была сила греха, которая, как вирус, начнет овладевать сердцами свободных 
творений. 

�  «До тех пор, пока грех не достиг полного развития, он не мог проявиться во всей 
своей очевидности. До тех пор ничего подобного не было во всей Вселенной 
Божьей, и святые существа не имели никакого представления о природе и 
коварстве греха. Они не могли вообразить ужасных последствий, вытекающих из 
нарушения Божественного закона».61 

Удар по Закону 
 

Люцифер не остановился в своем бунте, а, на мой взгляд, уже и не мог. Он начинает 
углубляться в противостоянии Богу и дискредитации Его личности. Наступления Люцифера на 
ангельскую семью идут с разных флангов, и всё покрыто видимостью благоговения к Богу.  

Но Ангелы могли бы понять всю хитрость затеи Люцифера, когда он начал ударять по 
Закону Божьему, то есть по выражению Его характера, искусно создавая видимость защитника 
этого Закона. 

Давайте проследим далее шаги Люцифера в противостоянии и ударах по Закону Божьему. 

� «Однако великий мятежник заявил, что он изучил Закон Божий, и что даже если 
он вновь станет рабски повиноваться Богу, то все равно лишится всех своих 
прежних почестей, и ему уже никогда не занимать столь высокого положения».62 
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Мы видим, что Люцифер уже рассматривает своё служение, как рабское. Это говорит о 
том, что Люцифер не только извратил свое отношение к Богу и Его закону, но и начал видеть в 
Законе  страх и противника. Закон больше не становился для него откровением Божьей славы. 
Он стал врагом для Люцифера. Почему?  

Закон осуждал грех Люцифера. Поэтому не могло быть никакого примирения между 
ними, пока Люцифер не смирится и не примет план реабилитации из рук Бога. Концепция, 
которую в дальнейшем выскажет Павел под действием Святого Духа, окажется истинной и в 
отношении Люцифера: «…ибо законом познается грех» (Рим.3:20). 

Люцифер видел в Законе осуждение и приговор. А по-другому Закон и не мог 
действовать. Ведь Люцифер утратил самое главное – отношение с Христом. Теряя связь с 
Богом, Люцифер начинал по-иному понимать и реагировать на Закон Божий. Бунтующий ангел 
возненавидел Закон. Эта ненависть горит в нём и по сей день. Именно вокруг Закона разгорится 
последнее противостояние в этом мире между народом Божиим и сатаной.Ненавидя Закон и 
извратив Его суть, он приводил выводы, которые мог сделать только беззаконник.  

Люцифер использует Закон. как бич, ударяя по ангелам, лишая их надежды и будущего. 
Люцифер – первый фарисей, который, ненавидит дух Закона и применяет Его букву для 
свершения своих корыстных планов. 

И вот очередной удар, якобы исходящий из Закона: 

� «Люцифер сказал своим сторонникам, что все они вместе с ним зашли слишком 
далеко… Он заявил, что Бог никогда не простит ни его, ни их…».63 

� «Он обвинял Бога в том, что  Он требует от сотворенных Им существ 
подчинения и послушания».64 

 

Суть Закона (интерпретация Закона для небожителей) 
Что из себя представлял Закон для Ангельского собратства, и какова была Его 

интерпретация? Что гласил Закон в случаи согрешения любого из ангелов? Определял ли Он 
смерть за грех, как это мы находим в интерпретации Божьего закона для уже падшего человека? 
Если да, тогда почему Люцифер остался жив? Или мы что-то упускаем еще, что не дает нам 
окончательно понять действия Бога и регулирующие концепции Закона? 

Когда мы говорим о законе, то естественным будет желание понять Его суть.. Что же 
является вселенским Законом Бога? Законом является Любовь! Сущность Бога - любовь Агапе. 
«Бог есть любовь» (I Ин. 4:16).  

� «Его Законом является любовь. Так было всегда и так будет вечно».65 

Обратите внимание на следующую цитату, которая дает подсказку о сути закона: 

� «Правление Божье зиждется на законе любви, поэтому счастье всех разумных 
существ зависит от полного согласия с великим принципом справедливости. Бог 
желает, чтобы все сотворенные Им существа служили Ему из любви, чтобы это 
служение было обусловлено пониманием Его сущности».66 

В чем же заключается великий принцип справедливости? В принятии закона Любви! Вся 
ангельская семья, в том числе и Люцифер, соблюдали Закон, пока служили Господу и своему 
ближнему из-за любви! 

� «До тех пор, пока все сотворенные существа признавали справедливость закона 
любви, во всей Вселенной царила совершенная гармония. Исполнение воли Творца 
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приносило радость небесному воинству. В отражении Его славы и прославлении 
Его имени они находили высшее удовольствие. И поскольку Бога они любили 
превыше всего, то и друг ко другу относились с искренним дружелюбием и 
бескорыстием».67 

Любя Бога больше всего, ангелы имели единство семьи, дружелюбие и бескорыстное 
служение друг другу. 

Люцифер – это личность, которая восстала против Закона любви! Именно этот Закон он 
хотел устранить. Почему? Потому что он возненавидел Бога внутри своего сердца, но только 
внешне создавал видимость служения Ему.  

Именно действия Люцифера должны были осудить его, ибо все, что не мотивированно 
любовью, эгоистично. Бог принимает точно так же, как и отдает, только то, что в контексте 
любви. Но что же Бог принимает? Он принимает ответную любовь творений, которая исходит 
от них, потому что они охвачены Его вселенской неудержимой любовью Агапе. 

� «Осудить сатану должны были его действия».68 

� «Поскольку Бог может принять только служение, основанное на любви, 
преданность Ему сотворенных Им существ должна исходить из убежденности в 
Божественной справедливости и любви».69 

И пока функционировал принцип Любви в каждом ангеле, во вселенной был мир, 
спокойствие, истинная радость и веселее сердец. Все находили суть своей жизни в Боге.  

� «Все Небо находило особенную радость в том, чтобы отражать славу Творца и 
возносить хвалу Богу. И пока Бог был столь чтим, все пребывали в покое и 
довольстве».70 

Но когда в сердце Люцифера, а впоследствии и многих остальных существ, любовь Бога 
была дискредитирована и растоптана, тогда оборвались и правильные взаимоотношения в 
ангельской семье, эгоизм, самовозвышение, эгоистическое лидерство -  все вырывалось наружу. 
Рождались обиды, духовное насилие. 

� «Самовозвышение, служение себе резко противоречили замыслу Творца, породив 
злые чувства и желания в сознании тех, для кого раньше признательное служение 
Богу было наивысшей радостью».71 

Это касается и жизни церкви. Если народ потеряет из виду любовь Агапе, явленную на 
кресте, тогда индикатором этого будет внутреннее напряжение в общине. Злость, ссоры, 
ненависть, эгоистическая критика, поругание братства, духовное насилие станут уделом таких 
общин, а то и всей церковной семьи. 

Когда ангельская семья перестала видеть благоговение и уважение Сына к Отцу, они 
потеряли братство. Когда ангельская семья перестала восхищаться покорением Сына Отцу, она 
потеряла ориентиры и суть своего предназначения.  

Во все времена верно правило: если человек или общество теряет из виду Христа и Его 
любовь, он рано или поздно потеряет всё и самого себя. Это произошло с Люцифером и его 
сторонниками. Это может происходить сегодня и с нами. 

Вот ряд важных цитат о сути Закона: 
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� «Но Христос пришел на землю не только для того, чтобы ценой страданий и смерти 
искупить человека. Ему предстояло "возвеличить и прославить Закон". Верное 
представление о Законе Божьем, о Его незыблемости должны были получить 
обитатели не только земли, но и всех других миров Вселенной. Если бы было 
возможным отменить Его предписания, тогда Сыну Божьему не было бы нужды 
отдавать Свою жизнь, искупая нарушение Закона. Смерть Христа доказывает Его 
непреложность. И эта жертва, на которую Отца и Сына подвигла безграничная 
любовь к грешникам, свидетельствуют всей Вселенной о справедливости и 
милости, являющимися основанием Закона и правления Господа».72 

� «Поскольку основанием правления Божьего был Закон любви, счастье всех 
сотворённых существ зависело от того, насколько полно они соответствуют его 
великим принципам праведности».73 

�  «Невозможно логически обосновать происхождение и существование греха. В то 
же время, рассматривая происхождение и окончательное искоренение греха, 
можно в полной мере осознать всю справедливость и милосердие, которые 
проявляет Бог по отношению ко злу».74 

Подведем выводы о Законе.  В чем Его суть? Какова была возможная интерпретация 
Закона для ангельского братства? Итак, главные мысли таковы: 

- закон любви; 
- правильное понимание сущности Бога; 
- любовь Бога превыше всего; 
- служение Богу только по принципу внутреннего убеждения в том, что Бог справедлив и 

Он есть Любовь. 
Теперь важно посмотреть и на функцию Закона - определения греха. Безусловно, 

теоретически ангельская семья должна была иметь понимание о грехе как о нечто том, что 
противоречило воле или сущности Богу. 

Что же было определением греха для ангельской семьи?: 
-  самовозвышение или служение себе. Грех – это беззаконие в интерпретации творения. 

Грех – это то, что Бог посчитал неверным, что отличается от Его сути. 
- непризнание того, что Бог справедлив. Такое состояние ума было грехом. 
Вопросов на самом деле больше, чем мы имеем удовлетворительных ответов. Например, 

такая мысль. 
Из контекста Духа пророчества мы видим, что Бог позволяет злу созреть, значит, раз было 

такое решение, то оно никак не могло нарушать первоначальное требование Закона (если мы 
принимаем эту формулу как грех=смерть). Исходя из того, что Закон не мог быть по-разному 
применим, Он не мог говорить о том, что грех=смерть (мы говорим об интерпретации Закона 
для ангелов, а не для человека, который был сотворен уже после падения Люцифера). 

Вопрос: Как же формулировался Закон, если Бог мог позволять греху созреть в сердце 
Люцифера или выльется в видимое действие, при этом не нарушив Его же установленного 
ранее принципа? 

Единственным ответом, который удовлетворил бы вышеприведенные рассуждения, — это 
то, что Закон для ангелов ничего не говорил о зле и смерти. Закон звучал тогда в особой 
формулировке, так как понятия греха, смерти и зла вселенная еще не знала. 

Я допускаю (ибо доказать пока не способен), что, суммируя все вышесказанное, 
формулировка Закона могла быть следующей: «Люби Господа Бога своего всем сердцем своим, 
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служи Ему со всей искренностью и преданностью, люби и уважай все творения Божии, как 
самого себя».  

Адам получил тот же Закон, но в другом словесном выражении. Там были уже слова зло и 
смерть. В то время грех уже пришел во вселенную через падения Люцифера. Богу теперь 
пришлось детализировать свой Закон, чтобы показать, к чему будет приводить неверный выбор 
человека. 

Такими детальным объяснением причинно-следственной связи в Законе Бог намеревался 
предостеречь созданного человека, дабы он не оказался обманутым или прельщенным 
возможными хитрыми и ложными формулировками относительно Закона, которые будет 
свершать Люцифер относительно каждого павшего мира, в том числе и мира Адама. 

 
Окончательное решение Люцифера 

 

Каков твой выбор, Люцифер? 
«Я никогда не поклонюсь Христу», - вот какая была позиция черного ангела. В этих словах 

звучит величайший бунт против Бога. Люцифер открыто говорит, что он не творение, а Бог, 
поэтому никогда не признает Христа своим Творцом. Эгоизм и гордость завоевали сердце 
Люцифера. Теперь внутри его сердца возведен бог «я». Христу больше там нет места. 

� «С презрением отвергнув доказательства и просьбы верных Богу ангелов, Люцифер 
объявил их обманутыми рабами. Предпочтение, выраженное Христу, он назвал 
несправедливостью как по отношению к нему, так и по отношению ко всем 
обитателям Неба, и заявил, что не намерен более сносить попрание их и своих прав, 
утверждая, что никогда не признает верховную власть Христа. Он с 
решительностью заявил, что эта слава должна принадлежать ему, и призвал всех 
желающих объединиться под его началом. Тем, кто присоединится к нему, он 
пообещал новое и лучшее правление, при котором всякий будет наслаждаться 
свободой».75 

Эта позиция Люцифера была представлена всей ангельской семье в самых лучших 
красках и тонах. Обман и лицемерие были покрыты якобы ревностью о благополучии всех 
небожителей. Ненависть и злоба на Сына покрыта желанием свободы.  

Сын и Отец были представлены как тираны и диктаторы. Любовь Бога была искажена, а 
значит, и ложно опозорена. Творца осудило творение. Вот почему только крест станет 
окончательным Божественным ответом Бога творению. 

Как результат этой искусной профанации и искажения, Люциферу удаётся склонить 
многих ангелов на свою сторону.    

� «Великое множество ангелов выразило намерение последовать за ним».76 

Мы видим первое великое просеивание во вселенной. Писание в 1Пет.4:17 подчеркивает: 
«Ибо время начаться суду с дома Божия». Происходит первое очищение в церкви Божьей.  

Люцифер был в восторге, когда такое количество ангелов поддержало его. Это был 
момент, который приведет уже к открытому противостоянию Богу.  

Много ли сегодня смелости обретает человек, группа, народ, если его неверные позиции 
поддерживают? Чем больше тех, кто поддерживает, тем больше уверенности в правоте того, 
кто заблуждается. Так и с Люцифером:  

� «Польщенный воодушевлением, с которым были приняты его призывы, он надеялся 
привлечь на свою сторону всех ангелов, чтобы уподобиться Самому Богу и 
властвовать над всеми небожителями».77 
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Обманутые ангелы поменяли правление Бога на Люцифера, оставили свободу и приняли 
рабство. Люцифер и его ангелы не почувствовали никаких изменений только потому, что Дух 
Святой их продолжал окрылять, дарить счастье и удовлетворение. Но если бы Дух Святой 
отступил от их сердец, как это произойдет после открытого бунта Люцифера, они в миг бы 
почувствовали полную внутреннюю пустыню, полную потерю радости и счастья, напрочь 
утратили бы радостное видение смысла своего существования и предназначения.  

 
Верные ангелы переубеждают падших 

 

Как и в нашей земной истории, у Бога всегда есть свой верный остаток. Эта 
закономерность впервые была выявлена в изначальном противостоянии Люцифера ко Христу. 
Верные ангелы, которых не поколебали ни слова Люцифера, ни его обаяние, ни капельки 
сомнений не пробралось в их сердце.  

В чем особенность такой группы ангелов, которые, в отличие от своих братьев, не 
поколебались?  

Все ангелы были в одинаковых условиях: в мире, счастье, внешняя и внутренняя среда 
была для всех благоприятной. Так почему же произошла такая разная реакция на бунт 
Люцифера? 

Ответ становится очевидным, если мы посмотрим на параллели в отношениях 
израильского народа с Богом.  

Вспомните: весь Израиль идет в пустыне, все в одинаковых условиях, едят одну и туже 
пищу, видят вокруг себя одни и те же чудеса и откровения Божьи, находятся в одних и тех же 
заветных отношениях, приносят одни и те же жертвы, учувствуют в одних и тех же праздниках, 
знают один и тот же Закон. Но как так получается, что из всего израильского народа в 
обетованную землю входят (кроме колена левитов и юношей до 20 летнего возраста) Иисус 
Навин и Халев? Почему при одних и тех же обстоятельствах такие разные реакции и исход 
событий?  

Писание дает ошеломляющий ответ в Чис.14:24: «Но раба Моего, Халева, за то, что в 
нем был иной дух, и он совершенно повиновался Мне, введу в землю, в которую он ходил, и семя 
его наследует ее». 

«Иной дух» - как это понять? Можно быть в одной церкви, иметь одни и те же правила, 
быть в одинаковых внешних обстоятельствах, иметь одного и того же Бога, но иметь разное 
внутренне духовное поклонение. Халев и Иисус Навин там, где весь народ видел просто чудеса 
Бога, видели Его величие как Личности, они стяжали все Божьи слова, все Его откровения и 
складывали в своем сердце, ежедневно переходя из силы в силу, благодаря постоянно 
нарастающему восхищению, томлению по Богу и Его святом присутствии. Внутри их сердец 
жила постоянная тоска по Богу. Любовь и забота Бога покорили их сердца и привели к 
истинному поклонению, как написано в Иоан.4:24: «Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему 
должны поклоняться в духе и истине». 

Можно быть в близком присутствии Бога, но по-разному Им восхищается и по-разному 
Его ценить. 

Ту же картину мы видим и среди ангелов. У ангелов были разные реакции на конфликт: 
кто поддался сомнениям относительно власти Христа, кто-то яро стал на сторону Люцифера, а 
кто-то абсолютно был верен и уверен в Боге каждую минуту. Почему такие разные реакции при 
одинаковых обстоятельствах? Ответ закономерен: то, что ангелы в присутствии Бога, еще не 
говорит об абсолютной близости их сердец.  

Даже ангельскому собратству есть куда стремится в познании красоты Божьего характера, 
и даже они нуждаются в вечности, чтобы хоть на несколько процентов более глубоко понять 
сущность Бога. Ни одно творение во вселенной не может сказать, что оно познало Бога и Его 
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полностью поняло. И величайшим откровением этого вывода есть крест Христов. Никакое 
творение в своей самой великой мудрости не могло и близко представить себе такую 
жертвенную сторону любви Бога к недостойному Божьей любви грешному человеку. 

Из всего великого собрания ангелов были и те, кто остался абсолютно предан своему 
Богу. Они не сомневались в Нём, наоборот, пытались исправить ситуацию назревающего 
конфликта путем обличений главного зачинщика неспокойствия – Люцифера.   

� «Они убеждали, что для Создателя не составляет никакой трудности сломить их 
дерзкое упорство и наказать достойным образом. Ни один ангел не мог оставаться 
безнаказанным в случае неповиновения Закону Божьему, который свят так же, как 
и Сам Бог. Они умоляли ангелов не прислушиваться к лживым доказательствам 
Люцифера. Они уговаривали его немедленно пойти вместе со своими 
приверженцами к Богу и раскаяться перед Ним в своих заблуждениях и дерзкой 
смелости, толкнувшей их подвергнуть сомнению Божественную мудрость и 
власть».78 
 

Как сатана переубеждал уже сомневающихся в его затее ангелов 
 

Авторитетные ангелы, верные своему Господу, начали влиять на тех, которые стояли на 
стороне Люцифера. Это не могло не беспокоить бунтаря.  

Люцифер – грешник, но при этом тактик и стратег. Он замечает проблемы в своих рядах, а 
значит, понимает, что нужно что-то предпринимать, дабы гипноз его беззакония держал 
пленников в одном ряду.  

И тут он решает выдать всю опасность своей затеи, особенно указав на последствия, 
которые теперь приобрел каждый, кто его поддерживал. Впервые мы замечаем, как чувство 
вины используется с целью захлопнуть ловушку. Точно такую же систему он применяет в 
отношении каждого человека. Он играет с человеком в безопасность до момента, пока его 
совесть или влияние Божье не подводит к пониманию ошибочности своей жизни. И именно в 
этот момент он сваливает на человека чувство вины, показывая ему последствия, которые 
теперь придут в его жизнь, таким образом, полностью убивая всякую надежду на 
восстановление и будущее. Под таким ударом сатаны человек обычно полностью 
разочаровывается в смысле своей жизни и идет по наклонной, часто заканчивая жизнь 
самоубийством. 

Эта тактика впервые была использована в ангельской семье. 

� «Люцифер сказал своим сторонникам, что все они вместе с ним зашли слишком 
далеко, поэтому он смело встретит любые последствия, но рабски преклоняться 
перед Сыном Божьим никогда не будет. Он заявил, что Бог никогда не простит ни 
его, ни их, и что теперь им самим необходимо отстаивать свою свободу и силой 
добиваться того положения и власти, которые не были добровольно предоставлены 
им Богом».79 

� «Но Люцифер предпринял еще один коварный план. Великий смутьян заявил, что 
ангелы, разделяющие его воззрения, слишком запятнали себя, чтобы вернуться назад, 
и, опираясь на свой авторитет в области познания Закона Божьего, утверждал, что 
Бог никогда не сможет простить их. Он заявил, что все желающие подчиниться 
авторитету Неба, будут лишены своего сана и почестей».80 
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А теперь, дорогой читатель, посмотри, как, сваливая безнадежность, вину и последствия 
на ангелов, Люцифер подталкивает их идти в «ва-банк»: 

� «Что касается его, то он никогда больше не признает верховной власти Христа. 
Единственное, что осталось ему и его сторонникам, говорил он,- это защищать свою 
свободу и всеми силами отстаивать свои права, которых им не желали предоставить 
мирным образом».81 

Люцифер прав был только относительно себя. Для него, действительно, уже поздно 
думать о покаянии, но только не для других ангелов. 

Люцифер ненавидит свое ангельское братство, он ангелоубийца от начала, как и позже, 
станет человекоубийцей, а на Голгофе и Богоубийцей. 

� «Действительно, сатане было уже слишком поздно думать о покаянии, но с 
соблазненными им ангелами дело обстояло иначе».82 

Этот оглупевший от своего беззакония ангел, низводя в бездну безбожия своих братьев, 
думал только о захвате власти и о количестве обманутых голосов. Ему было абсолютно 
наплевать на их будущность и жизнь. И если он так ненавидел своих братьев, какой же лютой 
ненавистью он охвачен к нам, грешным людям?: 

� «Но гордость, покорность своему повелителю, страстное желание неограниченной 
свободы настолько овладели ими, что они не услышали умолявший их голос 
Божественной любви и сострадания».83 

� «Господь управлял не только небожителями, но и всеми сотворенными Им 
мирами, и сатана надеялся, что если ему удастся вовлечь в свой мятеж ангелов 
небесных, то он обольстит и другие миры».84 

Реакция верных ангелов 
Катастрофа! Катастрофа! Вот выводы, которые, как я думаю, сделал верный остаток 

ангельской семьи. Великое разделение на небе произошло. Великая беда, гибель, нарушенное 
счастье ворвалось в их семью. Еще немного - и ненависть станет ощутима на запах. Бунт скоро 
будет видим в его открытой фазе. Люцифер пал, готов вступить в борьбу против Христа. 

Что сделает верный остаток ангельской семьи? В кризисные времена он всегда направлял 
свой взгляд ко Христу. То же происходит и с верным ангельским остатком.  

Грех обескровил не только человечество, но и ангельское собратство. Грех начал свое 
разрушение с ангельской семьи, но победа над грехом была совершена представителем 
человечества,   сыном Давыдовым, Сыном Человеческим.  

Ангельское собратство, как и мы, в неоплатном долгу пред Христом. Но среди всех 
небожителей через кровь Иисуса Христа человек был вознесен выше всех во веки веков. 

Но что делают верные ангелы?    

� «Верные ангелы незамедлительно отправились к Сыну Божьему, чтобы сообщить 
Ему о происходящем».85 

Многим может показаться, что Бог в молчании, в бездействии. Кажется, что только часть 
верных ангелов сопереживают ситуации и видит катастрофу событий. Но как мы вместе с 
верными ангелами далеки от реальности, как плохо мы знаем нашего Бога, как ничтожна наша 
оценка событий, проблем и их решение.  
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Ни одна пылинка во вселенной не ускользает от внимания Творца, не говоря уже о 
конфликтных переживаниях всей ангельской семьи. Бог все видит, все понимает, все ощущает, 
всему сопереживает и во все вмешивается. Ангелы и представить себе не могли, что уже с 
самого начала появления первой фальшивой нотки в сердце Люцифера, Дух Святой уже ведет 
ожесточенную борьбу с ним. Бог сражался с грехом за сердце Люцифера, за его верность, за его 
счастье. Бог вовлечен полностью в решение конфликта.  

Тяжело ли Богу? Безусловно, ибо Он никогда не перешагнет грань свободы своего 
творения. Ведь воистину, безвозмездно любить свое творение – это, в какой-то мере, сильно 
страдать от того, что, как правило, Бога оценят превратно, истолкуют ложно, вместо любящего 
Бога представят тираном. 

Любовь Агапе, вечная жертвенная любовь, которая не ждет ответа и реакции, сталкиваясь 
с греховным сердцем, будет порождать или трепетное восхищение таким Богом, или 
глубочайшую ненависть. А Люцифер расценил любящего Бога как слабохарактерного.  

С моей точки зрения, такая любовь ведет только к страданию любящего и постоянным 
волнениям сердца. Почему Бог идет на такое? Ответ я нахожу в словах апостола Павла в 
2Кор.4:17: «Ибо кратковременное легкое страдание наше производит в безмерном преизбытке 
вечную славу». Братья и сестры! Этот стих объясняет сердце Бога. Творец передает нам свой 
опыт, свое страдание. Он говорит: «Мое кратковременное страдание из-за этой 
преисполняющей Меня любви к грешнику приведет Меня к моменту, когда грех будет 
уничтожен из каждого верного сердца, и это принесет Мне вечную славу». 

Много стихов Писания - это опыт и переживания Бога, Который первый демонстрирует 
природу борьбы, волнений и страданий. И часто говоря о нас, он уже изначально говорит о 
Себе. Таким образом Бог показывает Свою близость к нам. Прочитаем Деян.17:27: «Дабы они 
искали Бога, не ощутят ли Его и не найдут ли, хотя Он и недалеко от каждого из нас». Я 
поражен такому Бог, Он покорил мое сердце навсегда, в такие моменты хочется сказать вместе 
с Давидом: «Кто мне на небе? и с Тобою ничего не хочу на земле» (Пс.72:25). 

И вот верные Ангелы мчатся к Богу известить о проблеме, но что они обнаруживают? 

� «Но оказалось, что в это время Отец уже обсуждал с Ним создавшееся положение, 
изыскивая наилучший способ разрешения конфликта, чтобы ради благополучия 
всех верных Богу ангелов раз и навсегда положить конец самонадеянным 
притязаниям сатаны на власть».86 

Наш Господь удивителен. Он желает, чтобы мы были более восхищены Им, чтобы мы 
были большего мнения о Нем и Его заботе, чем это обычно у нас бывает. Мне нравятся слова 
одного христианина: «Христос обещает нам так много, что, скорее, желания наши 
кажутся Ему не слишком дерзкими, а слишком робкими. Мы недоумки, забавляющиеся 
выпивкой, распутством и успехом, когда нам уготована великая радость; так возится в 
луже ребенок, не представляя себе, что мать или отец хотят повезти его к морю. Нам не 
трудно, нам слишком легко угодить».   

Все наше сердце должно быть посвящено Господу. Мы не можем умеренно верить. 
Правда в том, что в позиции Люцифера можно увидеть и себя: мы вовсе не посвятили свою 
жизнь Христу. Мы собираем сокровища на земле, а не на Небесах. Мы не сходим с привычного 
пути, чтобы помочь бедным или принести реальные жертвы во имя Христово. Наше 
христианство — какое-то «христианство-лайт», удобная и приятная вера, для которой в нашей 
жизни отведено немногим больше одного утра в неделю. 

 
Решение Божественного совета относительно вопроса греха и Люцифера 
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Как отреагировать Богу на обостренный конфликт и почти открытый бунт Люцифера и 
его приспешников? Убить? Принести, скажем так, «кровавую жертву» во имя покоя и 
устранения проблемы? Отец принесет в такую жертву только Самого Себя в Сыне. 

Вот что нам повествует вестница Божья:  

� «Всемогущий Бог, конечно же, мог в одно мгновение сбросить этого дерзкого 
обольстителя с неба, однако это не входило в Его планы. Он милостиво решил 
предоставить мятежному Люциферу равную возможность сопоставить свою 
силу и могущество с силой Сына Божьего и верных Ему ангелов».87 

Отец принимает решение показать всей вселенной сущность двух Царств. Вся вселенная 
увидит столкновение Царства Божьего и царства сатаны. Почему так? Многие отвечают на этот 
вопрос по-разному. Одни говорят, чтобы все увидели, что представляет из себя правление 
Люцифера вне Бога, другие намекают о некой слабине Бога в этом вопросе, с чем я не могу 
согласится. Но я вижу здесь одну глубокую проблему, с которой столкнулся Господь – это то, 
что многие позитивно отреагировали на претензии Люцифера и приняли его позицию.  

В какой-то мере, в разрешении столкновений двух Царств виновны многие ангелы и 
жители других миров, поскольку они не были категоричны и 100% решительны в выборе 
Божьей стороны и Его авторитета.  

По сути, Голгофа нужна была для всех творений: людей, ангелов и жителей иных планет. 
Христос взял на себя вину всей вселенной на Себя. Многие попытались спрятать от Бога свои 
мысли, внешне приняв сторону Бога, сомнения припрятав внутри.  

Вот почему Дух пророчества употребляет следующие фразы:    

� «В этой борьбе каждому предстояло сделать свой выбор на глазах всех 
небожителей».88 

� «Если бы Бог прибегнул к Своей силе для наказания этого дерзкого мятежника, то 
не обнаружилось бы, кто еще из ангелов поддержал Люцифера в его восстании».89 

Вселенское возвеличивание Христа (Второй «вселенский собор») 
 

Выше мы рассмотрели первое вселенское собрание (или первый великий собор). Спустя 
некоторое время, конфликт в ангельской семье усугублялся и затронул каждого в той или иной 
мере.  

Время перейти к анализу Второго вселенского собрания, инициированное Богом. Зачем 
Он вновь его собирает? Почему именно в это время? И что там будет происходить, что проявит 
этот так называемый собор (в данном случае употребляя слово «собор» я ни в коем случае не 
привожу параллель с человеческими соборами Никейским или Константинопольским, или 
другими.  - прим. А.Б.)  

Бог по своей милости, зная наше порой чрезмерное любопытство и жажду проникнуть в 
неведомое, дал нам ряд важных знаний касательно происходившего в великом конфликте на 
небе, а впоследствии, о войне. Эти детали нужны для того, чтобы воистину оценить действия 
Бога.  

 Что же происходит на втором соборе? 

� «Ангелы выстраивались в подразделения, во главе каждого из которых стали 
высшие по рангу херувимы».90 
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А где же был Люцифер, как самый ответственный представитель ангельской семьи? Где 
же его сторонники? Тоже выстроились в одной небесной шеренге? 

Они начали открытое противоборство, поэтому их гордость не позволяла быть со всеми 
остальными братьями. Они стояли все в стороне. Вот некоторые подтверждения этой мысли: 

� «Не желая покориться власти Сына Божьего, Владыки неба, стремясь к 
самовозвышению, в угоду своему тщеславию и честолюбию, сатана начал войну 
против Закона Божьего».91 

� «Они (сатана и сторонники) ни за что не хотели склониться перед авторитетом 
Его Сына. Тогда весь сонм небесных ангелов был приглашен предстать перед 
Отцом, чтобы было видно, кто не согласен с правлением и волей Божьей».92 

Какое предложение высказывает Отец всем ангелам?  
 

� Всему небесному воинству было введено явиться и предстать перед Отцом, чтобы 
каждый мог высказать свое мнение.93  

В этом действии мы видим великое терпение и глубокое уважение Богом свободы каждой 
Им сотворенной личности. Бог никогда не использует скрытые методы работы с творением. Он 
всегда искренен во все своих действиях, желает иметь свободные, открытые отношение как с 
ангельским братством, так и с человеком. Такой же искренности Бог ожидает и от Своего 
творения:  «Итак, бойтесь Господа и служите Ему в чистоте и искренности; отвергните 
богов, которым служили отцы ваши за рекою и в Египте, а служите Господу» 
(Иис.Нав.24:14). 

Бог ценит нашу открытость, искренность и простоту в отношении к Себе. Вот 
удивительное свидетельство Соломона, записанное в книге 3 Цар.3:6: «И сказал Соломон: Ты 
сделал рабу Твоему Давиду, отцу моему, великую милость; и за то, что он ходил пред Тобою в 
истине и правде, и с искренним сердцем пред Тобою, Ты сохранил ему эту великую милость и 
даровал ему сына, который сидел бы на престоле его, как это и есть ныне». 

Поэтому Бог просит высказать свое мнение каждого ангела. Казалось бы, Он, будучи 
Всемогущим правителем вселенной, альфой и омегой, интересуется мнением ангела, который 
на фоне вселенной просто пылинка.  

Я предполагаю, что многие были удивлены увиденным. То, что ангельская семья 
наблюдала в действиях Бога, – а это были действия любви, заботы и уважения к каждому, – это 
все резко отличалось от того, что сеял Люцифер об Отце и Сыне. 

Открытость Бога была контрастом к созданному образу Люцифером. Ложь и обман 
последнего начали открываться пред всеми. Понимая опасность разоблачения, Люциферу 
быстро нужно вступать в открытую войну, поскольку промедление – это конец всех 
притязаний. Более того, он рассчитывал на еще одну хитрость. Войдя в открытый бунт против 
Бога, падший ангел введет туда и всех тех ангелов, которые склонялись к его идеям. Люцифер 
поставит этих обманутых ангелов в такое положение, что вероятность их возврата к Богу будет 
ничтожно мала. 

Обратите внимание, как вестница Божья подтверждает резкое вступление Люцифера в 
отрытый бунт:  

� «Тогда сатана стал бесстыдно говорить всем небожителям о своем недовольстве 
тем, что Бог возвеличил не его, а Иисуса Христа. Самодовольный и гордый, он 
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требовал, чтобы его почитали, как равного Богу, и посвятили в сокровенные 
Божьи намерения».94 

Итак, мы видим, что он: 
- недоволен Богом и Его действиями; 
- против возвеличивания Христа; 
- потребовал почитать его, как Бога; 
- захотел знать все тайные Божьи намерения.  
Но сатана действует нелогично. Подумайте, зачем его посвящать в планы Творца, если он 

утверждал, что сам Бог? Парадоксально, но факт. Именно к этим постулатам Люцифер позже 
приведет Еву, допотопный мир, а потом и все человечество. 

Рассмотрим первую черту характера сатаны -  недовольство Богом и Его действиями. 
Сколько сегодня в мире недовольства Богом? Все беды, все зло люди отнесли в зону 

ответственности и вины нашему Господу. Сатана все время пытается выставлять Бога в центре 
всех проблем. При этом он сам ловко прячется за кулисы истории. 

Но терпение Нашего Господа беспредельно. Даже самый кротчайший человек на земле 
Моисей, «Моисей же был человек кротчайший из всех людей на земле.» (Чис.12:3) и то 
призывал Божье возмездие за нечестие на беззаконников. Они грехами и отступлениями 
выражали сатанинскую ненависть к Господу. В такие моменты Моисей не выдерживал: 
«Господи, и рассыплются враги Твои, и побегут от лица Твоего ненавидящие Тебя!» 
(Чис.10:35). 

Но Господь миловал беззаконника. Но зачем он это делал? Разве Его справедливость не 
требовала суда и возмездия? Требовала, поэтому Сын, наш дорогой Спаситель, и стал Агнцем, 
«закланным от создания мира» (Откр. 13:8). 

Вспоминается также история, записанная в Псалме 72. Когда Асаф смотрит на 
беззаконников, он не может понять, почему они тучны, богаты, сыто едят, сладко спят, дети и 
внуки их не болеют, и до старости лет простирается их беззаконная жизнь. При этом они 
ущемляют праведного, отказывают в приюте ему и ненавидят Господа Бога?  

Асаф был на гране гибели вере. Но как только он вошел в святилище Божие и увидел 
конец их… (17 ст). Дорогие друзья! Пока мы верою не войдем в святилище небесное, в место 
служения Христа как нашего Первосвященника, мы никогда не поймем сущность такой, на 
первый взгляд, несправедливости. Но что же там увидел Асаф, кроме как конец жизни всякого 
нечестивого? Получи ли он ответ, почему так сладко живет на земле нечестивый и нет ему 
наказания от Бога? Асаф увидел Христа и Святую кровь Его завета, которая излилась за 
каждого человека. Весь праведный гнев Отца был излит на Христа, в Котором излилась 
абсолютная Божья справедливость. Ибо и Сам Христос ради нас стал грехом: «Как закон, 
ослабленный плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии плоти греховной [в 
жертву] за грех (букв. грехом – А.Б) и осудил грех во плоти» (Рим.8:3). Вся мера наказания за 
каждый грех была излита на нашего Спасителя. Вот почему нечестивый сладко живет и сыто 
довольствуется жизнью в своем беззаконии. Более того, каждый человек, удерживающийся от 
зла или стремящийся к Нему, благодаря смерти и воскресению Христа будет воскрешен: 
«Блажен и свят имеющий участие в воскресении первом: над ними смерть вторая не имеет 
власти, но они будут священниками Бога и Христа и будут царствовать с Ним тысячу лет.» 
(Откр.20:6). Благодаря жертве нашего Спасителя право на воскресение из мертвых сегодня 
получил каждый человек. 

Вот, что увидел Асаф и в святом ликовании! После чего он воскликнул «Кто мне на небе? 
и с Тобою ничего не хочу на земле.» (Псал. 72:25). 

С этого момента сатана стал недовольным и Асафом, так как в нем он увидел радость, 
понимание, счастье, сердечный мир и осуждение каждой фальшивой нотки недовольства 
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относительно характера и личности Бога. Асаф понял истинную любовь Отца, излитую в 
жертве Сына. В Асафе сатана больше не видит своего сторонника в бунте против Бога.  

Второй протест сатаны направлен против возвеличивания Христа. 
Так и не поняв сущность взаимосвязи единого Бога во множестве, Люцифер видел в 

Иисусе конкурента его амбиций и эгоистических страстей. Иисус настолько был велик в своей 
любви к ангельской семье, что больше хотел стать им другом, братом, чем Богом.  

Если вы обратите внимание на историю двух братьев Каина и Авеля, то увидите 
некоторые моменты, которые были и в отношениях между Люцифером и Христом. Более 
детально мы эту историю проанализируем в следующих главах этой книги, но сейчас лишь с 
уверенностью можем сказать, что Авель очень любил своего брата Каина. Каин же имел 
проблемы не с братом, а с Адамом. Каин ненавидел Адама, а соответственно, и Бога. Это 
привело его и к убийству брата. Авель просто оказался ближе и рядом. Удар, который нанес 
Каин Авелю, символизировал убийство Отца. 

Выше упомянутая история проливает свет и на отношение Люцифера ко Христу. Христос 
был слишком близок к ангельской семье, был их братом и другом. Отец, как Личность, был 
близким и в то же самое время недоступным. Но Отец был очень доступен в Сыне.  

Авель - это образ Христа. Христос в одно время был очень близок Люциферу. Христос, 
будучи равным Отцу, был доступен ангельской семье, ибо каждый ангел видел в нем своего 
брата, лучшего друга. Спроектируем эту мысль на отношения между людьми в современном 
мире: «Но между вами да не будет так: а кто хочет между вами быть большим, да будет 
вам слугою» (Матф.20:26). 

Он стал всем для всех. Я не ошибусь, если скажу, что Люцифер начал клеветать и 
позорить не просто Христа, но своего самого близкого Брата. 

Каин – это образ Люцифера. Мы говорили выше, что Каин имел претензии к Отцу, но 
Авель был ближе. Поэтому он и оказался мишенью излития его ненависти. Так и Христос взял 
весь удар на себя. В Христе сатана пытался убить Отца. Восстание Люцифера против Сына 
носило куда более глубокое восстание против Отца и Его правления.  

Эта история с образами Каина и Авеля, Люцифера и Христа имеет только одно коренное 
отличие. Если в случае отца Каина – Адама – Адам действительно был виновен, и последствия 
его беззакония ощутили его дети, то у Люцифера не было причины озлобления для бунта 
против Отца. Если Адам передал своим детям ослабленную природу, волю и нравственные 
силы, то Отец завещал нам святость, праведность и жизнь.   

Как печально, что Люцифер начал восстание, полностью топча своего лучшего Друга и 
брата Христа. Но если бы это не началось, узнала бы вселенная величие и широту сердца 
нашего Господа? 

Бунт продолжается, мы подходим к анализу третьего протеста сатаны: он потребовал 
почитать его, как Бога. 

В книге пророка Исаии 14:14 так описано желание Люцифера: «Взойду на высоты 
облачные, буду подобен Всевышнему».  

Что такого увидел в Боге Люцифер, что ему захотелось стать подобным Ему? Ответ на 
этот вопрос нужно рассмотреть с двух сторон: с верной и ложной. Верная сторона ответа на 
этот вопрос заключается в том, что каждое существо должно подражать Богу в Его мудрости, 
решениях, любви, отношении ко всем. Бог есть великим эталоном, квинтэссенцией всего добра. 
Его святые атрибуты запредельны для нашего полного их понимания. 

Никогда не настанет момент, когда мы сможем уверенно провозгласить: «Я познал Бога 
полностью». Только вечность поможет нам постичь это. Если бы Люцифер, зная сущность Бога, 
подражал бы своему Творцу, он становился бы еще более и более счастливым. Чем больше мы 
познаем Бога, тем более счастливыми мы становимся. 

Но ложная сторона ответа заключается в том, что он остановился в своем познании Бога и 
неверно интерпретировал Божье всемогущество.  Для того, чтобы начать бунт, нужно перестать 
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любить. Когда перестаешь любить Бога, Им восхищаться, тогда уже нет стремления вникать в 
Его личность, радоваться, как ребенок, обнаруживать вновь и вновь все новые грани характера 
Творца. Бог для падшего ангела стал нуждой, возможностью эгоистического самоутверждения. 
Люцифер начал терять в своем сердце любовь – главный критерий оценки Бога. Люцифер 
погасил жажду и стремление своего сердца к Отцу. Он остановился в богопознании. И, как 
следствие этого, он опустошал себя. Вакуума внутри долго быть не может. Туда ворвались 
нечестивые мысли. Они были новыми в переживании Люцифера, но нравились ему. Неверные 
мысли стали зародышем греха, который проникал в его сердце все глубже и глубже. Любовь 
заменила ненависть к Богу.  

 Но почему Люцифер противостоял только Сыну, а не Отцу?  Потому, что борьба была с 
Богом, Единым во множестве. Борясь с Сыном, Люцифер противостоял Отцу. Все, что дорогу и 
Отцу и Сыну, было под ударом. 

Для достижения своих целей Люцифер вначале даже не претендовал на низвержение 
Сына, он хотел равенства с Ним. По сути, желание равенства – это попытка уйти от истины, что 
Сын есть Творец не только вселенной, но и Люцифера. Падший ангел в кульминационный 
момент не смог смирится с тем, что он творение и не имеет жизни в самом себе. 

 И последнее: сатана захотел знать все тайные Божьи намерения. 
Это требование закономерно исходит из предыдущего. Не имея силы и власти, такой, как 

Бог, Люцифер хотел быть вовлеченным в божественные тайны. Такое стремление было не 
потому, что он хотел иметь такое же, как у Бога, широкое любящее сердце, но все стремление 
было направлено с целью получить выгодные божественные атрибуты. Но Люцифер не 
понимал, что нет тайн вне сущности Бога, ибо все тайны вселенной находятся внутри самого 
Бога. В Нем начало и конец, вопросы и ответы. Бога понимать может только тот, кто в Нем, но 
не тот, кто вне Его. Если бы это понял Люцифер, он бы изначально увидел всю 
бессмысленность своей затеи и бедность своих планов. Апостол Павел справедливо 
подчеркивает: «Ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить нас от 
любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим.8:39). 

 
Божий ультиматум 

 

Люцифер высказал свои претензии на втором вселенском собрании. Как теперь на это 
отреагирует Отец Небесный? Как великая Мудрость выйдет с этого конфликта, созданного 
творением? Нам нужно сейчас понять каждое слово, описанное вестницей Господней: 

� «Однако Бог сообщил сатане, что Свои сокровенные намерения Он откроет 
только Своему Возлюбленному Сыну».95 

А вот и первый ответ Люциферу. Только равный Богу, имеющий такое же сердце и такую 
же творческую власть, может знать тайны и намерения Отца. Этими словами Он указал на 
статус Сына, единого с Отцом, и на положение Люцифера, отметив его как творение, имеющее 
начало. Обратите, Бог не объясняет, почему такое положение дел, Он не разъясняет более 
глубоко статус Сына и как при этом Он равен Отцу? Бог этого всего не делает. Но почему? 
Ответ читаем в словах пророка Исаии: «Мои мысли - не ваши мысли, ни ваши пути - пути Мои, 
говорит Господь» (Ис. 55:8), «Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и 
мысли Мои выше мыслей ваших» (Ис.55:9).  

Богу не нужно давать объяснения - Его слова авторитет для нас. Его слова и задачи не 
подлежат обсуждению в части правильности или ошибочности. Он для нас безоговорочный 
авторитет. Задачи, слова и реакции нашего Генерал подлежат немедленному принятию к 
исполнению. Он Бог вселенной, Его мнение должно быть для нас ценнее воздуха и «золота 
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офирского». Если Бог нас вовлекает в служение, мы должны это принимать как великую честь, 
что Бог доверил нам быть участниками Его великого замысла. 

Наш Бог не только Творец, Он еще и любящий Отец, и жертвенный Сын, и изменяющий 
Дух Святой – наш Бог един во множестве. Он объект нашего исследования и стремления, Он 
необъяснимый и непостижимый, и при этом такой близкий и самый дорогой. Он загадка и 
ответы всех вопросов. Я мечтаю каждую минуту, проведенную в вечности, постигать такого 
Бога. 

Дальше происходят такие события: 

�  «Вместе с тем, Бог потребовал, чтобы все небожители, в том числе и сатана, 
полностью и безоговорочно повиновались Христу, после чего сатана стал вести 
себя так, что его дальнейшее пребывание на небе стало невозможным».96 

 

В этом предложении отображена воля Бога. Все: каждое творение, каждый ангел, каждый 
житель вселенной - полностью и безоговорочно должен повиноваться Христу. Наш Бог не 
двусмысленный: или каждый ангел будет защищать Бога, или станет против Него. Третьего не 
дано. 

 
Новое откровение 

Сейчас самое время сказать о том, что ни Люцифер, ни ангелы не смогли проникнуть в те 
тайны, которые сегодня нам открыл Бог. Сегодня Бога мы знаем во множестве: Бог Отец, Бог 
Сын, Бог Дух Святой. Единый Бог, не три Бога, но ОДИН. 

Понимала ли вселенная этот вопрос в тот момент? Думаю, что нет. То, что Бог Отец 
открыл настоящее положение Сына, было великим откровением для всех. 

Зададим себе вопрос еще раз, только уже учитывая все то, что мы узнали выше: на Чье 
место пытался посягнуть Люцифер?  

Читаем у пророка Исаии: «А говорил в сердце своем: `взойду на небо, выше звезд Божиих 
вознесу престол мой и сяду на горе в сонме богов, на краю севера; взойду на высоты облачные, 
буду подобен Всевышнему» (Ис. 14:13-14). 

Люцифер возгордился собой и захотел стать подобным Всевышнему, то есть занять Его 
место.  

Кто же этот Всевышний? Дух пророчества указывает нам, что «Люцифер позавидовал 
Христу». Следовательно, он хотел занять место Иисуса Христа, Всевышнего Бога, потому что 
Он был подобен Богу Отцу.  

Истинное положение Христа до первого великого совета и заявления Отца было сокрыто 
от всех небожителей. Никто во вселенной, даже сам Люцифер, не имел никакого представления 
об истинном положении Божьего Сына.  

Но почему информация о том, что Иисус равен Богу, не была провозглашена от начала 
бытия?  

И я солидарен с той мыслью, которую однажды обнаружил в одном размышлении: 
«Атмосфера неба – это дух служения и смирения. Небеса живут любовью, называемой в 
Библии «Агапе». Такая любовь «не ищет своего». Она довольствуется тем, что имеет; она 
испытывает счастье не от того, что принимает поклонение, а потому, что служит другим. 
Христос находился рядом с Отцом, и этого было достаточно для Того, в Ком пребывает 
бескорыстная любовь».  

«Тесная Связь между Отцом и Сыном посредством Духа Святого, вероятно, также 
являлось тайной. Но, очевидно, что тема природы Божьей не являлась предметом глубоких 
размышлений среди небожителей, потому что всё принималось ими, как само собой 
разумеющееся».  
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«Они поклонялись Богу и также были счастливы той гармонией, которая окружала их. 
И, возможно, поэтому, всё, что мог видеть Люцифер, да и все остальные небожители, было 
следующее: ближе всех к Всемогущему находился горячо любимый и почитаемый всеми 
Единородный Вождь Воинства Господня и рядом - осеняющий Херувим Люцифер». 

«Вот что могли видеть небожители:  
 

 
 

А вот как было на самом деле: 
 

 
Бог - Элохим. Элохим – слово, стоящее во множественном числе. Божественные личности 

– это и есть один Бог.  
Такое понимание природы Бога ни коим образом не вступает в противоречие со словами 

Св. Писания: «Слушай, Израиль: Господь, Бог (Элохим) наш, Господь един есть» (Втор.6:4). 
Кстати, даже в этом тексте Бог упоминается троекратно: Господь, Бог, Господь. Так как Дух 
Святой – это не только невидимая Личность, обладающая разумом и волей, но и часть Самого 
Бога, то вполне понятным становится замысел Люцифера занять место только Христа.  

И всё же, обладая высоким духом (интеллектом) Люцифер стал полагать, что Он 
достоин равенства: «Ум твой возгордился … за то так говорит Господь Бог: так как ты ум 
твой ставишь наравне с умом Божиим… ты умрешь» (Иез. 28:5-6,10). 

Люцифер полагал, что Его разум такой же, как и Божий, а так как разум Божий 
связан с Его Духом, то, фактически, Люцифер посягал и на Его Дух. Это было безумием, 
потому что, как и Дух, разум Божий не исследим (Ис.40:28).  

 
Ответ Люцифера на волеизволение Отца 

 
Предполагаю, многим читателям интересно узнать: как же ответит Люцифер на такую 

четкую позицию Бога? Духа пророчества по этому поводу говорит: 
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� «Когда Люцифер понял это, то с ликованием указал на своих сторонников, 
составлявших почти половину всех ангелов, и воскликнул: «Они тоже со мной! 
Может, Ты желаешь и их изгнать с неба и разделаться с ними, как со мной?»97 

Я был шокирован, когда впервые начал детально исследовать этот конфликт. Как 
бессовестно апеллирует Люцифер. Ангельская семья стала для него и его целей всего лишь 
марионеточной группой. Люцифер на самом деле не только ненавидит Бога, он уже ненавидит 
и ближнего, ловко скрывая это от окружающих его братьев. 

Он шантажирует Бога количеством якобы своих сторонников, ибо этот критерий был 
всегда определяющим фактором силы и власти. Писание говорит нам, что третья часть ангелов 
была скинута вместе с Люцифером. Но последний сослался почти на половину. Где же та часть, 
которая не была скинута с неба? Она осталась там, в зоне своих тайных сомнений. И вот только 
Голгофа полностью развенчала их сомнения. 

Каждому человеку надо вникать в план спасения, ибо, приобретая эти знания сегодня, мы 
будем их доносить до небесного братства всю вечность. Я не хочу быть дилетантом в ключевом 
вопросе спасения, когда окажусь в своей истинной семье. Я не хочу опозорить Христа и «кровь 
завета», не сумев донести до каждого из ангелов вечное Евангелие. Я хочу оправдать доверие 
Христа к нашему народу. Прославление Христа не закончится на земле. Даже в вечности мы 
должны быть народом, лучше всех понимающим план спасения. Слишком высоко доверие 
нашего Спасителя к нам, поэтому Он достоин наивысшего доверия от Своих детей. 

Люцифер не смог в святости прославлять и благословлять Бога, восстал против своего 
Творца.  

� «Затем сатана во всеуслышание объявил, что он готов до конца сопротивляться 
власти Христа и отстаивать свое место на небе, противопоставив Его 
могуществу и силе свою силу».98 

Сопротивляться власти Христа и бороться за место на небе – вот лозунг неверных Богу 
людей сегодня. Они в духе сатаны продолжают войну против Бога, сопротивляются победе и 
спасению Христа, борются уже только за место под небом. Вы видите, как сатана поменял 
стратегию: когда он был на небе, боролся за место на небе, когда его сбросили на землю, начал 
бороться за это место. После этого сатана возжелал сделать нашу планету штабом 
сопротивления Богу. К сожалению, это ему  удается через нечестивых людей и даже святых в 
церкви.  

Богу на протяжении всей истории земли приходится убеждать, учить, терпеть и большего 
всего иметь проблемы с народом Божьим: в ветхозаветные времена - с Израилем, в 
новозаветные - с адвентистским (далее - АСД). 

Ни законы, ни уставы, данные израильскому народу, как и АСД, никак не принимаются 
сердцем. Все, на что народ соглашается, - это на законы, написанные на камнях, буклетах и 
вывесках. 

К сожалению, мы, как АСД, повторяем путь израильского народа как в вопросах 
послушания Закона, так и в отношении к Мессии, Который служит во святилище. Служение во 
святилище стало необходимым, потому что был сорван Божий план спасения человека. Иудеи 
не смогли понять, что эти служения проходили из-за проблемы греха. Бог и грех не могут 
обитать вместе. Одно или другое должно удалиться. Поэтому на небе произошла война. Стало 
очевидно, что настоящий грех — это желание уничтожить Бога. 

Подобное было и в жизни Адама. Первый человек с удовольствием общался с Богом 
лицом к лицу. После своего падения он бежал от Него, поскольку изменилось его мышление. 
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Началом перемен есть заверения змея, которому доверился Адам. Змей утверждал, что Адам 
будет, как Бог (Быт. 3:5). И Адам поверил ему. Очевидно, не было другого пути для человека 
стать Богом, как только избавится от Него, то есть убить. Эта логика ясна, потому что сам 
Христос сказал, "что дьявол был убийца от начала" (Ин. 8:44). Это означает, что сатана 
предложил Адаму избавиться от Бога, и человек принял это предложение. Бог согласился на 
такие условия. Но в последствии Отец отдал Себя Самого в Сыне. На Голгофе человек убивает 
Бога. И Бог принимает эту смерть, чтобы каждый из нас понял, какова истинная сущность 
греховной природы человека. 

Поэтому следует помолиться: «Прости меня, Господи, за то, что ненавидел Тебя и принял 
участие в твоей казни». Корень зла в нашем сердце должен быть верно классифицирован и 
вырван. 

 
Окончательное решение Бога в рамках Закона 

 

�  «Бог был вынужден объявить всем, что сатана и его сообщники не могут больше 
оставаться на небе».99 

Люцифер рассчитывал на долгую войну на небе. Но такое решение Бога было для 
Люцифера полной неожиданностью. Его первоначальный план рухнул. Так и хочется задать 
вопрос Богу: «Господи, в чем же этот «знаток Закона» Люцифер промахнулся относительно 
природы Твоих порядков»? 

Вот как вестница Божья нам отвечает на этот вопрос: 

� «Их счастливая и благополучная жизнь была обусловлена только полным послушанием 
Закону, которым регулировались взаимоотношения всех разумных существ. Но Закон 
не предусматривал спасение тех, кто осмелился нарушить его».100 

�  «Однако Бог, установивший Закон и возвысивший его наравне с Собой, рассуждал 
иначе. Счастье всех небожителей обуславливалось на их полном послушании этому 
Закону. У каждого ангела было свое определенное дело, и пока сатана не поднял 
восстание, на небе царил совершенный порядок и полная гармония во всех их 
действиях».101 

Наш Бог рассуждал иначе. Только послушание Богу ведет к истинному счастью.  
 

Война на небе 
И вот наступает итог всего конфликта на территории Божьего престола. Всему есть свой 

предел. Есть предел и Божьему долготерпению, и в данном случае не к личностям восставших 
ангелов, а к возникшего бунта на небе. 

 

� «Бог разрешил сатане действовать до тех пор, пока дух недовольства не перерос в 
открытый бунт».102 

Какая трагедия, когда один из любимых сыновей Божьих восстает против своего Отца с 
целью уничтожить. Нет худшего горя для такого родителя. Я могу лишь представить масштаб 
печали и горя, количество пролитых Богом слез. 

Все долготерпения Бога нужно рассматривать только в ключе Его Отцовской любви к 
Своему творению. Но до конца нам ее не понять и не измерить. Но почему-то очень часто 
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творение воспринимает безграничную Божью любовь как вседозволенность, слабость. К 
сожалению, грех так извратил сегодня все падшее творение, что такие качества, как 
долготерпение, любовь, милость считается немощью. Но именно в немощи свершается сила 
Христова 2Кор.12:9. 

Процитируем труды Э. Уайт: 

� «Люцифер, помазанный херувим, занимал высокое положение, он был горячо любим 
всеми небожителями и имел на них сильное влияние. Божье правление 
распространялось не только на жителей Неба, но и на все сотворенные Им миры. 
И Люцифер надеялся, что, поскольку ему удалось увлечь за собой небесных ангелов, 
он сможет покорить себе и все остальные миры. Весьма искусно он действовал в 
этой борьбе, не пренебрегая никаким средством для достижения своей цели. Его 
способность обольщать была очень велика. Облекшись в мантию лжеправедности, он, 
казалось, на какое-то время достиг успеха. Все его действия были настолько 
замаскированы, что ангелы вначале не могли понять подлинной их сути. Бунтовщик 
настолько осторожно осуществлял свои намерения, что, только став 
реальностью, они могли разоблачить его. Даже преданные воле Божьей ангелы не 
могли вполне разобраться, к чему же ведут его поступки. 
Вначале Люцифер так искусно плел сети обольщения, что не вызывал никаких 
подозрений».103 

Когда Бог принял решение изгнать Люцифера, он действовал с позиции милости и 
спасения к тем ангелам, которые не поддержали бунт Люцифера. Я думаю, что ради них 
Люцифер был отделен, ибо в тот момент он уже не просто представлял безвинное существо. В 
этой борьбе мнений, идей, законов и авторитетов победил, бесспорно, Сын Божий. Это была 
Его первая победа над еще не сформированным царством сатаны среди ангелов. В дальнейшем 
произойдет еще одна величайшая победа Христа над сатаной уже в среде человечества. 
Ангельская семья в неоплатном долгу пред нашим Спасителем, ибо, наблюдая то, к чему 
привел грех в среде людей, они видят, от какого масштаба разрушения Христос спас их, изгнав 
сатану с неба. 

Победа Христа абсолютна как на небе, так и на земле! 

� «В этой открытой борьбе победил Сын Божий с верными Ему ангелами, а сатана 
и его сообщники были изгнаны с неба. Тогда все небесное воинство воздало хвалу и 
поклонилось справедливому Богу. На небе не осталось ни малейшего следа 
восстания. Вновь наступил порядок, мир и согласие. Небесные ангелы скорбели о 
судьбе тех, кто прежде разделял с ними безмятежную радость и счастье, и кого 
теперь так недоставало на небе».104 

Рассмотрим, как по мне, главные вопросы, связанные с открытым бунтом Люцифера. Если 
по закону, грех = вечная смерть, то почему же грех, обнаруженный Богом в сердце Люцифера, 
не был осужден и уничтожен? Почему сатана, грубо говоря, «отделался» только изгнанием, а не 
смертью? Неужели закон не работал для него, так как он работает для нас и для каждого 
живущего во вселенной? Бог же не может быть лицеприятным и выборочным? 

Вопросы сложные, но имеют ответы. Важно лишь в начале отметить, что принципы 
закона неизменны, как и сам Бог. Но ища ответы на выше поставленные вопросы, нужно уйти 
от шаблонных представлений человека о грехе и возмездии за него. 

Почему Бог не уничтожил грех в Люцифере? 

                                                 
103 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
104 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
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Вначале вспомним, что Божий Закон есть отображением характера и принципов 
правления нашего Господа. Но изгнание Люцифера не нарушило ли Божье отношение ко греху? 
Стало ли это действие Бога отличительным от Его стандарта праведности, а соответственно, и 
от требований Закона? Нет!  

Ошибка многих заключается в том, что, когда они рассматривают события изгнания 
Люцифера, они это видят, как конечный результат великого противостояния. И конечно, такая 
позиция подведет к коллапсу. В Писании мы находим интерпретацию Закона человеком. Нужно 
понимать, что Закон в виде Десяти заповедей был дан уже с учетом испорченности 
человеческой души, в исключительных условиях, то есть после грехопадения. Адам до 
грехопадения пользовался небесной, ангельской интерпретацией Закона. 

Писание говорит, что человек, нарушив заповеди Божьи, не карался моментальной 
смертью. Бог всегда дает какое-то время ему поразмыслить, а потом уже предается смерти (к 
примеру, человек, нарушивший субботу во время хождения Израиля по пустыне). У нас вообще 
нет примеров смерти ни одного человека (кроме Христа), где бы смерть была за грех в той 
юридической ответственности, которую приписывает Закон. Никто, кроме Христа, не был убит 
согласно требований Закона. Это становится понятно только в момент согрешения Адама.  
Праведность Христа покрыла его (не его грех). В момент согрешения человека работает план 
спасения.  

Но так ли это было в отношении Люцифера? Я нахожу выход из этого коллапса только в 
сравнении положения Закона в двух личностях: Люцифера и воплотившегося Христа, ибо до 
воплощения Закон на Христа не распространялся. Христос Сам был Законодателем. Закон был 
выражением моральной сущности Бога. Ни один человек никогда не был наказуем согласно 
приговора Закона, ибо требования Закона за грех = вечная смерть. Максимум, что происходило, 
- это смерть первая, физическая, но не вечная. И причина этому - действие плана Спасения в 
отношении каждого человека.  

Вначале важно отметить, что для Люцифера и всей ангельской семьи на небе, так и для 
Христа, воплотившегося на земле, в случаи их согрешения план спасения отсутствовал. Для 
Христа такое положение вещей делало этот процесс крайне рисковым. У Христа не было 
никакого шанса на восстановление в случае Его падения. Если мы посмотрим на период, когда 
Иисус становится грехом на Голгофе, зная при этом, что требования Закона исполняются, тогда 
мы все поймем и в отношении Люцифера. Но главное понимать, что Иисус имел тесные 
отношения со Своим Отцом. Но эта связь обрывается в Гефсимании и на Голгофе. Кстати, связь 
обрывает не Иисус, а Отец. Даже утешение в Гефсимании Иисус получает не посредством 
внутреннего ощущения Отца через веру, а благодаря ангелу, сошедшему с небес. 

Почему Отец прервал связь со Христом? Потому что Иисус стал грехом. В Иисусе Отец 
увидел все грехи человечества. Иисус не просто был жертвой за грех. В Гефсимании Сын 
становится грехом, и Отец на это свято реагирует. Разделение – вот индикатор, который 
показывает отношение Закона ко греху. 

Был ли предан Сын смерти в тот же самый момент, когда стал грехом? Нет. Почему? 
Ответ крайне важен: весь небесный и земной мир должен был увидеть важнейшую 

кульминацию плана спасения. Всем надо было убедится в святости Закона и отвратительности 
греха. Сын, который всегда был един с Отцом, сделавшись грехом из любви к человечеству, 
отвергнут, покинут, оставлен своим Отцом. Все должны были понять, что такое грех, и что грех 
разрушил лучшие отношения Сына и Отца; состояние Иисуса, когда Он топчет точило один 
(Исаии 53 гл.), должно было указать на состояние всего человечества и на то, что с этим 
человечеством должно было произойти, если бы не любовь Бога, проявленная в жертвенной 
смерти Сына. 

А теперь наложите эти события с нашим Спасителем на события, связанные с 
Люцифером, которого Бог выселяет с небес, но при этом не уничтожает в тот же самый момент, 
когда Люцифер становится грехом, пусть и скрытым, малозаметным для всех, но видимый для 
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Бога. Грех Люцифера личный, грех Иисуса возложенный, но требования Закона одинаковы к 
обоим.  

Люцифер стал грешным. Но Бог не уничтожил его. В лице Люцифера Бог хотел показать 
пагубность и опасность отступления, предательства, лжи, катастрофы, которые следует за 
отвержением Бога.   

Действовал ли Закон в отношении Иисуса, который стал грехом? Да. И чем закончилось 
это для Иисуса, согласно Закона? Вечной смертью. 

Действовал ли Закон в отношении Люцифера, который стал источником греха? Да. И чем 
закончится это для Люцифера, согласно Закона?  Вечной смертью. В отношении Люцифера Бог 
позволяет злу созреть, но это никак не отменяет будущего наказания для Люцифера. 

С этим сложным вопросом, я думаю, мы разобрались. Но для полноты исследования и 
чистой совести следует обратить внимание на такое: зная, что нарушение Закона = вечная 
смерть, как он хотел выстроить свое противоборствующее царство и при этом отвоевывать пред 
Богом свое место на небесах? Неужели Люцифер такой наивный и глупый? 

Нет, Люцифер не наивный и не глупый. Вероятно, мы что-то еще не учитываем в 
небесных тонкостях. Я вижу, что ответ на этот вопрос откроется нам только после того, как мы 
поймем, какова была интерпретация Закона для ангелов. А более точно, говорилось ли в Законе 
прямым текстом, что нарушивший Закон смертью умрет? 

Не спешите говорить о том, что такая интерпретация была. Мы склонны отвечать именно 
так, используя интерпретацию повеления, которую Бог дал Адаму после того, как сотворил его. 
Но насколько мы вправе применять это повеление Бога Адаму к ангелам? Думаю, что не 
можем, по причине того, что повеление Адаму Бог дает в условиях уже существующего греха 
во вселенной. Адам получает дерево выбора и запрет тогда, когда Люцифер скинут с неба. 
Именно первые корни греха позволяют Богу быть верно понятым Адамом, так как Адам был 
предупрежден об опасности и враге вселенной. 

Но какая опасность могла быть во вселенной для ангелов, когда еще не было греха и даже 
причин к его появлению? Более того, как понимать слово грех? Как понять смерть, когда она не 
живет в условиях святости? 

Исходя из этого, я прихожу к выводу, что Закон Неба ничего не говорил о зле и смерти 
напрямую. Закон предполагал: или ты живешь в рамках воли Бога, и поэтому счастлив, или 
сопротивляешься, задействовав свою свободную волю. Богу не было нужды что-то говорить о 
зле, грехе и наказании.    

Закономерен и следующий вопрос: «А как же звучал Закон Небес? Какова была Его 
интерпретация, исходя из той безграничной святости и любви, которая царила на небе до 
восстания Люцифера? При ответах на эти вопросы следует учитывать, что есть еще много 
вершин, которые нужно преодолеть, чтобы сегодня в ограниченном, греховном, к сожалению, 
состоянии понять глубины Божьи. 

Закон, как я вижу, звучал примерно так: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, и всею крепостью твоею, и всем разумением твоим, и ближнего 
твоего, как самого себя» (Лук.10:27; Втор.6:5). 

Если исходить из всего нами выше исследованного, то можно сделать некую детализацию 
этого закона любви, которая могла быть понятна для ангельского братства: 

- ангелы не могут быть участниками божественного совета; 
- надо уважать братьев ангелов, быть исполнительным в отношении каждого; 
- не сомневаться в слове Бога; 
- всегда руководиться открытой волей Бога; 
- служить Сыну, как Отцу; 
- Сын - Соавтор творения.  
Важным принципом поклонения Богу как Творцу есть соблюдение субботы. 
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Я думаю, что о субботе было известно еще задолго до сотворения Адама. Суббота - это 
печать авторства Бога, а Бог творил всегда. Именно в субботе мы видим почитания Бога как 
Творца всего. И это могло доставить сатане самую глубокую ненависть к Сыну, это означало 
признать Сына Творцом не только вселенной, но и самого Люцифера. Думаю, что именно 
принцип субботы, позже установленной для земли, сатана не принял. Таким образом всё 
вылилось в открытый бунт. В последние дни мира суббота снова станет, да и уже становится, 
критической и спорной для многих истиной перед наступлением «дня Господнего».  

Вспомните искушения Христа в пустыне и задайте себе вопрос, почему одним из 
основных искушений Христа была Его попытка поклонится сатане? Потому что на небе сатане 
было сказано поклонится Христу как Творцу и соправителю Отца. 

Почему сатана сказал Христу бросится с храма? Потому что сатану сбросили с небесного 
храма, жилища небесных ангелов. Это старые кульминационные обиды и жуткая ненависть 
сатаны ко Христу, это дух ревности и мести. 

� «Осудить сатану должны были его действия».105 «Поэтому было необходимо, 
чтобы он обнаружил характер своих притязаний и на практике 
продемонстрировал предлагаемые им изменения Божественного закона».106 

А в следующих цитатах мы видим еще одну подсказку, почему Бог в тот же миг не 
уничтожил грех в Люцифере, согласно требований Закона: 

�  «Зло должно было созреть. Для блага всей Вселенной нужно было позволить 
сатане во все грядущие бесконечные века еще полнее осуществлять свои принципы, 
чтобы его обвинения против Божественного правления предстали бы в истинном 
свете перед всеми сотворенными существами, — тогда справедливость Господа, 
милость и незыблемость Его закона, вне всякого сомнения, утвердились бы 
навсегда. Во все грядущие века восстание сатаны должно было быть уроком для 
Вселенной, вечным свидетельством о природе греха и его ужасных последствиях. 
Действия сатаны и его влияние как на ангелов, так и на людей, должны были 
показать, к чему приводит пренебрежение Божественной властью».107 

В этом конфликте мы также видим Люцифера как первую личность, которая под 
действием греха внутри становится самоправедной. Самоправедность ведет к самооправданию, 
к извращению сути Закона Божьего: 

� «Великий обманщик продолжал оправдывать себя до самого завершения борьбы на 
Небе. Когда же стало известно, что сатана вместе с сочувствующими ему будет 
изгнан с небес, тогда мятежник открыто заявил о своем презрении к закону 
Творца. Он повторил свое утверждение, что ангелы не нуждаются ни в каком 
контроле над ними, что они должны руководствоваться собственной волей, 
которая всегда будет побуждать их творить добро. Он заявил, что 
Божественные уставы ограничивают их свободу, и следует уничтожить закон, 
чтобы небесное воинство, освобожденное от его уз, могло достичь еще более 
высокого и славного положения».108 

Результатом таких действий стало свержение Люцифера с небес. 
 «Изгнанием сатаны с небес Бог подтвердил Свою справедливость и тем самым 

поддержал честь Своего престола. Но когда человек согрешил, поддавшись обольщению 
этого отступнического духа, Бог засвидетельствовал Свою любовь тем, что отдал Своего 

                                                 
105 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех» 
106 Победа Божьей любви, глава «Происхождение зла» 
107 Там же 
108 Там же 
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Единородного Сына на смерть ради падшего человеческого рода. В этом Господь раскрыл 
всего Себя. Крест — могущественное свидетельство того, что избранный Люцифером путь 
греха никоим образом не является результатом правления Божьего».109 

 
Несколько слов о Христе и субботе 

Те, кто боятся Бога и воздают Ему славу, – это те, кто поклоняются Ему: " Кто не убоится 
Тебя, Господи, и не прославит имени Твоего? ибо Ты един свят. Все народы придут и 
поклонятся пред Тобою, ибо открылись суды Твои" (Откр. 15:4). Центральным вопросом 
последнего кризиса будет поклонение. Откровение ясно говорит, что испытанием будет не 
отказ от поклонения, а вопрос, кому поклоняться. В конце мира будет только две группы 
людей: боящиеся и поклоняющиеся истинному Богу (Откр.11:1,18; Откр.14:7) и те, кто 
ненавидят истину и поклоняются дракону и зверю (Откр.13:4-8; Откр.14:9-11). О 
поклоняющихся Богу сказано, что их имена записаны в книге жизни, тогда как имена 
поклоняющихся зверю «не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира» 
(Откр.13:8). Призыв к поклонению истинному Богу Творцу особенно знаменателен для 
поколения конца времени по двум причинам.  

Во-первых, это увещевание становится особенно важным в атмосфере появления и 
популярности теории эволюции, которая отрицает правильность библейского повествования о 
творении и унижает Божью творческую силу. Важно помнить, что эволюционная теория 
борется против адвентистского движения и сопротивляется трёхангельской вести. В 1844 году 
происходит великое событие во вселенной, согласно пророческих периодов - Христос начал 
служение в отделении небесного святилища «святого святых»: «И сказал мне: "на две тысячи 
триста вечеров и утр; и тогда святилище очистится» (Дан.8:14). С 1844 года начинает 
формироваться адвентистское движение. Так открывается истина для настоящего времени, 
которую мы знаем как трёхангельская весть (Откр.14.). Адвентистскому народу открывается 
истина о Заповедях Божьих, а особенно о святости четвёртой заповеди о субботе, которая 
попрана всеми религиозными христианскими группами в мире. Таким образом, трёхангельская 
весть начинает рассеивать тьму, в которой находится всё человечество. Адвентистский народ 
провозглашает Заповеди Божии и веру Иисуса: «Здесь терпение святых, соблюдающих 
заповеди Божии и веру в Иисуса» (Откр. 14:12). Весь мир на пороге осознания того, что Творец 
отвергнут и миром, и христианами, ибо все язычники, как и протестантские группы, попрали 
четвёртую заповедь и таким образом не признают Господа как Творца и, как следствие, не 
оказывают Ему должного уважения и поклонения. Именно в этот период на сцену выходит идея 
эволюции, целью которой стала борьба с трёхангельской вестью и, в первую очередь, с 
субботой. Истина для настоящего времени, которую Бог открывает миру и дает адвентистскому 
народу с целью ее провозглашения, сталкивается с сатанинским методом противоборства. Я 
наберусь смелости и скажу: формирование адвентистского движения и полученный новый свет 
истины – есть причина появления эволюционной теории как средства в последних, агонических 
попытках сатаны удержать мир в идолопоклонстве. История подтверждает, что Ч. Дарвин в 
1859г. опубликовывает труд «Происхождение видов путём естественного отбора, или 
Сохранение благоприятствуемых пород в борьбе за жизнь» (On the Origin of Species by Means 
of Natural Selection, or the Preservation of Favoured Races in the Struggle for Life). Первый тираж 
книги был не более 1200 экземпляров и продан за очень короткий период. Так была запущена в 
публичную активную фазу теория эволюции. Дальше идолопоклонник Дарвин издает и ряд 
других книг. Сатана ловко использует этого человека для своих целей, обманно показывает ему 
то, что повлияет на весь мир, лишь бы имя Творца было забыто, лишь бы мир и дальше жил в 
идолопоклонстве и безбожии.  

                                                 
109 Победа Божьей любви, глава «Происхождение зла» 
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Два важных момента, которые замечу, перед тем, как мы продолжим наше исследование. 
Ч. Дарвин и его семья были частью унитарианской церкви, учение которой отвергало 
Триединство, божественную сущность Христа (также, как и ариани), Святой Дух как личность. 
Сегодня, к сожалению, мы находим ветви этого учения и среди адвентистского народа, который 
также не принимает Триединство Бога. Люди, отвергающие личность Святого Духа, 
Божественность Христа, принадлежат армии запаса сатаны. 

Во-вторых, призыв к поклонению Богу, Создателю «неба, и земли, и моря, и источников 
вод» - это очевидная аллюзия на четвертую заповедь Декалога. Она говорит, чтобы люди 
соблюдали субботу, «ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, что в них, а в 
день седьмой почил; посему благословил Господь день субботний и освятил его» (Исх. 20:11). 
Глубина четвёртой заповеди заключена в прямом поклонению Христу. Именно нежелание 
поклонится Христу как Творцу  привело Люцифера к открытому бунту. Истинное и полное 
поклонение Христу включает в себя прямое соблюдение субботнего дня. Ценность субботы 
заключена в Христе. Когда Бог дал человеку субботу, Он показал, что она символизирует 
Христа. 

Обратите внимание на связи стихов: «И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо 
в оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт.2:3). Если человек 
входит в благословенный день субботы, Бог его благословляет.  

А теперь посмотрите на следующие стихи: «И Я произведу от тебя великий народ, и 
благословлю тебя, и возвеличу имя твое, и будешь ты в благословение" (Быт. 12:2); " И явился 
Господь Авраму и сказал [ему]: потомству твоему отдам Я землю сию. И создал там [Аврам] 
жертвенник Господу, Который явился ему» (Быт.12:7). Семенем является Христос: «Но 
Аврааму даны были обетования и семени его. Не сказано: и потомкам, как бы о многих, но как 
об одном: и семени твоему, которое есть Христос» (Гал.3:16). Семя Авраама, для кого было 
дано обещание, - это Христос. Он Наследник. В Христе мы входим в благословение, потому что 
вне Его нет благословения. Эту мысль подтверждает следующий стих: «Все вы, во Христа 
крестившиеся, во Христа облеклись. Нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, ни свободного; 
нет мужеского пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе. Если же вы Христовы, 
то вы семя Авраамово и, по обетованию, наследники» (Гал.3:27-29). 

Адам входил в субботний благословенный день. Это было благословение Христово, ибо 
Он единственный есть семя, названное благословенным. Субботний день благословен не сам по 
себе, в Нем благословение Христа.  

Что же суббота могла символизировать Израилю? Она символизировала Христа, Его 
благословение, искупление и обетование. «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее 
прошло, теперь все новое» (2 Кор.5:17). Если человек входил в субботний день без Христа, 
смысл субботы терялся, она превращалась в обряд, который не мог дать благословение. 
Суббота должна быть всегда особой встречей с Богом. Если человек не понимал важности 
Христа в праздновании субботы, он оставался без благословения. Суббота была нарушена. Вот 
почему Бог так часто говорил: «Ненавижу, отвергаю праздники ваши и не обоняю жертв во 
время торжественных собраний ваших» (Ам.5:21); «И отнял ограду Свою, как у сада; разорил 
Свое место собраний, заставил Господь забыть на Сионе празднества и субботы; и в 
негодовании гнева Своего отверг царя и священника" (Плач.2:6).  

Такое поклонение Бог не принимал, потому что в нем не было Христа, Его благословения. 
Сохранялись только форма и культы. Не зря Бог обращается к Своему народу так: «13 Если ты 
удержишь ногу твою ради субботы от исполнения прихотей твоих во святый день Мой, и 
будешь называть субботу отрадою, святым днем Господним, чествуемым, и почтишь ее тем, 
что не будешь заниматься обычными твоими делами, угождать твоей прихоти и 
пустословить, 14 то будешь иметь радость в Господе, и Я возведу тебя на высоты земли и 
дам вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста Господни изрекли это» (Ис.58:13-14). 
Эти стихи часто объясняем поверхностно, выставляя людям рамки в поведении. Таким образом 
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мы теряем людей в церкви, потому что они не получают благословения. В их сознании 
рождается мысль о трудностях, возникших вследствие соблюдения субботы. Этот стих нужно 
понимать не буквально. «Удержать ногу» -  это куда больше, чем ничего не делать обыденного 
в субботний день; «удержать ногу» свою невозможно, если не понимаешь ценности этого 
времени. Ведь настоящий смысл поклонения Богу заключается не просто в «ничего не делании» 
в этот день, но в Личности, которая открывает Себя особенным образом. Жажда общения с Ним 
-  основа для радостной встречи субботнего дня. Невозможно назвать субботу отрадой, если в 
ней не иметь отношения с Богом. Сам день не может быть отрадой вне истинной радости, 
истекающей от Иисуса. Когда в субботу видишь Христа особенно, наслаждаешься общением и 
откровением от Него, ты не будешь угождать своей прихоти. Она не будет уже иметь власти 
над тобою, ибо ты в предвкушении особенной радости. 

 Субботний день, как начало во времени, - это только глашатай того, что личность Христа 
очень близка нам. Если в центре поклонения в субботний день стоит Христос, мы приобретем 
радость, мы вкушаем благость от Господа. Правильное понимание поклонения в субботу – 
залог радости, внутреннего мира, покоя. Каждый искренне верующий осознает важность 
отношений со Христом в этот день. Поэтому не надо принуждать его соблюдать. Ибо в субботе 
мы видим Христа распятого. Отвергая Христа, мы отвергаем и Его жертву на Голгофе. В 
следствие этого, ставим под вопрос и наше спасение. 

Суббота связана с Голгофской смертью Христа. Сила, которой был сотворен мир и все 
сущее, сила, поддерживающая существование всего, есть сила, спасающая тех, кто доверяется 
ей. Это сила креста.  На кресте Иисус Христос совершил план спасения человечества. Поэтому 
во Христе, в Его кресте мы имеем «тварь новую». «Ибо мы — Его творение, созданы во Христе 
Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:10). Именно во 
кресте рождается эта новая тварь, ибо его сила — это сила, которой «в начале Бог сотворил 
небо и землю». «Велики дела Господни, вожделенны для всех, любящих оные. Дело Его — слава 
и красота, и правда Его пребывает вовек. Памятными соделал Он чудеса Свои; милостив и 
щедр Господь» (Пс. 110:2–4). 

Он желает, чтобы люди помнили Его могущественные дела и возвещали о них, не 
забывали, верили в дарованное Им спасение. Бог желает, чтобы люди непрестанно размышляли 
о делах Его и таким образом познали силу креста. Поэтому, сотворив за шесть дней небеса и 
землю и все живущее на ней, «совершил Бог к седьмому дню дела Свои… и почил в день седьмой 
от всех дел Своих, которые делал. И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный 
почил от всех дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:2, 3). 

 Крест Христов представляет нам Бога как Творца. Посредством креста мы распяты для 
мира, а мир — для нас. Крестом мы освящаемся. Освящение — это работа не человека, а Бога. 
Лишь Его властью может вершиться великое дело. В начале Бог освятил субботу как венец 
Своей созидательной работы, как свидетельство совершенства. Поэтому Он говорит: «Дал им 
также субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, что Я — 
Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). Мы видим, что суббота, седьмой день, является 
истинным знамением креста. Она памятник творения, а искупление – это творение посредством 
креста. Во кресте мы находим завершенные дела Божьи и облекаемся в них. Сораспяться со 
Христом означает полностью отказаться от себя, признать свое ничтожество и полностью 
вверить себя Христу. В Нем мы обретаем покой. В Нем мы обретаем субботу. Крест возвращает 
нас к началу, к тому, что «было от начала». Покой в седьмой день недели есть знамение того, 
что мы обретаем покой от греха как в совершенном Богом творческом труде, так и в кресте 
Христа. 

Крест означает смерть. Но он также говорит и о торжестве жизни. К сожалению, многие 
адвентисты нарушают субботу. Причину я вижу только в одном: они не доконца оценили 
жертву Иисуса Христа. Насколько ценен для человека Христос, настолько пропорционально и 
важна суббота для него. Не поняв глубины креста Христового, невозможно должным образом 
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проникнуть в заповедь о субботе. Конечно, ценность Христа присуща каждому дню. Но именно 
суббота, по Писанию, есть особым днем поклонения Христу. Бог по-особенному открывается 
человеку в этот день. Все, что говорит Бог, что способно дать мне радость в Нем, открыть Его 
глубже для себя, должно быть не только мною востребовано, но и воспитать сердечную 
ревность по Христу. В субботе нужно увидеть личность и авторитет Христа как Творца, где Им 
сказанное указание не обговаривают к исполнению, а исполняют безо всяких вопросов. 

 Книга Откровения говорит, что поклонение начинается с личности Христа. Не 
поклонившись Христу, невозможно соблюсти субботний день. Мир должен поклонится 
истинному Христу. Тогда произойдет истинное поклонение Спасителю. Тогда суббота будет не 
только принята как важная заповедь Закона, но и востребована. 

Но много людей будут соблюдать воскресенье. В центре празднования воскресного дня 
стоит также личность - личность сатаны. Все те, кто не оценит любовь и характер нашего 
Спасителя, оценят это в сатане, и, поклонившись ему, будут приобщены к соблюдению 
воскресного дня. Суббота должна указывать нам не просто как на постулат Закона и 
требований, она должна показать Христа, чтобы враг человечества был обличен. Мир должен 
увидеть Спасителя в истинном свете: «3 И поют песнь Моисея, раба Божия, и песнь Агнца, 
говоря: велики и чудны дела Твои, Господи Боже Вседержитель! Праведны и истинны пути 
Твои, Царь святых! 4 Кто не убоится Тебя, Господи, и не прославит имени Твоего? ибо Ты 
един свят. Все народы придут и поклонятся пред Тобою, ибо открылись суды Твои» (Откр. 
15:3, 4). Личность Христа должна быть оценена каждым человеком. Только потому, что 
Христос, распятый и воскресший, не явлен миру в полноте и истине, весь мир не соблюдает 
субботу. Они не видят в центре Того, Кто олицетворяет субботний день, они не познали 
распятого Христа, открывающегося в трёхангельской вести всему миру: «Сия же есть жизнь 
вечная: да знают тебя, единого истинного Бога, и посланного тобою Иисуса Христа» 
(Иоан.17:3). 

 
Первое действие Отца после изгнание Люцифера 

Возникновение греха во вселенной и бунт величественного ангела, даже потеря третьей 
части ангелов, не останавливают Отца и Сына в деле творения. Писание объясняет: «На это 
Иисус сказал: истинно, истинно говорю вам: Сын ничего не может творить Сам от Себя, 
если не увидит Отца творящего: ибо, что творит Он, то и Сын творит также» (Иоан.5:19). 

И Бог творит человека: 

� «Отец посоветовался с Сыном относительно немедленного осуществления Своего 
намерения сотворить человека для обитания на земле».110 

Сотворение человека 
Скажем несколько слов о будущем, которое открывалось для Адама. В следующих темах 

мы будем более подробно анализировать сотворение, жизнь и падение Адама, но сейчас 
рассмотрим, какое решение принял Бог, прежде, чем наделить Адама бессмертием. Бог захотел 
испытать его верность.  

Вопрос: Но для чего? 
Очень интересный ответ дает нам вестница Божья: 

� «Если человек выдержит определенное Богом испытание, то впоследствии 
станет равным ангелам».111 

 Но ведь третья часть ангелов была потеряна? Не лежал ли более глубокий замысел у Бога 
при создании человека?  Лишь только для того, чтобы он был властелином на земле? Можно ли 

                                                 
110 История спасения, глава 1 «Падение Люцифера» 
111 Там же 
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предположить, что Бог сотворил замену падшим ангелам? И если бы Адам выдержал 
испытание, люди стали равными ангелам? 

Адам будет пользоваться милостью Божьей и свободно общаться с ангелами, а они - с 
ним. Бог не хотел лишать человека свободы воли и выбора. Удивительно то, что методы 
обольщения, которые впоследствии применит сатана в отношении первой четы, будут такими 
же, как и в обольщении ангелов. 

�  «В отношении людей сатана придерживается той же тактики, к которой он 
прибег, обольщая ангелов».112 

Также надо учесть ряд важных нюансов: 
1. Творение человека происходит уже с учетом падения Люцифера. 
2. Уникальность сотворения Адама. Адам - особенный человек, так как он первое 

творение Божье во вселенной, в которой уже существует грех. 
3. Исходя из вышесказанного, все испытания Адама уже учитывают наличие греха и 

зла 
4. Дерево познания добра и зла - не просто выбор. Даже если бы его не было, выбор все 

равно оставался, как он был и у ангелов. Дерево стало испытанием при выборе Адама. Выбор 
Адама должен был определить его судьбу. Во вселенной существует два пути: Бога и 
Люцифера. Суть искушения Адама – это путь "развития", который предложил Люцифер. Бог 
ничего не предлагал.  

5. Если испытание будет выдержано, тогда он станет равным ангелам.  
Вопрос: И в чем бы выражалось это равенство?  

Оно бы выражалось в: 
1. Вечном существовании;  
2.  Непосредственном  общении со Христом;   
3. Более глубоком Богопознании во всех Его сферах деятельности. 

 
Что понял сатана, когда оказался вне неба 

Чем же занимался Люцифер, когда оказался сброшенным с неба? Что происходит в стане 
падших ангелов? 

Любое творение, которое жило в прямом присутствии Бога, оказавшись вне Его, приходит 
в полное разочарование, смятение, и сожаление: "Ибо мы Им живем и движемся, и 
существуем" (Деян.17:28). 

 

� «Когда сатана вместе с павшими ангелами потерял доступ к небу и понял, что он 
навсегда лишился той чистоты и славы, которыми он был наделен раньше, то он 
раскаялся и пожелал вернуться на небо. Он был согласен занять любое положение, 
какое ему будет указано, но нет, небо нельзя было подвергать опасности. Если бы 
он вернулся, то могли бы пострадать все небожители, ибо он был источником 
греха, а грех посеял в нем семена возмущения».113 

Это состояние хуже смерти. Оказаться вне славы Бога, а значит, вне Его праведности, вне 
Его жизни. Теперь посмотрите на чувства, которые охватили всех бунтовщиков во главе с 
Люцифером: 

� «Он и его последователи плакали и умоляли Бога проявить к ним прежнее 
благоволение. Однако их грех, злоба, зависть и ненависть были настолько велики, 
что Он не мог их изгладить. Падшие существа должны были оставаться в своем 
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изгнании до тех пор, пока их не постигнет окончательное наказание».114 
 

Сатана выступил против Христа как Творца: "Ибо Им создано все... престолы ли, 
господства ли, начальства ли, власти ли, - все Им и для Него создано" (Кол. 1:16).  

� «Через Сына Своего Отец создал все небесные существа».115 

Христос – Творец всех существ, в том числе и Люцифера, поэтому и суббота несет в себе 
истинное поклонение Христу. 

 
Что принесла Христу смерть на Голгофе 

 

"И да поклонятся Ему все Ангелы Божии" (Евр. 1:6).  
Всем ангелам снова сказано поклонится Христу, как и во время войны на небе. Когда они 

раньше поклонялись Христу, их сомнение, зарожденное Люцифером, могло глубоко оставаться 
в сердце. После смерти Христа на Голгофе все, шокированные такой жертвенностью, искренне 
поклонились Ему. Христос заслужил Имя, превыше всякого имени. Ради нас Он вернул то, что 
всегда по праву принадлежало Ему.  

� «На Иисусе не оказалось ни одного пятна. Его унижение окончилось. Он принес 
жертву, и Ему было дано Имя, превыше всякого имени».116 

� «Бог показал Свое неприятие принципов мятежа. Все Небо увидело Его 
справедливость, проявившуюся как в осуждении сатаны, так и в искуплении человека. 
Люцифер заявил, что, если закон Божий неизменен и за его нарушение не может 
быть прощения, тогда каждый нарушитель должен быть навсегда лишен 
милости Творца. Он утверждал, что греховное человечество было лишено 
искупления и, следовательно, стало его законной добычей. Но смерть Христа 
явилась таким аргументом в пользу человека, опровергнуть который невозможно. 
Наказание, положенное по закону, пало на Того, Кто был равен Богу, и человек 
обладает свободой принять праведность Христову и смиренной, благочестивой 
жизнью одержать победу, как Сын Божий восторжествовал над властью 
сатаны».117 

Мне понравились некторые мысли-размышления одного богослова и писателя о 
Голгофском кресте и Иисусе Христе, привожу вам важные на мой взгляд мысли: 

«Жизнь – непрекращающееся распятие. Крест и Голгофа – начало и конец сущего. 
Мировая история – кровотечение ран распинаемого Бога.  

Бог явился в мир не властелином, но в облике, смиренном и уничиженном. Бог, как 
провинившийся раб, распят в мире. В этом не случайность, не прихоть или чья-то ошибка. 

Искупление – освобождение от греховности, от рабства этого мира, от смерти – 
происходит не только юридически. Распятие Христа – не долг, который платится Богом за тех, 
кто уже не может сам вырваться из сетей дьявола. Это и не божественная хитрость, 
посредством которой человеческая природа Христа служила приманкой дьяволу на крючке Его 
Божества. Распятие не может быть приманкой, через которую дьявол, покусившись на 
Существо, над Которым он не имел власти, лишился всяческой власти. И Христос не только 
Посредник, Крестом соединяющий человека с Богом. Все эти представления приоткрывают 
тайну Богораспятия, но к ним не может сводиться смысл Боговоплощения. Суть происходящего 
на Голгофе гораздо глубже и укоренена в вечной богочеловеческой связи. 
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Общепринятое утверждение, что Бог, вслед за падением человека, хотя и во имя его 
спасения, уничижился до воплощения и умалился до крестных мук, поверхностно. Человек пал, 
но уверенность в том, что Бог уничижается вслед за человеком и в результате его греховного 
проступка, не имеет смысла. Боговоплощение не может полностью зависеть от воли людей. 
Оно вызвано не только греховностью человека. Бог распят не только вследствие наших 
житейских заблуждений». 

� «Голгофский крест подтверждает незыблемость закона и показывает всей 
Вселенной, что наказание за грех есть смерть. Предсмертный возглас Спасителя: 
" Совершилось!" прозвучал для сатаны смертельным приговором. Исход великой 
борьбы, которая длилась столько времени, определился, и стало возможным 
окончательное искоренение зла».118 

«Мир создан предвечно «драгоценною Кровию Христа как непорочного и чистого Агнца, 
предназначенного ещё прежде создания мира…» (1 Пет. 1, 19-20). Слово – это «Агнец, 
закланный от создания мира» (Откр. 13, 8). Крест Христов воздвигнут не на земле, а на 
небе. Бог прежде распятия во времени самораспинается в вечности. На Голгофе это 
предвечное событие вошло в историю. 

Таким образом, уничижение, умаление Бога, Его крестные муки предваряют мировую 
историю и, вместе с тем, полагают ей начало. Бог фактом творения мира идёт на Голгофу, 
земной Крест есть отражение Креста небесного. Человек же волен принять распятие либо 
отвергнуть его, сораспяться Богу либо отказаться от бремени нести крест. Человек соучаствует 
в крестной жертве – таинстве Голгофы» 

«Вопрос: Что же есть высшее откровение Божества – Самораспятие Бога, в чём 
предвечный смысл Богораспятия? 

Бог в Себе выделил место для творения. Эта сфера целиком в Боге, поскольку вне Бога 
нет ничего, но она не есть Сам Бог. Самобытие Бога не разрушается и не ограничивается той 
областью, что Он выделяет для творения.  

Бог, будучи Абсолютом, рождает новую жизнь. Но человек, как единственное умное 
творение, не всегда будет поклоняться Ему в истине. Выбор человекам исходит из сути бытия 
Бога. Драма сотворения мира непосредственно переживается Богом. Во имя творения новой 
земли, нового человека, Бог идёт на распятие уже в самом начале истории жизни» 

 

� «Почему Бог не уничтожил дьявола? Почему вы задаете этот вопрос? Разве Бог не 
знал, как поступить наилучшим образом? Не мог ли такой шаг устранить доверие к 
Богу? Не могло ли это бросить тень на Бога, если бы Он уничтожил сатану, 
который находился в центре внимания всей вселенной и созданного мира? Был 
лишь единственный путь, чтобы раскрыть планы сатаны, - дать ему 
возможность проявить себя, что он достоин осуждения и смерти. Посему 
небесный Бог хотя и не уничтожил сатану, но отдал Своего Сына, чтобы 
противодействовать влиянию сатаны, и, отдавая Своего Сына, Он отдал Самого 
Себя; и в таком виде миру был представлен образ Божий. Ради чего? Чтобы мы 
могли стать сильными с Богом».119  

Смерть Христа продемонстрировала великие уроки для ангельской семьи. Все увидели, 
что методы правления сатаны среди людей постигли бы небожителей. 

 

� «Теперь вину сатаны невозможно было оправдать. Он обнаружил свою подлинную 
суть лжеца и убийцы. Теперь все увидели, что тем же самым способом, каким он 
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управлял людьми, находившимися в его власти, он действовал бы и среди 
небожителей».120 

 
Глава II. СОТВОРЕНИЕ ПЕРВЫХ ЛЮДЕЙ 

Творение земли 
В первом же стихе первой книги Библии (Бытие 1:1) записано важное откровение: «В 

начале сотворил Бог небеса и землю».  
Последовательность творения нам понятна. Сначала Бог сотворил небеса и населявших их 

существ. Затем - землю.  
В книге Иова 38:4-7 мы читаем: «Где был ты, когда Я полагал основания земли? Скажи, 

если знаешь. Кто положил меру ей, если знаешь? или кто протягивал по ней вервь (или линию 
архитектурной разметки)? На чем утверждены основания ее, или кто положил краеугольный 
камень ее, при общем ликовании утренних звезд, когда все сыны Божии восклицали от 
радости? 

Из контекста понятно, что «сыны Божьи» – это ангелы. Когда Бог полагал основания 
земли, то ангелы наблюдали за этим говоря как бы в свое сердце: «Ты, Господи, един, Ты создал 
небо, небеса небес и все воинство их, землю и все, что на ней, моря и все, что в них, и Ты 
живишь все сие, и небесные воинства Тебе поклоняются». 

Важно знать, что согласно Книге Иова, Бог сотворил мир под музыку и пение. "Где был 
ты, когда Я полагал основания земли?.. На чем утверждены основания ее или кто положил 
краеугольный камень ее, при общем ликовании утренних звезд, когда все сыны Божии 
восклицали от радости?" (Иов. 38: 4, 6-7).  

Музыка - это одновременно и выражение, и источник удовольствия, любви. Ад - это место 
могильное, где нет удовольствия, потому что там нет любви. Царство Божье наполнено 
музыкой, потому что рай - это место, где изобилуют удовольствия святой любви. Земля - это 
место, где удовольствия любви смешаны с болью, ибо здесь есть грех, и ненависть, и злая воля. 
В таком мире, как наш, любовь должна страдать, как страдал Христос, отдавая Себя для 
спасения Своих людей. Но нам дано твердое обещание, что причины печали, в конце концов, 
будут устранены, и новые люди будут вечно наслаждаться миром самоотверженной, 
совершенной любви. 

� «Отец и Сын приступили к осуществлению Своего великого и удивительного 
замысла - сотворению нашего мира».121 

� «Ангелы созерцали землю и радовались, видя это чудное и прекрасное творение рук 
Божьих».122 
 

Как Бог физически творил землю 
Писание утверждает, что "Верою познаем, что веки (миры) устроены Словом Божьим, 

так что из невидимого произошло видимое" (Евр. 11:3); "Словом Господа сотворены небеса, И 
Духом уст Его - все воинство их... Ибо Он сказал - и сделалось; Он повелел - и явилось" ( Пс. 
32:6, 9). 

� «При сотворении нашего мира Бог не пользовался ранее существовавшей 
материей. Наоборот, все материальное и духовное явилось перед Богом по Его 
Слову и было создано для Его собственной цели. Небеса и все воинство их, земля и 
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все, что на ней, являются не только делом рук Его; они явились по Слову уст 
Его».123 

 
Важные грамматические тонкости древнееврейского языка 

В еврейском языке, для того чтобы образовать множественную форму, добавляют «им» [] .  
В Бытие 1:1 «В начале сотворил Бог небеса и землю» находятся два слова, 

оканчивающихся на «им». Слово Бог (Элохим) и слово небеса (шамаим) находятся во 
множественном числе. 

Таким образом, тайна триединства Бога раскрывается в первом же стихе Писания: В Боге 
есть и множественность, и единственность. 

Слово небо также стоит во множественном числе – небеса (шамаим), а не небо. Библия 
ясно указывает на то, что существует более чем одно небо. С другой стороны, слово земля 
имеет единственное число. Таким образом, мы видим, что два слова, Бог и небо, имеют 
множественную форму. 

Есть еще два слова, которые упоминаются в Бытие во множественном числе. Первое, это 
слово жизнь (хаим): «И создал Господь Бог человека из праха земного, и вдунул в лице его 
дыхание жизни, и стал человек душею живою» (Бытие 2:7). Точнее было бы перевести «и 
вдунул в лице его дыхание жизней»   

Другое еврейское слово, которое упоминается в начале книги Бытие и стоит во 
множественном числе, это слово вода (маим): «И Дух Божий носился над водами» (Бытие 1:2). 

Библия указывает, что вода существует более чем одного вида: есть вода жизни, 
естественная вода. В Откровении 22:17 мы читаем: «Жаждущий пусть приходит, и желающий 
пусть берет воду жизни даром». 

 
Духовные смыслы творения земли 

Во 2 Коринфянам 5:17 Павел говорит: «Итак, кто во Христе, тот новая тварь 
(творенье); древнее прошло, теперь все новое». 

Некоторые аспекты творения в Бытие 1:2 повторяются в восстановлении грешника, когда 
он приходит ко Христу. «Мир» (или «земля», как описано в Бытие 1:2) был бесформенной 
массой. Подобным образом и мы, когда приходим к Иисусу Христу как грешники, мы можем 
осознавать или не осознавать этого, но мы тоже находимся в бесформенном состоянии. Мы не 
только бесформенны, но, как и земля в Бытие 1:2, мы во тьме. До тех пор, пока мы во тьме, мы 
не можем видеть вещи такими, какими они являются на самом деле. Таким было состояние 
земли. Таким было состояние и каждого отдельного грешника. 

Есть два великих канала восстановления в новом творении. В Бытие 1:2  Дух Божий 
«парил». В Бытие 1:3 Бог сказал, и Его Слово вышло. При соединении Слова и Духа Божьего 
происходит сотворение и воссоздание. Что происходит, когда грешник приходит к покаянию? 
Дух Божий начинает работу в сердце этого грешника, и он принимает проповеданное Слово 
Божье. Духом и Словом процесс восстановления (или сотворения вновь) во Христе приводится 
в действие. 

Первое, что произвели совместные действия Духа и Слова, был свет. С этого момента Бог 
трудился уже при свете. Первое, что происходит, когда грешник приходит к Христу, он 
начинает видеть вещи и самого себя такими, какие они есть. С этого момента Бог начинает 
работать в его жизни во свете. 

Затем следует процесс отделения и очищения, разделения (призвания) и размножения.  
В Бытие 1гл. Бог трудился поэтапно. Первое – вода, затем – земля, затем – 

растительность, рыбы, птицы, затем – животные и так далее. В конце Он подошел к 
кульминации творческого процесса: сотворению человека. 
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Гордость и смирение: Люцифер и Христос 

Когда мы рассматривали первый стих Писания, видели единство Бога во множестве, Это 
крайне важно, потому как в дальнейшем Оно открывает нам две личности: гордого Люцифера и 
смиренного Христа. В книгах Иезекииля 28:17 говорится о сатане: «От красоты твоей 
возгордилось сердце твое, от тщеславия твоего ты погубил мудрость твою»; Исайи 14:12-15: 
«Как упал ты с неба, денница, сын зари! разбился о землю, попиравший народы. А говорил в 
сердце своем: "взойду на небо, выше звезд Божиих вознесу престол мой и сяду на горе в сонме 
богов, на краю севера; взойду на высоты облачные, буду подобен Всевышнему". Но ты 
низвержен в ад, в глубины преисподней». 

Люцифер сделал пять последовательных провозглашений, начинающихся с фразы Я 
сделаю так. Он сказал: «Я взойду на небо… Я вознесу престол мой… Я воссяду на горе в 
окружении других… Я взойду на высоты облачные». И, наконец, приходит апогей: «Я буду 
подобен (или равен) Всевышнему, буду как Сам Бог». Самовозвышающиеся амбиции 
Люцифера были причиной его падения. 

�  «Когда же стало известно, что сатана вместе с сочувствующими ему будет 
изгнан из блаженных обителей, тогда предводитель повстанцев открыто заявил о 
своем презрении к Закону Творца. Он повторил свое утверждение, что ангелы не 
нуждаются ни в каком контроле над ними, но должны руководствоваться 
собственной волей, которая неизменно будет побуждать их творить добро. Он 
заявил, что Божественные уставы ограничивают их свободу, и следует 
уничтожить Закон, чтобы небесное воинство, освобожденное от его уз, могло 
достичь еще более высокого и славного положения. В один голос сатана и его 
сторонники возложили всю вину за свое восстание на Христа, заявив, что если бы 
их не упрекали, то они никогда бы и не восстали».124 

� «На последнем суде выяснится, что для возникновения греха нет никакой причины. 
Когда Судья всей земли потребует у сатаны ответа: "Почему ты восстал против 
Меня и увел подданных Моего Царства?", зачинщик зла не сможет ничего сказать 
в свое оправдание. Никто не произнесет ни слова, и все мятежное воинство 
утратит дар речи».125 

Писание показывает нам явный контраст между Иисусом и Люцифером. Люцифер не был 
ипостасью Божьей, он был сотворенным существом. Он не имел права на то, чтобы быть 
равным Богу. Тем не менее, он заявил претензии на равенство с Богом, но поскользнулся и 
упал. С другой стороны, Иисус был Божественен по Своей вечной сущности и осознавал Себя 
равным Богу. Ему не было нужды хвататься за это, но Он предпочел смирить Самого Себя. 

 

Вот, что мы читаем о Христе в Духе пророчества:  

� «Он был един с Богом прежде сотворения ангелов и всегда находился одесную 
Отца».126 

 «Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; но уничижил 
Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду став как человек; 
смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной (1Филиппийцам 2: 6-8). 

В другом переводе «не почитал хищением быть равным Богу» звучит «не считал, что 
равенство с Богом – это что-то, за что нужно, схватившись, крепко держаться». 

                                                 
124 Великая борьба, глава 29 «Происхождение зла» 
125 Там же 
126 Патриархи и пророки, глава 1 «Почему был допущен грех»; Князь мира сего, глава «Восстание» 
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Мы обнаруживаем семь великих шагов по нисходящей, которые сделал Иисус от 
небесной славы к своей смерти на кресте: 

1. Уничижил Себя (или лишил Себя репутации). Буквально, Он опустошил Самого Себя.  
2. Принял образ раба. Он был Господом славы, но Он сделал шаг вниз и стал слугой.  
3. Сделался подобным человекам.  
4. По виду стал как человек. Он выглядел как обыкновенный человек Своего времени. Не 

было ничего, что внешне отличало бы Его от людей, среди которых Он жил. 
5. Смирил Самого Себя. Он был скромным человеком. Он не был священником или 

правителем, он был сыном плотника. 
6. Стал послушен до смерти. Его абсолютное послушание привело Его к искупительной 

смерти за грешное человечество. 
7. Стал послушен до смерти преступника на кресте. Распятие было воздаянием мучения 

для худших людей, совершивших самые отвратительные преступления.  
Но эти великие сходящие вниз шаги привели к великим восходящим, которые описаны в 

стихах 9-11: «Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени, дабы пред именем 
Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных и преисподних, и всякий язык исповедал, 
что Господь Иисус Христос в славу Бога Отца. 

1.Бог высоко превознес Его. 
2.Бог дал Ему имя, выше всякого имени. 
3.Перед именем Иисуса преклонится всякое колено… 
4. «Небесных» - всех сотворенных духов, которые служат Богу на небе. 
5. «Земных» - абсолютно каждое творенье на земле подчинится власти Христа. 
6. Всякий язык исповедует, что Иисус Христос – Господь. Господство Иисуса будет 

провозглашено в каждой части вселенной. 
Во всем этом нам дан совершенный пример Иисуса . В послании апостола Павла к  

Филиппийцам 2:3-5 читаем: «Ничего не делайте по любопрению (буквально, из-за личных 
амбиций – А.Б.) или по тщеславию, но по смиренномудрию почитайте один другого 
высшим себя. Не о себе только каждый заботься, но каждый и о других. Ибо в вас должны 
быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе». 
 

 
Замысел Бога в сотворении Адама 

Бог столкнулся с восстанием среди ангельских творений, существ восхитительной 
красоты, силы и сообразительности. Как реагирует Бог на потерю таких восхитительных 
творений? Почему он не творит новых ангелов взамен падших? 

Но у Бога другой план. Он сотворил человека из самого низкого, из чего только было 
возможно – из земного праха. Имя созданию, которое Он сотворил, было Адам. Это имя 
происходило напрямую от еврейского слова adamah, что означает земля. Адамова раса - это 
земная раса. Тем не менее, раскрываемое Писанием откровение, ясно говорит, что Бог имел 
предназначение для Адамовой расы более высокое, чем для ангелов. 

Важно осознать, что сотворение Адама и Адамовой расы было частью Божьего ответа на 
сатанинское восстание. В определенном смысле, это новая раса была предназначена для 
выполнения того замысла, из которого выпал сатана, и для того, чтобы пойти еще дальше его.  
Это одна главная причина, почему сатана противостоит нашей расе с такой интенсивной 
ненавистью. Он видит в нас тех, кто заменит его в глубине Богопознания. 

� «Бог создал человека венцом творения среди всего сотворенного Им, чтобы человек, 
таким образом, стал носителем и выразителем Его мыслей и славы».127

 

                                                 
127 Свидетельства для церкви т.8, глава 38 «Бог - личность» 
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Бытие 1:26-27: «И сказал Бог: сотворим человека по образу Нашему [и] по подобию 
Нашему… И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его; 
мужчину и женщину сотворил их».  

� «Чрез Иисуса Христа личный Бог сотворил человека и наделил его разумом и 
силой».128 

Бог желает, чтобы каждое творение отображало Его характер и славу, потому что Сам 
Бог – Абсолютное добро. Творя Адама по Своему образу и подобию, Он демонстрирует всем и 
Люциферу также, что он не боится конкуренции и не использует страх и власть для удержания 
своего трона, своей уникальности. 

Реакция Люцифера была молниеносной. Падший ангел возненавидел человека, потому 
что последний создан по Его образу.  Люцифер находился возле Бога, Он служим ему. Но к 
Адаму Бог приходил Сам. Рай, земля были созданы для Адама. Точно такой же принцип 
повторно совершает Бог в лице Христа: Он служит человеку, умирает за Него. От человека Бог 
ожидает только осознания подвига Иисуса Христа на  Голгофе, прославления Его имени в 
своей жизни.   

 
Откровения о Боге в акте творения 

Слово Бог (Элохим) множественного числа. Это согласуется с оборотами речи, которые 
Бог использует здесь, говоря о Самом Себе: «Сотворим человека по образу Нашему». Бытует 
мнение, что такая речевая формула употреблялась при обращении к царю. 

Бог находится во множественном числе, в то же время Он один. Еврейское слово один, 
использованное здесь и примененное по отношению к Богу, – это эхад. Оно означает единство 
между компонентами. В Бытие 2:24 это же слово эхад использовано опять: «Потому оставит 
человек отца своего и мать свою и прилепится к жене своей; и будут [два] одна (эхад) плоть». 

Слово, использованное здесь, эхад, – это не слово, означающее абсолютную нераздельную 
целостность, для этого есть другое слово – яхид. Еврейское слово, использованное в этом стихе, 
эхад, применено к браку. Оно описывает единственность, которая получилась при соединении 
двух разных людей. В библейском откровении о Боге, однако, там не две, а три соединенные 
Личности производят единственность. Не абсолютная единственность, но единственность, в 
которой также есть множественность. 

 

Божий образ и Божье подобие 
 В Бытие 1:26-28 читаем: «26 И сказал Бог: сотворим человека по образу Нашему, по 

подобию Нашему, и да владычествуют они над рыбами морскими, и над птицами небесными, и 
над скотом, и над всею землею, и над всеми гадами, пресмыкающимися по земле. 27 И 
сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его; мужчину и женщину 
сотворил их. 28 И благословил их Бог, и сказал им Бог: плодитесь и размножайтесь, и 
наполняйте землю, и обладайте ею, и владычествуйте над рыбами морскими и над птицами 
небесными, и над всяким животным, пресмыкающимся по земле. 

� «После того, как была создана земля и все животные, Отец и Сын осуществили 
Свое намерение, задуманное еще до падения сатаны, - сотворить человека по 
Своему образу и подобию».129 

 Перевод, сделанный Гиршем, вносит некий оттенок в смысловое оформление выше 
упомянутой конструкции: «26. Сказал Бог: Создадим Человека в форме, Нас достойной, в 
соответствии с Нашим образом, и будут они властвовать над морскими рыбами и над 
небесными птицами, и над скотиной, и над всей землей, и над всем ползающим по земле. 27. Бог 
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129 История спасения, глава 2 «Творение» 
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сотворил человека по образу, достойному Его Самого, по форме, достойной Бога, сотворил 
его, мужчиной и женщиной сотворил Он их. 28. Благословил их Бог, и сказал им Бог: 
Плодитесь, и размножайтесь, и наполняйте землю, и покоряйте ее. Властвуйте над морскими 
рыбами, над небесными птицами и над всяким зверем, движущимся по земле». 

В Бытие 1:27 описано кульминацию того, как Бог сотворил человека : «И сотворил Бог 
человека по образу Своему». Бог не успокоился в творении до тех пор, пока не произвел Свое 
подобие. В новом творении во Христе Бог также не успокоится до тех пор, пока не произведет в 
нас Свое подобие. Это Его конечная цель. В Бытие 2:7 Бог обретает новое звание «Господь 
Бог». На самом деле, еврейский оригинал говорит «Яхве Бог» или «Иегова Бог». Но, какая бы 
форма не использовалась, важно отметить, что это имя собственное. 

В 1-ой главе Бытия у нас есть только «Бог». Во 2-ой главе приобщено священное имя 
«Яхве». Это знаменательный факт, потому что 1-ая глава описывает общее творение, в то время 
как 2-ая глава акцентирует внимание на сотворении Адама как личности. Это подтверждает 
установление уникальных личных взаимоотношений между Богом, Творцом, и Адамом, 
творением. 

Проанализируем более детально Быт 1:26: 
Обо всем сотворенном Писание рассказывает по ходу самого творения. Однако, в случае 

человека, повествование прерывается, чтобы возвестить уже созданному миру, что сейчас будет 
сотворен человек Адам. Адам должен явиться в мир в роли назначенного Богом правителя. Мир 
подготовлен к приходу человека.  

Творец хочет объявить миру, что человек создан лишь для Его блага, во имя достижения 
цели. Человек — самое совершенное проявление божественности на земле. Процесс творения 
человека не похож на все предыдущие акты. Человек, которого Всевышний наделил особым 
достоинством, представлен, как завершение творения. Всевышний раздумывает над тем, как 
"сделать" его, определяет, какими свойствами он должен обладать. Смысл такого описания 
заключается в том, чтобы подчеркнуть особую важность человека, как цели Творения, которая 
достигается на последнем этапе реализации плана, в то время как все остальное является лишь 
промежуточными звеньями  

Человек отличается от всех живых существ тем, что ему известны понятия 
нравственности и морали, а также тем, что он наделен свободой выбора. Он может знать 
Творца и испытывать чувство любви по отношению к Нему, может вести с Ним прямой диалог. 
Человек является единственным существом, которое способно совершать действия, 
руководствуясь разумом. В этом смысле он является подобием Всесильного. 

Более того, Бытие 1:26 открывает, что существует два разных аспекта сходства между 
Богом и человеком. Первый: он был сотворен по Божьему образу (целем), и второй: он был 
сотворен по Божьему подобию (дмут). Слово образ (целем) описывает внешнюю форму. Оно 
обычно означает тень в еврейском языке, и оно переводиться как «тень» много раз в Ветхом 
Завете. Довольно интересно, что в форме глагола в современном иврите оно употребляется еще 
и как слово, означающее «получить свою фотографию». В течении более чем 3.500 лет 
еврейский язык всегда использовал этот слово для обозначения внешней видимой формы. 

Человек представляет Бога и внешне, и внутренне. Внешне он выглядит как подобие Бога. 
Некоторые люди имеют представление о Боге, как о каком-то смутном легком тумане. Они не 
могут представить Его в какой-либо определенной внешней форме. Но Библия открывает нам, 
что Бог имеет подобие: правую руку, левую руку, Он имеет уши и глаза, у Него есть ноги, Он 
сидит, Он ходит, Он стоит, у Него есть спина, у Него есть передняя часть. Во всех этих 
отношениях Он имеет подобие такой же, как и мы. В действительности, верно 
противоположное: это не Бог похож на нас, это мы похожи на Бога. В 1 Коринфянам 11:7 Павел 
объясняет это так: «потому что он (мужчина) есть образ и слава Божия; а жена есть слава 
мужа». Важно отметить, Павел говорит здесь о внешнем, физическом виде, а не о внутренней, 
духовной сущности. Даже ангелы не имеют этой уникальной функции -  являть видимое 
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подобие Божие. Эта привилегия зарезервирована для человека. И это еще одна причина того, 
что дьявол ненавидит людей и делает все, что сможет, для искажения образа Бога в человеке. 

Вопрос: Что сегодня предпринимает сатана относительно человека как образа Божьего? 
Сатана, естественно, не может коснуться Бога, поэтому, что он делает? Он берет образ 

Божий – человека – разрывает и топчет его. Каждый раз, когда пьяный человек бредёт, шатаясь 
по улице, ползает в сточной канаве и исходит рвотой, это дьявол топчет образ Божий. В 
определенном смысле он как бы говорит: «Ну вот, Бог. Видишь на что похож сейчас Твой 
образ? Вот что я чувствую по отношению к Тебе. Я не могу коснуться Тебя, но я несомненно 
могу извратить Твой образ». 

Было время, когда сатана мог коснуться Бога. Это было, когда Иисус принял образ 
человека и подчинил Самого Себя суду Пилата. Тогда сатана получил возможность сделать то, 
что он хотел сделать Богу, в Личности Иисуса. Результатом этого было распятие. Но все 
остальное время сатана ограничен в возможностях делать наихудшее, на что он способен, 
человеческим существам, сотворенным для явления образа Божьего. 

Теперь давайте проанализируем дмут, другое еврейское слово, использованное в Бытии 
1:26 для описания сходства с Богом. Дмут - это более общий термин, чем целем. Он относиться 
в основном не к внешнему виду, но ко всей личности человека. 

Мы уже говорили, что существует триединство в Боге. Этому соответствует триединство 
в человеке. Три элемента его сущности – это дух, душа и тело.  

В 1 Фессалоникийцам 5:23 Павел молится о живущих там христианах: «Сам же Бог мира 
да освятит вас во всей полноте, и ваш дух, и душа, и тело во всей целости да сохранится без 
порока в пришествие Господа нашего Иисуса Христа». Полное освящение охватывает все три 
элемента: дух, душу и тело. Дух вдунут в человека Творцом при сотворении. Его тело было 
сформировано из глины, взятой из земли. Союз духа свыше и глины снизу произвел душу 
живую. 

Спасение приходит душе, которая делает правильное решение в ответ на Евангелие, и 
следует ему через соответствующий стиль жизни. Союз Бога Творца с телом из плоти 
производит «нового человека». Этот новый человек – моральное существо. В отличие от 
животного, он знает разницу между правильным и неправильным, между добром и злом.  

Человек сотворен с сознанием, которое говорит ему, что одни определенные вещи 
правильные, а другие - неправильные. 

Другой отличительной особенностью человека является то, что он обладает некоторой 
способностью к творчеству, которую он получил от Бога. Это проявляется во многом. Человек 
может планировать, строить и осуществлять. Иными словами, человек имеет определенную 
творческую способность, которую стоящие ниже животные не имеют. Кролик может вырыть 
нору, птица - устроить гнездо, но они не меняются. Они не развиваются. У них нет прогресса. 
Способность к изменениям и развитию определена человеку. 

Во всех трех сферах его личности – духовной, моральной и интеллектуальной – 
составляющие в человеке уникально соответствуют составляющим в Боге. 

Внимательно посмотрите на еще важные нюансы, которые открывает нам Дух 
пророчества: 

Человек был венцом творения: 

� «Бог создал человека венцом творения среди всего сотворенного Им, чтобы человек 
таким образом стал носителем и выразителем Его мыслей и славы».130 

Человек был уникальным творением, не имеющем аналогов во вселенной: 

� «Люди были существами совершенно иного рода. Они были сотворены «по образу 
Божию».131  

                                                 
130 Свидетельства для церкви, т.8 
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� «Человек, которого сотворил Бог, был превосходным существом; он один создан по 
образу Божьему и способен приобщиться к Божественной природе, сотрудничать 
со своим Творцом и осуществлять Его планы».132 

 

Владычество Адама. Классификация животных 
Человек был создан, чтобы быть правителем. Вторая часть 26-го стиха, 1-й главы Бытия 

говорит: «И да владычествуют они над рыбами морскими, и над птицами небесными, [и над 
зверями], и над скотом, и над всею землею, и над всеми гадами, пресмыкающимися по земле». 

Обратите внимание, что эти слова были сказаны не только об Адаме, но и о его потомках: 
«И да владычествуют они…». Раса Адама была сотворена для управления всем земным шаром: 
морем, землей, воздухом и всеми созданиями, населяющими эти сферы. Адам был Божьим 
видимым представителем, употребляющим Богом данную власть над всей землей. Когда другие 
создания на земле встречали Адама, они должны были видеть в нем подобие Творца, 
обладающего властью над ними, той властью, которую передал ему Творец: «Что есть 
человек, что Ты помнишь его, и сын человеческий, что Ты посещаешь его? Не много Ты умалил 
его пред Ангелами: славою и честью увенчал его; поставил его владыкою над делами рук Твоих; 
все положил под ноги его: овец и волов всех, и также полевых зверей, птиц небесных и рыб 
морских, все, преходящее морскими стезями» (Псал. 8:5-9). 

Не удивительно, что человек, исследовав всю землю, перешел к Луне. Это выражение его 
сущности. Он сотворен исследовать, править, контролировать. Но ему недостает божественного 
подтверждения до тех пор, пока он сам не находится под контролем Бога. 

Следующей уникальной особенностью Адама было его призвание к осмысленному 
отношению с Богом. Обладая этой способностью, Адам был уполномочен классифицировать 
все царство животных. Это записано в Бытие 2:19-20: «Господь Бог образовал из земли всех 
животных полевых и всех птиц небесных, и привел [их] к человеку, чтобы видеть, как он 
назовет их, и чтобы, как наречет человек всякую душу живую, так и было имя ей. И нарек 
человек имена всем скотам и птицам, небесным и всем зверям полевым; но для человека не 
нашлось помощника, подобного ему». 

В еврейской культуре присваивание имен не делалось наугад [откуда?]. Это никогда не 
было делом случая. Имя всегда выражало сущность. Бог произвел весь животный мир до Адама 
и поручил ему дать «имя» им. Адам был способен давать каждому животному его точное имя. 
Это указывает на то, что Адам понимал взаимоотношения среди животных: их порядок, 
особенности и т.д. Другими словами, он имел то, что мы бы назвали научными знаниями, не 
благодаря опыту, но используя божественное откровение, которое брало свое начало в его 
взаимоотношениях с Богом. Адам, в его исходных взаимоотношениях с Богом, имел 
совершенную интуицию. Он мог интуитивно видеть все взаимоотношения в царстве животных 
и затем выражать это в именах, которые он давал. Он имел мудрость Христа. 

� «Адаму было хорошо известно каждое живое существо - от великолепного 
левиафана до неприметного комара, мелькающего в сияющих лучах солнца. 
Каждому из них он дал имя и хорошо знал повадки и характер любого животного. 
Божественная слава в небесах, круговое вращение бесчисленных миров, "равновесие 
облаков" (Иов. 37:16), тайны света и звука, дня и ночи - во все вникали наши 
прародители. Каждый листок в лесу, каждый выступ скалы, каждая сияющая звезда 
-  все на земле, в воздухе и на небе свидетельствовало о Господе».133 

                                                                                                                                                                       
131 Ревью энд Геральд, 11 февр. 1902 г.  
132 Ревью энд Геральд, 21 апр. 1885 г. 
133 Патриархи и пророки, глава 2 «Творение» 
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Читаем следующий стих: «27 И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу 
Божию сотворил его; мужчину и женщину сотворил их» (Бытие 1:27). Фраза демонстрирует 
ту принципиальную важность, которую слово Бога придает признанию Божественного 
достоинства, заключенного в человеческом теле. И действительно, весь Закон направлен не 
только на освящение духа, но и на освящение тела. Утверждение, что человеческое тело со 
всеми его влечениями, инстинктами и страстями было создано Богом ради исполнения Его 
велений и что это тело нужно содержать в святости, чтобы оно полностью отвечало своему 
Божественному достоинству, формирует основу всей человеческой морали. 

Хотя все живые творения созданы в виде особей двух полов, об этом особо упоминается 
лишь, когда речь заходит о человеке, чтобы подчеркнуть равную близость к Богу и равную 
уподобленность Ему мужчины и женщины. Их равенство выражено замечательным способом: 
переходом от единственного числа (сотворил Он его) к множественному (сотворил Он их). 
Единое человеческое существо, созданное по образу Бога, было сотворено в двух полах, и лишь 
вместе они способны вполне выразить идею «Адама».         

Мужчина -  производное от помнить, связанное с запирать, закрывать. Мужчина — 
духовный хранитель Божественной и человеческой традиции. Женщина происходит от 
определять, предназначать. Только в союзе с мужчиной, присоединяясь к его усилиям, 
женщина обретает свое человеческое предназначение вместе с той сферой, в которой она может 
его исполнить. Мужчина выбирает себе призвание; женщина принимает свое призвание от 
мужчины. 

Проанализируем Бытие 1:28: «И благословил их Бог, и сказал им Бог: плодитесь и 
размножайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, и владычествуйте над рыбами 
морскими и над птицами небесными, и над всяким животным, пресмыкающимся по земле». 

 В этом стихе мы видим четыре глагола, которые отображают задачи человека на земле: 
плодитесь - относится к женитьбе; размножайтесь — к семье; наполняйте землю — к обществу;  
подчиняйте ее — к приобретению. 

Важно заметить, что Слово Бога не признает разграничения жизни на сферы — 
“религиозную”, подчиненную Богу, и “светскую”, не имеющую к Нему отношения. Бог 
призывает Адама исполнить человеческое предназначение, служа Ему всей своей жизнью. И в 
первую очередь это относится к семье и общественной жизни. Человек должен быть цельным, 
не разделенным. Христос однажды дал нам четкое объяснение этого : «всякое царство, 
разделившееся само в себе, опустеет; и всякий город или дом, разделившийся сам в себе, не 
устоит» (Матф.12:25). И впоследствии Тот же Христос уже через апостола Павла сказал, как 
избежать этого разделения изнутри: «И все, что делаете, делайте от души, как для Господа , а 
не для человеков» (Кол.3:23). 

 
Метод создания Адама 

Сейчас мы рассмотрим метод, которым Бог создает первого человека.  Быт 2:7-15 говорит: 
«7 И создал Господь Бог человека из праха земного, и вдунул в лице его дыхание жизни, и стал 
человек душею живою. 8 И насадил Господь Бог рай в Эдеме на востоке, и поместил там 
человека, которого создал. 9 И произрастил Господь Бог из земли всякое дерево, приятное на 
вид и хорошее для пищи, и дерево жизни посреди рая, и дерево познания добра и зла. 10 Из 
Эдема выходила река для орошения рая; и потом разделялась на четыре реки. 11 Имя одной 
Фисон: она обтекает всю землю Хавила, ту, где золото; 12 и золото той земли хорошее; там 
бдолах и камень оникс. 13 Имя второй реки Гихон: она обтекает всю землю Куш. 14 Имя 
третьей реки Хиддекель: она протекает пред Ассириею. Четвертая река Евфрат. 15 И взял 
Господь Бог человека, и поселил его в саду Эдемском, чтобы возделывать его и хранить его». 

В переводе Гиршы сказано: «7 Бог вылепил человека — прах с земли, вдохнул ему в ноздри 
дыхание жизни и стал человек живым существом»; «И создал ( сформировал) Господь Бог 
(«Яхве») человека из праха земного». 
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Этот стих раскрывает секрет человеческой природы. Однако акцент здесь делается на 
словах, как именно человек стал живой личностью. Так что же ставит человека выше всех 
других существ? Индивидуальность животного имеет целиком земную природу, не только его 
тело, но и душа материальны. У человека же только тело взято из земли, живым существом он 
стал благодаря дыханию Самого Бога. В этом свобода и величие человека.  

То, что придает индивидуальность всем остальным живым существам, происходит из 
земли и возвращается в землю. Человека же делает личностью нечто совсем иное. Не только его 
дyx, но и само его жизненное начало делают человека существом более высокого порядка. 
Жизненность человека, в отличие от животного, связана не с телом, а с духом. Только через дух 
он получает жизнь. Поэтому жизнь и здоровье человека не зависят единственно от тела.  

Важно еще заметить и то, что слово сформировал (или слепил, вылепил) обычно 
используют для описания того, как гончар придает форму глиняному сосуду. Тем не менее, она 
была лишь безжизненной формой из глины, до тех пор, пока Бог не передал Самого Себя в нее: 
«(«Яхве Бог») вдунул в лице его дыхание жизни, и стал человек душою живою» (Бытие 2:7).  

В еврейском оригинале стих Бытие 2:7 потрясающе нагляден и драматичен. В еврейском 
языке звучание слова часто описывает значение этого слова. Например, слово бутылка – это 
бак-бак, звучанием похоже на бульканье воды, выливающейся из бутылки. 

Подобным образом, там, где Писание говорит: «Он вдунул в лице его дыхание», стоит 
еврейское слово йи-пах. Фонетически звук «п» в середине называют «взрывным согласным». 
Другими словами, он производится миниатюрным взрывом – резким толчком выходящего 
дыхания (примерно так я бы изобразил: ЙИ-ПАХХХ…) 

С другой стороны, еврейский горловой звук хет, или х на конце йи-пах, происходит 
благодаря продолжительному выдыханию, исходящему из горла. Полное словосочетание йи-
пах описывает резкий толчок дыхания, сопровождаемый продолжительным выдыханием 
воздуха. Это не мягкий выдох. Это был резкий, властный выдох Божественного дыхания в 
ноздри и губы из глины (ЙИ-ПАХХХ…)  

Это произвело на свет живую личность – человеческое существо – живую душу. 
Мы привели примеры Божьей силы творения в действии. Господь всегда творит. В 

Евангелии от Иоанна 9:1-7 описано, что когда Иисус встретил человека, слепого от рождения, 
то Он исцелил его интересным способом. Он плюнул на землю, сделал кашицу из ставшей 
влажной пыли и помазал ею глаза слепого человека. Затем Он отправил его, говоря: «Иди, 
умойся в купальне Силоам». 

Иисус мог бы исцелить этого человека многими другими возможными путями, но Он 
выбрал способ сделать это таким образом.  

Вопрос: Почему?  
Мужчина был рожден слепым. Его глаза никогда не видели свет. Я могу предположить, 

что они были высохшими и пустыми. Это было не просто исцеление заболевания, это было 
действительно сотворение. Иисус служил оповещением Своему поколению: «Я все еще Тот же 
самый, Кто придал форму праху в Эдемском саду и дунул в него. Когда я изваял глину и дунул в 
нее, то произошло творение». 

Когда Бог наклонился в Эдемском саду и вдунул в глину, человек стал живой душой. 
Вопрос: О чем это говорит? 
Это демонстрирует тот факт, что человек, один из всего творения во вселенной, имеет 

уникальную способность для непосредственного доступа в присутствие Божье и для 
постоянного общения с Богом. Это означает, что есть что-то внутри человека, что уникальным 
образом связано с чем-то в Боге. Оно находит свое выражение в одном слове: общение. 
Первоначальная цель Евангелия заключается в том, чтобы вернуть человека назад к общению с 
Богом, «Рабы Его будут служить Ему. И узрят лице Его, и имя Его будет на челах их». 
(Откровение 22:3-4). Человек в этот момент возвращен в эти прямые отношения, лицом к лицу 
с Всемогущим Богом, отношения, для которых он был сотворен. Цели Божьи, временно 



«План спасения» 72 

разрушенные сатаной, в конце концов, полностью свершились через Иисуса Христа и Его 
искупительный подвиг. Это делает отношения человека с Богом уникальными и имеющими 
решающее значение. Человек имеет способность, не сравнимую даже с ангелами, - общаться с 
Богом. В вечности, искупленные во Христе люди, будут ближе к Богу, чем ангелы. 

 
Качество Адама 

� «Адам вышел совершенным из рук Создателя».134 
� «Первоначально его природа находилась в гармонии с волей Божьей, разум был 

способен постигать Божественные истины, его чувства были чисты, а страсти и 
вожделения подчинялись разуму. Человек был свят и счастлив тем, что носил образ 
Божий и жил в совершенном послушании Его воле».135 

Физические пропорции Адама были величественны и совершенны во всех смыслах. 

� «Сотворенный Богом человек обладал величественным ростом и 
безукоризненными пропорциями: Его лицо, отмеченное здоровым румянцем, 
выражало довольство и радость. Адам был намного выше современных жителей 
земли. Ева - чуть ниже Адама, но статна и прекрасна».136 

А как насчет его внутреннего человека, внутреннего мира? Какой был у него характер? 
Был ли он праведником? 

� «Бог создал человека праведным. Он наделил его благородными чертами характера, 
без какой бы то ни было наклонности ко злу».137 

 Первая книга Библии Бытие 2:8 пишет: «И насадил Господь Бог рай в Эдеме на востоке, 
и поместил там человека, которого создал». 

Конструкция «в Эдеме» на иврите буквально означает «удовольствие». После того, как 
Адам согрешил, насаженный Всевышним сад, представлявший собой идеальный мир, был 
скрыт от человека полностью и не может ассоциироваться ни с одним местом ни на земном 
шаре, ни во всем материальном мире.   

 Быт 2:9 повествует: «И произрастил Господь Бог из земли всякое дерево, приятное на вид 
и хорошее для пищи, и дерево жизни посреди рая, и дерево познания добра и зла». Один из 
переводов подает нам так: «приятных видом и пригодных в пищу». В описании сада, который 
должен был удовлетворять все человеческие потребности, слова «приятных видом» стоят перед 
словами «пригодных в пищу». Удовлетворение эстетического чувства предшествует 
удовлетворению потребности в еде.  

Мы встречаем на земле изобилие прекрасных форм. То, что человек — единственное 
живое существо, способное радоваться красоте, доказывает, насколько важна эта способность 
для реализации духовного и нравственного предназначения человека. Прекрасное, повсюду 
окружающее нас в природе, и человеческая способность радоваться красоте призваны уберечь 
нас от жестокости. Наслаждение, испытываемое человеком от созерцания прекрасных форм, 
которыми Творец наделил в особенности мир растений, служит ступенью, взойдя на которую 
человек удостаивается способности радоваться, созерцая духовную и нравственную красоту, 
красоту идей.  

Важная идея заложена уже с учетом падения Люцифера: человек должен был красоваться 
не собою, но той красотой, что была вокруг. Восхищаясь всем этим, видеть в этом Творца. В 
окружении, где не было бы места гармонии и красоте, человек очень скоро стал бы диким и 
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грубым. Эстетическое чувство, позволяющее человеку радоваться царящей в природе 
гармонии, связано с чувством гармонии и порядка в нравственной сфере.  

Слово зло, родственное ломать, разбивать на куски, ассоциируется с нарушением 
гармонии, когда целое утрачивает организующую его единую идею. 

Дерево познания добра и зла было наделено всеми свойствами, придававшими его плодам 
притягательную силу. Однако Бог запретил человеку есть эти плоды. Дерево познания должно 
было постоянно напоминать человеку о том Законе, от которого зависела чистота и 
возвышенность его предназначения, его нравственное призвание. Отсюда мы видим, что 
человек не может полагаться на свои чувства, воображение и ум. Решая, что хорошо и что 
плохо, он должен следовать открытой ему воле Бога.  

Выражение "познание добра и зла" описывает обретение знаний путем эксперимента, 
методом проб и ошибок. Ребенок, который обладает очень малым запасом информации, 
пополняет ее методом проб и ошибок: "Сыновья ваши, которые не отличают еще сегодня 
добра от зла..." (Втор. 1:39).  

В Быт 2:15 «И взял Господь Бог человека, и поселил его в саду Эдемском, чтобы 
возделывать его и хранить его» предусмотрена счастливая жизнь человека. 

Термины работа и охрана относятся не только к возделыванию и хранению земли, но и к 
нравственному аспекту поведения человека. Стремление человека исполнить все, что от него 
ожидают, и отстраниться от всего, что запрещено, является необходимым условием 
существования природы.  

Запрет Адаму 
Быт 2:16-17 «16 И заповедал Господь Бог человеку, говоря: от всякого дерева в саду ты 

будешь есть, 17 а от дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо в день, в который ты 
вкусишь от него, смертью умрешь» звучит предупреждение Адаму об опасности в случае 
непослушания. 

Гирша переводит этот стих так: «16 Бог повелел человеку, сказав: От всякого дерева в 
саду можешь есть. 17 Но от Дерева Познания Добра и Зла — не ешь от него, ибо в тот день, 
когда съешь от него, ты должен умереть».  

Где же было дерево познания добра и зла? 

� «Посреди сада, рядом с деревом жизни, Бог посадил особое дерево - древо познания 
добра и зла».138 

Запрещение есть от дерева познания добра и зла является началом подготовки человека к 
его высокому божественному призванию. Здесь лежит начало человеческой истории, 
указывающее грядущим поколениям, в каком направлении они должны идти. Сам человек 
никогда не додумался бы до подобного запрета. Ему невозможно найти иного объяснения, 
кроме одного: такова воля Всевышнего.  

Это закон in optima forma. Все перечисленные аспекты уже известного нам закона 
содержались, как в зародыше, в первом запрете, установленном Богом в самом начале развития 
человека, чтобы научить его отличать добро от зла. 

Что требовалось от человека? Мы говорим: не вкушать, но на самом деле верить Слову 
Божьему, что Бог знает лучше.  

Посвятил ли Бог в познание того, что есть добро и зло? На личном опыте - нет, но 
теоретически -  да! Добро – это не есть плоды, зло - это есть плоды! Таким образом, основным 
условием человеческой нравственности, неразрывно связанной с высоким предназначением 
человека, является подчинение нашей физической природы воле Бога, изреченной Им Самим. 
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В отличие от животного, человек живет не только в мире материи, но и в духовном. 
Однако духовный мир раскрывается только при условии, что человек подчиняет свои желания 
воле Творца. Воля Творца, выразившаяся в установленном Им Законе, является верным и 
неизменным индикатором, определяющим, что есть добро, а что есть зло. Человек не может и 
не имеет права, основываясь на своих инстинктах или опираясь исключительно на свой разум, 
определять, что относится к области добра, а что должно быть классифицировано, как зло.  

Несмотря на то, что человек согрешил, Бог продолжает заботиться о нем: «Что есть 
человек, что Ты помнишь его, и сын человеческий, что Ты посещаешь его?» (Псалом 8:5). 

Мы находимся в центре Божьего внимания. Мы «зеница» Его ока. В 1 Коринфянам 3:21 
Павел говорит христианам: «Все ваше». Все на небе и на земле принадлежит нам. Мы являемся 
самыми важными во вселенной. Не из-за нас самих, но из-за искупительного подвига Христа за 
нас. В Нем мы сотворены для особых взаимоотношений с Богом. 

 
Бог дарит Адаму супругу 

Важнейшей заботой Бога об Адаме был подарок супруги: « 18 И сказал Господь Бог: не 
хорошо быть человеку одному; сотворим ему помощника, соответственного ему. 19 Господь 
Бог образовал из земли всех животных полевых и всех птиц небесных, и привел к человеку, 
чтобы видеть, как он назовет их, и чтобы, как наречет человек всякую душу живую, так и 
было имя ей. 20 И нарек человек имена всем скотам и птицам, небесным и всем зверям 
полевым; но для человека не нашлось помощника, подобного ему. 21 И навел Господь Бог на 
человека крепкий сон; и, когда он уснул, взял одно из ребр его, и закрыл то место плотию. 22 И 
создал Господь Бог из ребра, взятого у человека, жену, и привел ее к человеку. 23 И сказал 
человек: вот, это кость от костей моих и плоть от плоти моей; она будет называться 
женою, ибо взята от мужа. 24 Потому оставит человек отца своего и мать свою и 
прилепится к жене своей; и будут одна плоть. 25 И были оба наги, Адам и жена его, и не 
стыдились (Быт 2:18-25). 

Гирша так переводит этот текст: «18. Сказал Бог: Нехорошо, что человек один. Я сделаю 
ему помощника. 19. Бог согнал со всей земли всякого полевого зверя и всякую небесную птицу и 
привел к человеку посмотреть, как он их назовет. И как назовет человек животное, так и 
будет его имя. 20. Человек дал имена всякой скотине и небесной птице, всякому полевому 
зверю. А человеку не нашел соответствующего помощника. 21. Тогда навел Бог дрему на 
человека, и тот уснул. Он взял одну из его сторон и закрыл плотью это место. 22. Бог 
преобразовал сторону, которую Он взял у человека, в женщину и привел ее к человеку. 23. 
Сказал человек: На этот раз кость от моих костей, плоть от моей плоти; она будет 
называться женщина (иша), потому что от мужчины (иш) она взята. 24. Потому оставляет 
мужчина своих отца и мать и прилепляется к жене, и становятся они единым телом. 25. Они 
оба были нагими, человек и его жена, но не стеснялись». 

Перед тем, как сотворить человека, Бог сделал паузу, подготавливающую кульминацию 
Его работы. То же было и перед сотворением женщины. Человек уже находился в райском саду, 
но Бог все еще не сказал о нем «хорошо». Пока человек один, все “не хорошо”, и мир не может 
достичь совершенства, которое является целью его создания.  

Конструкцию «помощника, соответственного ему» мы читаем в синодальном переводе в 
иврите : кенегдо, eзер к’него. Это выражение допускает два понимания: а) "дополняющий" - 
"стоящий рядом"; б) противоположность, "стоящий напротив". Очень интересно для меня одно 
еврейское объяснение этого момента. Если человек заслужит, женщина станет 
помощником, если же нет, женщина станет тем, кто всегда встает на его пути. Когда муж 
будет настоящим священником семьи, тогда женщина станет ему помощником. В противном 
случае, она будет самым опасным внутренним сопротивлением такому мужу. Это приведет к 
упадку любого служения, совершаемого мужем.  
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Поговорим об отношениях между мужем и женой, какие предопределил Господь. Мне 
понравилась одна статья на эту тему приведу ее практически целиком так как она очень хорошо 
дополняет наше исследование: 

В Библии Творец семьи записал три совета мужу и жене для их счастливой жизни в браке: 
«И дам им одно сердце и один путь, чтобы боялись Меня во все дни [жизни], ко благу своему и 
благу детей своих после них» (Иер. 32:39).  

Вот они: (1) одно сердце; (2) один путь; (3) страх Божий. 
Бог видел важность влияния жены в отношении своего мужа: 
I. Равная ценность мужа и жены перед Богом  
Равная и высочайшая ценность души человека определяется тем, что за каждого человека 

умер Господь: «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами 
Божиими» (Ин. 1:12); «Ибо все вы сыны Божии по вере во Христа Иисуса; все вы, во Христа 
крестившиеся, во Христа облеклись. Нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, ни свободного; 
нет мужеского пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе» (Гал. 3:26-28).  

II. Назначение жены в семье  
Бог предусмотрел для них разное предназначение в браке.  
Во – первых, жена – это помощница: «И сказал Господь Бог: не хорошо быть человеку 

одному; сотворим ему помощника, соответственного ему» (Быт. 2:18). Эта роль жены 
подразумевает лидерство мужа, его потребность в жене, ее положение «правой руки», 
соработницы и их совместный труд (как физический, так и духовный). Как верная помощница, 
жена должна:  

– поддерживать мужа в его начинаниях;  
– вдохновлять и молитвенно благословлять мужа;  
– помогать раскрыть мужу все его лучшие способности;  
– поднимать его значимость.  
Во-вторых, жена - это мать: « Сказал:… будешь рождать детей» (Быт. 3:16).  
Материнство – это важнейшая роль, которую Бог определил многим женщинам. Послание 

к Титу 2:4-5 говорит женщинам об их обязанности любить своих детей: «Чтобы вразумляли 
молодых любить мужей, любить детей, быть целомудренными, чистыми, попечительными о 
доме, добрыми, покорными своим мужьям, да не порицается Слово Божие».  

Библия нигде не говорит о том, что каждая женщина должна стать матерью. Но она 
говорит, что каждая женщина, благословленная на материнство, должна отнестись к этому со 
всей серьезностью и ответственностью.  

В-третьих, жена - хранительница домашнего очага: «Она наблюдает за хозяйством в 
доме своем и не ест хлеба праздности» (Пр. 31:10-31). Надо признать, что сегодня эта роль 
становится все менее популярной и привлекательной. В мире не модно быть хорошей женой, но 
модно и престижно быть деловой и независимой женщиной. 

III. Качества благочестивой жены  
Послушание мужу: «Жены, повинуйтесь своим мужьям, как Господу, потому что муж 

есть глава жены, как и Христос - глава Церкви, и Он же Спаситель тела. Но как Церковь 
повинуется Христу, так и жены своим мужьям во всем» (Еф. 5:22-24).  

Послушание мужу включает: 
– почтение, уважение мужа;  
–защиту и безопасность под авторитетом и властью мужа;  
– не рабство, а свободу;  
– не пассивность, а активное участие во всех семейных делах;  
– не греховную покорность, но послушание в истине Слова Божьего.  
Мудрость: «Мудрая жена устроит дом свой, а глупая разрушит его своими руками» (Пр. 

14:1).  
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Умение понимать мужа и удовлетворять его потребности: «Носите бремена друг друга, 
и таким образом исполните закон Христов» (Гал. 6:2). Как важно для жены вовремя заметить 
трудности мужа, понять причину и оказать ему помощь. Жена удовлетворит потребности мужа, 
если поможет ему обрести уверенность в себе.  

Женственность. Сегодня мир пытается навязать идеал женщины, который совершенно 
далек от библейского понимания. Она ни в чем не уступает мужу, не имеет слабостей, умеет 
постоять за себя, может всеми прекрасно руководить, несгибаемая, волевая и даже жестокая.  

Женственность подразумевает:  
– нежность, мягкость;                                              
– красоту внешнюю и внутреннюю;  
– кротость, скромность;       
– искренность, открытость;  
– доброту, снисходительность;  
– любовь к материнству.  
Верность и благочестие   
Радость и оптимизм: «Весело смотрит она на будущее» (Пр. 31:25); «сварливая жена – 

сточная труба» (Пр. 19:13).  
Контроль над языком: «При многословии не миновать греха, а сдерживающий уста 

свои разумен» (Пр. 10:19). Множество семейных проблем возникают из-за отсутствия контроля 
над речью, из-за многословия, упреков, сплетен, из-за того, что за пределы семьи выносятся ее 
внутренние вопросы. Важно научиться не разносить сведения подругам, близким, родителям, а 
решать все проблемы с Богом и мужем.  

Миролюбие и прощение: «И да владычествует в сердцах ваших мир Божий, к которому 
вы и призваны в одном теле» (Кол. 3:15). Мира мало желать. Его надо творить, взаимно прощая 
и принимая друг друга. Не должно замыкаться в себе, носить в сердце обиды, наказывая мужей 
молчанием или неисполнением своего супружеского долга, но, распиная свою гордость, в 
кротком духе искать примирения. Такое состояние сердца возможно по-настоящему только в 
Господе.  

Быть в постоянном общении с Богом: «Не заботьтесь ни о чем, но всегда в молитве и 
прошении с благодарением открывайте свои желания пред Богом, и мир Божий, который 
превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши и помышления ваши во Христе Иисусе» (Фил. 4:6, 
7).  

Брак и суббота – дары человечеству 
Правовые отношения Адама и Евы были сформированы в институт брака, и немаловажное 

значение в браке играл день субботний: «2 И совершил Бог к седьмому дню дела Свои, которые 
Он делал, и почил в день седьмый от всех дел Своих, которые делал. 3 И благословил Бог 
седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и 
созидал» (Быт. 2:2,3). Брак и суббота – это дар Божий. Вот какие два дара Божьих больше всех 
ненавидит сатана и их уничтожает во всей истории человечества. 

� «Брак почетен, он является одним из первых даров, преподнесенных человеку 
Богом. Он был одним из тех двух установлении, которые Адам вынес за врата рая 
после падения».139 

Суббота есть укрепление брака и выражение благодарности Христу за сотворение и за 
жизнь, которую Господь поддерживает в каждом живом существе. 

� «Соблюдением субботы потомки Адама должны были выражать свою 
благодарность и признательность Богу как своему Творцу и истинному 
Повелителю за то, что Он создал их, подданных Своего царства».140 

                                                 
139 Патриархи и пророки, глава 2 «Творение» 
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� «Бог видел, что и в раю суббота была необходима для человека. Он нуждался в дне 
отдыха, в который бы покоился от всех своих работ и трудов, свободно размышляя о 
делах Господа, о Его силе и доброте. Человек нуждался в субботе как в дне, который 
напоминал бы ему о Боге, пробуждая чувство признательности за все благодеяния, 
ниспосылаемые Творцом».141 

 «Господь Бог образовал из земли всех животных полевых и всех птиц небесных, и привел 
к человеку, чтобы видеть, как он назовет их, и чтобы, как наречет человек всякую душу 
живую, так и было имя ей» (Быт 2:19). «Назвать» означает “звать”. Давая имя человеку или 
вещи, или произнося их имена, мы зовем их к себе, вызываем их образ в сознании, в своей 
памяти. В этом перечне отсутствуют рыбы, так как они не сотворены быть помощниками 
человека. 

Только человек обладает даром речи и, кроме того, способностью создать новый язык. 
Давая имена творениям, человек устанавливает над ними «свою власть» (Быт.1:26,28). Имя 
также выражает определенное отношение человека к тому или иному животному и позволяет 
определить, считает ли человек данное живое существо своим помощником или нет.  

 В Быт 2:20 читаем: «И нарек человек имена всем скотам и птицам, небесным и всем 
зверям полевым; но для человека не нашлось помощника, подобного ему». Человек изучал 
особенности живых существ и классифицировал их по видам, опираясь на свой опыт и 
впечатления (под влиянием Божьим он имел совершенную интуицию). Он изучил самых 
близких ему животных, диких зверей и менее всех покорных ему птиц. Но когда он стал 
постигать собственный вид “Адам” (в тексте это слово написано без определенного артикля), 
посланника Бога на земле, созданного по Его образу и подобию, то не нашел никого 
соответствующего себе, с кем он мог бы разделить возложенную на него великую 
ответственность. Но при этом Адам и Ева имели власть над всем на Земле. 

� «Им была дана неограниченная власть над всеми живыми существами».142 

Каким образом Адам получил супругу? Бытие 2:20 констатирует: «Но для человека не 
нашлось помощника, подобного ему». Мы снова встречаемся с фразой помощник, подобный ему, 
по-еврейски это eзер к’него, которую более или менее можно перевести, как «помощник, 
стоящий напротив». Когда Адам увидел всех животных, то не было ни одного из них, с кем бы 
он мог иметь взаимоотношения таким личным образом. В дальнейшем Бог усыпил его (стихи 
21-24.) 

Адаму была дана привилегия наслаждаться уникальным зрелищем разнообразного и 
совершенного Божьего творения. И, тем не менее, чего-то все-таки не хватало. Не было никого, 
с кем Адам мог иметь взаимоотношения на его уровне и поделится всей глубиной того, что он 
переживал. Самым мучительным в любовании сценами невероятной красоты является то, что 
трудно наслаждаться ими в одиночку. В какой-то мере Бог раскрыл свои чувства, перед всей 
вселенной показав, что, даже будучи Абсолютом, без своих творений он может ощущать 
одиночество».  Он существует ради творения, Он наслаждается только тогда, когда Его 
творения с Ним, творения, которые могут разделять (пусть и не совершенно) Его чувства, 
эмоции. 

Теперь понятно, что после этого торжественного шествия животного мира, перед лицом 
Адама все еще не было никого, с кем он мог бы поделиться своими впечатлениями. Бог 
сознательно оформил это таким образом. Он показал Адаму то, чего Он Сам желал. Адам позже 
пожелал того же самого. Он хотел, чтобы Адам пережил общение. 
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 «И навел Господь Бог на человека крепкий сон; и, когда он уснул, взял одно из ребр его, и 
закрыл то место плотию» (Быт 2:21).  На обозначение «глубокого, крепкого сна» в иврите 
употреблено слово тардема, которое указывает на то, что далее должно произойти событие, 
имеющее колоссальное духовное значение, смысл которого раскроется не сразу. Это 
показательно также, как и в истории с Авраамом в Быт. 15:12: «При захождении солнца крепкий 
сон напал на Аврама, и вот, напал на него ужас и мрак великий». Вслед за глубоким сном, 
охватившим Авраама, рассказывается о событиях в духовном мире, которые проявляются как 
реальная действительность лишь в ходе дальнейшей истории.  

Женщина не образована из праха земли, а сформирована из части тела мужчины. Верно 
замечено одним автором: «Здесь мы находим прекрасное аллегорическое описание общей 
природы взаимоотношений мужчины и женщины: зависимость женщины от мужчины и 
природные предпосылки возникновения глубоких связей между ними. Одна из сторон мужчины 
явилась материалом для формирования женщины; это является намеком на то, что 
естественная обязанность женщины всегда быть рядом и быть готовой прийти на помощь, в 
то время как естественная обязанность мужчины - оберегать женщину и заботиться о ней».  

Операцию, которую Бог произвел с Адамом, символически указывает и на события, 
произошедшие в жизни Иисуса Христа. В то время, когда Иисус спал в гробнице, Бог извлек из 
Его смерти то, что Он сделает с Церковью Иисуса. Церковь будет для Иисуса тем, чем Ева была 
для Адама, костью от Его кости и плотью от Его плоти, и это восполнит Его жажду к общению. 

Можно обнаружить пять отличительных характеристик Адама:  
- метод сотворения: тело Адама было изваяно из глины, но затем получило дыхание 

напрямую от Духа Всемогущего Бога, что привело Бога и Адама к тому, что они находились 
лицом к лицу друг с другом. Это было основанием для взаимоотношений Адама с Богом и 
давало ему способность для общения с Богом так, как никакому другому творению. 

- особая сущность человека: внутренне Адам был сотворен с особым подобием Богу, 
которое было духовным, моральным и интеллектуальным. Внешне его физическая форма 
отображала форму Творца. 

- цель сотворения человека: Адам употреблял власть как Божий представитель для всей 
земли. 

- позиция человека, как сознательного партнера с Богом: в определенный момент 
Своих взаимоотношений с Адамом Бог отступил в сторону и сказал: «Адам, что ты думаешь о 
том, если мы как-то назовем этих животных?» Таким образом, Адам стал ответственен за 
классификацию царства животных. 

- воспроизводство супруги: сначала Бог спровоцировал в Адаме чувство нужды в ком-то, 
с кем можно разделить личное, интимное общение. Затем Он удовлетворил эту нужду, 
произведя на свет Еву. Это стало прообразом тех взаимоотношений, которые Бог хочет развить 
между Христом и Его Церковью. 

 В Быт 2:22: «И создал Господь Бог из ребра, взятого у человека, жену, и привел ее к 
человеку» слово «создал» можно описать как «переустроил», буквально "построил". Кстати, тут, 
может, и кроется загадка так называемой «женской интуиции». Дело в том, что некоторые 
комментаторы обращают внимание на необычное использование глагола "строить" и 
сопоставляют ивритское ваивен» ("и построил") с существительным бина ("понимание" или 
"интуитивное понимание"). Это служит неким указанием, что Господь наш наделил женщину 
более сильной интуицией.  

В тексте «И сказал человек: вот, это кость от костей моих и плоть от плоти моей; она 
будет называться женою, ибо взята от мужа» (Быт 2:23) употребляемая конструкция 
«кость от кости моей» говорит, что эта фраза о контакте Адама с другими народов. К 
примеру, Лаван говорит об Иакове в Быт.29:14: «Лаван же сказал ему: подлинно ты кость моя 
и плоть моя. И жил у него [Иаков] целый месяц» . 
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� «Часть его самого, кость от костей его и плоть от плоти его, она была его 
вторым «я».143 

   На иврите иша  - женщина, иш - мужчина. Близость корней слов и похожее их 
произношение указывают на духовное подобие мужчины и женщины и их прямую связь.  

Рассмотрим следующий стих: «Потому оставит человек отца своего и мать свою и 
прилепится к жене своей; и будут одна плоть» (Быт 2:24). Пока человек был  один, это еще 
«не было хорошо». Когда же произошло разделение полов, для мужчины не осталось 
возможности осуществить свое предназначение в одиночку. Женщина должна была стать 
подмогой, без которой мужчина лишь полчеловека. Прогрессировать он может только вместе с 
женой. И потому, вследствие всего этого, человек покидает своего отца и мать и объединяется с 
женой, чтобы стать одной плотью. 

Однако в действительности муж и жена становятся “одним телом”, только соединив свои 
сердца, свои души. А это возможно лишь, когда всю свою энергию и вдохновение, все мысли и 
желания они посвящают служению Высшей воле. В этом состоит глубочайшее отличие 
человеческого брака от взаимоотношения полов у животных. У зверей оба пола независимы 
друг от друга. Они не нуждаются друг в друге, чтобы осуществить свое жизненное 
предназначение, ищут друг друга только с целью дать начало новой жизни, и остаются вместе 
только на это время. У человека жена является частью мужчины.  

Идеал брака в Писании - это моногамный брак: мужчина должен прикрепиться к "своей 
жене", но не к своим женам. Текст Писания раскрывает, что святость и духовное значение 
брака появились сразу, а не в результате развития человеческого общества, и представляют 
собой часть плана сотворения мира.  

 «И были оба наги, Адам и жена его, и не стыдились» (Быт 2:25). До того, как они ели от 
запрещенного плода, у них полностью отсутствовало понятие стыда, так как они не совершили 
ничего предосудительного или неверного. 

� «Законы и явления природы, которые на протяжении шести тысяч лет занимают 
человеческие умы, были открыты их разумению великим Зодчим и Созидателем. 
Они изучали строение листьев, цветов, деревьев, проникая в тайну их жизни».144 

Но Адам и Ева, будучи поставленными господствовать над Землей, будучи 
представителями интересов Бога на Земле, могли ли бегать голышом по саду? Ведь именно так 
нам показывает Голливуд, именно так нам рисуют Адама и Ева художники. Но такое 
положение дел не соответствует ни царственному положению Адама и Евы, ни мудрому 
смыслу. Вот что нам говорит Дух пророчества: 

� «Эта безгрешная супружеская пара не носила никаких искусственных одежд. Они 
были одеты в неосязаемую одежду из света Божьей славы, какую носят ангелы. До 
тех пор, пока они жили в послушании Богу, их окутывало это сияние света».145 

� «Безгрешная чета не носила никаких искусственных одежд; подобно ангелам, они 
были одеты в сияние света и славы. И пока они жили в повиновении воле Божьей, 
эти одежды света оставались на них».146 

Воля и полное обеспечение 
Бог дал Адаму свободную волю. Он мог всегда избрать послушание или непослушание. 

Свободная воля – это насмешка, если при этом нет выбора. По-видимому, Бог оставлял Адама и 
Еву на какое-то время одних. Бытие 3:8 описывает, что «Господь Бог, ходящий в раю во время 
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прохлады дня» (буквально можно перевести, как «во время ветра дня» [откуда]. Это должно 
быть около того времени, когда начинал дуть небольшой свежий вечерний ветерок. Ясно видно, 
что Бог не был в саду весь день. Вывод такой, что Он посещал его для общения вечером.Вот 
почему Христос постоянно молился вечером и так любил пребывать в саду Гефсиманском. 

Важно отметить, что сам Эдемский сад не был клеткой для человека. Это был великий 
подарок Бога всему человечеству, он был особенный, не таким, как мы можем сегодня его 
представить.  

� «Он проявил к Адаму и Еве Свою великую любовь, насадив специально для них 
сад».147 

Каков был режим проживания Адама и Евы в саду? Писание нам говорит, что Адам 
должен был «хранить» сад, но Дух пророчества удивительно разъясняет этот вопрос 
распределения времени для Адама. Оказывается, что времяпровождение Адама можно условно 
разделить на три фазы: 

1. Уход за садом и его охрана. Ведь мы должны понимать, что уже на момент творения 
была проблема, от которой Адам должен был защищать сад и всю Землю – это Люцифер. Адам 
был предупрежден об этой опасности. Более того, уход, Божье постановление о заботе и охране 
сада носило не только внешнее обязательство перед Адамом, но и внутреннее. Адам должен 
был охранять Еву, быть бодрствующим и внимательным как к духовного миру своей жены, так 
и к своему.  

2. Вторая фаза времени Адама посвящалась общению с ангелами и Творцом. 
3. Третья часть проводилась в Адама и Евы в счастливых размышлениях, где они 

обсуждали и анализировали всю полученную за прожитый день информацию о Боге, которая 
поступала к ним от природы, которой они были окружены, от ангельской семьи и от самого 
Творца.  

� «Часть своего времени люди должны были посвящать приятным занятиям по 
уходу за садом, а часть времени отводилась для общения с ангелами, которые 
навещали их и давали им различные наставления. Все остальное время они могли 
проводить в спокойных и счастливых размышлениях».148  

Интересно отметить какие деревья были в саду. Всего нам не перечислить, но мы можем 
увидеть несколько ключевых деревьев, которые там росли. Мы знаем, что там были три вида 
деревьев: 

1. Для употребления в пищу (к этим деревьям входило и дерево жизни). 
2. Для украшения сада. 
3. Дерево познание добра и зла (не для еды и не для красоты 

� «Здесь Господь насадил всевозможные деревья: одни - для того, чтобы человек 
питался их плодами, другие - для украшения сада».149 

Отдельно я бы также отметил и самое популярное дерево, употребленное в Писании, это 
виноградное дерево 

� «Огромные грозди винограда свисали, не касаясь земли, хотя не было никаких 
искусственных опор. Для Адама и Евы было радостным занятием направлять 
рост виноградной лозы».150 
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Отдельного внимания заслуживает и дерево жизни, хотя мы еще будем о нем говорить в 
третьем разделе, но сейчас отметим основные нюансы, которые мы обнаруживаем в Духе 
пророчества. 

«Посреди сада росло дерево жизни, слава которого превосходила все остальные 
деревья. Его плоды были похожи на золотые и серебряные яблоки и увековечивали 
бессмертие. Листья этого дерева обладали целительными свойствами».151 

� «Посреди рая стояло дерево жизни, затмевающее своей красотой все деревья сада. 
Золотисто-серебряные плоды его давали силу долголетия».152 

Многие думают, что Адам не имел доступ к этому дереву, но Писание нам ясно говорит, 
что Божий запрет касался только дерева познания: «И заповедал Господь Бог человеку, говоря: 
от всякого дерева в саду ты будешь есть, а от дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо 
в день, в который ты вкусишь от него, смертью умрешь» (Бытие 2:16-17). 

� «Адам и Ева имели свободный доступ к дереву жизни».153 

� «Совершенное и постоянное повиновение являлось условием вечного счастья. Лишь 
на этом условии человек мог иметь доступ к дереву жизни».154 

Пока ты послушен Закону, ты имеешь доступ к дереву жизни. Если праведность Христа 
делает меня послушным пред Законом, я имею доступ к вечной жизни, то есть к Его Христовой 
вечной жизни. И как результат: 

� «Они имели счастье лицезреть своего Создателя. Вкушая плоды дерева жизни, они 
были полны энергии и в умственном развитии уступали ангелам лишь в 
незначительной степени».155 

И Наш Спаситель постоянно приходил в этот Сад для особых встреч с Адамом и даже 
несмотря на то, что Он, как личность, не оставался все время в саду. Он оставил Адаму одно 
постоянное свидетельство, которое всегда представляет Бога, нечто, что нельзя отделить от 
Него. Знаете ли вы, что это такое? Его Слово! Бог оставил Адаму Слово. 

Мы имеем прямую параллель между этой ситуацией и новым творением во Христе. Когда 
мы сотворены заново во Христе, Бог не наблюдает за нами, как полицейский, говоря: «Делай 
это!», или «Не делай того!». Но Он оставляет  нам одно постоянное свидетельство о Самом 
Себе -  Свое Слово. В Иоанна 14:23 Иисус говорит Иуде Фаддею: «Кто любит Меня, тот 
соблюдет Слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к нему и обитель у него 
сотворим». То место, которое занимает Слово Божье в нашей жизни, это то место, которое Сам 
Бог занимает в нашей жизни. То же самое почтение и уважение, какое мы оказываем Богу, мы 
оказываем и Его Слову. Мы не любим Бога более, чем мы любим Его Слово. Проверка наших 
взаимоотношений с Богом – это наше отношение к Его Слову. 

Это было истинно для Адама. Основанием его взаимоотношений с Богом было его 
отношение к Слову Божьему. Бог, насколько мы знаем, не давал Адаму Библию. Он дал ему два 
стиха: «И заповедал Господь Бог человеку, говоря: от всякого дерева в саду ты будешь есть, а 
от дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь от него, 
смертью умрешь» (Бытие 2:16-17). Это было Слово «Господа Бога». Это была истина. Однако 
в Бытие 3:4 сатана говорит свое слово: «Нет, не умрете». Это была ложь. Их трагической 
ошибкой было то, что они отвергли истину Слова Божьего и приняли сатанинскую ложь.  
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Потомки Адама все еще стоят перед тем же самым выбором, который он сделал в 
Эдемском саду. Каждый из нас определяет свою судьбу тем, как реагирует на Слово Божье. 

Обратите внимание на три последовательные фазы в Слове Божьем, как Оно было дано 
Адаму. Прежде всего, было разрешение. Бог начал с позитивной фазы: «Вы можете, есть от 
каждого дерева в саду, кроме одного». Следующим было запрещение (негативная фаза): «Но 
от дерева познания добра и зла не ешьте». Наконец, третьей фазой было предостережение: «В 
день, в который вы вкусите от него, смертью умрете».  

Пока Адам верил и подчинялся Слову Бога, никакое зло не могло прикоснуться к нему. 
Ничто не могло забрать его мир, его жизнь и его благословение. Но в тот момент, когда он 
отверг Слово Божье, он отверг Бога. Наше отношение к Слову Божьему определяет ваши 
взаимоотношения с Богом. 

Вновь обратите внимание на связь между сотворением, описанным в книге Бытия, и 
новым творением во Христе. Когда вначале Бог сотворил Адама, после это Он оглянулся 
вокруг, говоря: «Куда бы Нам поместить его? Что же он будет есть?» Все, в чем нуждался 
Адам, было готово в совершенстве по Божьему провидению. Он поместил Адама в такую 
ситуацию, когда все его нужды уже были предусмотрены и восполнены, кроме жены. У Адама 
не было нужды ни в чем. Было только одно условие, чтобы остаться пребывать в этом 
совершенном обеспечении: необходимо было верить и подчиняться Слову Бога. 

Точно то же самое истинно для каждого человека, сотворенного заново во Христе. Когда 
Бог творит грешника заново во Христе, Он не оглядывается затем по сторонам, спрашивая: 
«Что Я должен сделать для него? Как Мне удержать его? Как он будет дальше жить? Как он 
найдет ответы на свои проблемы?» При новом творении все, в чем мы нуждаемся, уже 
предусмотрено во Христе. Как Адам в Эдемском саду, мы помещены в условия полного и 
совершенного обеспечения. Это ясно описано во 2 Петра 1:2-4: Благодать и мир вам да 
умножится в познании Бога и Христа Иисуса, Господа нашего. Как от Божественной силы 
Его даровано нам все потребное для жизни и благочестия, через познание Призвавшего нас 
славою и благостью, которыми дарованы нам великие и драгоценные обетования, дабы вы 
через них соделались причастниками Божеского естества, удалившись от господствующего в 
мире растления похотью». 

Обратите внимание на время глагола, которое использует Писание: «Божественной силой 
Его нам даровано – не будет даровано, но уже даровано все необходимое для жизни и 
благочестия. Богу не нужно давать нам еще что-то. Все уже было дано нам во Христе Иисусе. 
Все это приходит через познание Христа, и содержится в величайших и драгоценнейших 
обетованиях Его Слова. 

Адам был сотворен и помещен в место совершенного обеспечения. Ни в чем не было 
недостатка. Единственными условиями пребывания там были вера и послушание Божьему 
Слову. Подобным образом, мы, сотворенные вновь во Христе, помещены в полное и 
совершенное обеспечение. Все, в чем мы только будем нуждаться, во времени и в вечности, уже 
предусмотрено. Единственные условия для пребывания в этом совершенном обеспечении – это 
вера и послушание Слову Божьему.  

Адам и Ева были в полном счастье, они воистину жили, как говорят, «дышать на полную 
грудь». Они тешились в радости и довольстве пред Своим Господом, «как откормленные 
телицы», они не имели ни в чем никакой нужды. кроме как всегда беречь веру в Своего Господа 
и быть всегда благодарными Ему за все даруемое, а особенно за то, что им так посчастливилось 
в своем существовании ощутить и встретится с таким удивительным Богом, они были безмерно 
благодарны за радость встречи с Таким жертвующим и все отдающим Господом.  

� «Безгрешная чета присоединялась к пению птиц, воспевая вместе с ними гимны 
любви, хвалы и поклонения Отцу и Его Возлюбленному Сыну за любовь, 
запечатленную на всем окружающем. Они осознавали, что все в мире создано в 
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удивительной гармонии и порядке, и это свидетельствовало о бесконечной 
мудрости их Творца. А по мере того, как Адам и Ева все больше и больше познавали 
красоту и славу своего Эдемского дома, их сердца все полнее охватывало глубокое 
чувство любви и признательности, а с уст срывались искренние слова 
благодарности и благоговейного почтения к своему Создателю».156 

 «Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью своею, да не хвалится сильный 
силою своею, да не хвалится богатый богатством своим 24 Но хвалящийся хвались тем, что 
разумеет и знает Меня, что Я - Господь, творящий милость, суд и правду на земле; ибо 
только это благоугодно Мне, говорит Господь» (Иер.9:23). 

� «Все, что окружало святую чету, являлось наставлением, поучительность которого 
не утрачена и поныне: истинное счастье не в потворстве гордости и стремлении к 
роскоши, а в общении с Богом посредством Его творения».157 

� «Останься они верны Божественному закону, их способность познавать, 
радоваться, любить постоянно возрастала бы».158 

Была ли возможность Адаму и Еве согрешить? Да, ибо они имели свободную волю, но 
заметьте, многие убеждены, что эта свобода проявлялась в наличии дерева познания добра и 
зла.  Но если бы в саду не было дерева познания, разве у Адама пропала бы свобода выбора? 
Нет, не пропала. На мой взгляд, дерево познание не определяло наличие свободы у Адама. Оно 
было лишь временным испытанием веры с учетом возникновения греха во вселенной в сердце 
Люцифера. Дерево познания – не свобода выбора, а средство испытания. Свобода выбора не 
может зависит от наличия или отсутствия физического дерева. Более того, нужно заметить: 
само по себе дерево познания ничего особенного из себя и не представляло. По крайней мере, 
оно уступало во всем плодам дерева жизни. 

� «Хотя наши прародители и были сотворены невинными и святыми, но и у них 
была возможность согрешить. Бог сотворил их нравственно свободными людьми, 
способными постичь Его мудрость и доброту, справедливость Его установлений. 
Им была предоставлена полная свобода оставаться послушными воле Божьей или 
нарушить ее».159 

А теперь обратите внимание на важные детали в Духе пророчества: 

� «Они могли радоваться общению с Господом и святыми ангелами, но прежде чем 
стать вечными причастниками этой радости, они должны были подвергнуться 
испытанию верности. Уже в самом начале своего существования человек был 
испытан: имеет ли он желание потворствовать себе, эту губительную страсть, 
которая лежала в основе падения сатаны. Дерево познания, стоящее вблизи дерева 
жизни посреди сада, должно было стать средством испытания веры, послушания 
и любви наших прародителей».160 

Если бы Адам и Ева выдержали испытание, дерево познания не представляло бы больше 
для них никакой проблемы. 

� «Их ждали искушения сатаны, но если бы они мужественно перенесли его 
нападки, то навсегда были бы ограждены от его власти, наслаждаясь вечной 
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любовью Божьей. Бог подчинил человека власти закона, сделав его соблюдение 
необходимым условием существования».161 

Но основная ошибка Адама заключалась в том, что он не подчинился власти Слова 
Божьего. Для христиан современного мира тоже актуальна проблема репутации истины 
Библии. Мы, к большому сожалению, идем сегодня этим путем, каждый выказывает свое 
мнение как последнюю инстанцию, маститых проповедников как авторитетное слово. Таким 
образом, мы отвергаем истинные позиции Слова или, по крайней мере, исковеркаем Его 
фальшивыми комментариями, придавая Ему не боговдохновенный смысл. Часто принимаем не 
Слово Божье, а комментарий к нему или перифраз. Вот почему я убежден, что нашей церкви 
дано великое благословение в том, что у нас есть четко выверенные позиции относительно того 
или иного учения и есть Дух пророчества, который помогает выявлять всякое заблуждение. И 
нам не нужно страшиться, если мы сегодня останемся одни в нашем взгляде. Важно остаться 
верным библейскому учению. Ева поверила словам сатаны, вошла в общение с ним. Это был  
сеанс спиритизма, я бы даже сказал современного перфекционизма. Спиритизм присущ в 
любом учении, где есть не здравое учение. Во времена Павла не здравое учение зарождалось не 
только в сотериологии иудаизма (богословское учение об искуплении и спасении человека), но 
в зачатках гностицизма. Это строится на мистических опытах, которые чужды Богу и Его 
позиции в Слове. Я думаю, что слова Христа «Ибо восстанут лжехристы и лжепророки и 
дадут знамения и чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и избранных» (Мар.13:22) 
подтверждают мою мысль. 

Каким образом будет происходить прельщение избранных? Не таким ли способом был 
прельщен Адам и Ева, будучи избранными? Сатана будет пытаться чувственными 
мистическими идеями совратить сегодня члена церкви АСД. Именно церковь АСД сегодня под 
атакой, именно ей преподносят ветры неверных учений, внешне звучащих красиво, а внутри -
полная ложь, пропитанная спиритизмом и мистическими опытами. Нужно стремится быть 
христианами, исследующим самостоятельно Слово Божье и Дух пророчества. Давайте 
перестанем на слово верить той агитации, которую нам часто преподносят, в вопросах спасения 
нельзя верить на слово. Я верю, что мы должны прийти к истинному опыту, описанному в 
Слово Божье : «Впрочем, помазание, которое вы получили от Него, в вас пребывает, и вы не 
имеете нужды, чтобы кто учил вас; но как самое сие помазание учит вас всему, и оно истинно 
и неложно, то, чему оно научило вас, в том пребывайте» (1Иоан.2:27). 

Безусловно, мы также должны быть внимательным к тем изменениям, которые 
происходят на Генеральных конференциях АСД и сверять их с позицией Слова Божьего и Духа 
пророчества. Как реагировать в случае, если эти идеи будут противоречивы? Верная позиция 
будет приложить все силы не к обвинению, а к выражению настоящего протеста или 
протестантской позицией, как это было во время Лютера. Пусть Слово Божье будет 
единственным мерилом нашей веры и образа мышления, дабы мы не поверили змею. 

Знал ли Бог все наперед? Как понять Его абсолютное всеведенье? 
 

Что мы знаем о Божьем всеведенье? 
Сказать, что Бог знает все, значит сказать, что Он обладает совершенным знанием, и 

поэтому Ему не нужно ничего изучать. Более того, это означает, что Бог никогда не учился, и 
Ему незачем учиться. «Кто уразумел дух Господа, и был советником у Него, и учил Его? С кем 
советуется Он, и кто вразумляет Его и наставляет Его на путь правды, и учит Его знанию, и 
указывает Ему путь мудрости?" (Ис. 40, 13-14); «Ибо кто познал ум Господень? Или кто был 
советником Ему?» (Рим. 11, 34). 

Бог в совершенстве знает Себя. Он - Источник и Творец всего, Он знает все, что можно 
знать. Он знает это с самого начала со всей полнотой совершенного знания, которое могло 
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существовать где-либо во Вселенной в любое время в прошлом, или же будет существовать 
когда-нибудь спустя столетия или тысячелетия. 

Бог мгновенно и безо всяких усилий узнает обо всей материи, обо всех делах, обо всех 
умах и о каждом уме в отдельности, о каждом духе и обо всех духах, обо всех существах и о 
каждом существе в отдельности, обо всем творении и о каждой твари, о каждом множестве и 
обо всех множествах, обо всех законах и о каждом законе в отдельности, обо всех отношениях, 
причинах, мыслях, тайнах, загадках, чувствах, желаниях, о каждом секрете, не высказанном 
никакими словами, обо всех престолах и владениях, обо всех личностях, обо всех вещах, 
видимых и невидимых на небе и на земле, о движении, о пространстве, о времени, о жизни, о 
смерти, о добре, о зле 

Знание Бога обо всем совершенно. Он знает не что-то лучше, что-то хуже, а обо всем 
знает одинаково хорошо. Он никогда ничего для Себя не открывает. Он никогда не удивляется, 
не изумляется. Он никогда не спрашивает Себя ни о чем, никогда не ищет информации и не 
задает вопросов (за исключением тех случаев, когда вызывает на разговор людей для их же 
собственного блага). 

Бог существует в Самом Себе и Сам по Себе, и Он обладает совершенным знанием о том, 
чего ни одно сотворенное существо знать не может, о Самом Себе: «...Божьего никто не знает, 
кроме Духа Божия» (1 Кор. 2, 11). 

Божественное всеведение вызывает в нас страх перед Богом и восхищение Им. То, что Бог 
насквозь знает каждого, может заставить содрогнуться от страха того, кому есть что скрывать: 
какой-нибудь грех или преступление. Не получившая благословения душа вполне может 
дрогнуть от мысли о том, что Бог знает неубедительность каждой отговорки и никогда не 
примет необоснованных оправданий, потому что Он прекрасно знает истинную причину 
греховного поведения: «Ты положил беззакония наши пред Тобою и тайное наше пред светом 
лица Твоего» (Пс. 89, 8). Как страшно становится, когда видишь себя и других сынов Адама, 
которые все еще пытаются спрятаться от Бога. Но где им спрятаться? «Куда пойду от Духа 
Твоего и от лица Твоего куда убегу?.. Скажу ли: «может быть, тьма скроет меня, и свет 
вокруг меня сделается ночью»; но и тьма не затмит от Тебя, и ночь светла, как день...» (Пс. 
138: 7, 11-12). 

Нам, бежавшим в поисках пристанища, а потом ухватившимся за надежду, данную в 
Евангелии, очень приятно знать о том, что Небесный Отец знает о нас все. Перед Ним никакой 
лжец не сможет оклеветать нас, никакой враг не сможет обвинить нас, никто не откроет ужасы 
нашего прошлого, ничто не отвратит Его от нас, поскольку Он знал о нас все еще до того, как 
мы узнали Его, и Он позвал нас к Себе, зная все обо всем том, что свидетельствует против нас. 
«Горы сдвинутся, и холмы поколеблются, а милость Моя не отступит от тебя, и завет мира 
Моего не поколеблется,- говорит милующий тебя Господь» (Ис. 54, 10). 

Небесный Отец знает, из чего мы состоим, и помнит, что мы - прах. Он знал о нашем 
врожденном коварстве и ради Себя Самого решил нас спасти (см. Ис. 48, 8-11). Все наше 
существо не сокрыто от Него, хотя и созидается таинственным образом. Его глаза видят все 
наше несовершенство в Книге. 

 
 

Глава III. ИСКУШЕНИЕ И ГРЕХОПАДЕНИЕ ПЕРВЫХ ЛЮДЕЙ 
 

Дорогие братья и сестры! Начнем с того, что приведем в полном контексте 3 главу  книги 
Бытие, на основании которой проведем полномасштабное расследование этой трагедии падения 
Адама и Евы. 

Внимательно освежите в своей памяти события этой главы, потому что в нашем анализе 
мы будем касаться того, что скрыто в строках и между ними. Я обязан подключить к нашему 
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исследованию сотни страниц материалов вестницы Божьей Е. Уайт, чтобы, наконец-то, 
«докопаться до правды».  

Тексты приведем в двух переводах: в  (1) синодальном и (2) Гирши. 
«1 Змей был хитрее всех зверей полевых, которых создал Господь Бог. И сказал змей жене: 
подлинно ли сказал Бог: не ешьте ни от какого дерева в раю?  
1. Змей был хитрее всех полевых зверей, которых сделал Бог. Он сказал женщине: Правда ли, 
что Бог сказал: Не ешьте ни от какого дерева в саду?)  
2 И сказала жена змею: плоды с дерев мы можем есть,  
2. Женщина сказала змею: Плоды от деревьев в саду мы едим)  
3 только плодов дерева, которое среди рая, сказал Бог, не ешьте их и не прикасайтесь к ним, 
чтобы вам не умереть.  
3. Но про плоды дерева, которое в середине сада, сказал Б-г. «Не ешьте от него и не 
прикасайтесь к нему, чтобы не умереть» 
4 И сказал змей жене: нет, не умрете,  
4. На это сказал змей женщине: Умереть не умрете  
5 но знает Бог, что в день, в который вы вкусите их, откроются глаза ваши, и вы будете, как 
боги, знающие добро и зло.  
5. Но знает Бог, что в день, когда съедите от него, раскроются ваши глаза и будете, как Бог, 
знать добро и зло). 
6 И увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что оно приятно для глаз и вожделенно, 
потому что дает знание; и взяла плодов его и ела; и дала также мужу своему, и он ел.  
6. Когда увидела женщина, что пригодно дерево в пищу, что оно вожделенно для глаз, и 
восхитительно дерево для разумения, то взяла плод его, и ела, и дала своему мужу, и он ел . 
7 И открылись глаза у них обоих, и узнали они, что наги, и сшили смоковные листья, и сделали 
себе опоясания.  
7. Раскрылись глаза обоих и поняли, что они обнажены, сшили листья смоковницы и сделали 
себе повязки. 
8 И услышали голос Господа Бога, ходящего в раю во время прохлады дня; и скрылся Адам и 
жена его от лица Господа Бога между деревьями рая.  
(8. Они услышали голос Бога, движущийся по саду с западной стороны, и спрятались человек и 
его жена от Бога среди деревьев сада. 
9 И воззвал Господь Бог к Адаму и сказал ему: где ты?  
9. Бог обратился к человеку, и сказал ему: Где ты?  
10 Он сказал: голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому что я наг, и скрылся.  
10. Тот ответил: Я услышал Твой голос в саду и испугался, потому что наг, и спрятался. 
11 И сказал: кто сказал тебе, что ты наг? не ел ли ты от дерева, с которого Я запретил тебе 
есть?  
11. Он сказал: Кто поведал тебе, что ты наг? Не ел ли ты от дерева, о котором Я заповедал 
тебе не есть от него? 
12 Адам сказал: жена, которую Ты мне дал, она дала мне от дерева, и я ел.  
12. Сказал человек: Жена, которую Ты дал мне, она дала мне, и я ел.  
13 И сказал Господь Бог жене: что ты это сделала? Жена сказала: змей обольстил меня, и я 
ела.  
13. Бог сказал женщине: Что ты сделала? И женщина ответила: Змей обманул меня, и я ела. 
14 И сказал Господь Бог змею: за то, что ты сделал это, проклят ты пред всеми скотами и 
пред всеми зверями полевыми; ты будешь ходить на чреве твоем, и будешь есть прах во все 
дни жизни твоей;  
14. Бог сказал змею: За то, что ты сделал это, проклят ты более всей скотины, более всех 
полевых зверей; на брюхе будешь ползать и есть прах все дни твоей жизни. 
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15 и вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и между 
семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту.  
15. Я установлю вражду между тобой и женщиной, между твоим потомством и ее 
потомством. Оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь: жалить его в пяту. 
16 Жене сказал: умножая, умножу скорбь твою в беременности твоей; в болезни будешь 
рождать детей; и к мужу твоему влечение твое, и он будет господствовать над тобою.  
16. А женщине сказал: Умножу боль твоей скорби и твоей беременности, в муках будешь 
рожать детей; к мужу твое влечение, и он будет твоим властелином. 
17 Адаму же сказал: за то, что ты послушал голоса жены твоей и ел от дерева, о котором Я 
заповедал тебе, сказав: не ешь от него, проклята земля за тебя; со скорбью будешь питаться 
от нее во все дни жизни твоей;  
17. А человеку сказал: За то, что послушался голоса своей жены, и ел от дерева, о котором Я 
заповедал тебе, говоря «не ешь от него», проклятой будет из-за тебя земля, в скорби будешь 
есть от нее все дни твоей жизни. 
18 терния и волчцы произрастит она тебе; и будешь питаться полевою травою;  
18. Колючки и терновник будет растить она тебе, а ты будешь есть полевую траву. 
19 в поте лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься в землю, из которой ты взят, 
ибо прах ты и в прах возвратишься.  
19. В поте лица своего будешь есть хлеб, пока не вернешься в землю, из которой взят, ибо прах 
ты и в прах вернешься. 
20 И нарек Адам имя жене своей: Ева, ибо она стала матерью всех живущих.  
20. Человек дал своей жене имя Хава (дающая жизнь), ибо она стала матерью всех живущих. 
21 И сделал Господь Бог Адаму и жене его одежды кожаные и одел их.  
21. Бог сделал человеку и его жене кожаные рубахи и одел их. 
22 И сказал Господь Бог: вот, Адам стал как один из Нас, зная добро и зло; и теперь как бы не 
простер он руки своей, и не взял также от дерева жизни, и не вкусил, и не стал жить вечно. 
22. Сказал Бог: Вот человек стал как предоставленный своему собственному выбору, 
способный познать для себя, что хорошо и что плохо; теперь же как бы не протянул руку и не 
взял от Дерева Жизни, и не поел, и не стал бы живущим вечно. 
23 И выслал его Господь Бог из сада Эдемского, чтобы возделывать землю, из которой он 
взят.  
23. Поэтому отослал Бог его из Эдемского сада возделывать землю, из которой он был взят.  
24 И изгнал Адама, и поставил на востоке у сада Эдемского Херувима и пламенный меч 
обращающийся, чтобы охранять путь к дереву жизни.  
24. И прогнал человека, и поставил к востоку от Эдемского сада ангелов и пламя 
вращающегося меча охранять путь к Дереву Жизни. 

 

Цель сатаны 
Представьте себе, что вы на войне в оппозиции. Как в таком случае вести сопротивление? 

Да, искать поддержку и союзников. Точно так же действует и грешник. Ведь самым первым 
грешником был Люцифер, он носитель бунта, ненависти и смерти. Вот доказательство его 
логики: 

� «Подняв восстание на небе, он хотел заставить и жителей земли поддержать его 
в борьбе против правления Божьего».162 

Грех подчиняет сатану во всех сферах существования. Весь образ святого ангела 
стирается, сердце его наполнено пороками. Современный человек, отвергнувший Евангелие, в 
своих реакциях очень похож на сатану, ибо и сатана, и человек являются рабами греха. У такого 

                                                 
162 Великая борьба, глава 33 «Первое великое обольщение» 
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человека происходит трагедия или  житейская катастрофа, разлад, дисбаланс, в общем, он 
становится несчастным. И  в момент такого состояния он наблюдает за счастьем других людей. 
Как он отреагирует на такое? Естественно, у него возникнет зависть. Такое состояние – это 
результат действия греха. Но мы вначале говорили, что грех объединяет всех в страстях в 
греховных реакциях, мотивах и действиях. Так почему бы не предположить, что точно то же 
самое происходило и с Люцифером? Будучи в полном разладе, оказавшись вне Христа и славы 
Бога, он почувствовал себя целиком  несчастным, ибо вне Бога нет счастья.  

В таком состоянии Люцифер увидел безграничное счастье супружеской пары. Это 
вызвало воспоминания прошлого, зависть овладела всей его сущностью. Меня поразило то, что 
впоследствии напишет Э.Г.Уайт в Духе пророчества: 

� «Кроме того, когда сатана увидел, какой чудесный уголок приготовлен для 
праведной четы, его обуяла зависть. Он твердо решил заставить их согрешить, 
чтобы, разлучив с Богом и подчинив их своей воле, овладеть землей и основать свое 
царство, противостоящее Царству Всевышнего».163 

Бессмертие и первые люди 
Вначале выясним, смертными или бессмертными были Адам и Ева. Мы знаем, что в саду 

росло дерево жизни, и плоды этого дерева необходимо было вкушать Адаму и Еве. Но 
возникает ряд вопросов: 

1. Какова задача дерева жизни? 
2. Смертным ли был сотворен Адам? 
3. Зачем Богу такая сложная схема творить и потом продлевать жизнь творению через 

плоды дерева? 
Попробуем ответить на эти вопроси. Из Писания понятно, что само название дерева уже 

говорит о свойствах: «И произрастил Господь Бог из земли всякое дерево, приятное на вид и 
хорошее для пищи, и дерево жизни посреди рая…»  (Быт.2:9). 

Дерево жизни связано с жизнью. Оно – средство, могущее продлевать жизнь для Адама. 
Адам был бы смертным, если бы не употреблял эти плоды, поэтому он и нуждался в 
ежедневном их употреблении. Таким образом, он оставался бессмертным. Вот еще важные 
упоминания об этом дереве: «Имеющий ухо да слышит, что Дух говорит церквам: 
побеждающему дам вкушать от древа жизни, которое посреди рая Божия» (Откр.2:7) ; 
«Среди улицы его, и по ту и по другую сторону реки, древо жизни, двенадцать [раз] 
приносящее плоды, дающее на каждый месяц плод свой; и листья дерева - для исцеления 
народов»  (Откр.22:2). 

� «В саду Эдема росло дерево жизни, плоды которого вечно продлевали жизнь. Если 
бы Адам остался предан Богу, он и далее имел бы свободный доступ к дереву жизни 
и жил бы вечно. Но, согрешив, он лишился этого права и стал смертным».164 

Значит, бессмертие предполагало послушание воле Господней? 

� «Бессмертие, обещанное человеку на условии повиновения, было утрачено после 
грехопадения».165 

� «Каждый человек может стать обладателем этого бесценного благословения, 
если только выполнит предложенные условия Все, "которые постоянством в 
добром деле ищут славы, чести и бессмертия", получат жизнь вечную (Рим. 2:7)».166 

                                                 
163 Там же 
164 Великая борьба, глава 33 «Первое великое обольщение» 
165 Там же 
166 Там же 
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Но почему такую сложную схему жизни выстраивает Бог? Адам, дерево жизни, 
послушание? Дерево жизни  - это образ Христа: «Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина, и 
жизнь…» ( Иоан.14:6). Вне Христа нет Адама, вне жизни Божьей нет бессмертия. Только один 
Бог имеет бессмертие, или, как мы говорим, жизнь в Самом Себе. Дерево жизни, 
символизировав Христа, демонстрировало Адаму, что только Христом живет каждый человек, 
только Его жизнью, Его праведностью. Потеряв связь с деревом жизни через грех и 
непослушание, Адам лишился жизни Божьей, а вместе с ней и бессмертия. Бог 
продемонстрировал Адаму, что он имеет будущность только во Христе, и это формула жизни 
каждого из нас. Всю вечность мы будем проживать с вами только во Христе и ни секунды вне 
Его. «Имейте добрую совесть, дабы тем, за что злословят вас, как злодеев, были постыжены 
порицающие ваше доброе житие во Христе» (1Пет.3:16). Апостол имеет полное убеждение, 
что человек, даже не христианин, по-иному жить не может, как только жизнью во Христе. В 
противном случае, все, кто вне Его, не живут, они мертвы: «Но Иисус сказал ему: предоставь 
мертвым погребать своих мертвецов, а ты иди, благовествуй Царствие Божие» (Лук.9:60).  
Верю, что вечное Евангелие  оживит многих мёртвых к жизни во Христе Иисусе. 

 
Сатана и змей 

Надо разобраться с животным «змеем», который, согласно исследуемого нами отрывка 
Быт. 3гл., находился на дереве.  

Ответим на несколько вопросов: 
1. Что это было за животное? 
2. Понимая, что сатана использует это животное в своих целях?  
3.Должна же была быть какая-то логика действий у сатаны, чтобы обман вышел 
правдоподобный? 
Животное «змей» сегодня знакомое всем нам, представляет такой вид пресмыкающегося 

животного, на котором лежит проклятие протяженностью от Эдема. Об этом нам говорит 
Писание в Быт. 3:14: «И сказал Господь Бог змею: за то, что ты сделал это, проклят ты пред 
всеми скотами и пред всеми зверями полевыми; ты будешь ходить на чреве твоем, и будешь 
есть прах во все дни жизни твоей». Значит, змей до этих событий полностью отличался 
внешне от того вида пресмыкающегося, что мы знаем сегодня? Да, целиком. Если проследить 
логику 14 стиха «ты будешь ходить на чреве твоем», можно быть  уверенным, что змей не 
передвигался по земле, тем более, не ползал по ней. Такое радикальное изменение в отношении 
змея говорит только об одном: он передвигался по воздуху, он летал.  

Следующая конструкция «будешь есть прах во все дни жизни твоей» обозначает, что до 
этого события он не питался тем, чем питается сегодня (грызунами в земле, жабами и т.д.). Мы 
помним заверение Бога о том, куда вернется Адам после своей смерти по результатам греха 
«ибо прах ты и в прах возвратишься». Мы видим, что под прахом понимается земля и все, что 
под ней. Мы не знаем, как точно был похоронен Адам, но знаем, что, согласно Писанию, он 
был возвращен в землю, в шеол, ад, что значит «обыкновенная могила» [откуда?]. Человек 
вернется в могилу, змей будет есть прах в той же могиле, то есть под землей.  Этим союзом 
человек и змей связаны до второго пришествия Христа.  Давайте разберемся, что же ел тогда 
сатана? Используем тот же обратно-пропорциональный метод, который мы применили в 
отношении передвижения змея. Если он будет есть то, что под землей «прах», то значит, до 
этого он питался тем, что над землей: плодами, растущими на деревьях. Эти плоды употреблял 
Адам, их же употреблял и змей.  

Подведем итого исследования этого вопроса: змей передвигался по воздуху и имел 
крылья, питался плодами деревьев. Вот, как об этом пишет вестница Божья: 
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� «Он не передвигался по земле, а летал по воздуху и питался, как и человек, плодами 
деревьев».167 

Теперь Вам понятна логика действий сатаны по выбору животного? Адам, 
проклассифицировав животных, определял и их образ поведения, действия, интересов, 
способов существования, а Ева тоже знала об этом. И то, что змей мог находится на дереве, 
было логично для Евы, то, что змей мог есть плоды дерева, было нормальным для созданной 
Богом природы. Многие искушения приходят с правдоподобной стороны вещей. 

� «Сатана вошел в змея, разместился на дереве познания добра и зла и стал, не 
спеша, есть его плоды».168 

Свобода выбора и Божьи предупреждения Адаму 
Отличие человека от животного сокрыто в том, что для человека характерна мораль. Но 

после грехопадения люди изощрили святую модель нравственных отношений. История первого 
неправильного шага человека — это история всех его последующих прегрешений.  

Животные повинуются инстинктам. Но не так устроен человек. Он наделен свободой воли 
и даже в мире, будучи мирским человеком, он должен стремиться к добру и удаляться от зла, 
следуя чувству долга. Даже когда речь идет о физических потребностях, он заботится об их 
удовлетворении не потому, что так требует природа, но исходя из того же чувства долга. 
Никогда и ни при каких обстоятельствах человек не имеет права становиться животным.  

Хорошее и правильное часто выглядят непривлекательно, в то время как зло кажется 
желанным. Эта ситуация дает человеку возможность сознательно подчинить греховное сердце 
истинному Богу и направить энергию свободы, дарованной ему Богом, на достижение высшего 
Божественного предназначения .  

Голос Бога, который Он вдохнул в человека и чьим посланцем является чувство стыда или 
совесть, предупреждает человека, что есть добро и зло,  к чему стоит стремиться, а чего 
избегать. О том, какие именно действия являются добром, а какие — злом, человек узнает 
извне, из уст Бога, из того, что сказано в Его Слове, в Священном Писании. 

Адам и Ева были четко проинформированы о двух важных вещах: 
1. Что есть добро и зло. Это касалось всех разъяснений по поводу дерева познания добра и 

зла. 
2. Адам и Ева были предупреждены относительно бунта Люцифера и его будущих 

попыток обмана, которые он направит на них. 

� «Нашим прародителям Бог дал четкие и определенные наставления относительно 
дерева познания добра и зла. Кроме того, они были полностью проинформированы 
о падении сатаны и о том, насколько опасно прислушиваться к его словам и 
следовать его советам. Бог не лишил их возможности есть плоды запретного 
дерева».169 

� «Небесные вестники познакомили их с историей падения сатаны, предупредили о 
его коварных замыслах погубить их, во всей полноте раскрывая перед ними природу 
Божественного правления, которое сатана намеревался свергнуть».170 

Дерево познания добра и зла было средством испытания их веры и любви к Богу. Я 
понимаю так, что дерево познания было средством определения их оценки Божьей любви к 
ним, средством, которое должно было выявить для них же самих степень их благодарности, 

                                                 
167 История спасения, глава 4 «Искушение и грехопадение» 
168 Там же 
169 История спасения, глава 4 «Искушение и грехопадение» 
170 Патриархи и пророки, глава 3 «Искушение и падение» 
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выявить истинное поклонение Творцу. К сожалению, Творца оценили не должным образом. 
Вера и любовь были преданы. 

� «Адам и Ева должны были быть вполне удовлетворены знанием о Боге, открытым 
им в Его делах творения и через наставление святых ангелов…».171 

� «С помощью дерева познания была испытана их вера и любовь к Богу».172 

� «Творец наделил человека правом выбора: правом следования Его воле или отказа 
от повиновения. И чтобы получить обильные благословения, которыми Бог желал 
одарить первых людей, их любовь и верность должны были быть испытаны».173 

Также мы должны увидеть меру Божьего испытания. Враг человеческий, Люцифер, не мог 
иметь доступ к Адаму и Еве в любом другом месте Эдемского сада, кроме дерева познания 
добра и зла. Испытание было ограничено маленьким кусочком места в саду. Запас прочности в 
духовном здоровье и Богопознании Адама и Евы был в сотни раз весомей, чем уровень 
испытания. Верь Слову Бога и живи в полном счастье.  

� «Адам и Ева были повсюду ограждены от сатаны, подступиться к ним со своими 
искушениями он мог только у запретного дерева, и при первой же попытке 
приблизиться к дереву познания они подверглись бы нападкам лукавого».174 

� «Он предоставил им, как нравственно свободным существам, возможность 
сделать осознанный выбор: верить Его слову, повиноваться Его повелениям и 
жить вечно или поверить искусителю, преступить Божьи повеления и обречь себя 
на гибель».175 

Это не твой конфликт, Адам, чтобы тебе вмешиваться в него. Бог Сам со всем разберется, 
Он Сам все приведет к великой Своей славе, а ты, Адам, оставайся верным своему Творцу . И 
пока Твой Бог проводит всю вселенную через новый возникший опыт бунта, греха и восстания, 
будь верным и прикрывай тот «фронт», который доверил тебе твой Творец, ибо исход этого 
бунта против Бога приведет к славе Бога.  

� «Адаму и Еве было о чем поразмышлять в Эдеме, который был небесами в 
миниатюре».176 

Как мы уже сказали выше, Адам и Ева должны были размышлять о Христе. Думать не о 
запретах, а стремиться идти по тому пути, который был благословен Богом и с каждым днем 
делал их еще более счастливыми. 

� «В труде, как и в созерцании, Адаму и Еве надлежало черпать счастье. Они могли 
размышлять о том, что созданы по образу Бога, чтобы быть подобными Ему в 
праведности и святости. Их разум был способен к постоянному развитию, 
расширению, облагораживанию и возвышению, ибо Бог был их учителем, и ангелы 
— их спутниками. Господь подверг Адама и Еву испытанию, чтобы они могли 
сформировать твердый, целостный характер ради собственного счастья и для 
славы своего Творца».177 

Познавать добро было счастьем. Познать же зло стало бы роковой долготянущейся 
катастрофой. 

                                                 
171 Ревью энд Геральд, 24 февраля 1874 г. 
172 Патриархи и пророки, глава 3 «Искушение и падение» 
173 Воспитание, глава «Познание добра и зла» 
174 Патриархи и пророки, глава 3 «Искушение и падение» 
175 История спасения, глава 4 «Искушение и грехопадение» 
176 Ревью энд Геральд, 24 сентября 1874 г. 
177 Там же 
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� «Познание добра было получено ими в полной мере, а познание зла - греха с его 
последствиями: изнурительным тяжким трудом, беспокойными хлопотами, 
разочарованием и горем, болью и смертью, - это было сокрыто из любви к ним».178 

 

Суббота в жизни первых людей 
В этой микротеме постараемся разобраться, какую связь имеет субботний день с первой 

семьей. Забегая вперед, выскажу свое предположение, так как не могу целиком опереться на 
прямые свидетельства Писания и Духа пророчества, что падение Адама и Евы произошло в 
субботний день. Итак, первый человеческий грех лежит в области нарушения дня Господнего. 

Вот мои предполагаемые доводы: 
1. Когда мы рассматривали события второго вселенского собора небожителей, который 

собрал Бог для решения конфликта с Люцифером и его сторонниками, мы отмечали,  что 
Люцифер не захотел публично поклониться Христу как Творцу. Именно субботний день 
призывает человека помнить и осознавать то, что мы творение, а Христос, в первую очередь, 
Творец : «Ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы 
ли, господства ли, начальства ли, власти ли, - все Им и для Него создано» (Кол.1:16).  

2. Более того, вопрос субботы – это вопрос истинного поклонения. Если бы люди хранили 
день Божьего покоя, они были бы защищены от любой формы и вида идолопоклонства. Ибо это 
прямая заповедь, определяющая, кто есть кто, как, когда и каким образом человек должен 
поклоняться Творцу.  

3. Трёхангельская весть в третьей вести ангела (Откр 14:9) снова говорит о 
заключительном вопросе для человечества: как и кому поклоняться : « И третий Ангел 
последовал за ними, говоря громким голосом: кто поклоняется зверю и образу его и принимает 
начертание на чело свое, или на руку свою…». После этого апостол Иоан обращает внимание на 
признаки тех, кто поклоняется истинному Богу (Откр.14:12): «Здесь терпение святых, 
соблюдающих заповеди Божии и веру в Иисуса». В заповедях Божьих содержится истина о 
субботе, непосредственно определяющая Бога как Творца и Владыку. Мы, как адвентисты 
седьмого дня, особенным образом привязаны к признанию Христа как нашего Спасителя и 
Творца, а также к особенной почести Его покоя, который состоялся в субботний день и как 
результат это день понес в себе особенное Божье благословение и освящение. 

3. Но как это подтверждает то, что Адам согрешил в субботу? Давайте разберёмся. 
Принцип субботы был отвергнут Люцифером. Значит, более всего Люцифер пропитан 
ненавистью к этой заповеди покоя Божьего, ибо каждый, кто принимает ее, признает и Христа 
Творцом. Люцифер ненавидит Христа, и особенно все то, что декларирует Его как Бога. Вот 
почему суббота, как пишет Дух пророчества, особенно в конце времени, станет полем великой 
борьбы в вопросах поклонения, станет камнем преткновения для многих народов и радостью 
для остатка. Великая борьба сосредоточится вокруг субботы, дня Божьего покоя, а значит, и 
вокруг центра субботы – Христа. Люцифер начал свою борьбу с противостояния Христу. Этим 
он и  тем он и будет заканчивать свою работу на земле. 

4. Если все так завязано вокруг Христа и Его дня покоя субботы, что же тогда 
происходило в саду? Мы далее будем рассматривать все детали тех событий, но сейчас скажем 
только одно. Суббота - это особенная встреча Творца с творением. Давайте вспомним, что 
падение Адама и приход Господа в сад к Адаму описываются как одно последовательное 
событие, которое происходит в течение одного дня. Да и логичность событий говорит о том, 
что Бог не мог спокойно оставаться какое-то время на престоле, зная, что Адам пал. В книге 
Быт. 3гл. об этом читаем: «6 И увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что оно приятно 
для глаз и вожделенно, потому что дает знание; и взяла плодов его и ела; и дала также мужу 
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своему, и он ел»; «8 И услышали голос Господа Бога, ходящего в раю во время прохлады дня; и 
скрылся Адам и жена его от лица Господа Бога между деревьями рая». 

5. Из этого ясно, что падение и приход Христа состоялись в один день. Но как это 
свидетельствует о том, что это была суббота? Мы уже говорили  о том, что суббота - это 
встреча с Богом. Грех, безусловно, все портит, Адам бежит от Бога. Таким образом, Адам знает, 
где Бог? И где, как правило, должна была состояться эта встреча? Конечно,  Адам хорошо 
понимает, где Бог, иначе каков смысл в этих прятках? Мы не находим ни одного свидетельства, 
чтобы Адам посещал в субботу небесное богослужение. Где же тогда он праздновал субботу? 
Там, где она была установлена,  на земле. Также суббота будет праздноваться и на обновленной 
земле: «22 Ибо, как новое небо и новая земля, которые Я сотворю, всегда будут пред лицем 
Моим, говорит Господь, так будет и семя ваше и имя ваше. 23 Тогда из месяца в месяц и из 
субботы в субботу будет приходить всякая плоть пред лице Мое на поклонение, говорит 
Господь» (Ис.66:23). 

6. Тогда возникает вопрос: если Адам с Евой не праздновали субботу среди ангелов на 
небесах, а праздновали на земле, то где это происходило? Естественно, в Эдемском саду. 
Именно в этот день для полноты поклонения Самому Богу необходимо было приходить в 
Эдемский Сад. Этим Он напоминал всем, кто таков Творец и демонстрировал всем, что Сам 
Творец получал удовольствие от посещения сада. В субботу первая чета была  особенно 
благословлена.  

7. Соответственно, если Бог приходил в субботу на встречу со Своим творение, и падение 
произошло в тот же день, тогда какой вывод относительно причин падения напрашивается? Да, 
причин никаких не было, но ряд действий со стороны первых людей  во многом меня смущают. 
Адам и Ева что-то упустили в праздновании субботы. Вероятнее всего, это касалось  качества 
её празднования.  

Если мы сосредоточим наше внимание на соотношении между событиями первых шести 
дней, в которые Бог создавал мир и наполнял его Своими творениями, мы упустим то, что 
делает знаменательным седьмой день. Важность седьмого дня в первый раз подчеркивается 
троекратным повторением фразы "седьмой день". Повторение слов и выражений несет с собой 
особую смысловую нагрузку в развитии повествования о творении. Примечательно также, что 
Бог "благословил" и "освятил" седьмой день. Глагол "назвать" связан с первыми тремя днями, а 
глагол "благословлять" с последними двумя днями творения. По замыслу автора, в 
повествовании должен был быть постепенный переход от идеи "наречения имен" к идее 
"благословения" и, наконец, к идее "освящения" седьмого дня. Бог вводит в текст новое 
понятие - "святость". Бог освящает один день недели, называя его святым (то есть отделенным 
от всех других дней), ибо в этот день Он почил от всех дел Своих. Святость этого дня 
обосновывается тем, что таковым его сделал Господь, и в этом обстоятельстве можно 
усмотреть эсхатологический аспект.  

Мужчина и женщина были благословлены, но по тексту 1 гл. Быт. еще не освящены : «28 
И благословил их Бог, и сказал им Бог: плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю, и 
обладайте ею, и владычествуйте над рыбами морскими и над птицами небесными, и над 
всяким животным, пресмыкающимся по земле». Для того, чтобы человек мог приобщиться к 
святости этого дня, он также должен быть святым. Чтобы быть святым, человек должен обрести 
благоволение в очах Божьих, которого он не мог иметь просто в силу того, что Бог сотворил его 
по образу Своему. Сам по себе человек не мог быть и праведным, ибо вся праведность Адама  
была Христовой. Одежды святости Божьей, в которые был одет Адам, были Божьи, а не Адама. 
Поэтому становится понятно то, что первые люди должны были подвергнуться испытанию, 
дабы, преодолев его, продемонстрировать личностный выбор Бога как Творца и показать всей 
вселенной преданность своему Творцу-Царю. Только тогда они были бы освящены в полном 
смысле этого слова. По сути, суббота несет в себе идею чистоты и святости, которая должна 
быть отражена в человеке. 
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Суббота напрямую также влияет на брак. Суббота отделена для человека, как и жена для 
мужа. Женщина призвана дополнять мужчину. Она должна помогать мужчине исполнять 
Божьи заповеди, включая ту, которая запрещала есть от дерева познания добра и зла. Мужчина 
и женщина должны быть покорны Господу и нести ответственность перед Ним за свои 
действия. Они сотворены друг для друга и должны жить в согласии между собой в браке. 
Назначение брака, таким образом, состоит в том, чтобы мужчина и женщина могли 
совершенствовать те способности, которыми наделил их Бог, и служить ими Ему и друг другу. 
От начала творения семья была предназначена для того, чтобы через нее распространялось 
благословенное присутствие Божье в этом мире. В очах Божьих первые мужчина и женщина 
были одним целым - семьей. Творение не было завершенным до тех пор, пока не появилась 
семья. Так семья обретает значимость, которая сохраняется за нею во всем Писании. Завет с 
патриархами и Израилем, благословения и знамения этого завета были даны в контексте семьи. 

 

В Эдемском саду 
Адам должен был возделывать сад и хранить его, служить Богу и Его миру. Только при 

этом условии человеку позволено наслаждаться райскими плодами. Животное живет только 
для себя. Его разумение полностью подчинено его индивидуальной природе, а поведение 
базируется на представлениях, из нее вытекающих. Человек живет ради Бога и мира и должен 
с радостью жертвовать индивидуальным во имя своего высшего предназначения.  

Тому, что для него хорошо и что плохо, человек должен учиться не у своей природы, а у 
своего призвания или воли Божьей относительно него. Вот зачем человеку дано было дерево 
познания или соблазна. Все природное в человеке кричало «хорошо!» Но Слово Бога, 
обращенное к нему, запретило  есть плоды этого дерева, потому что Бог сказал, что это 
«плохо». Слово Бога должно было стать для человека правилом, по которому различают добро 
и зло.  

Когда мы подойдем к детальному рассмотрению искусительного разговора сатаны с 
Евой, мы поймем, что сатана под фразой «добро и зло» подразумевает идею, которую можно 
извратить до неузнаваемости. По сути, фраза «добро и зло» в выражении сатаны – это попытка 
поиграть на самолюбии человека; она подчеркивает, что Бог по какой-то причине не позволил 
человеку самому решать, что является правильным, а что - неправильным с точки зрения 
морали.  

Любое объяснение, которое базируется на предположении, что от человека скрыто 
понимание добра и зла, неверно, так как оно не согласуется с дальнейшим повествованием и 
противоречит изложенному выше: об Адаме нельзя было бы сказать, что он сделан по образу 
Всесильного, если бы он с самого начала не обладал способностью различать добро и зло. При 
отсутствии такой способности его подчинение или неподчинение любому повелению не могло 
бы рассматриваться как поступок, имеющий морально-нравственное значение, 
заслуживающий одобрения или порицания.  

Адам понимал, что есть путь, который ведет к дальнейшему преобразованию мира, и есть 
путь, который ведет к его разрушению. Не полное неведение и принципиальное отсутствие 
способности различать добро и зло явились причиной дурного поступка, а ошибка и сомнение 
в том, что путь неповиновения Творцу действительно приведет к катастрофе. 

 

Удаление Евы от Адама 
Мои дорогие братья и сестры, настало время рассмотреть детали и причины падения 

Адама и Евы. Именно детали мне интересней больше всего, поскольку из них и состоит вся 
наша жизнь. Детали, нюансы, тонкости формируют всю историю человечества.  

Вначале постараемся проанализировать мотивы поведения Евы, ее чувства при этом. 
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Если мы внимательно прочитаем  3 гл. Бытие, то увидим, что разговор у дерева познания 
состоялся только между змеем и Евой. Адам отсутствовал при разговоре Евы со змеем. Как так 
получилось, что Ева оказалась сама возле дерева познания? И где тогда был Адам? 

В этом мы усматриваем первое ослабление – Ева не с мужем. 
А теперь важное описание этой проблемы вестницей Божьей: 

� «Ева впервые нечаянно отдалилась от своего мужа, когда они трудились в саду».179 

Давайте теперь на минутку оценим стратегию сатаны. У него задача – сделать все 
возможное, чтобы Адам и Ева согрешили, и таким образом сатана (больше он уже не 
Люцифер) приобретет союзников в противостоянии Богу. У падшего ангела есть три ключевые 
проблемы, которые мешают ему, скажем так, комфортно осуществить задуманное:  

1. Ограничение в территории, где возможно искушение (только дерево познания). 
2. Адам и Ева всегда вместе (искушать одновременно обоих - изначальный провал). 
3. Искушение может быть успешным только один раз, только одна попытка (ведь в 

прохладу вечернего дня придет в сад Христос). 
Помните, мы говорили, что все сводится к тому, что искушение первых людей было 

совершенно в субботу, сатана хотел этого падения человека именно в субботу. Таким образом, 
он хотел нанести более глубокий удар по Христу как Творцу человека 

Как решает сатана эти три проблемы?  
1. Ограничение территории – нерешаемая проблема, эти четкие границы установлены 

Богом. 
2. Разделение Адама от Евы или Евы от Адама –тут сатане остается только ждать 

удобного момента. И искушение нужно осуществлять только в отношении Евы, поскольку 
Адам все поймет изначально, а искушать Еву – единственный вариант в этой безвыходности 
сатаны. 

3. То, что искушение может быть только применимо один раз, говорит о том, что если 
искушение пройдет не успешно для сатаны, враг будет раскрыт, и его действия будут 
объяснены при первой же встречи человека с ангелами и Творцом. Ведь логично то, что Адам 
и Ева, встретившись с врагом и не согрешив, при первой же встречи все поведают Богу. 

Я делаю для себя важнейший вывод, что успешное искушение Адама и Евы, выгодное 
для сатаны, равно меньше одного процента. Шансы успеха сатана практически нулевые. 

Но все же сатане удалось совратить ее с пути Божьего.     
Писание говорит, что Ева сама оказывается возле дерева познания, ведет разговор с 

сатаной. Обратим внимание на восемь действий Евы:  
- (1) ушла от мужа;  
- (2) задержалась возле дерева;  
- (3) услышала голос змея;  
- (4) осмелилась усомниться в Боге; 
- (5) подумала о том, Бог не то имел ввиду; 
- (6) рискнула не повиноваться Творцу; 
-  (7) протянула свою руку и взяла первый плод (не сорвала); 
-  (8) ела плод дерева познания. 

� «Сатана начал свою работу над человеческим неповиновением Богу с Евы. Сначала 
она ушла от своего мужа, затем задержалась около запрещенного дерева, а затем 
услышала голос искусителя и даже осмелилась усомниться в том, что Бог сказал: 
«В день, в который вкусишь этот плод, ты должна умереть». Она подумала: 
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«Возможно, это не то, что Бог имел в виду». Она рискнула не повиноваться Ему. 
Она протянула свою руку, взяла плод и ела его».180 

Рассмотрим первый шаг отступления Евы. 
Дай мне, Бог, мудрости и сил вам донести ответ на этот сложный вопрос. Дело все в том, 

что в саду отвлечь внимание может только сам сад, восхитительные деревья, цветы. Ведь 
создателем сада был Бог, и этот не имел аналогов во вселенной (а на других планетах?). Только 
сад мог отвлечь Еву. Многие мне сразу скажут: «Андрей, ты хочешь сказать, что Божий сад 
стал причиной падения? Нет, я лишь пытаюсь донести вам важнейшую мысль: даже самые 
святые места -  кафедра, служения и т.д. – могут стать большим препятствием, если в нашем 
сердце неверно расставлены приоритеты, если мы захватываемся вещами, материальным, 
внешней красотой, забывая о главном.  

Задам вопрос: «Кто, после Творца, был для Евы самым дорогим? Сад или Адам? 
Естественно, Адам. Тогда почему самый дорогой Адам остался в стороне, а сад в момент 
любования Евой занял первое место? Почему сад оказался более влиятельным на сердце Евы, 
чем ее муж Адам? Я хочу донести: не надо заменять своих мужей, жен и семьи служениями, 
евангелизмом или иной библейской работой. Никогда так Бог не формировал приоритеты. 
Если ты пастор или служитель, и ты думаешь, что откупился от своей семьи своим служением, 
тогда приди в покаяние пред Христом за свой образ мысли, пока твоя семья не дала трещину. 
Помните слова Павла: «Если же кто о своих, и особенно о домашних не печется, тот отрекся 
от веры и хуже неверного» (1Тим.5:8). 

Точно та же проблемы видна и у Евы – смена приоритетов и объектов увлеченности. 
Никто не против ее оценки сада, но сад не может быть объектом тех чувств, которые 
принадлежат Адаму. Мы, как адвентисты, должны помнить: вещи, служения и все, что нас 
окружает, и все, кто нас окружают, не могут быть объектами той любви, которая по праву 
принадлежит только Богу. Прислушайтесь: мужьям отдавайте то, что положено мужьям, 
женам отдавайте то, что положено женам, церкви, отдавайте то, что положено церкви, но и 
Богу отдавайте то, что положено Богу. Очень уместен здесь принцип, однажды сказанный 
Христом:  «Иисус сказал им в ответ: Отдавайте кесарево кесарю, а Божие - Богу. И дивились 
Ему» (Мар.12:17). 

Проблема Евы не только в том, что она так оценила сад, что даже забыла о муже, но и в 
том, что начала думать не о Творце и Его воле, а о Его запретах. 

Сегодня такой подход Евы образует две группы людей в их отношении к Закону: 
1. Первая группа (мышление остатка) -  смотрит на закон как на обетования Божии и 

уповают на праведность Христа. 
Закон есть праведность, потому что Бог говорит: «Послушайте Меня, знающие правду, 

народ, у которого в сердце закон Мой!» (Ис. 51:7). Тогда праведность, которой требует закон, 
есть единственная праведность, способная наследовать землю обетованную. Она достигается 
не делами закона, но верою. Праведность закона достигается не попытками человека 
исполнить закон, но по вере (Рим. 9:30–32). Поэтому чем больше та праведность, которой 
требует закон, тем величественнее обетование Божье. Ведь Он обещал дать его всем, кто 
уверует. Да, Он поклялся в этом. Когда закон был провозглашен с Синая «из среды огня, 
облака и мрака, громогласно» (Втор. 5:22), при звуках трубы Божьей и сотрясении земли от 
присутствия Господа и Его ангелов святых, были явлены непостижимое величие и 
величественность Закона. Для всякого, кто помнил клятву Божью Аврааму, это было 
откровением непостижимой величественности обетования Божьего, поскольку Он поклялся 
отдать всю праведность, которой требует Закон, тому, кто уверует в Него. Громкий голос, 
которым был провозглашен Закон, был тем громким голосом, который с горных вершин 
провозглашает радостные вести о спасающей милости Божьей (Ис. 40:9). Божьи предписания 
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— это обетования, и они непременно должны быть таковыми, поскольку Он знает, что в 
нас силы нет! Все, чего Бог требует, Он дает. Когда Он говорит: «Не сотвори», — мы можем 
воспринимать это повеление как заверение, что, если мы поверим Ему, Он сохранит нас от 
того греха, против которого предостерегает. 

Давид пишет: «Правда и суд — основание престола Его» (Пс. 96:2). Праведность обитает 
на престоле Божьем. Она лежит в основе его. Закон Божий есть праведность, Его собственная 
праведность: «Послушайте Меня, знающие правду, народ, у которого в сердце закон Мой» (Ис. 
51:6, 7). То есть только те, у кого в сердце Закон Божий, знают праведность Его. Поэтому 
Закон Его является праведностью Его. И утверждение, что правда (праведность) — основание 
и крепость престола Его, означает, что Закон Божий также находится на Его престоле. Он 
восседает на престоле праведности. 

Моисей возвел скинию, чтобы Бог поселился в ней: «И устроят они Мне святилище, и 
буду обитать посреди их» (Исх. 25:6). В этом святилище, в самом святом месте, был ковчег 
завета. Он описан в Исх. 25:10–22. Крышка ковчега завета называлась престолом благодати. 
Над престолом благодати были два золотых херувима. В ковчеге, под престолом благодати, 
находились скрижали Закона (см. Исх. 25:16–21; Втор. 10:1–5). Посреди херувимов, над 
престолом благодати и скрижалями закона, была видна слава Божия, и оттуда Бог говорил 
людям (Исх. 25:22). Ковчег откровения с крышкой был образом престола Божьего. Как 
десятисловие находилось в ковчеге земной скинии, так и Десять Заповедей являются самим 
основанием престола Божьего на небесах. Поскольку земная скиния была образом истинной 
скинии на небесах, то Закон, установленный на небесах в престоле Божьем, тождественен 
Закону, провозглашенному с горы Синай и записанному на каменных скрижалях, хранившихся 
в ковчеге. Гора Синай, когда Закон был провозглашен с нее, стала престолом Закона Божьего. 
Она олицетворяла величие Закона, ибо никто не мог дотронуться до нее и остаться в живых. 
Господь пребывал там со всеми Своими ангелами (Втор. 33:2; Деян. 7:53). Поэтому гора Синай 
во время дарования закона была предназначена символизировать престол Божий.  

Но, несмотря на то, что престол Божий является местообитанием Закона, который есть 
смерть для грешников, он притом же и престол благодати. Мы призваны приступить «с 
дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для 
благовременной помощи» (Евр. 4:16).  

Апостол сказал, что Закон преподан «рукою посредника» (Гал. 3:19). Кто был этим 
посредником, чьей рукою был преподан Закон?  Апостол Павел отвечает: «Един Бог, един и 
посредник между Богом и человеками, человек Христос Иисус, предавший Себя для искупления 
всех» (1 Тим. 2:5, 6). Таким образом, Закон был дан с Синая Христом, Который есть и всегда 
был для людей откровением Бога. Праведность Божья передается им через Иисуса Христа.  

То, что Закон был дан через Посредника на Синае, показывает следующее:  
1) Бог хотел, чтобы каждый человек знал, что он может достичь праведности не своими 

силами, а только через Христа;  
2) благовестие Христово было явлено на Синае так же, как и на Голгофе;  
3) праведность Божья, открывшаяся в благовестии Христа, соответствует праведности 

Закона, данного на Синае. Такова праведность, которую мы должны принять во Христе. 
Итак,  первая группа, размышляя над Законом, видит Его как обетование. Божьи 

предписания — это обетования, и они непременно должны быть таковыми, поскольку 
Он знает, что в нас силы нет! Все, чего Бог требует, Он дает. Когда Он говорит: «Не 
сотвори», — мы можем воспринимать это повеление как заверение, что, если мы поверим Ему, 
Он сохранит нас от того греха, против которого предостерегает. 

Вторая группа (мышление большинства) смотрит на закон так, как начала смотреть Ева, 
потеряв из виду мужа. Я рискну и скажу больше: Адам был символ Христа на Земле – он был 
образом и подобием Божьим, он владычествовал и господствовал на земле. Когда Ева потеряла 
из виду мужа (или Христа) тогда природа, которой она изумлялась, перестала содействовать ее 
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счастью. Когда Ева потеряла из виду Христа (образ мужа), она начала по-иному видеть Закон 
или волю Божью. Закон стал запретом, а не обетованиями. Почему сегодня Закон 
воспринимается, как запрет, многими христианами? Потому что потеряли из виду Христа. 

� «Ева отлучилась от своего мужа, увлеченная красотами сотворенной Богом 
природы: прекрасными цветами, кустами и деревьями, восхищавшими ее своими 
красками и благоуханием. Она размышляла о Божьем запрете, касавшемся дерева 
познания».181 

Я иногда думаю про себя:  Ева, лучше бы ты думала о дереве жизни, чем о дереве 
познания, ведь думать о дереве жизни  - это думать о Христе, но если она упустила из виду 
даже мужа, могла ли она в тот момент думать о Боге? Отступление Евы от Бога  начались 
раньше, чем она подошла к дереву познания.  

Какие же мысли ей пришли в голову, когда она оказалась возле дерева? Меня это уже 
пугает.  

Какие чувства охватили Еву, когда она приближалась к дереву познания? Важно увидеть, 
как она отреагировала на отсутствие мужа рядом: 

� «Когда она это заметила, то смутно почувствовала опасность, но тут же 
успокоила себя мыслью о том, что ей ничего не угрожает, даже если мужа нет 
рядом».182 

Заметили ли вы, братья и сестры, два важных момента: (1) почуяла опасность и (2) 
успокоила себя. 

Вот эта как раз та последовательность, которая часто присутствует в нашей жизни. Мы 
чуем опасность и сами себя успокаиваем или находим кого-то, чтобы выговориться и получить 
успокоение от того или иного человека. Схема эта, как по мне, порочна. Но даже если учесть, 
что страх приходит в нашу жизнь, хотя  «в любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет 
страх» (1Иоан.4:18), то большей эта проблема становится тогда, когда мы не осознаем 
близости Христа и не стремимся к истинному покою и сочувствию, которое Он может нам 
предоставить. Вместо Христа ищем человека, который и процента не понимает наших 
волнений. Крайне редко мы попадаем в одни и те же обстоятельства.  Зато у нас есть 
неизменный Христос, Который должен стать регулятором всех переживаний. Но Ева ловко 
сама себя успокоила. Истина проста: если ты сам себя успокоил в начале проблемы, жди беды 
в ее конце. 

Но внимательный читатель спросит себя, каким образом Ева себя успокоила? Мне этот 
вопрос тоже интересен. Давайте найдем ответ на него: 

� «Ева подумала, что она достаточно умна и сильна, чтобы различить зло и 
противостоять ему при встрече. Она забыла о предостережении ангелов и не 
заметила, как оказалась перед запретным деревом».183 

Удивительно, Ева оценила себя достаточно способной противостоять любому злу, и 
легко его различить, под какими бы формами оно не скрывалось. Тогда почему она  забыла 
предостережения, данные ей ангелами. Далее мы читаем, что она их забыла. Переоценка своих 
сил и возможностей устраняет веру. Такое состояние формирует самоправедность и опасную 
независимость.   

Впоследствии Павел раскроет секрет стойкости в вере, который упустила Ева в 
определенный момент своей жизни: «И всякое превозношение, восстающее против познания 
Божия, и пленяем всякое помышление в послушание Христу» (2Кор.10:5). Ведь именно ее 
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увлеченность и восприятие слов змея восстали против истинного познания Божьего и, как 
следствие, привели к непослушанию Христу. Она обязана была пленять всякое помышление в 
послушание Христу. Дерево познания лишь выявило эту формирующуюся проблему. Все 
смущающие вопросы, которые могли формироваться в голове Евы, она должна была 
озвучивать Адаму и Христу. Христос мог бы дать окончательные и правильные ответы, таким 
образом, утолив любопытство Евы. Но Ева задает эти сложные вопросы себе, как будто она 
имела способность ответить на них. Когда мы задаем себе вопросы вне нашей компетенции, не 
думайте, что вы имеете ресурсы и способности дать себе ответы на них. Все предайте Христу, 
Он ответит в нужное время и в том виде, который нам будет и доступен, и понятен.  

� «Все это, говорила она, Бог отдал нам во владение… Ева приблизилась к 
запретному древу, и ее охватило любопытство, каким образом в плодах этого 
замечательного дерева может скрываться смерть».184 

Следующий шаг отступления Евы: 

� «Рассматривая его плоды со смешанным чувством любопытства и восхищения, 
Ева увидела, что они прекрасны, и спросила себя, почему Бог так безусловно и 
определенно запретил не только есть их, но даже прикасаться к ним».185  

Снова наблюдаем ряд действий:  
- (1) смотрела со вкусом, любовалась, рассматривала;  
- (2) начала спрашивать себя, искать внутри себя ответы. 
Вы видите, братья и сестры, что вообще происходит с Евой? Внутри своего сердца Ева 

готовит себя к искушению: она все ближе к идее человекоцентризма, она спрашивает себя, 
отвечает себе, успокаивает себя, себя оценивает. Ева близка к тому, чтобы сойти с пути веры. 
И, заметьте: это происходит еще до разговора со змеем. Я уверен: встреча со змеем лишь 
выявляет уже формирующее отступничество в ее сердце.   

А теперь выскажу на свой страх и риск еще одну мысль, а вам уже судить ее или 
задуматься более глубоко над этой трагедией падения. 

И все-таки не понятно, как могли такие чувства одновременно посетить Еву в тот день, 
когда сатана оказался в саду? Ответ, возможно, в следующем: именно присутствие сатаны в 
саду имело некое искусительное влияние. Оно было первой невидимой великой борьбой, 
которая происходила на уровне внутренних мыслей, оценок и мотивов Евы, которые 
выливались уже в какие-то выводы. И такое состояние Евы не могло быть не связано с 
присутствием сатаны в саду, ведь она же не первый день гуляет по саду? До этого они гуляли с 
Адамом, но ведь у Евы не было же таких мыслей в другие дни, почему они возникают именно 
в тот день, когда сатана задумал искушение? Чем ближе Ева подходила к дереву, тем сильнее 
росло ее волнение. Сатане удалось завести разговор с Евой. Складывается впечатление, что он 
угадал все ее мысли. В этой истории случайностей быть не может. Вероятнее всего, нам не 
совсем правильно объясняли историю падения первых людей. 

Как вы думаете, мы выше ничего не упустили важного относительно Евы, цитируя Дух 
пророчества? Да, упустили. Но это я сделал специально, для того чтобы вы проверили себя, 
насколько вы внимательны к этим жемчужинам откровения.  

Вот эта цитата, обратите внимание на вторую ее часть: 

� «Рассматривая его плоды со смешанным чувством любопытства и восхищения, Ева 
увидела, что они прекрасны, и спросила себя, почему Бог так безусловно и 
определенно запретил не только есть их, но даже прикасаться к ним».186 
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Что же получается? Ева либо не знала Божьего повеления достаточно хорошо, либо не 
старалась запомнить его. В противоположность ей, Христос одержал победу над сатаной, 
благодаря точному знанию Божьего Слова: «Он же сказал ему в ответ: написано» (Матф. 
4:4,7,10). 

Мы нигде не находим в Писании того, что Бог запрещает прикасаться к плодам дерева 
Ева пренебрегла данными ей привилегиями и неточно пересказала змею просьбу Бога и  
предупреждение о наказании за её нарушение: «3 только плодов дерева, которое среди рая, 
сказал Бог, не ешьте их и не прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть» (Быт. 3:3).В Быт. 
2:16-17 мы читаем иное: «16 И заповедал Господь Бог человеку, говоря: от всякого дерева в 
саду ты будешь есть, 17 а от дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо в день, в 
который ты вкусишь от него, смертью умрешь». Выслушав Еву, сатана бесцеремонно 
отменил обещанные наказание и смерть; «4 И сказал змей жене: нет, не умрете» (Быт.3:4). 

Сатана - лжец от начала: «44 Ваш отец диавол; и вы хотите исполнять похоти отца 
вашего. Он был человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда 
говорит он ложь, говорит свое, ибо он лжец и отец лжи» (Иоан. 8:44). Это была его первая 
ложью людям: грешить можно, это сойдет вам с рук. 

 
Смертельная беседа Евы со змеем 

Когда Ева находилась в вышеуказанном состоянии, происходит следующее: 

� «Лучшего момента для сатаны не могло быть. Как бы читая ее мысли, он 
обратился к Еве».187 

Но ведь Писание уверяет нас, что только Господь знает все помыслы человека. Во 
вселенной больше никто, кроме Господа, не способен их видеть : «Ибо Я [знаю] деяния их и 
мысли их…» (Ис.66:18). 

Мы, как люди, можем догадываться о мыслях других людей, но мы не имеем 
возможности читать их мысли. Все сегодняшние оккультные лженауки, к примеру, телепатия, 
которые якобы утверждают, что возможно читать мысли других людей, есть сатанинский 
обман, не имеющий ничего общего с истиной. 

Сатана и падшие ангелы также никогда не обладали возможностями читать сердца или 
мысли других творений. Но они обладают мощной аналитической способностью делать 
настолько точные оценки поведения человека, его реакций и его состояния, что часто могут с 
удивительной точностью прогнозировать то, какие мысли могут бушевать в сердце человека. 
Но это не стопроцентный факт. Кстати, этот вывод подтверждается Писанием, когда мы 
исследуем искушения сатаны, которые он применил к Иисусу в пустыне. Сатана думал, что 
после сорока дней голода и жажды Иисус будет думать только о земном, поддаваясь 
потребностям грешного физического тела. Но сатана в искушениях проиграл. Он даже не 
подозревал, в каком послушании воле Отца был Иисус. Если бы сатана мог читать мысли, как 
вы думаете, не использовал бы он такую возможность против Иисуса? Конечно, использовал, 
ибо для самого сатаны верность Христа была смертью для него. Сатана использовал всех и всё 
против Иисуса. Ни один из его методов и его способностей не остались не задействованными 
против Христа. 

Получается, сердце Евы сатана прочесть не мог? Верно, ведь и Дух пророчества нам 
говорит об этом: «как бы читая ее мысли…». Это прогнозируемая оценка или факт? Точно не 
факт. Прогнозируемая оценка? А вот тут крайне интересно. Если бы это была не Ева, а, к 
примеру, человек нашего времени, грешник, познавший на собственном опыте, что такое горе, 
беда, разочарование, отступление в вере, который был искушаем, тогда такого человека легко 
прогнозировать, зная его реакции, слабые стороны, приобретенные и врожденные пороки. С 
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такой категорией людей у сатаны нет проблемы. Он их легко прогнозируемо читает. Но с Евой 
существуетодна проблема: она не современный грешный человек. Да, у нее пытливый ум, есть 
сомнительные мысли, она беспечная, – и это играет на руку сатаны – но ее даже 
прогнозируемо не прочитать настолько, чтобы успешно ввести в искушение. 

Тогда, как понять слова «как бы читая ее мысли…». Читать мысли сатана не мог, 
спрогнозировать, какие мысли были у Евы с целью успешного искушения, было невозможно. 
Остается только один вариант:  Ева должна была каким-то образом озвучить свои сомнения. 
Но вы мне возразите: Андрей, это не реально, как это возможно вообще? Помните, какой 
первый вопрос задал сатана через змея? «Подлинно ли сказал Бог: „ не ешьте ни от какого 
дерева в раю“?»  (Быт. 3:1). Будьте теперь внимательны. Мы убедились в том, что сатана 
мысли не читает. Сейчас допустим, что Ева сама озвучивала свои мысли. Тогда кому 
принадлежит вопрос: «Подлинно ли сказал Бог: „ не ешьте ни от какого дерева в раю“?»  
Братья и сестры, этот вопрос-сомнение принадлежит Еве, сатана этот вопрос только повторил 
вслух. Лучшего метода искушения Евы, чем озвучить ее же сомнения, просто не существовало. 

А вот доказательство того, что наш метод анализа дает верный результат:  

� «Она удивилась, когда ее недоуменные вопросы подхватил и повторил странный 
голос: «Подлинно ли сказал Бог: „ не ешьте ни от какого дерева в раю“?» Ева и не 
подозревала, что открыла кому-то свои мысли, разговаривая сама с собой вслух, 
поэтому была совершенно поражена, когда услышала свои же сомнения из уст 
змея. Она подумала, что змей умеет читать ее мысли и, должно быть, он очень 
мудр».188 

Это шок для меня! Вы видите, что происходит? Она, сама с собой разговаривая, задавала 
и, возможно, отвечала на волнующие сомнительные вопросы. Она это делала, сама не замечая 
этого. Более того, учитывая, что она незаметно приблизилась к дереву, она и не предполагала, 
что кто-то ее подслушивает и конспектирует все ее мысли. Вот, что значит полагается на себя. 

Какие реакции мог вызвать у нее вопрос сатаны? Она надеялась, что змей устранит все ее 
сомнения и любопытства. Братья и сестры, поймите, сатана вначале Еву так умело располагает 
к себе, что она жадно видит в нем источник мудрости и ответов.  Такое расположение Евы  к 
змею уже предполагает доминирование змея, на которое Ева дает свое негласное согласие.  

Вы заметили еще одну цепочку? Сначала Ева восхищается садом, потом - плодами 
дерева познания, а потом - и змеем ? Совпадение? Думаю, это уже закономерность.   

Ошибки за ошибками ведут к неверным заключениям. Змей умеет читать мысли. Это 
первое ошибочное богословие, которое создает человек. Точно та же идея и сегодня живет в 
мире о способности сатаны и падших ангелов читать мысли человека. Если змей, по 
утверждению Евы, читает мысли, значит, Адам ошибся! Что имеется ввиду? Адам давал имя 
каждому творению Божьему, он его классифицировал. Ева знала, что когда Адам это делал, ни 
одно животное не имело способности читать мысли и, уж тем более, говорить человеческим 
языком. Вот почему нельзя было Еве быть вне Адама в эти опасные времена. Все-таки нужно 
признать, что Адам обладал большим познанием вещей, чем Ева. Хотя это никак не умаляет ее 
как личность. Также нет основания утверждать и то, что Еве не была знакома истина о том, что 
ни одно творение, кроме человека, не могло говорить человеческим языком. Почему же то, что 
змей говорит по-человечески, не насторожило, не отпугнуло Еву? Вероятнее всего, сатана 
сделал какую-то уловку, которая устранила этот возможный испуг Евы от того, что она 
слышит из уст змея человеческую речь. 
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Что происходит с разумом, чувствами и внутренним миром Евы 

Известна пословица:  «Женщины любят ушами». Я думаю, она вышла из Эдемского сада. 
Наблюдая за Евой, сатана заметил, что она очень чувственна, очень впечатлительная, 
страстная (в благородном смысле этого слова) в отношении красоты, ароматов, она очень 
увлеченная натура, порой забывающая о запретах и даже о муже, думающая, что она со всем 
справится сама, ведь она сильна, умна и неотразимо красива. Такие наблюдения подсказали 
сатане, как не отпугнуть Еву говорящим змеем. Он начал услаждать слух Евы быстрой и 
красочной оценкой ее силы и красоты.  И Ева растаяла. Удивление феноменом говорящего 
змея быстро сгладилось, ей было приятно то, что она слышала. Такой метод очень успешен и в 
отношении сегодняшних женщин. Многие мужчины часто корыстно и обманчиво, как змеи, 
вводят  их в заблуждение , дабы расположить к себе. А вот вам подтверждение:     

� «Она была поражена тем, что змей говорит голосом человека. А он продолжал 
расхваливать ее необычайную красоту и миловидность, что не могло ей не 
понравиться. Ее удивляло лишь то, что змей говорит человеческим голосом, хотя 
она знала, что Бог не наделил змея речью».189

 

Как только Ева открыла свое сердце для таких речей змея, сатана начал применять все 
свое влияние, чтобы Ева не вышла с этого состояния эйфории. Возможно, это был первый 
сеанс гипноза.  

� «Любопытство Евы возросло. Вместо того, чтобы немедленно убежать с поляны, 
она, очарованная, слушала, что говорит змей. Ей даже в голову не пришло, что перед 
ней падший враг в образе змея, использующий его как посредника».190 

Вы видите, что происходит с ней? Любопытство растет, она стала очарована. Как вы 
думаете, ложное очарование не является ли оккультным методом влияния с целью 
доминирования и подчинения воли и выбора человека? Нужное почему-то ей в голову не 
приходит, например, что пора бежать с этого места, что, возможно, это тот враг, о котором 
предупреждали ангелы и Христос. Так бы хотелось,  чтобы Ева поскорей побежала к мужу 
посоветоваться, не совершала предательства против его чувств, когда слушала слова иного. 
Вот это околдованность! 

� «Ева была очарована и польщена словами змея, они вскружили ей голову».191 

Почему Ева так легко сдает позиции? Ответ нахожу в словах Христа: «Я есмь лоза, а вы 
ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нем, тот приносит много плода; ибо без Меня не 
можете делать ничего» (Иоан.15:5). Без Христа Ева попала в ловушку сатаны, привела к 
гибели весь род человеческий. 

Напомним для себя важную истину, чтобы понять, когда на самом деле тень греха уже 
наблюдается в сердце Евы. 

Источником знаний для Евы в саду было: 
1. Посещение Господа Иисуса Христа в субботу.  
2. Постоянное (я верю, ежедневное) посещение ангелов и общение с теми, кому Бог 

поручил владычествовать над Землей. 
3. Адам, муж Евы, был также носителем многих знаний, которые он приобретал от 

Иисуса.  
4. Природа была свидетельством и демонстрацией творческой силы и мудрости Господа. 
Что уникального было в том, что заговорил змей?  
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1. Ева увидела, что змей стал самобытной, независимой личностью. Личностью, которая 
не только говорит, а мыслит, а значит, имеет сознание. Ева, находящаяся под влиянием лжи и 
обмана сатаны, подумала, что отныне появился новый источник знания или, по крайней мере, 
ее носитель – это змей.  

2. Но ведь такого раньше не было? Значит, змей эволюционировал, стал лучше, более 
совершение, чем его создал Бог. Значит, есть что-то или кто-то, кто делать лучше, чем 
Господь. Значит, слова Господа «весьма хорошо» - неправда, можно и лучше. По сути, Ева - 
первый человек, который поверил в эволюцию. Таким образом, Бог был умален как Бог. Удар 
по Господу был предательски нанесен, человек ответил неверием, отверг Господа, нашел для 
себя новый источник мудрости – змея, за которым стоял падший ангел. Принять идею 
эволюции, а за ней последующей идею атеизма, может только сердце, предавшее веру в 
Господа. Ева поверила слову змея, а это значило потерять веру в слово Господа.  Неверие – вот 
тот грех, который сформировала Ева в своем сердце. А съеденный Евой плод - это лишь 
результат того, что произошла трагедия в ее сердце. НЕВЕРИЕ – первый грех человека ,«а все, 
что не по вере, грех» (Рим.14:23).  

Вот вам и подтверждение с Духа пророчества: 

� «Недоверие Божьей доброте, неверие в Его слово и отвержение Его авторитета 
сделали наших прародителей преступниками, именно так в мир пришло познание 
зла».192 

 
Обман сатаны набирает обороты – «Бог скрыл от вас…» 

 

� «Сатана старался внушить Еве мысль, что, съев плод запретного дерева, они 
обретут новые, более совершенные и всеобъемлющие познания, по сравнению с 
теми, что у них есть. Это один из излюбленных приемов сатаны, который он 
всегда успешно использовал с момента своего грехопадения, - возбудить в 
человеческом разуме любопытство и назойливое желание проникнуть в тайны 
Всемогущего Бога, не удовлетворяясь тем, что Он открыл, и с пренебрежением 
отнестись к Его повелениям».193 

Оккультизм бьет по ключевому направлению – познать тайны, открыть скрытое, вывести 
Всевышнего на чистую воду путем познания всех секретов. Желание проникнуть в тайны Бога, 
при этом оставить в пренебрежения то, что Он уже открыл ранее. 

� «Будучи не в состоянии понять то, что Бог ясно и доступно открыл, пренебрегая 
Его определенными повелениями и стремясь обрести мудрость, которая не 
зависела бы от Бога, люди зачастую стремятся узнать то, что Бог хочет скрыть 
от простых смертных».194 

Поверить словам сатаны – это признать, что вне Бога есть мудрость, жизнь, счастье, 
радость, блаженство и будущность. Христос, в отличие от этой лжи сатаны, авторитетно 
заявил: «Я есмь путь и истина, и жизнь…» (Иоан.14:6). 

Многие спросят, почему Бог запретил вкушать от плода дерева познания? 
Его любовь и справедливость желала, чтобы человека для себя лично принял решение, 

какой путь выбрать: или Господь и Его условие, или свой путь в нарушении Его воли.  
Существует мнение, что Бог все специально подстроил. Но так думают невежды, далекие от 
понимания красоты характера нашего Господа, люди, которые не могут в своей слепоте 
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оценить широту Его любящего сердца. Его справедливость и свободолюбие имело полное 
право испытать каждого в выборе пути. Но Бог, насадив дерево познания и запретив вкушать 
от него, хотел только одного – скрыть зло от человека. И назовите мне хоть кто-нибудь 
лучший мотив, чем этот? И Бог хотел сохранить от всей вселенной только одну тайну, чтобы 
никто не познал на своем опыте, что такое грех и зло. Но вследствие греха  появились болезни, 
смерть, ложь и обман. Великая радость, что Христос все восстановит, Он наша поддержка. Как 
бы я хотел никогда не знать и не помнить, что такое зло. 

� «Бог совсем не желал, чтобы эта безгрешная чета знала, что такое зло. Он в 
избытке даровал им все доброе, скрыв при этом зло».195 

 

Правду ли говорил Бог? 
 

Мы читаем слова: «правда ли, что Бог сказал...». По сути, сатана вносит пагубную идею, 
дабы разрушить веру Божью в сердце Евы, и ее можно перефразировать следующим образом: 
«Даже если Бог сказал так, разве это значит, что ты должен подчиняться? Разве и в тебе 
самом не звучит голос Бога? Если бы для тебя действительно было «злом» отведать плод 
этого дерева, зачем тогда Бог сделал его столь привлекательным и возбуждающим желание? 
Разве не ясно, что тем самым Он хочет показать тебе, что ты и этот плод просто созданы 
друг для друга?.. Неужели Бог стал бы создавать подобный соблазн и заставлять тебя так 
сильно его вожделеть только для того, чтобы запретить тебе его?»  

Так говорил змей, и так по сию пору, когда прямой запрет Бога не позволяет получить 
физическое наслаждение, говорит нам греховная логика. Как лгал тогда змей, так лжет нам 
сегодня наше сердце. Тем немногим, что запрещено, оно стремится затмить все разрешенное; 
оно представляет нравственный закон Бога врагом всех физических радостей. 

Иногда (или часто?!) нам хочется быть «подобно Всесильному» . В Эдеме сатана обещал, 
что человек будет наделен силами, которые в настоящий момент Бог сохраняет исключительно 
для себя. Источником этих сил является абсолютное знание (cфорно); достигнув абсолютного 
знания, вы сбросите с себя Его власть. Это страшно. 

В Быт 3:5 читаем: «но знает Бог, что в день, в который вы вкусите их, откроются глаза 
ваши, и вы будете, как боги, знающие добро и зло». Вкусив плодов с запретного дерева, они 
станут, как боги (здесь еврейское  елогим, означающее «Бог», но неизменно употребляемое во 
множественном числе. Буквально оно выражает понятие «сил», «властей», и именно так 
передано в Септуагинте - как «боги»). 

� «Сатана дерзко внушил ей мысль о том, что Бог обманул людей, чтобы они не 
постигли сокровенных знаний и не стали равными Ему».196 

Гипнотическое влияние на Еву продолжается. Сатана уже внушает мысли Еве. Слова - 
это сильный инструмент, но со временем они перестают быть силой, которая способна держать 
внимание человека в полной активности. Настает время, когда от слов нужно перейти к 
визуальным практическим действиям или демонстрации того, что ты говоришь. Я больше чем 
уверен, что сатана, для того чтобы поймать окончательно Еву и подвести ее к падению, в 
определенный момент перейдет к демонстрации своих слов. Что ему необходимо сделать? Раз 
змей на дереве, то для того чтобы устранить всякие сомнения Евы в опасностях вкушать плоды 
дерева познания, необходимо на личном примере начать отведывать этих плодов. Ничего так 
мощно не подействует на Еву, как факт того, что змей, съедая плоды, будет чувствовать себя 
прекрасно, в здравии ощущая мощный эмоциональный подъем чувств и вдохновения. 
Уникальное, как по мне, подтверждение этих мыслей: 

                                                 
195 Там же 
196 История спасения, глава 4 «Искушение и грехопадение» 



«План спасения» 105 

� «Искуситель заверил Еву в том, что как только она съест плод этого дерева, то 
обретет такую мудрость, что станет равной Самому Богу. Обратив ее внимание 
на самого себя, он сказал, что в избытке ел эти плоды, и они оказались не только 
совершенно безвредными, но и прекрасными на вкус, вызывающими бодрость духа и 
радостное настроение».197 

Устроив такое представление, змей полностью устраняет слово Бога, которое говорило о 
том, что, вкусив от плода дерева, придет смерть и несчастье. Сатана обещает Еве, что, вкусив 
плод, она приобретет благословение. Я спрашиваю себя, какое благословение Бог еще не дал 
Еве, что она захотела чего-то большего? Обращаю ваше внимание на то, что Еве было всего 
достаточно, но дело все в том, что сам сатана влагает мысли в сердце Евы, и эти мысли 
отображают его сатанинские желания стать равным Богу: «А говорил в сердце своем: "взойду 
на небо, выше звезд Божиих вознесу престол мой и сяду на горе в сонме богов, на краю севера» 
(Ис.14:13). Это нужно не Еве, это нужно сатане, но он вовлекает ее таким образом, чтобы это 
стало и ее целью. 

� «Сатана хотел представить дело так, как будто познание добра и познание зла 
будет большим благословением, а запрет Бога вкушать плод дерева - сокрытием 
огромного блага».198 

Естественно, сатана не раскрыл свои желания. 

� «Утверждая, что он получил огромное благо, отведав плод запретного дерева, 
сатана скрыл то, что, согрешив, он был изгнан с небес».199  

Сатана продолжает действовать. Пора добивать жертву. Каким образом? Пора хвастаться 
заслугами и своими приобретениями, которые были получены в результате вкушения плодов 
дерева познания. Разве не так сегодня поступают все банковские системы? А люди, ведущие 
агитации и обманным путем выкачивающие средства с других? Самое лучшее влияние на 
другого - это демонстративно похвастаться своими пожитками и приобретениями. Сатана 
«лжец и отец лжи» (Иоан.8:44) начинает говорить Еве о новых приобретениях.  

� «Змей утверждал, что, благодаря этим запретным плодам, он обрел дар речи. Он 
намекнул Еве, что Бог не сдержит Свое слово, которое было ничем иным, как 
простой угрозой, чтобы запугать их и не дать им возможности обрести высшее 
благо».200 

«Вкушайте! - смело говорил змей. - У меня все сработало. Сработает и у вас. А то, что 
говорил Бог, забудьте – это всего лишь угрозы. Бог вас боится, ибо, когда вы вкусите от этих 
плодов, вы станете Ему конкурентами, якобы равными Ему». 

� «Вкусив от этого дерева, - говорил змей, - вы сможете проникнуть в высшие сферы 
бытия и овладеть еще большими знаниями. Потом, словно в подтверждение своих 
слов, заметил, что он также попробовал запретные плоды и, благодаря этому, 
обрел дар речи. Незаметно он дал понять Еве, что Бог из-за ревнивых побуждений 
запретил им есть плоды этого дерева, дабы не стали они равными Ему. И только 
потому, что эти плоды обладают чудесным свойством давать мудрость и силу, 
Бог запретил им не только есть их, но даже притрагиваться к ним. Как бы 
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мимоходом искуситель заметил, что Господь не приведет в исполнение Свою 
угрозу. Он только хотел запугать их».201 

Я задаю себе вопросы: все ли извращал сатана из того, что говорил? Или были какие-то 
идеи неверные? Конечно, сатана правду смешивал с ложью. Сатана утверждал, что Бог не 
приведет в исполнение свое Слово и не уничтожит человека. Постараюсь объяснить ход своих 
мыслей. Согрешив, сатана не получил должное возмездие за грех – смерть. Он лишь видел, что 
Бог изгнал его, но физически оставался жить. Пока Бог оставляет сатану жить, но  конце он 
будет предан смерти, согласно закона.  Поэтому сатана подумал, что Бог только угрожает,  
потому что не имеет силы исполнить слово правосудия. В этом он старается убедить и Еву. В 
действительности, сатана неверно интерпретировал то, что с ним произошло. Подумав раз, Бог 
не уничтожил его, значит, он не уничтожит и человека. 

Осталось еще немного сатане для падения Евы. Осталось решить еще одну проблему – 
смерти. Если наказания Бога не будет, точно ли не наступит смерть или конец жизни для Евы? 
И тут сатана привлекает хитрость. Страх Евы, что может наступить смерть от вкушения плода 
дерева, понятен, но она уже не уверена, что будет так, хотя  сомнения еще не развеяны. «Что, 
если, - спрашивает себя Ева, - я умру, перестану жить»? Как сатане ее обмануть? И он выдает 
следующую идею, я ее вижу так: «Ева, тебе нечего волноваться, ведь посмотри, вот рядом 
дерево жизни, ты же ела от него, так ты же бессмертна, о какой смерти ты говоришь? Бог 
запутался в терминах и процессах, тебе не кажется, что Он Сам Себе противоречит? Ева, Бог – 
это твоя проблема, твоя клетка к настоящей свободе».    

� «Потом он сказал ей, что они не могут умереть. Разве они не ели от дерева жизни, 
которое увековечивает бессмертие?».202 

� «Как это можно - умереть? Разве они не вкушали плодов от дерева жизни? Бог 
просто хотел помешать им достичь наивысшего уровня развития и обрести 
большее счастье».203 

Ни эта ли концепция сегодня имеет место в наших христианских жизнях? 
Ты же верующий, чего тебя бояться греха? У тебя когда-то были такие опыты с Богом? 

Разве Бог забыл, кто ты для Него? Что тут страшного, если немного обмануть во благо? Ты же 
ходишь в церковь, так чего тебе волноваться? Ты же платишь десятину, ты же член церкви 
Божьей? Нас сегодня искушают по точно такой же схеме, как это проделали с Евой. 

� «Сатана утверждал, что он якобы многое приобрел, вкусив запретных плодов, но 
всячески скрывал тот факт, что, нарушив волю Божью, стал изгнанником. Хотя 
он и пришел к убеждению, что грех означает невозместимый урон, все же он 
скрыл свое жалкое положение, чтобы и других увлечь в бездну».204 

«Дар» сатаны Еве 
Ева готова принять «дар» сатаны. А теперь наступает время «контрольного выстрела». 

Выше мы говорили о том, что Ева преувеличила Божий запрет и сказала змею, что им не 
только не позволено вкушать от плодов дерева, но и прикасаться к ним. Братья и сестры, 
теперь сатана заводит в тупик Еву окончательно, ее же словами совершается падение.  
Поэтому мы должны не свое слово помнить и держать в сердце, а Слово Божье: «Помните 
слово, которое Я сказал вам...» (Иоан.15:20).  

Ловкий обманщик срывает плод дерева и вкладывает его в руку Евы. И ничего не 
происходит, потому что ничего и не должно произойти, так как Бог не давал такого запрета, 
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который себе придумала Ева. Как следствие, Ева шокирована этим, и теперь она полностью 
поверила словам змея. Вера во Христа потеряна полностью. По сути, падение уже совершено, 
ей уже не выбраться с этого искушения. 

� «Ева преувеличила Божий запрет. Он сказал Адаму и Еве: «А от дерева познания 
добра и зла, не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь от него, смертью 
умрешь» В своем разговоре со змеем Ева добавила к сказанному Богом: «И не 
прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть»… Змей поспешил воспользоваться 
опрометчивостью Евы, он сорвал плод и вложил его ей в руку, повторив ее же 
слова: «Он сказал: не прикасайтесь, чтобы вам не умереть. Но, как видишь, 
прикосновение к этому плоду не причинило тебе никакого вреда. И даже если ты 
вкусишь от него, он тоже тебе не повредит»…».205 

�  «Искуситель сорвал плод и протянул его Еве. Она взяла его. "Вот, - сказал змей, - 
вам было запрещено даже прикасаться к этим плодам, чтобы не умереть". Он 
убеждал ее, что, съев этот плод, она не навлечет на себя негодования Бога и 
смерти, так как, после того, как она прикоснулась к нему и держит в своих руках, 
ничего с ней не случается. Эти слова ободрили Еву, ибо она сразу не почувствовала 
непосредственных признаков Божьего негодования и посчитала, что все сказанное 
искусителем мудро и правдиво».206 

На этом дело сатаны было закончено, капкан захлопнулся. Женщина была оставлена во 
власти своих желаний и физических влечений. Слово "вожделенно" (нехмад [откуда]) «6 И 
увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что оно приятно для глаз и вожделенно, 
потому что дает знание; и взяла плодов его и ела; и дала также мужу своему, и он ел») 
этимологически связано со словом, которое появится позже, в заповеди Десятисловия: «Не 
желай» (тахмод) (Исх. 20:17).  

� Ева отведала плод и не ощутила никакого ущерба. 

Что почувствовала Ева, вкусив запретный плод? Греховный восторг, наслаждение 
грехом, которое скоро приведет с сильнейшей депрессии и горю. 

� «Попробовав плод, она пришла в восторг от его прекрасного вкуса. Плоды казались 
изумительными на вкус, и она вообразила, что ясно ощущает в себе чудесное 
действие этого плода».207 

Я думаю, это было гипнотическое воображение. Человек, согрешая, попадает под 
влияние сатаны, поэтому, используя чувство гипнотического влияния, сатана пытается дать 
человеку ощущения того, что ему стало лучше. Таким образом, возникает чувство того, что 
грех - это не зло, это якобы интересный новый опыт. 

Неверие отныне пришло на землю из сердца человека. Авторитет Христа отвергнут, на 
любовь Агапе наплевали. Ева предала не только Своего Господа, но и своего мужа. Она 
отреклась от обоих, вошла в союз с сатаной, совершила прелюбодеяние на двух уровнях:  

1. Духовное прелюбодеяние, где она изменила Своему Творцу, предав верность Ему, 
отдав свое восхищение и преданность творению.  

2. Внутреннее женское прелюбодеяние в отношении своего мужа Адама, где позволила 
змею занять место мужа, наставника и авторитета. 
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� «Сам плод не был отравляющим, и не аппетит был грехом. Грех заключался в 
недоверии Божьей любви, в неверии Его слову, в отвержении Его авторитета, 
именно это и открыло дверь лжи и греху всякого рода».208 

� «Ева считала, что она может разобраться в том, что верно, а что нет. Лестная 
надежда обрести высшее познание привела ее к мысли о том, что змей - ее 
надежный друг, и весьма заинтересован в ее благополучии».209 

� «Ей захотелось отведать то, что Бог запретил. Она засомневалась в мудрости 
Творца. Она отбросила веру - ключ к знаниям».210 

Ева согрешила. Что теперь задумал сатана дальше? Какие мысли приходят теперь в его 
бунтующий ум? Ева пала, и для сатаны – это уже, практически, победа. Остается малое – 
Адам. Да, Адам - проблема сложная. Сатана понимал, что если бы на месте Евы был Адам, с 
ним бы этот номер не прошел бы. Сатана был бы раскрыт очень быстро. Значит, применять эту 
тактику против Адама глупо. Но сейчас у сатаны появился союзник - Ева, которая и станет 
орудием для искушения Адама. То, что представляла из себя Ева после падения, прекрасно 
знал сатана. Он понимал, что победа ему обеспечена. 

� «Сатана знал, что женщина не падет одна».211 

Ева  - орудие сатаны против Адама 
После того, как она вкусила от дерева познания, все ее действия  стали греховны. И 

первые негативные черты,  которые появились у нее, - это жадность и чревоугодие.  
 

� «После содеянного Ева стала срывать и есть плоды запретного дерева, 
представляя, что чувствует прилив оживляющей силы и обретает новую и более 
высокую сущность, что якобы явилось результатом действия запретного плода».212 

Мы наблюдаем с вами те важные детали, которые открывают нам всю опасность 
греховного сердца. Ева жадно нарвала много плодов, но ведь до падения она срывала столько, 
сколько ей нужно было для еды. Грех уже начал действовать в Еве масштабно, и она срывает 
плоды уже с запасом. 

У меня возникает вопрос, почему Ева в этот момент не съела плоды дерева жизни? Я 
больше, чем уверен, что она думала, вроде ей стало лучше от дерева познания. Поэтому дерево 
жизни оказалось второсортным и не нужным в тот момент. Дерево жизни символизировало 
Христа. Эта концепция часто повторяется и в жизни людей этого мира. Когда они во грехе, они 
самовнушают себе, что это комфортная территория их обитания, они откидывают 
предложения прийти к дереву жизни, войти в настоящую жизнь, открытую для них Христом. 
Для множества людей дерево познания греха остается приоритетным смыслом их жизни. Ева 
не понимала на самом деле всей катастрофичности своего положения. 

Безумство Евы набирает обороты. Дальше она исполнена желания и решительности 
вовлечь, чтобы ей этого не стоило, своего мужа в эту греховную эйфорию. 

� «В странном и неестественном возбуждении она несла в руках запретные плоды, 
разыскивая мужа».213 

Грех совершает противоестественные вещи. Когда Еве нужно было бежать к Адаму и 
искать его, она этого не делает; когда лучше не приходить к нему и не искать его, она 
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решительно это делает. И она находит Адама. Нетрудно догадаться, что она делает. Она все 
рассказывает о змее в боготворительных красках, полностью унижая истинного Творца. 
Грешница стала союзником сатаны – она стала противником Бога и всего, что Божье. Ева 
становится для Адама еще более опасным искусителем, чем сам сатана. Ибо змей, через 
которого действовал сатана, был чужим для Евы, а Адам самый близкий. Удар, который 
наносится по Адаму, совершается внутри его семьи. Это самое опасное положение вещей на 
земле, когда самое дорогое для тебя же и уничтожает. Точно такой же путь пройдет и 
Спаситель, Его предадут самые близкие. Свой народ, свои священники, своя семья, свои самые 
близкие ученики, даже самый близкий Отец и тот отвернется от Него. Как это пережить? 
Иисус прошел самую высшую точку кипения, Адам сгорел на самом старте.   

� «Найдя его, она рассказала ему о мудрых рассуждениях змея и просила немедленно 
пойти к дереву знания. Ева рассказывала Адаму о том, что она уже отведала этих 
запретных плодов и ощутила не приближение смерти, а приятное и ободряющее 
воздействие. Таким образом, согрешив, Ева стала могучим орудием в руках сатаны и 
фактически причиной падения своего мужа».214 

Неужели Ева смогла словами убедить мудрого Адама? Я думаю, что нет. Рискну и 
выскажу мысль. Грех производит в Еве такие изменения, что она теперь готова использовать 
любые средства для вовлечения свое мужа в отступление. Представьте себе, что Ева теперь 
стала не целомудренная, смиренная и добродетельная жена, а, к примеру, распутная. Она его 
также начала соблазнять, как распутная женщина, и это не в обиду тем женщинам, которые 
будут читать эти строки. Просто нужно сказать честно, что для Евы теперь все средства 
хороши. Разве многие браки сегодня не на этом выстроены? Разве конфликты между мужем и 
женой часто не решаются через общую выпивку, лишние возбуждения, потерю скромности и 
уважения? Разве сегодня женщины не используют мужское влечение к ним в своих корыстных 
целях? Разве не все ключевые исторические событие начинались на основе плотских 
греховных влияний? Ева первая использует греховный соблазн с целью шантажа и склонения 
Адама. 

� «Стоящая перед ним Ева была прекрасна и с виду так же невинна, как и прежде. 
Ее любовь к Адаму стала еще горячей».215 

Что, грех прибавил ей больше любви к Адаму? Нет. Верно подмечено слово «горячей». 
Это слово близко, по сути, к слову, которое применяют часто к алкогольным напиткам 
«горячительный напиток». Когда говорят «горячительный напиток», подразумевают то 
свойство, которое воспроизводит употребление такого напитка. Грех деформирует все чувства 
Евы. Любовь отныне перестает быть истинной любовью, она становится эгоистичным 
чувством.  

Реакция Адама на состояние Евы 
А теперь посмотрим на реакции Адама. Может быть, хоть он поймет, какая трагедия их 

настигает. Мы говорили, если бы Адам оказался возле дерева познания, он бы распознал врага. 
Кстати, Ева совсем не понимала, насколько бессмысленно приглашать Адама к дереву 
познания и знакомить его со змеем.  

Представьте себе, что вы на месте Адама. Какая была бы ваша первая реакция? Как 
правило, в моменты, когда человека слышит самую страшную для себя весть, он приходит в 
состояние ступора, шока. Точно в таком же состоянии был и Адам:  

� «Я видела, как опечалилось лицо Адама. Он выглядел испуганным и ошеломленным. 
Было видно, что в его сознании происходит борьба».216 
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Адам понял, что произошло. Он догадался, что враг отнял у него Еву. Ева пала, предала 
Творца. Адам начинает испытывать свою вину. В чем же была вина Адама? Помните, мы 
говорили с вами, что Ева отлучилась по разным причинам от своего мужа. Но мы не 
рассмотрели вопрос, ну если Ева отвлеклась настолько, что потеряла из виду Адама, то, как 
Адам упустил из виду свою жену? Чем он таким был занят, что не заметил ее удаление? Или, 
быть может, он все видел? Тогда почему не воспрепятствовал жене удалятся от него? 

Правда куда более прозаична. Адам разрешил своей жене удалится от него. И это была 
его глубокая ошибка, он просчитался в этом позволении. 

� «В его душе происходила страшная борьба. Он горько сокрушался о том, что 
разрешил Еве отойти от него».217 

Адам, помимо того, что легко классифицировал змея с врагом, о котором был ранее 
предупрежден, также понял, что теперь Еву ожидает смерть. То, что произошло с Евой, было и 
на его совести. То, что происходит сегодня с нашими женами, на наших совестях, дорогие 
братья. Муж - священник семьи, он отвечает за всех и за всё. Павел объяснял эту формулу: 
«Хочу также, чтобы вы знали, что всякому мужу глава Христос, жене глава – муж» 
(1Кор.11:3). Мужья ответственны за микроклимат в семье, за здоровье своих жен как на 
духовном, так и на физическом уровне. Практика показывает, что львиная доля в падении жён 
принадлежит мужьям. 

Отклонимся немножко от курса и скажем несколько слов о том, как мужья должны 
решать конфликты со своими женами. 

 Как трагично то, что в своей слабости мы хотим любой ценой принудить супруга 
признать свою вину. Если бы только мы могли смириться и, взяв вину на себя, сделать первый 
шаг к примирению, насколько проще было бы восстановить спокойствие в нашем доме и 
счастье в нашей жизни. Однажды один раввин посоветовал молодому человеку, 
поссорившемуся с женой: «Если ты не прав, а она права, тогда ты обязан извиниться. Но 
если ты прав, а она не права, тогда ты тем более обязан извиниться!» [откуда?] 

Почему в этом случае на мужчин возлагается большая ответственность? Одна из причин 
состоит в том, что женщинам, обычно, труднее признать свою неправоту. Это происходит 
потому, что они стараются в полном смысле этого слова придать форму всему, что им дано: 
дому, детям и даже мужу. Для исполнения этой роли Бог и сотворил женщину с устойчивой и 
консервативной натурой. Обратившись к истории, мы увидим, что даже еврейские женщины 
грешили меньше мужчин: они не так участвовали в поклонении золотому тельцу и были 
непричастны к греху разведчиков. Мужчины же склонны к нововведениям; они движимы 
идеей выйти в мир для его завоевания и преобразования. В сфере духовного мужчины легче, 
чем женщины, впадают в крайности. Хотя в случае с Евой, все почему-то получилось 
наоборот. 

Когда женщина делает что-нибудь не так, особенно если при этом она боится рассердить 
мужа, у неё возникает ощущение, что почва уходит из-под ног, что потеряна цель в жизни. В 
то время как мужчина, совершая неправильный поступок, не чувствует, что этим разрушает 
себя; в лучшем случае он отдаёт себе отчёт в том, что поступает плохо. Гибкость мужской 
натуры обеспечивает ему, так сказать, лучшую амортизацию. 

Так как женщине труднее признать, что она не права, то в конфликтной ситуации муж 
должен сделать всё, чтобы успокоить жену и прийти к согласию. Вот тут мы и понимаем, 
почему Ева не понимает катастрофичности своего состояния после согрешения. Если мужчина 
любит свою жену. как себя самого, он следует путём Писания, ибо написано: «И будут они 
одной плотью» (Быт. 2). Она – плоть от его плоти. Именно мужчина должен стремиться 
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загладить конфликт и искать примирения с женой в любой ситуации. Почему мужчине проще 
примириться с женщиной, а не наоборот? Дело все в том, что мужчина (реагирует) подобно 
тому, из чего он был создан, а женщина – подобно тому, из чего была создана она. Это значит, 
что мужчина был создан из простой земли, которая податлива, и можно без труда изменить её 
форму, а женщина была создана из кости, которая тверда и неподатлива. Женщина – это 
основа мужа. Её также называют “дом”, так как она надёжно защищает свою семью.  

� «Он не сомневался, что это и есть тот самый враг, от которого их 
предостерегали ангелы, и если в самом деле так случилось, то Еву теперь ожидает 
смерть».218 

 

Следующая попытка обольщения Адама Евой 
Адам выражает все свои страхи и переживания Еве. Он говорит ей о враге и 

последствиях неповиновения. 
Что теперь делать Еве, чтобы сбить с толку Адама и вывести его с правового поля 

праведности Христа? Пока Адам в вере, он непоколебим. Ева решает посеять в его сердце 
сомнения.  

Рассмотрим эти шаги сомнения: 
1. Искусителю важно устранить позиции, на которых мы стоим.  
2. Нас умоляют, влияют на чувства, оказывают давление на наши братские, дружеские, 

родственные связи. Нас льстиво располагают и загоняют в такие условия, при которых 
невозможно отказать, могут мягко надавить и на чувство жалости, а если надо, то напомнят 
ловко и о нашем долге кому-то за что-то (вот почему я сторонник не попадать ни к кому в 
зависимость от чего-либо, не пользоваться никакими бесплатными услугами других, дабы это 
ловко не использовали в будущем против нас самих же). 

3. Нас успокаивают, убеждают, что мы поступаем верно, когда примем то или иное 
искусительное предложение. 

  Точно по такому же сценарию идет и Ева в отношении к Адаму.   

� «Но она заверила его, что не ощущает никаких болезненных последствий, а наоборот, 
чувствует себя прекрасно, как никогда прежде, и умоляла Адама отведать 
запретных плодов».219 

� «Ева пыталась успокоить его, говоря, будто змей утверждал, что они не умрут, и 
что его слова не подлежат сомнению, ведь она не чувствует признаков Божьего 
недовольства, а, наоборот, ощущает такое же счастливое и блаженное 
состояние, в каком, по ее представлению, пребывают небесные ангелы».220 

Для Евы теперь авторитетом является змей, она уже ни капли не сомневается в его 
словах. Хотя Адам сказал ей, что это враг, о котором Бог предупреждал. И если Ева 
продолжает утверждать, что верит слову змея, это значит, что полностью верит Люциферу. И 
то, что Люцифер прав, она демонстрирует тем, что чувствует. По сути, она толкает Адама 
присоединиться к нечестивой троице, состоящей из Евы, Адама и Люцифера. Она настаивать 
войти в коалицию богов и вести войну против истинного Творца. Она приглашает отречься 
Адаму от Христа, предать Господа, как это сделала она, и совесть ее за это не упрекнула, она 
почувствовала себя еще более счастливой в этом предательстве.  

Почему Ева предстала пред Адамом без видимых следов греха? И я мыслю так, что Адам 
должен был предстать перед искушением в справедливых условиях. Если бы Ева предстала 
перед Адамом с видимыми последствиями греха, тогда нет никаких сомнений, что Адам 
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выбрал бы Бога. Но этот выбор был бы не выбором веры, а по причине наличия последствий. 
Тогда Его поступок был бы не делом веры, а делом страха. 

 
Адам сдает позиции верности Богу 

Адам скоро сдаст все позиции верности Богу, скоро Христос будет предан той 
личностью, которой он радовался и по-доброму гордился, скоро творение, созданное по образу 
и подобию самого Христа, ответит своему Господу плевком и неблагодарностью.  

Может, Адам не падет? Может, все-таки побежит ко Христу за решением этой 
проблемы? И кажется, что вот Адам устоял: 

� «Адам отчаянно сожалел, что Ева отлучилась от него. Но теперь уже поздно и 
ничего нельзя поправить, ему предстоит расстаться с Евой, общение с которой 
так много для него значило».221 

Насколько хватит Адаму смирения пред Господом? Насколько хватит веры, что Бог все 
урегулирует совершенно? Или пойти на жертву ради Евы или, может быть, ради себя? Жертва 
Адама имеет нулевой эффект, но жертва Христа имеет абсолютное влияние. Христос – Агнец, 
«закланный от создания мира» (Откр.13:8). Так и хочется призвать Адама не делать 
глупостей, оставаться в вере, бежать к Спасителю. Но грех зарождается в его помышлениях. 
Адам знает, что скоро придет Христос. Мне кажется, первый человек допускает мысль, что с 
приходом Христа в сад Ева будет уничтожена, как нарушившая запрет Бога. Эта мысли 
приводят к такому выводу: раз Ева умрет, пусть умру и я с ней.  

Посмотрите на шокирующие доказательства, которые мы обнаруживаем в Духе 
пророчества: 

� «Разве мог он смириться с этим? Он очень сильно любил Еву. И в безысходном 
отчаянии он решается разделить со своей любимой ее судьбу. Отчетливо сознавая, 
что Ева является его неотъемлемой частью и должна умереть, он решил, что 
умрет вместе с ней, ибо сама мысль о разлуке была для него невыносима».222 

Вера –суть всех взаимоотношений Господа с человеком. Вера – суть вечного завета, 
который Господь заключит в дальнейшем с человечеством. Дефицит веры – причина падения 
Евы и Адама. 

� «Ему недоставало веры в своего милостивого и великодушного Творца. Он не 
понимал того, что Бог, Который вылепил его из праха земного и вдохнул в него 
дыхание жизни, создав его прекрасным и совершенным, и сотворил из его ребра Еву, 
чтобы она была его постоянным другом жизни, мог создать для него другую 
спутницу».223 

Дальше у Адама начинают возникать не только сомнения в слове Божьем, но новые 
богословские концепции и предположения.  

� «В конце концов, рассуждал Адам, а может, действительно слова этого мудрого 
змея окажутся верными?»224 

Змей становится для Адама мудрым. Меняется его образ мыслей. Скоро начнется вторая 
фаза отступления. Сомнения внесены, идеи змея не отвергнуты, а значит, приняты во 
внимание. Теперь Адам снова смотрит на Еву. Но видит ее по-другому.  

1. Ева очень прекрасна.  
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2. Ему начинает казаться (сегодня это обычные чувства грешного человека), что после 
того как она съела плоды дерева, она стала его любить больше и страстней. 

3. Смерти и изменений в Еве муж не наблюдает. Он начинает слышать от Евы любовную 
лесть о том, как она его любит и без него жить не может.  

4. У Адама под этими впечатлениями слов Евы и ее чувств в сердце начинает возникать 
некая греховная храбрость: «Давай, Адам, на амбразуру, будь, что будет, встретим все 
последствия храбро, ведь ты не один, вы вместе с Евой». Так ли это было на самом деле? 
Убедитесь сами: 

� «Стоящая перед ним Ева была столь же прекрасна и миловидна, и с виду так же 
невинна, как и прежде. Только теперь она проявляла к нему еще больше любви, чем 
до того, как преступила запрет Бога не есть от дерева познания добра и зла; и ему 
казалось, что, благодаря отведанным ею плодам, Ева любит его еще больше. Он не 
замечал в ней никаких признаков смерти, тем более, что она рассказывала ему о 
приятном воздействии плодов и о своей горячей любви к нему, и решился храбро 
встретить все возможные последствия».225 

Наконец мы подошли к кульминационной точке в этой истории. 

�  «Адам взял плод, быстро съел его и, как и Ева, не почувствовал сразу его 
губительного действия».226 

� «И в унынии он решил разделить ее судьбу. Он схватил плод и быстро съел его».227 
 

 

Нагота первых людей 
 

Желание Евы вовлечь и сделать Адама соучастником преступления и греха характерно 
для человека, вступившего на дорогу неверия и неповиновения Богу.  

Змей был отчасти прав. Их глаза открылись, но первое, что они увидели, — свою наготу. 
Осознание наготы продиктовано пониманием происходящего: обнажено то, что должно быть 
скрыто. Это понимание порождает чувство стыда, которое коренится в человеческом 
осознании своего истинного призвания.  

Пока человек целиком предан служению Богу, ему нечего стыдиться физических 
аспектов своей жизни. Телесное очарование исполнено Божественной чистоты, пока оно 
способствует осуществлению святого Божественного предназначения. Но когда отношения 
между физическим и Божественным «я» извращены, нам приходится стыдиться физических 
аспектов жизни. С этого момента тревожащий, не дающий покоя голос совести будет 
постоянно напоминать нам, что мы не имеем права становиться животными. 

Ева и Адам - оба ели, и открылись глаза у них, но это лишь навлекло на них беду. Им 
стало неловко в присутствии друг друга (наступили недоверие и отчуждение) и неловко перед 
Богом (страх охватил их, и они пытались спрятаться от Него). Обещанное дьяволом никогда не 
исполняется. Мудрость никогда не достигается непослушанием Божьему Слову. Как раз 
наоборот: "Начало мудрости - страх Господень" (Прит. 1:7). 

 
Что должны были сделать Адам и Ева на самом деле 

Ева отлучилась от Адама – это страшно, но еще не трагично. Если бы Ева перед тем, как 
съесть плод дерева познания, сначала все рассказала мужу, тогда бы Адам немедленно вместе 
с Евой все рассказали бы Христу. Они навсегда были бы избавлены от сатаны и его 
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искушений. Даже представить не могу, какая счастливая жизнь окружала бы нас за 6000 лет 
безгрешного существования и Богопознания на Земле.  

 

� «Если бы она вначале разыскала своего мужа, и вместе с ним они бы пересказали 
своему Создателю слова змея, они бы тотчас были избавлены от его хитрого и 
коварного искушения».228 

В этой последовательности также открыт и залог семейного счастья: 
1. Жена все должна открывать мужу. 
2. Муж должен не игнорировать переживания, чувства или страхи жены, но принимать 

их с полной серьезностью. 
3. Оба, муж и жена, должны идти к Иисусу за наставлением, поддержкой и разрешением 

той или иной проблемы.  
 

Первые минуты после падения 
После согрешили Адам и Ева приобрели:  

� «Адам и Ева вместе отведали плодов запретного дерева, и в качестве обещанной 
змеем великой мудрости, они обрели неведомое им прежде знание о грехе и чувство 
вины».229 

1. Познание греха. 
2. Чувство вины. 
Как вам такие приобретения. братья и сестры? Хуже не придумаешь: куда не 

посмотришь, везде грех и вина, грех и вина. Но и это еще не все: 

� «Нарушив Божий запрет, Адам вначале вообразил, что он также обретает новую, 
более высокую сущность, но вскоре мысль о совершенном преступлении наполнила его 
ужасом. Им казалось, что даже воздух, бывший прежде таким приятным и теплым, 
стал холодным. Виновная чета ощущала свою греховность. Они с ужасом думали о 
будущем, чувствуя нужду, беззащитность и обнаженность души».230 

3. Холод окружающей природы, холод сердца. 
4 . Греховную природу. 
5. Ужас. 
6. Состояние беззащитности. 
7. Обнаженность души. 
А вот их потери: 

�  «Вскоре окружавшее их сияние света Божьей славы исчезло, и теперь, с утратой 
Божественных одежд и под тяжестью чувства вины, они, испытывая неведомый 
прежде страх, пытались хоть чем-нибудь прикрыть свою наготу».231 

1. Сияние Божьей славы потеряно. Что может быть хуже? 

� «Нежная любовь, мир и безмятежное счастье сменились каким-то новым, 
неведомым им прежде чувством утраты. И тогда впервые в жизни они обратили 
внимание на свой внешний вид. Раньше они не носили специальных одежд, их 
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покрывали Божественные одежды света, какие носят небесные ангелы. Этот 
окружавший их прежде свет исчез».232 

2. Нежная любовь утрачена. 
3. Мир в сердце исчез. 
3. Счастья больше нет. 
И все это исчезает в момент, когда исчезают одежды праведности Христа, которые и есть 

одежды сияния славы Божьей. Где нет праведности Христа, там нет настоящей любви, мира и 
счастья. И напротив, где праведность Христа, там жизнь и будущность. 

 
Предательство Адама 

� «Адам и Ева предпочли поверить словам, по их представлению, исходившим от 
змея, хотя он не проявил к ним любви и ничего не сделал для их счастья и 
благополучия, тогда как Бог позаботился обо всем, включая пищу и комфорт. 
Повсюду, куда ни бросишь взгляд, царило изобилие и красота, однако, несмотря на 
это, Ева была обманута змеем, который убедил ее, что есть "нечто", могущее 
сделать их мудрыми, как Бог, и это "нечто" скрыто от них. Вместо того чтобы 
верить Богу и всецело полагаться на Него, она бесчестно пренебрегла Его великой 
добротой и поверила словам сатаны».233 

 Почему Адам предал того, кто всем его обеспечил?  
Бог продемонстрировал Свою заботу Адаму и Еву во всей полноте. Сатана же, который 

действовал через змея, напротив, ничего не сделал для их счастья, но всеми силами стремился 
вовлечь их в горе. Безумие какое-то.  

Бог хотел лишь одного, чтобы Адам и Ева любили Его от всего сердца, и Он во всем 
продемонстрировал им, что Он достоин этой любви. 

� «Он желает, чтобы творение Его рук любило Его, ибо Он достоин любви. Он 
желает, чтобы люди добровольно слушались Его, потому что им дана 
возможность осознать Его мудрость, справедливость и доброту. И все, кто имеет 
правильное представление о Нем, будут любить Его и льнуть к Нему, очарованные 
Его характером».234 

Человек прячется от Бога 
Быт. 3:8 говорит: «И спрятались человек и его жена» (евр. пер. – А.Б.). Они уже не 

стояли, как прежде, перед Богом, но спрятались, потому что боялись Его. С этого момента 
люди все больше начали запутываться в клубке противоречий. Они поняли, что лишились 
уникального статуса человека, поэтому спрятались среди других живых существ. 

Наказание и, как его часть, неизменные теперь заботы о выживании, - последствия греха. 
Вместо жизни, мужчина и женщина получили смерть; они имели радость - обрели скорбь; на 
место изобилия пришли скудость и тяжелый труд; вместо совершенного общения, уделом их 
стали отчуждение и разлад. Лейтмотивом третьей главы являются смерть, тяжкий труд, пот, 
прах, тернии, древо, борьба и семя (потомство), и все они прослеживаются до Христа, все 
тесно связаны с темой Спасителя. Он, понесший на Себе проклятие человеческое, в тяжком 
борении источал кровавый пот, и венец на Его челе был сплетен из терниев; распятый на 
древе, Он принял смерть, как бы приобщился к праху. Дерево, терновый венец, Гефсимания – 
это все победы Христа именно там, где потерпел поражение Адам! 

 

Первые действие падших людей 
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Скоро придет Христос в сад, придут и ангелы Божьи. Адам и Ева нагие. Нужно что-то с 
этим делать. 

� «Не могли же они совершенно нагими предстать пред глазами своего Господа и Его 
святых ангелов!».235 

Более того, внутренняя нагота достигала таких размеров, что, казалось, только одевшись, 
хоть как-то внешне, прикрывшись, они смогут утолить тот неконтролируемый внутренний 
дискомфорт или хоть немножко прикрыть то греховное слепое сердце как от себя, так и от 
Господа. Стыд охватил людей.  

� «Чтобы хоть как-то уменьшить чувство опустошенности и обнаженности, они 
сосредоточились на поиске какого-нибудь прикрытия для своих нагих тел».236 

Нарушение воли Божьей приводит человека к несчастью. Грех приводит к глубоким 
трещинам и в семейных отношениях. Адам и Ева не оказались исключением. Если до падения 
они имели полную гармонию внутри своей семьи, то после согрешения у них начались 
семейные проблемы, и возник первый семейный скандал. Грех начал разрушать единство в 
семье. 

� «Адам высказывал Еве свое недовольство и упрекал ее за то, что она, оставив его, 
поддалась уловкам змея».237 

Духовная слепота Адама 
Вкусив запретный плод, Адам продолжал дышать, и сердце его билось. Во грехе 

возникает ложное представление о Боге и Его праведности. Всегда хочется представить Бога, 
Который будет исправлять твою ситуации путем изменения Своей воли или Своего слова. Это 
самый привлекательный путь для грешника в отношении к Богу. Изменить не грешника, а 
Бога. 

Ну что тут страшного, ну подумаешь, Адам вкусил плод дерева познания. Ну, неужели 
Всемогущий Бог не закроет глаза на такую мелочь. Обратите внимание: грешник всегда 
считает, что его грехи — это мелочи. Но ведь Бог – это Бог любви? К сожалению, грешник 
готов манипулировать и Божьей любовью, лишь бы это было ему выгодно. 

� «Однако они льстили себя надеждой, что Бог, давший им все для счастья, 
простит их за это единственное непослушание по Своей великой любви к ним, и 
они не подвергнутся тому страшному наказанию, которого так боятся».238 

Бог, понимая такое положение мыслей, демонстрирует каждому грешнику Голгофский 
крест, смотря на который, снимаются все вопросы, манипуляции и попытки играть на Божьих 
чувствах. 

� «Те, кто тешит себя мыслью, что Бог слишком милосерд, чтобы воздать 
грешнику по справедливости, пусть посмотрят на Голгофский крест».239 

Замечу, что однажды Бог покажет, что значит пощадить закоренелого грешника, 
который, ненавидя Бога, ненавидит и ближнего своего. Вспомните Каина. Бог пощадил его и 
отпустил его в его нераскаянности и бунте, помните, к чему это привело? Весь допотопный 
мир был развращен через этого человека, миллионы погибли из-за одного безумца. 
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� «Пощадив жизнь Каина-убийцы, Бог тем самым показал миру, к чему привело бы 
дозволение грешнику вечно жить и делать то, что ему хочется. Своим влиянием и 
примером Каин ввел в грех многих своих потомков, и наконец "земля растлилась пред 
лицем Божиим, и наполнилась земля злодеяниями" (Быт. 6:11), и "помышления сердца 
их были зло во всякое время" (ст. 5). Из чувства сострадания к миру Бог уничтожил 
жителей земли во дни Ноя. Из тех же побуждений Он уничтожил и развратных 
жителей Содома».240

 

 

Реакция сатаны после грехопадения человека 
А у сатаны фестиваль и пир. Все удалось. За первый раз и за один день, да еще и в 

субботу, анесен удар по Христу. Коалиция сопротивления Богу расширена. 

� «Сатана ликовал от радости. Он искусил жену, зародив в ней недоверие к Богу, 
сомнение в Его мудрости и пробудив нездоровое стремление проникнуть в Его 
непостижимо мудрые планы».241 

 

Реакция небожителей на падение Адама 
Событие падение Адама застает всю вселенную врасплох. Это как объявление о 

нападении фашистов на народы СССР в 1941г. Это сродни тому, как весь мир узнал о 
Чернобыльской катастрофе и о масштабе этого бедствия в 1986г. Но даже примеры нашей 
истории — это лишь тень того, что произошло во вселенной в связи с падением человека, 
созданного по образу и подобию Божьему. Если Люцифер, будучи ангелом, столько принесет 
бед и горя, то что же принесут согрешившие люди, созданные по образу и подобию Божьему, 
какое разрушение ждать от них? Все свое предназначение люди устремят во зло. Страшно 
подумать, каковы будут последствия этого нечестивого союза падших ангелом с 
человечеством. 

День падения Адама стал днем траура во всей вселенной. Когда Люцифер был скинут, 
небесный хор запел и возвеличил Бога во вселенной, но, когда согрешил человек, все во 
вселенной умолкло. Никто не ожидал от человека такого предательства. Если бы я был на 
месте верных ангелов, я бы плакал, нет, не за человека, а за то, какие болезненные чувства 
переносит Творец из-за этого предательства. Но Бог остается верным Своему творению. Зная, 
что люди предадут и распнут Его, Он продолжает их любить. Неблагодарность Богу первых 
людей, как и всех когда-либо живших, не поддается описанию.  

� «Весть о грехопадении человека быстро распространилась среди обитателей неба. 
Умолкло звучание арф, ангелы скорбно сняли венцы. Все небо пришло в волнение. 
Неблагодарность Адама и Евы за все те блага, которыми Бог так обильно и щедро 
одарил их, огорчила ангелов».242 

Появление Бога в саду 
Знал ли наш Творец, когда пришел, по своему обычаю, в сад, что Адам и Ева пали? 

Конечно, знал. Читал ли Господь все страхи и мысли, которые одолевали Адама после 
падения? Знал и, более того, скорбел. Бог любви уже все сделал для их спасения и 
реабилитации, осталось лишь только это все продемонстрировать. План спасения вступил в 
свою законную силу в тот момент, когда грех был совершен первыми людьми. Падение Адама 
не застает Бога врасплох, Его любовь готова к любому предательству со стороны Его творения. 
Бог, приходя в сад, несет с Собой Свою справедливость, которая, на удивление всей 
вселенной, заключена в Евангелии. 
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Бог приходит к Адаму и свидетельствует о реальном положении дел. 

� «Господь лично пришел к Адаму и Еве и сообщил им о последствиях их 
непослушания».243 

Беседа Бога с Адамом и крест Христов 
Зная положения Адама, Бог хочет подвести его к разговору о покаянии. Иисус был готов 

принести Себя в жертву за грех Адама. Голгофский крест лежит в основании Божьего 
творения. Жизнь – непрекращающееся распятие. Крест и Голгофа – начало и конец сущего. 
Мировая история – кровотечение ран распинаемого Бога.  

Мир создан предвечно «драгоценною Кровию Христа, как непорочного и чистого Агнца, 
предназначенного ещё прежде создания мира…» (1 Пет. 1, 19-20). Слово – это «Агнец, 
закланный от создания мира» (Откр. 13, 8). Крест Христов воздвигнут не на земле, а на небе. 
Крест укоренен в глубинах Божественной природы. 

Распятие Бога произошло в недрах Его ещё до творения мира. Крест Христов вписан в 
творение уже при самом его возникновении. Бог прежде распятия во времени самораспинается 
в вечности. На Голгофе это предвечное событие вошло в историю. 

Таким образом, уничижение, умаление Бога, Его крестные муки предваряют мировую 
историю и, вместе с тем, полагают ей начало. Бог фактом творения мира идёт на Голгофу, 
земной Крест есть отражение Креста небесного. Человек же волен принять крест Христов, 
либо отвергнуть его, сораспяться Богу, либо отказаться от бремени нести крест. Человек 
соучаствует в крестной жертве – тайне Голгофы. 

Бог существует в Себе и из Самого Себя. Человек, как существо тварное и конечное, 
может существовать только от Бога и в Боге. Человеческая жизнь в каждое мгновение 
возможно только при поддержке Божьего могущества. Но Творец создал человека подобным 
Себе. Человек – венец творения, наделённый божественной свободой. В творении 
богоподобного существа проявляется наибольшее могущество и неограниченная свобода Бога. 

Уподобив человека Себе, Творец тем самым вручил ему ключи от Царства Небесного, 
отдал на человеческую волю судьбы всего мироздания. В этом беспредельная благость и 
любовь Божия, риск Бога и безмерная ответственность человека. И через это Бог восходит на 
Голгофу. Запомните одну очень важную вещь, братья и сестры: Бог отдаёт Себя распятию по 
Своей воле, а не потому, что это стало необходимым для Него после падения человека.  

Через творение мира Бог взошёл на Голгофу. На Голгофе Христос исполнил волю Отца. 
Принятием креста Христова человек принимает волю Бога. Замысел Божий о мире изначально 
включал Христово распятие.  

Адам этого ничего не понял, и когда Господь подводит его к покаянию и осознанию, в 
Адаме эгоизм рождает новую реакцию – обвинять ближнего, обвинять Бога, главное -
выгородить себя. Адам первый, кто защищал свою сгнившую праведность. 

� «Когда Бог спросил Адама: " Как так получилось, что ты устыдился и испугался?", 
он признался в своем преступлении, но не потому, что раскаивался в своем великом 
непослушании, а для того, чтобы взвалить на Бога ответственность за 
совершенный им грех. "Жена, которую Ты мне дал, она дала мне от дерева, и я ел". 
Тогда Бог обратился к жене и спросил: "Что ты это сделала?" Ева в ответ сказала: 
"Змей обольстил меня, и я ела».244 

Змей 
Из четырех высших видов только пресмыкающиеся отвратительны человеку и вызывают 

у него враждебное чувство. Змею Бог провозгласил, что, ползая на чреве и питаясь прахом, 
змей будет служить человеку постоянным напоминанием об искушении и грехопадении. 
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В евр. тексте очевидна связь посредством игры слов между Быт. 3:1 и 2:25: Адам и Ева 
были «наги» (аруммим); змей был хитрее (арум - проницательнее, хитрее) других [сноска на 
словарь]. Их нагота говорила о том, что они не знали зла, не видели ярко и четко расставленных 
для них ловушек, и поэтому сатана пустил в ход свою хитрость, чтобы воспользоваться их 
чистотой и наивностью. 

Когда же мы говорим о «хитрости» змея, естественно, понимая сатану, то здесь это слово 
употреблено в значении «проницательности», «утонченности», например, в Прит. 1:4: 
«Простым дать смышленость, юноше — знание и рассудительность», где слово «арма»  – 
«хитрость», «проницательность» переведено, как «смышленость». Однако, сатана употребил 
это свойство в злых целях. 

Итак, искусителем был сатана, явившийся в образе змея; в этом содержится намек на то, 
что искушение не приходит открыто, но маскируется; оно возникает неожиданно и может 
прийти от «подчиненного» (человеку положено было владычествовать над «пресмыкающимися 
по земле»; Быт. 1:28). Владычествовать, а не подчиняться. В дальнейшем змею будут 
поклонятся язычники. Бывший в их понимании символом жизни, он был на самом деле 
причиной смерти. Божественные «свойства» (обещание змея в 3:5 « но знает Бог, что в день, в 
который вы вкусите их, откроются глаза ваши, и вы будете, как боги, знающие добро и зло») 
не даются посредством языческих верований и почитания их символов. Это путь смерти, а не 
жизни. 

 

Бог полагает «вражду» 
Можно увидеть сатану, ходящего вокруг с важным видом и хвастающегося тем, как он 

соблазнил Адама и Еву. «Человеческая раса моя, моя, моя», — торжествует он». Я даже 
предполагаю, и это видно из контекста, что сатана был в тот момент, когда Иисус пришел к 
падшему Адаму и вел с ними разговор. Сатана все слышал, что говорил Господь. И недаром 
ведь Бог обращается сначала к змею, а не к Адаму и Еве: «И вражду положу между тобою и 
между женою, и между семенем твоим, и между семенем ее», — говорит Он, — оно будет 
поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту» (Быт. 3:15). Эти слова полны 
смысла, ибо предсказывают, что сатана, антихрист, в конечном счете, проиграет свою войну 
против Бога. Но, чтобы хорошо усвоить это пророчество, давайте сравним этот стих в книге 
Бытие с подобным в Откровении. Быт. 3:15: «И вражду положу между тобою [змеем] и 
между женою, и между семенем твоим, и между семенем ее» ; Откр. 12:17: «И рассвирепел 
дракон [змей] на жену и пошел, чтобы вступить в брань с прочими от семени ее». 

Бог говорил это в Быт. 3:15 в начале истории мира, в то время как Откр.-12:17 
предсказывает ее конец. Обратите внимание на общее в этих стихах. Оба упоминают: 

1. Жену. 
2. Змея. 
3. Семя жены. 
4. Бытие говорит о «вражде» между женой и змеем, которая близка к словам Откровения о 

том, что дракон, змей, «рассвирепел на жену». 
Заметьте, что автор Откровения обращается к Бытию, используя те же самые символы, 

данные Богом в начале конфликта между добром и злом в нашем мире, и применяя их к его 
концу. Для того чтобы понять исход борьбы между Богом и сатаной, мы должны понять ее 
начало. Давайте еще более пристально посмотрим на эти странные слова Быт. 3:15. 

В фразе «между семенем твоим [сатаны] и между семенем ее [Евы]» Бог говорил не 
просто об одном падшем ангеле и одной женщине. Он говорил о будущей истории 
человечества, которое разделил на две части: потомков сатаны и потомков Евы. Бог дал понять, 
какая власть стоит за змеем, и объявил, что между силами сатаны и человечеством будет 
вестись постоянная борьба. Потомством («семенем») жены явился только Христос, и это 
проглядывается в жизни Авеля, потом – во всем человечестве в целом, а потом образ 
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обещанного семени осуществляется во Христе, пришедшем во плоти, и все уже, кто Его, также 
отображают пророческое семя. Под «семенем» змея (сатаны) подразумеваются все бесы и все, 
кто служат его царству тьмы, все те, чей «отец – дьявол» (Иоан. 8:44). Когда мы, люди, 
разделяем человечество на расы, то делаем это в соответствии с той частью мира, в которой 
живем, цветом нашей кожи или языком, на котором мы говорим. Но Бог делит нас на тех, кто 
верит в Него, и тех, кто Его отвергает. Верующие — потомки жены, отвергающие же 
автоматически становятся «потомками» змея, или сатаны. 

Сатана будет постоянно приносить вред человечеству (жалить его в пяту), но Семя, 
Христос, нанесет последний, решающий, удар (Он поразит его в голову). Но одновременно Бог 
милостиво позаботился о падших людях. Они будут умирать, чтобы не жить вечно в постигшем 
их греховном состоянии, но так как от них будут рождаться дети (стих 16), то род человеческий 
не угаснет. Конечная победа придет только через Христа - Семя жены (Гал. 3:16). 

Но у меня возникает вопрос, как и у вас, какую глубинную суть несет само слово 
«вражда»? Мы понимаем, что «вражда» есть первый дар Бога человеку, позволяющая вести 
духовную борьбу с силами тьмы.  

� «Бог провозглашает: «Я положу вражду». Эта вражда имеет сверхъестественный 
характер и находит выражение в духовной борьбе».245 

Давайте попробуем более глубоко расшифровать суть этого процесса вражды. Природа 
Адама после согрешения изменилась, она стала порочной и злой. Мы все рождены с 
тенденцией поступать неправильно, то есть грешить. Некоторые — с тенденцией к 
сумасшествию, другие — к злоупотреблению сексуальными потребностями человеческой 
природы, третьи — к перееданию. Однако зло, с которым мы рождены, превышает все эти 
особенности, толкая нас к определенно неверным поступкам. Мы рождены эгоистами. Эгоизм 
каждого из нас проявляется по-разному, но он суть то плохое, что со всеми нами происходит. 
Бог не делал Адама и Еву эгоистами. Он сотворил их полными бескорыстия, любви и радости. 
Однако, согрешив, они обрели эгоизм, лежащий в основе природы сатаны. Последний был 
абсолютно прав, говоря, что, съев от дерева, они познают и добро, и зло.  

До грехопадения Адаму и Еве нравилось то же, что нравилось Богу, они ненавидели то, 
что ненавидел Бог. Их мысли и чувства были противоположны мыслям и чувствам сатаны. 
Если бы они никогда не согрешили, их мысли и чувства остались бы навсегда подобными 
Божьим — бескорыстными, любящими и добрыми. И не только это. Их дети и их потомки 
душой походили бы всегда на Бога. Ни один человек никогда бы не узнал, что значит думать и 
чувствовать, как сатана. 

Однако, когда Адам и Ева ослушались Бога, они стали душой походить на сатану. Теперь 
они любили то же, что стал любить сатана после того, как восстал против Бога. Между ними и 
им не было вражды. Они жили в согласии. По сути, Адам и сатана стали единомышленниками и 
союзниками – их объединил грех. Кроме того, согрешив, первые люди уготовили своим детям и 
их потомкам всегда внутренне походить на сатану. Это горькое наследие передавалось из 
поколения в поколение до тех пор, пока, в конце концов, не дошло до нас с вами, а мы передаем 
его своим детям. Сатана стал лжебогом человечеству, правителем этого мира, поскольку 
управляет человеческими сердцами. Он стал богом этого мира, когда сделал Адама и Еву в 
Эдеме подобными себе. Вся человеческая раса стала похожа на него и, следовательно, ему 
принадлежит. 

Но Бог обещал все это изменить. Говоря, что Он положит вражду между змеем и женой, 
Бог имел в виду изменить Адама и Еву и их потомков так, чтобы они снова внутренне походили 
на Него. Бог говорил о том, что те, кто хочет занять Его сторону, однажды опять смогут думать 
и чувствовать, как Он. Но когда Бог дает вражду, это значило для сатаны провал всех 
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союзнических планов с человеком. Бог отныне будет своей силой так действовать на человека, 
что он будет во вражде с сатаной. Бог лично поручился вернуть Адаму свое изначальное 
положение до грехопадения. Таким образом, сатана приобретал не союзников, а людей, в жизнь 
которых будет активно вмешиваться Господь, и Он победит сатану через людей. Христос 
отныне ведет войну в человеке против сил зла. И в определенное время Христос станет как 
человек в полном смысле этого слова, и именно как человек Он поразит змея смертельно в 
голову, победа будет одержана.  

Если Бог обещает вернуть нам Его праведность, Его святость, Его образ мыслей, то, с 
другой стороны, сатана и его последователи остались на все века эгоистичными. И это 
подводит нас к самой сути конфликта между добром и злом. Он существует не просто между 
теми людьми, которые поступают хорошо, и теми, кто плохо. Это конфликт между теми, кто 
хорош, и теми, кто плох по своим внутренним качествам. То, какую сторону выбираете вы, 
зависит от состояния вашего сердца, а состояние сердца зависит от вольного выбора. 

Выше мы уже сказали, что каждый потомок Адама и Евы рожден на стороне сатаны 
духовно злым, в том числе, и мы с вами. Вопрос заключается в том, как мы можем духовно 
походить на Бога, если в нашем духовном естестве есть нечто от сатаны? Иисус ответил на этот 
вопрос в одном коротком изречении: «Если кто не родится свыше, не может увидеть 
Царствия Божия» (Ин. 3:3). Новое рождение, о котором так много говорят христиане, — это 
духовная перемена от сатанинского мироощущения к Божьему. 

Когда Откровение говорит о том, что перед самым концом света дракон рассвирепел на 
прочих от семени жены, имеется в виду последняя борьба между теми, кто захотел думать и 
чувствовать, как Бог, и теми, кто решил думать и чувствовать, как сатана. Тот, кто хочет быть 
на стороне Бога в последнем конфликте земной истории, должен сейчас позволить Христу 
изменить наши внутренности. Иначе он окажется на стороне антихриста, тогда что-то изменить 
уже будет слишком поздно. Мы с вами не можем ждать до последней минуты, чтобы затем 
попросить Бога сделать нас внутренне похожими на Него. Сегодня нам нужно вот такое 
состояние: «И уже не я живу, но живет во мне Христос» (Гал.2:20). 

Сатана был в шоке от такой перспективы. Планы рухнули, цели поплыли. Я думаю, он 
задал себе вопрос тогда: «А стоило ли вообще ввязываться в историю с этими людьми?»  

� «Когда Адам и Ева согрешили, сама их природа стала порочной; они вошли в согласие с 
сатаной, а не в противоречие. Вознесшийся узурпатор, который преуспел в 
обольщении наших прародителей, как и ангелов, рассчитывал заручиться их 
верностью и сотрудничеством во всех своих действиях, направленных против 
небесного правления. Между ним и падшими ангелами не было вражды. Какие бы 
разногласия между ними ни возникали, все они были объединены, словно стальными 
узами, противлением и ненавистью к Богу. Но когда сатана услышал, что семя 
женщины поразит змея в голову, он понял: хотя ему и удалось растлить человеческую 
природу и уподобить ее своей, Бог каким-то загадочным образом вернет людям их 
утраченную силу, наделит их способностью противостоять захватчику и одолевать 
его».246 

� «Благодать, которую Христос насаждает в душе, производит вражду к сатане. Без 
этой благодати мы остались бы пленниками сатаны, рабами, готовыми всегда и во 
всем повиноваться ему. Новый принцип в душе порождает конфликт там, где доселе 
царил мир. Сила, которой наделяет Христос, позволяет нам сопротивляться тирану и 
узурпатору».247 
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� «Всё, что они потеряли, поддавшись сатане, будет возвращено им жертвой 
Христа».248 

 

Проклятия 
Бог предупредил Адама, как трудно ему будет добывать себе на жизнь (3:17-19). 

Смертью окончится его существование, он возвратится в землю, из которой был взят. Таков 
финал его мечтаний о «божественном статусе».  

Объясним выражение «в поте лица своего будешь есть хлеб». Господь подразумевал, что 
человек будет зарабатывать себе на жизнь не просто в поте своего тела, рук и лица, а в поте 
своего Богоподобного лица, средоточия интеллекта, прозрения, Божественного света. Бог не 
проклял самого человека. Его проклятие адресовано земле  «проклята земля за тебя». 
Проклятие, естественно, коснулось и змея как животного. Нет ни одного упоминания, которое 
позволяло бы думать, что высокое предназначение человека хоть в чем-то изменилось. 
Изменились лишь внешние условия, рамки, внутри которых человек должен исполнять свое 
предназначение, да и то лишь ради своего блага.  

Насколько серьезно проклятие земли? Как это отобразится на человеке? На самом деле, 
для Адама это слышать было катастрофой. Посмотрите на расшифровку значения этого 
проклятия: 

� «За то, что люди согрешили, отведав плодов дерева познания добра и зла, Бог 
проклял землю: "Со скорбию будешь питаться от нее во все дни жизни твоей". Он 
щедро наделил их всеми благами, скрыв от них зло. Теперь же Бог провозгласил, что 
люди будут питаться от проклятой земли, то есть будут встречаться со злом до 
конца своей жизни. С того времени весь человеческий род был обречен страдать от 
злонамеренных искушений сатаны. Вместо счастливой, приносящей радость и 
удовольствие работы в Эдемском саду, Адама ожидала жизнь, исполненная 
тяжелого, изнурительного труда и беспокойства. Теперь людям не избежать 
разочарования, печали, болезней и, в конце концов, смерти, небытия».249 

Проклятие также затронуло и уровень взаимоотношений между Адамом и Евой. 
Равноправие полов устранено после непослушания Евы.  

� «При творении Бог создал Еву равной Адаму. Если бы они остались послушны воле 
Божьей, живя в согласии с Его великим законом любви, они были бы в согласии друг с 
другом; но грех внес разделение, и теперь их союз уже не мог быть союзом 
равноправных».250 

� «Пытаясь подняться выше занимаемого ею положения, она оказалась намного 
ниже. Таков удел всех, кто не желает добровольно исполнять жизненные 
обязанности соответственно Божьему плану. Желая достичь положения, не 
предназначенного для них Богом, многие женщины оставляют поприще, трудясь на 
котором они могли бы быть благословением для ближних. В своем стремлении к 
возвышению многие жертвуют женским достоинством, благородством характера и 
оставляют невыполненными задачи, возложенные на них Небом».251 

Проклятие затронуло и всю флору, и фауну Земли. Отныне природа больше не будет 
подчинять себя человеку, но будет противостоять ему.  
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Учитывая все те последствия, а также новые потребности, возникшие у Адама, Бог дает 
им кожаные одежды. Кожа, которой Господь прикрыл наготу Адама и Евы, также должна была 
постоянно напоминать им о заботе Небесного Отца. Существует явная параллель между этим и 
тем, чему предстояло совершиться в будущем, когда по наступлению «полноты времен» Бог 
принял жертву Иисуса Христа, и на основании этого искупления облекает верующих в 
«одежды» праведности (Рим. 3:21-26). 

 
 

Пустые обещания Адама 
Самоправедность Адама все чаще и чаще проявляется в его словах и образе мышления. 

Он первый человек, которые озвучивает концепцию, что человек может самостоятельно 
исполнить Божью волю, а значит, жить в соответствии с требованиями Закона. Адам убежден, 
что он может жить праведно только потому, что этого захотел. Адам теперь постоянно 
ошибается. Жаль то, что такой образ мышления, который говорит, что можно спастись по 
делам или на основании своих заслуг, что человек может достичь сам праведности Закона и 
оправдаться пред Богом лично, пропитал практически всех сынов Адама до сегодняшнего дня. 
Так и звучит сегодня пустое обещание Адама в жизни многих христиан: 

� «Адам и Ева умоляли, чтобы им разрешили остаться, хотя прекрасно сознавали, что 
утратили всякое право на безмятежное счастье в Эдеме. Они обещали, что в 
будущем всегда будут беспрекословно исполнять волю Божью».252 

Адам до сих пор не понимает всей трагичности событий и своего конца.  

� «Но им было сказано, что своим падением от непорочности ко греху они обрели не 
силу, а слабость. Если они не сохранили свое целомудрие, когда были святыми, 
счастливыми и непорочными существами, то теперь в их нынешнем греховном 
состоянии у них еще меньше силы оставаться верными и преданными Богу. 
Чувство невыносимой муки и угрызения совести наполнили их сердца. Теперь они 
поняли, что наказанием за грех будет смерть».253 

Адам также понял, что истекают последние часы и минуты, когда они с Евой должны 
будут покинуть Эдемский сад. 

� «Адам и Ева предпочли зло, и утраченное добро они должны были теперь 
достигать при неблагоприятных условиях, ими же навлеченных. Они не могли 
больше жить в Эдемском саду, совершенство которого было не приспособлено для 
тех уроков, которые им предстояло получить».254 

Планы сатаны снова рушатся 
Сатана надеялся получить в лице человека союзника в противостоянии Творцу. Более 

того, мы помним, что сатана, подводя Еву вкусить от запретного плода, сразу же ее направлял 
для искушения Адама. Но для сатаны этого было мало, зачем ему умирающие люди? Какой 
прок от таких союзников? Он решает направить согрешивших людей к дереву жизни и 
увековечить грешника, тогда союз будет долгосрочным и более эффективным, по крайней 
мере, так сатана для себя это видел. Но снова у сатаны ничего не выходит. Сначала он 
планировал быть на небе и вести открытую борьбу против Господа там, но оказался за бортом. 
Но потом искушает Адама и подчиняет его своей воли. Все, что было дано Адаму, оказывается 
в руках сатаны. Я уверен, что сатана положил свой глаз на Эдемский сад. Ведь сад, по сути, 
был Храмом Божьим, куда приходил Христос для встречи с человеком. Суббота праздновалась 
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в саду. Что может быть сакрально желанней для сатаны, чем забрать Божье, Его храм, и 
сделать его в свою сатанинскую честь?  

Об этом повествует и Э.Г.Уайт: 

� «И теперь, одержав верх над Адамом и Евой, он заявил, что их эдемский дом 
теперь его. Он горделиво хвастался тем, что созданный Богом мир оказался в его 
власти. Подчинив Адама, повелителя мира, он подчинил себе весь род человеческий 
и теперь должен овладеть Эдемом, превратив его в свою штаб-квартиру. Там он 
утвердит свой престол и будет править миром».255 

Но Бог снова ломает все планы сатаны. Достигнув вроде бы победы в искушении 
человека, Бог устанавливает вражду и ставит крест, по сути, в союзных отношениях между 
человеком и сатаной. И с деревом жизни очередная неудача для сатаны, Бог вовремя 
заграждает путь согрешившим Адаму и Еве. Больше они не имеют доступ не только к дереву 
жизни, но и в сад вообще. Стражи выставляются на входе в сад: ни человек, ни сатана больше 
туда доступа не имеют. 

� «Господь поручил ангелам тотчас же преградить доступ к дереву жизни, 
поскольку, согласно плану, разработанному сатаной, Адам и Ева должны были 
сначала ослушаться Бога, потом, получив Его неодобрение, вкусить от дерева 
жизни и таким образом увековечить свою жизнь в грехе».256  

� «Бессмертие им было обещано только на условии повиновения. Преступив закон, 
они лишились права на вечную жизнь. В тот же самый день они были приговорены 
к смерти.Для того чтобы жить вечно, человек должен был вкушать плоды с 
дерева жизни. Лишенный этого преимущества, человек постепенно терял силы, 
пока, наконец, его жизнь не угасала».257 

�  «Ангелам, в чью задачу прежде входило охранять Адама и Еву в их эдемской 
обители до их преступления и изгнания из рая, теперь было предписано охранять 
врата рая и путь к дереву жизни, чтобы люди не вернулись и не получили к нему 
доступ, увековечив грех».258 

Сатана был изгнан с небес, а Адам и Ева были изгнаны из рая. Нужно признать, что 
сатана не достигает никакого результата в искушении Адама и Евы. У меня возникает только 
один вопрос: не было ли у сатаны еще какой-то важной причины привести человека к 
падению? 

 

Смерть вошла в мир 
Настало время также поговорить и о самой катастрофичной проблемой, которая пришла в 

жизнь человечества, - это смерть. Смерть пришла во все сферы человеческого существования. 
Вся земля отныне будет регрессировать, идти к своей смерти. Все живое будет умирать, в том 
числе, и человек. Приведу вам несколько мыслей касательного смерти из эпилога еще одной 
своей будущей книги, которую назвал «Жаждущий пришествия»: 

«Трагедия – вот как я вижу жизнь человека на земле!  
На самом деле, какая трагедия быть созданными для вечной жизни, для общения с 

Богом, для дружбы и общения с ангелами и с жителями иных миров, как пишет Исаия, «иные 
жители вселенной не пали» и оказаться в канализации бытия, вонючими, пропитанными 
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грехами, смертными, живущими в постоянном страхе и более всего локализованными от всех. 
Даже Бог не может общаться с нами так, как того хотел бы. 

Бог пытался на протяжении всего времени существования человека найти с ним 
контакт, но одно ясно, что желание Бога вернуть человеку жизнь, настоящую жизнь, 
закончилось смертью самого Бога. Мы все пропитались грехом и его последствием, грех 
полностью перевернул нашу жизнь, он затронул все доли нашего сердца, нашей жизни. Все 
искажено в нас, даже самые лучшие чувства содержат примеси эгоизма, обиды, гордости и 
тщеславия. 

Вспоминается история о воскрешении Лазаря, особенно один очень незаметный, но 
важный момент, когда Христос попросил отодвинуть камень. Вы не задавали себе вопрос, 
почему Христос поступает так нелогично с человеческой точки зрения, отодвигает камень, 
чтобы все прочувствовали вонь разлагающегося тела. Не проще ли было сначала остановить 
разложение и воскресить Лазаря, а только потом отодвинуть камень? Толпа, ощутившая 
запах смерти и разложения, должна была понять всю безысходность своего положения – это 
результат всей вашей жизни. Но, глядя на Христа, они должны были понять, что Он есть 
жизнь, только Он может остановить наше разложение не только тела, но и внутреннего 
человека. Мы без Христа представляем вонь для вселенной. Тот гроб, где лежит Лазарь, - это 
образ нашей планеты, из которой смердит грехом, беззаконием, отступлением, смертью. 
Христос пришел на эту землю, ощутил этот зловонный запах, который люди нюхали от 
Лазаря всего несколько минут. Он ощутил всю свою земную жизнь даже до сего дня, и будет 
ощущать до конца этого мира, пока не сотрет грех и смерть с лица всей вселенной.   

В чем урок для нас? К большому сожалению, мы смирились с вонью в нашей жизни. 
Этот запах больше не вызывает у нас отвращения, мы даже неплохо с ним сживаемся. Верю, 
что одна из характерных особенностей жаждущих пришествия Христа эта: они не могут 
выносить этот смертный запах на земле. Они не смирились с тем, что вонь - это нормальное 
положение вещей в их жизни, они не смирились с тем, что вонь, исходящая порой даже из 
собственного сердца, - это нормально». 

� «Прежде мягкий и устойчивый, климат теперь изменился в худшую сторону, и 
сострадательный Господь сделал им кожаные одежды для защиты от зноя и 
холода».259 

� «Когда Адам и Ева увидели в увядшем цветке и опавших листьях первые признаки 
смерти, они горевали об этом больше, чем люди теперь скорбят о своих умерших 
родственниках».260 

Природа, которая была всегда свидетелем о Творце, в которой можно было видеть следы 
Господа, стала отныне свидетелем нового учения – зла и греха. Теперь в природе можно будет 
увидеть грех в действии, смерть, уничтожение. Не только образ Божий мы можем увидеть в 
ней, но и образ сатаны. Животные поедают друг друга, хищники уничтожают своих жертв, 
растения паразитирует друг на друге, климат становится все более и более резким и 
изменчивым. Ураганы, наводнения, пустыни, высокие скалы, усыхающие реки скоро станут 
уделом человечества. Образ сатаны и отступления человека будет виден во всем этом. И если 
до падения вся земля и все, что на ней, подчинялось Адаму, то теперь она стала его врагом, все 
в природе теперь будет противостоять Адаму и его потомкам. Земля будет ненасытно ждать 
Адама. Она, как зверь, который в приступах голода жадно требует своей добычи, чтобы прах 
человека был предан ей, как трофей.  

� «Хотя земля была проклята, природа всё ещё оставалась учебником для человека. 
Только теперь грех омрачал все окружающее, он портил землю и море, осквернял 
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воздух своим дыханием. Там, где раньше был начертан только характер Бога, 
познание добра, теперь был виден отпечаток характера сатаны, познание зла. В 
природе, которая теперь носила отпечаток добра и зла, человек постоянно 
встречал последствия греха. В увядании цветка, в падении листьев Адам и его 
спутница обнаруживали первые признаки упадка. Сознание того, что каждое живое 
существо обречено на смерть, угнетало их мысли. Даже воздух, от которого 
зависела их жизнь, веял смертью. Они постоянно вспоминали об утраченном. Среди 
всех земных творений Адам был самым совершенным созданием, и пока он 
оставался верным Богу, вся природа была подвластна ему. Теперь, когда он 
согрешил, это преимущество быть властелином исчезло. Мятежный дух 
распространился и на животных, они больше не подчинялись ему».261 

Все стало не таким, с каждым днем все больше и больше виден дисбаланс между 
небесным и земным. Даже церковь сегодня настолько далека от той небесной ангельской 
церкви, хотя какие же великие дела Бог совершил именно у нас, на Земле.  Если бы видимое 
небо не отделяло нас от неба невидимого, мы бы содрогались от тех несоответствий духа, 
которые существуют меж ангельской торжествующей церковью и нашей земной церковью, 
почти не воинствующих, дряблых человеческих душ. Мы бы ужаснулись и поняли бы ясно ту 
истину, которая нам сейчас непонятна: что сделал для нас Господь Иисус Христос и что Он 
делает для каждого из нас. Его спасение мы представляем себе почти теоретически, абстрактно. 
Но когда бы мы увидели, с одной стороны, белоснежные сонмы чистых духов, огненных, 
пламенных, горящих невообразимой любовью к Богу и устремленных ко спасению всего 
творения, и, другой стороны, увидели бы землю с ее сотнями миллионов полулюдей, полу-
насекомых, с сердцами, устремленными только к земле, людей, пожирающих друг друга, 
самолюбивых, сластолюбивых, деньголюбивых, несговорчивых, одержимых прилипшими к 
ним темными силами, мы бы ужаснулись и вострепетали. И нам бы предстала ясная картина 
безусловной невозможности спасения «естественными» путями. Рассуждения оккультистов об 
эволюционном движении перевоплощающегося человечества ввысь нам бы показались, в 
лучшем случае, безумными. Мы бы увидели, что тьма над человечеством не редеет, но 
сгущается… И мы бы поняли, что сделал для людей Воплотившийся на их земле Творец. Мы 
бы увидели, как колоски даже с одним зернышком Его праведности берутся небесными 
жнецами, что малейшая искра Христовой праведности в человеке   – как единое зернышко в 
колоске – уже спасает этого человека. Все темное зачеркивается, отсекается, берется одна 
только искра Его праведности, и она становится вечной жизнью человека. Слава спасению 
Христову! Воистину, мы ничего не имеем в себе, кроме своего лежащего в прахе достоинства 
человеческого. И из этого праха мы возникаем благодатью Христовой, и с Ним и в Нём уже 
посажены на небе. Как важно нам открыть свое сердце для Него, чтобы Его праведность смогла 
победить и зажечь в нас искру любви к Богу, с Ним мы способны оттолкнуться от всего 
смертного в мире, способны заметить это смертное в малейшем, и так же позволить Ему 
оттолкнуть все не нужно от себя. Его чуткость к малейшему в нас будет для нас показателем 
здоровья нашей души.  

Смерть, воскресение и вознесения Христа  - залог нашей надежды. Его любовь и 
милосердие надёжно. Даже если человек на своей шее ощущает лезвие меча, он не должен 
терять надежду на Божественное милосердие. Каждый адвентист должен понимать, что не 
обстоятельства диктуют ход событий. Бог спасает нас, когда считает нужным. И эту науку нам 
преподал Спаситель, когда прошел весь путь человечества.  

Вспомните самый известный библейский отрывок, где действует сатана — это, 
безусловно, рассказ об искушении (Мф. 4 и Лк. 4), когда Иисус снова переживает то, что 
переживал Израиль в пустыне, а самое главное, Он проходит в полноте все искушения, 
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которым был подвергнуты Адам и Ева — в Эдеме, и в этот раз, в отличие от Израиля и всего 
человечества, Иисус отвергает предложения искусителя. 

Как можно понять, сатана — противник не только человечества, Израиля и Иисуса, но и 
самого творения. Он все время стремится уничтожить замысел Божий, тот мир, который, по 
словам Бога, был весьма хорошим (Быт 1:31) и который, по мнению авторов Библии, нужно 
воссоздать заново. Другими словами, сатана постоянно стремится принести смерть — смерть 
людям и гибель всему творению. При этом, чтобы внести в мир смерть, сатана пользуется 
таким средством, как грех, то есть бунт человека против своего призвания отражать образ 
Божий миру, отказ поклоняться Богу Творцу. В результате человек выбирает другой объект 
поклонения и другое призвание и, поклоняясь элементам творения, неизбежно теряет 
способность носить этот образ. Смерть не есть наказание за грех, произвольно выбранное 
тираном. Это неизбежное последствие греха, поскольку отворачиваться от живого Бога и 
обращаться к идолам равносильно отказу аквалангиста от трубки, через которую он дышит. 
Таким образом, Библия показывает, что сатана — это нечеловеческая и небожественная 
персонифицированная сила, которая стремится разрушить все творение, включая человека, и, 
прежде всего, сорвать Божий план переделки мира и людей через Иисуса Христа и Святого 
Духа. 

Согласно Писанию, сатана решительно противостоит Богу, особенно Богу 
воплотившемуся, распятому и воскресшему в Иисусе Христе. В Евангелиях сатана заявляет, 
что «он господствует над всеми царствами мира» (Лк 4:6), но Иисус ставит эту претензию под 
вопрос, когда говорит, что «вся власть на небе и на земле принадлежит Воскресшему» (Мф 
28:18). И Христос развенчал перед всей вселенной обманщика, лжеца и убийцу – сатану.   

� «Ничто не могло так действенно отвратить ангелов небесных от сатаны, 
заставить отвернуться от него всю оставшуюся черной Вселенную, как его 
жестокая борьба с Искупителем мира».262 

 
Глава IV. ПЛАН СПАСЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА 

 
Падение человека произошло. Многие думают, что как раз согрешение Адама побудило 

Бога исправить ситуацию - спасти человечество. Но такая формулировка - заблуждение. На 
самом деле, Бог всегда предвидит кризисную ситуацию, у Него всегда готов выход из нее. В 
данном случае, Господь открывает нам Иешуа Бен Давида – Иисуса, Сына Давидова. 
Пророчество, касающееся ранения пяты потомка женщины, исполнилось в страданиях, которые 
перенес Иисус для нашего искупления. Этот окончательный подвиг сделал спасение доступным 
для каждого потомка Адама.  

Обычная ошибка, совершаемая людьми, состоит в том, что они воспринимают Библию, 
как сжатую историю вселенной. Это история конкретного человека по имени Адам и его 
потомков. Другие аспекты истории рассматриваются лишь в такой мере, в какой они смогут 
помочь нам понять отношения Бога с Адамом. Почему же этот один человек, Адам, настолько 
важен? Потому что Бог в Своем вечном Совете определил, что через потомков Адама Он 
пошлет на землю Своего единственного единородного Сына – Господа Иисуса Христа. Это 
делает судьбу адамовой расы отличительной от всех других, которые существуют во вселенной. 

Одно из главных званий, данных Иисусу в Новом Завете, было «Сын Человеческий». Это 
словосочетание является прямым переводом еврейского словосочетания Бен Адам – то есть 
«Сын Человека». В действительности, Иисус Сам использовал этот титул более 18 раз в 
Евангелиях. Он намеренно провозгласил Самого Себя Сыном Адама. Позднее, в 1-ом послании 
Коринфянам 15:45 апостол Павел называет Иисуса «последним Адамом». В биологическом 
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понимании, Иисус не был последним представителем адамовой расы. Многие тысячи потомков 
Адама были рождены после Его времени. Но Он был «последний» в том смысле, что Он 
полностью и окончательно «свел на нет» то зло, которое пришло на Его расу. 

В противовес бунту Адама и Евы, Бог привел в действие Свой «секретный план», 
разработанный в вечности. Исторически этот план был раскрыт в жизни, смерти и воскресении 
Иисуса.  

 
Закланный Агнец 

Рассмотрим ключевой стих нашего исследования: «И поклонятся ему все живущие на 
земле, которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира» 
(Откр.13:8). В одном из переводов  я нахожу такое звучание этого стиха: «Все живущие на 
земле поклонятся ему, кроме тех, чьи имена записаны в Книге Жизни, принадлежащей Ягнёнку, 
закланному прежде сотворения мира». 

Проанализируем древнегреческие слова данного стиха в их более точном значении: 
- поклонятся (προσκυνέω, проскинэо) - падая ниц (и целуя край одежды) приветствовать, 

благоговейно преклоняться; 
- закланного (ἐσφαγµένου, асфагмену) – зарезанный; 
- от создания мира (апо катаволи космос) – от основания (созидания, сотворения, зачатия) 

порядка, устройства. 
В выражении закланного от создания мира слова от создания мира, по-видимому, 

относятся к какому-то моменту в вечности, с точки зрения земного времени давно 
прошедшему, когда Божеством было вынесено решение о жертве Сына. Речь тут, конечно, не о 
времени фактического распятия Христа в нашей истории, а о том, что крест положен в 
основании сотворения земли и человечества.  

Проанализируем следующий стих: «Он создаст храм Господень и примет славу, и 
воссядет, и будет владычествовать на престоле Своем; будет и священником на престоле 
Своем, и совет мира будет между тем и другим» (Зах. 6:13). Муж, имя Которого Отрасль, 
слышит Захария, произрастет из Своего корня, то есть произойдет из Своего народа. Приняв 
славу, «Он воссядет на троне, чтобы владычествовать» (Ис. 9:7; Иер. 23:5; Мих. 4:3,7; Соф. 
3:15; Зах. 14:9). Но не только Царем, а и «священником будет Он на престоле Своем» (Евр. 
4:15; 5:6; 7:11-12). Священник из рода Левия никогда не мог бы стать царем, "восседающим на 
престоле". Но Иисус Христос объединит в Себе обоих, словно бы свяжет между собой узами 
ненарушимой гармонии две личности. 

Каждый верующий человек знаком со словами: «Так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин.3:16). Еще один перевод близкий к оригиналу: «Потому что Бог так сильно возлюбил мир, 
что отдал Своего единственного и неповторимого Сына, чтобы всякий, верящий в него, не 
погиб, но приобрёл вечную жизнь». 

В Библии мы находим много текстов, говорящих о плане спасения, например, 2 Кор. 5:14-
19: «14 Ибо любовь Христова объемлет нас, рассуждающих так: если один умер за всех, то 
все умерли. 15 А Христос за всех умер, чтобы живущие уже не для себя жили, но для умершего 
за них и воскресшего. 16 Потому отныне мы никого не знаем по плоти; если же и знали 
Христа по плоти, то ныне уже не знаем. 17 Итак, кто во Христе, [тот] новая тварь; древнее 
прошло, теперь все новое. 18 Все же от Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Собою и 
давшего нам служение примирения, 19 потому что Бог во Христе примирил с Собою мир, не 
вменяя [людям] преступлений их, и дал нам слово примирения» 

Еще один перевод близкий к оригиналу данного отрезка стихов: «14. Ибо любовь Мессии 
овладела нами, потому что мы убеждены, что один человек умер от имени всего человечества 
(подразумевается, что всё человечество было уже мертво),  15. И что Он умер ради всех, 
чтобы живущие уже не для самих себя жили, а для того, кто умер за них и воскрес.  16. Итак, 
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отныне мы не смотрим на людей глазами мирского человека. Даже если некогда мы 
рассуждали о Мессии с мирской точки зрения, больше мы этого не делаем.  17. Потому, если 
человек находится в союзе с Мессией, он новое творение - старое прошло; взгляни, вновь 
явившееся ново и свежо!» 

Если человек находится в союзе с Мессией, он - новое творение. Его прежняя грешная 
жизнь осталась в прошлом. Однако, он не перестает быть человеком, сохраняет присущие ему 
качества и ассоциации; он не становится абстрактным существом, никак не связанным со своим 
прошлым.  

Смерть Христа на кресте сделала возможным примирение человека с Богом (Рим. 5:10-
11). Примирение включает устранение мятежной и греховной вражды человека против Бога 
(Рим. 5:10). И в этом - одно из замечательных свершений Божества в человеке и ради него, 
производимое в тот момент, когда, желая спастись от действия греха, человек уверует во 
Христа. Поскольку Иисус Христос взял на Себя грехи человечества и пригвоздил их ко древу 
креста (1-Пет. 2:24), появилась реальная возможность примирения людей с Богом (Еф. 2:11-19).  

Доверившись исключительно работе Христа по примирению, люди перестают быть 
объектом Божьего гнева (Рим. 5:9), делаясь объектом Его благословений (Деян. 16:30-31; Рим. 
8:1); одновременно совершается их переход от духовной смерти к духовной жизни (Иоан. 5:24; 
Еф. 2:1,5). Грехи людей больше не "вменяются" им, то есть теряют свою силу как свидетельство 
против них, поскольку Христос взял их на Себя (2-Кор. 5:21; 1 Пет. 2:24; 3:18). Именно в этом 
величайшая ценность Евангелия, которое проповедовал Павел (2-Кор. 4:7), ибо оно есть 
примирение (5:19), распространяемое через служение примирения (5:18). 

 

Последствие падения Адама 
А теперь возвращаемся к Адаму, к его положению и событиям, которые происходят после 

его падения. в этой главе мы будем исследовать, как Бог приоткрывает тайны плана спасения. 
Нужно уловить настроение неба после падения Адама. Какова была реакция небожителей 

на происходящее? Что чувствовал наш Спаситель Иисус Христос в момент, когда Адам 
согрешил?  

� «Небожители исполнились скорби, когда узнали, что человек согрешил, и что мир, 
сотворенный Богом, отныне будет наполнен смертными существами, 
обреченными на страдания, несчастья, болезни и смерть, и что нарушителям 
Божьего повеления нет никакого избавления».263 

Исходя из этой цитаты, я прихожу к следующим выводам: 
1. Небожители не знали о плане спасения. О нем не знал и Люцифер, он мог лишь только 

догадываться. 
2. Все поставили похоронную точку на судьбе Адама.  
3. Смерть – это то, что видели все небожители, когда смотрели на человека. 

� «Всех потомков Адама теперь ожидала смерть».264 

Но Наш Господь удивит всех. Никто не мог и предположить себе, что план спасения уже в 
действии. Там, где вся вселенная видела безысходное положение и смерть, Бог видел победу и 
жизнь.  

Что почувствовал Христос после того, как пал Адам? 

� «Я видела на Его лице выражение невыразимой печали и сочувствия».265 

                                                 
263 История спасения, глава 5 «План спасения» 
264 Там же 
265 История спасения, глава 5 «План спасения» 
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Христос знал, что после грехопадения Адам станет несчастным. Бог также понимал, что 
только Он как Творец человека должен умереть за спасение человека. Ему предстанет понести 
позор, вину, грех и наказание человека. На Голгофе Он будет разделен с Отцом и может не 
выйти с могилы вечной смерти никогда.  

Е.Г.Уайт пишет:  

� «Во всей Вселенной был только Один, Кто ради человека мог бы удовлетворить 
требования закона. Так как Божественный закон свят в той же мере, что и Сам Бог, 
только равный Богу способен искупить совершенное беззаконие. Никто, кроме 
Христа, не мог искупить падшего человека из-под проклятия закона и снова 
привести его в согласие с Небом. Христос должен был принять на Себя вину и 
позор за грех, столь отвратительный Святому Богу, что он разделяет Отца и 
Сына. Для спасения падшего рода Христос должен был войти в бездну страданий и 
горя».266 
  

Совет Христа, Отца и Святого Духа 
Об этом совете говорится в Духе пророчества. Здесь Бог впервые представлен в трех 

Личностях. План спасения обдуман еще задолго до творения человека, но раскрытие его перед 
всей вселенной начинается сейчас. 

� «Через некоторое время Он подошел к необычайно яркому свету, который окружал 
Отца, и сопровождавший меня ангел сказал, что Христос сейчас находится в тесном 
общении со Своим Отцом. Пока Иисус говорил с Отцом, среди небесных ангелов 
ощущалось нарастающее беспокойство. Сияние славы, окружавшее Отца, трижды 
окутывало Иисуса, и когда в третий раз Он вышел от Отца, можно было 
отчетливо видеть спокойное выражение Его лица, без тени растерянности или 
сомнения. Оно светилось неописуемой благожелательностью, добротой и 
милосердием».267 

Обратите также внимание, как звучит эта мысль в книге Е. Уайт «Ранние произведения»:  

� «Сопровождающий меня ангел сказал: «Он имеет тайное совещание со Своим 
Отцом».268 

В связи с этим у меня возникают вопросы: почему Христос трижды ходил к Отцу? Разве 
одного раза было недостаточно?  Вероятней всего, Христос три раза входил в сияние славы 
Отца не только потому, что Бог един в трёх ипостасях, и не только потому, чтобы показать 
ангелам глубину проблемы греха, но и потому, что служение Христа, как «Агнца, закланного от 
создания мира», включало в себя три фазы служения. Эти фазы прослеживаются в служении 
святилища. Мы помним, что святилище состояло из: (1) двора (символизировало жертву Христа 
на Голгофе); (2) Святого (служение прощения грехов); (3) Святое Святых (очищение 
святилища, заглаживание грехов). 

План спасения в точности отображает эти фазы служения священника во святилище.  
Когда Христос ведет патриархов, а далее Израиль по пустыне, на обетованной земле в 

период судей и царей, как посредник Завета, есть началом первой фазы. Это время подготовки к 
кульминации первой фазы служения.  Тогда строится святилище. Важно понять, что образ 
святилища имеет и более масштабный образ – это территория земли Израиля, храм, куда 
должен был прийти Христос, как и агнец, которого приносили к святилищу или в храм для 
жертвоприношения.  

                                                 
266 Патриархи и пророки, глава 4 «План искупления» 
267 История спасения, глава 5 «План спасения» 
268 Духовный дары, глава 3 «План спасения»; Ранние произведения, глава 3 «План спасения» 
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Активным периодом первой фазы было перевоплощение Христа, Его крещение в водах 
Иордана. Кульминацией стали события, происходившие на Голгофе. Смерть, воскресение и 
вознесение Христа тоже относятся к первой фазе служения. Все это полностью соответствовало 
первой фазе служения священника в земном святилище. В земном святилище эта фаза 
называлась двором - местом, где был важнейший элемент: жертвенник всесожжения. 

Когда мы говорим о жертвеннике всесожжения, стоящего во дворе для проведения первой 
фазы ходатайственного служения, мы должны отметить несколько моментов. Для краткости он 
назывался просто "жертвенником", иногда же - "медным жертвенником" или "жертвенником 
всесожжения", а иногда и "трапезой Господней", а возложенная на него жертва - "пищей" 
жертвенника. В действительности, он постоянно был похож на накрытую трапезу, потому что 
на нем день и ночь сжигались различные жертвы, в особенности же жертва всесожжения, так 
что огонь на нем никогда не угасал. На этот жертвенник раньше всего падал взгляд 
израильтянина. На него смотрел он, как на место, где он мог встретиться с Богом, где он мог 
примириться с Ним и прийти к полному миру и истинной радости. Он был посредником между 
Богом и человеком; Бог, Святой и Праведный, получал здесь от грешного человека 
удовлетворение, а грешный человек получал от Бога удостоверение в примирении, залог мира и 
принятия его Богом.  

Материал, с которого был сделан жертвенник, уникален только потому, что он полностью 
символизирует Христа. Главной его составной частью было дерево ситтим, как мы это читаем 
в повелении Божием. Это было то же самое дерево, из которого изготовили золотой 
жертвенник, стол для хлебов предложения, все святилище, даже самый ковчег завета и, вообще, 
всякий предмет в скинии, сделанный из дерева. Уже это одно обстоятельство должно нас 
наводить на мысль, что этот материал имел символическое значение между драгоценными 
прообразами Ветхого Завета. Это была египетская акация, дерево, которое можно бы назвать 
нетленным, так как оно противостоит гниению даже в воде, делаясь, чем старше, тем крепче. 
Благодаря этой неизменной прочности, оно, с одной стороны, было образом жизни, 
противостоящей смерти; с другой же, в виду того, что гниение в Священном Писании 
обозначает нечистоту и испорченность, а это дерево гниению не подвержено, оно является 
прообразом совершенной чистоты и не испорченности. Мы, конечно, не ошибемся, видя в этом 
дереве человеческую природу Сына Божия, которой он сопротивлялся всякому гниению, 
всякому греху и всякому искушению. Согласно с ней, Он, подобно египетской акации, "взошел, 
как росток из сухой земли" (Ис.53:2), который, с течением времени, оказался чудным деревом 
жизни. Конечно, Христос был причастен "плоти и крови" (Евр.2:14), Он был "семенем жены" 
(Быт.3:15; Гал.4:4), Он - Сын Давидов; но Он был в то же время и родоначальником нового 
поколения, "вторым Адамом" (Рим.5:14), "Господом с неба" (1Кор.15:45,47). Он пришел "в 
подобии плоти греховной" (Рим.8:3) и, Сын еврейской женщины, Он в то же время и Бог, 
"явившийся во плоти" (1Тим.3:16). «Един Бог, един и посредник между Богом и человеками, 
человек Христос Иисус, предавший Себя для искупления всех» (1Тим.2:5,6). Таким образом, во 
всем Священном Писании постоянно выступают наружу обе природы Господа; но, где дело 
идет об отдаче Его Себя за нас, тотчас же, как и у медного жертвенника, согласно его значению, 
выдвигается Его человеческая природа.  

Другой составной частью жертвенника, как мы читаем далее, была медь. "Обложи его 
медью" - таково было повеление Божие. Таким образом, он был покрыт и одет ею совершенно, 
со всех сторон. Медь есть символ силы, но, прежде всего, - символ неумолимой строгости, 
осуждающего и наказывающего правосудия. О пророке Иеремии сказано: «Я поставил тебя 
ныне укрепленным городом и железным столбом, и медною стеною на всей этой земле, против 
царей Иуды, против князей его, против священников его и против народа земли сей» 
(Иер.1:18). Это значило, что он будет непобедим и непоколебимо стоять за Бога против всего 
этого народа. И действительно, Иеремия был человеком, который, подобно неподкупному 
судии Израиля, напоминал царю и князьям все их беззакония и осуждал их, защищая права 
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Божии даже и тогда, когда казалось, что он идет на погибель. И мы знаем, что он непреклонно 
сохранил этот характер до конца своей жизни. О нечестивом мы читаем у Иов. 20:24: «Убежит 
ли он от оружия железного, пронзит его лук медный». Это указывает нам на осуждающую и 
карающую руку правосудия Божия, поспешающую за нечестивым. Угрожая наказать Израиля 
за его отпадение, Господь ему говорит: «Небеса твои, которые над головою твоею, сделаются 
медью, и земля под тобою железом» (Втор.28:23). Наконец, в Откровении, когда мы видим 
Господа Самого во славе Своей, то ноги Его являются "подобными халколивану, или меди, как 
раскаленные в печи"; они раскалены, потому что Он еще страдает здесь, на земле, в лице Своих 
членов; они медные, потому что Он готовится совершить неумолимый суд над злом. Он не 
может терпеть его и растопчет, и сокрушит Своими ногами. Целый ряд грозных судов в 
Откровении служит доказательством этой истины. 

Если в жертвеннике из дерева ситтим видим, с одной стороны, человека Христа Иисуса 
и, с другой, в меди, которой он весь обложен, строгое, неумолимое правосудие Божие, 
связанное так тесно с ним, то, конечно, не трудно увидеть Голгофу и правосудие, которое там 
совершилось над Христом, который не только был жертвой за грех, но сделался грехом. Не на 
кресте ли, где этому правосудию Божию была дана полная свобода действия до конца? В 
течение всей Его жизни оно стояло над Ним, Он был подчинен его закону, но оно не нашло в 
Нем ничего, кроме чистоты, невинности и полного удовлетворения всем своим требованиям. 
Но, когда наша вина легла на Него, так же как и вся ответственность за нее, тогда правосудие 
Божие предстало пред Ним со своими требованиями. Наши удары постигли Его; Он должен 
был испить всю горькую чашу, которую мы сами себе приготовили: Он должен был пострадать 
за нас. Никто не может выразить это лучше Самого Господа, когда Он влагает в уста Своего 
народа следующие слова о Нем: «Он изъязвлен был за грехи наши и мучим за беззакония наши; 
наказание мира нашего было на Нем, и ранами Его мы исцелились» (Ис.53:5). Но правосудие 
Божие достигло своей цели не тем, что Он был изъязвлен и мучим. Оно требовало большего, 
требовало Его жизни, Его погибели; оно потребовало, чтоб Он низошёл в погибель, как должны 
были погибнуть мы. И Он погиб, был всецело окружен, охвачен его разъяренными волнами, как 
этот жертвенник был со всех сторон окружен медью. Итак, в этой тени будущих благ пред нами 
стоит страдающий Христос, или Христос распятый. 

Что это так, разъясняется еще более тем обстоятельством, что здесь, во дворе, медь была 
главным металлом. Если вы осмотритесь хорошенько, то скоро откроете, что она встречается 
решительно везде. Правда, не все здесь сделано из меди, но все же большая часть. Не только 
самый жертвенник, но и все его принадлежности, как-то: лопатки, чаши, вилки и угольницы, 
затем умывальник и все подножия столбов - все было медное. Все это свидетельствовало о 
происшедшем здесь беспощадном суде Божием над грехом, над которым, без малейшего 
снисхождения, совершилось исполнение приговора.  

Совершенно другая картина вам представилась бы, если б вы захотели идти дальше и 
вступили бы во святилище. Какая большая разница! Здесь глаз не встречает больше ничего 
медного, даже ни одного медного гвоздя или крючка; нет, здесь везде золото, и исключительно 
одно золото. Что бы это значило? Вот что: во дворе мы имеем Христа распятого, а здесь имеем 
Христа прославленного; там Он - страждущий и искупающий, здесь – превознесенный.  

Еще нечто выступает с особенной ясностью из установки медного жертвенника и 
святилища, а именно то, что мы должны непременно подойти к первому раньше, чем войти во 
второе; мы должны подойти ко Христу страдающему, чтобы иметь возможность войти ко 
Христу, прославленному и прославляющему. Прежде свести с Богом счеты у медного 
жертвенника, затем уже идти к золотому жертвеннику, дабы там принести Господу на святом 
огне фимиам нашего поклонения и жертву хвалы уст наших. Как израильтянин, прежде всего, 
останавливал свой взгляд на медном жертвеннике, так должны и ваши глаза вначале взглянуть 
на Голгофу, чтобы потоки благословений оттуда облагодатствовали вас и сделали вас 
благоугодными Богу. Тысячи людей начали не с того конца, а потому никогда не достигли цели 
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Божией; они начали с золотого жертвенника, захотели служить Богу прежде, нежели 
примирились с Ним, и, в конце концов, они остались далекими и чуждыми Ему. Позвольте мне 
сказать вам: вы не можете служить Богу, не можете придти к Нему, не идя к Нему чрез 
Примирителя. Таков путь Божий от века. 

Посмотрим сперва, как происходили жертвоприношения. Лишь только израильтянин 
приходил к сознанию своего греха или своей вины, как ему надо было идти к своему стаду, 
выбрать из него жертвенное животное без порока и направиться сюда, во двор. Здесь это 
животное принималось из его рук и, вероятно, привязывалось к рогам жертвенника. Затем 
подходил сюда приносивший жертву, возлагал свои руки на голову животного и исповедовал 
свои грехи, возлагая их, таким образом, на свою жертву. Так стояла она вместо него пред 
Богом, и к ней предъявлялись требования за вину грешника, затем следовал удар, предававший 
животное смерти и проливавший его кровь. Последняя частью вносилась в Святое-святых или 
ею окроплялся жертвенник со всех сторон, большая же часть ее выливалась к подножию 
жертвенника. Все вокруг, за исключением места, где стоял священник, было залито кровью. 
Пролитую кровь встречаем мы, таким образом, в связи с медным жертвенником, и притом в 
большом изобилии, потому что временами она текла здесь буквально потоками. Кровь же, не 
забудем этого никогда, обозначает принесенную в жертву жизнь. 

Кто же, спрашиваем мы, был здесь виновным лицом, израильтянин или его жертва? 
Конечно, израильтянин. И все же мы видим, что виновный отпускался на свободу, а невинный 
искупал его вину, Праведный умирал за нечестивого. Так открыл Бог Свой чудный план, как Он 
осудит и накажет грех, милуя и спасая грешника, и как Он совершит все это путем 
неумолимого, строжайшего правосудия. Таким образом, уже в Ветхом Завете было ясно 
указано, что Бог не прощает произвольно ни одного греха, а прощает только, если правосудие 
Его получить за него полное удовлетворение. 

Взгляните же теперь на великий соответствующий образ, на Христа Иисуса, Который есть 
сущность самых благ. О Нем написано: «Вот Агнец Божий, Который берет на Себя грех 
мира». Там были агнцы человеческие, не могшие истребить ни одного греха, «ибо невозможно, 
чтобы кровь тельцов и козлов уничтожала грехи» (Евр.10:4); этот же Агнец Божий берет грехи 
всего мира. И ведь Сам Господь «возложил на Него грехи всех нас» (Ис.53:6), и Он их «вознес 
телом Своим на древо, дабы мы, избавившись от грехов, жили для правды» (1Пет.2:24). Тогда 
исполнилось, что Бог «Не знавшего греха, сделал для нас жертвою за грех, чтобы мы в Нем 
сделались праведными пред Богом» (2Кор.5:21). Он сделался тогда, по верному замечанию 
Лютера, тем, чем Он никогда не был, а именно грешником, я же сделался тем, чем никогда не 
мог бы сделаться, то есть праведником. Мы спрашиваем: кто же был тут виновным лицом: Он 
или я? Ответ очевиден. 

Как тяжело все это легло на Него! Взгляните на Него там, в Гефсимании, при 
приближении часа, когда бремя грехов наших должно было быть возложено на Него, и Ему 
предстояло вкусить смерть за нас. Как трепетал в эту минуту Агнец Божий, как струились с Его 
чела на землю тяжелые капли почерневшего кровавого пота! Посмотрите, как Он падает на 
лицо Свое, изливая Свое сердце в скорбном, настойчивом возгласе: «Отче Мой! если 
возможно, да минует Меня чаша сия: впрочем, не как Я хочу, но как Ты» (Матф.26:39). 

Не приходила ли вам мысль, будто Он там противился исполнить волю Божию, будто Он 
хотел сойти теперь с Его пути и исполнить волю Его только в том случае, если не будет другого 
выхода? Нет, никак! О, если бы мы имели истинный свет относительно Гефсимании, тогда мы 
вскоре ясно бы увидели, насколько, особенно здесь, не было у Него ни малейшего колебания в 
исполнении узнанной Им воли Отца. Чаша, о которой Он здесь говорит, не есть крестная 
смерть на Голгофе, которую Он всегда видел пред Собою, навстречу которой Он спокойно шел 
во время Своего последнего путешествия, и которая была у Него перед глазами, когда Он на 
Вечери преломил хлеб и сказал: «Сие есть тело Мое, за вас ломимое»: нет, от смерти крестной 
Он никогда не отвращался и не о ней молил Он: «Отче Мой, если возможно, да минует Меня 
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чаша сия». Здесь навязывалась Ему другая чаша, не та, которую давал Ему Отец Его, но чаша, 
которая, если бы Он ее должен был пить, не позволила бы Ему вкусить смерти крестной на 
Голгофе, и наше спасение никогда бы не совершилось. По этой причине и боролся Он в 
молитве, чтобы она миновала Его, если это возможно. 

Из всех обстоятельств в Гефсимании, в связи с Евр. 5:7, явствует, что Он там был близок к 
тому, чтобы сделаться добычею смерти, то есть умереть, прежде чем Он был пригвожден ко 
кресту. Сатана со всеми властями тьмы старался помешать Ему умереть той смертью, которая, 
по Писанию, обозначала проклятие за грех, как написано: «Проклят всяк, висящий на древе» 
(Втор.21:23, Гал.3:13), и потому он хотел погубить Его здесь, прежде чем Он Сам добровольно 
возложит Себя на жертвенник креста в приношение и жертву Богу, в приятное благоухание. 
Эту смерть хотел Он миновать, чтобы быть в состоянии умереть смертью жертвы, и, о чем Он 
умолял, в том и был услышан, эта чаша была от Него взята. Вот, это то, что описывает нам 
апостол в посл. к Евр.5:7, когда говорит: «Он во дни плоти Своей с сильным воплем и со слезами 
принес молитвы и моления могущему спасти Его от смерти; и услышан был за Свое 
благоговение». Он хотел быть избавленным от смерти, говорит апостол, и прибавляет, что Он 
был услышан. От какой же смерти, спросим мы? Не от смерти ли крестной на Голгофе? Нет, от 
той Он не желал быть избавлен, ведь этой смертью и умер Он добровольно очень скоро после 
того, а спасен был от смерти в Гефсимании, Он не подвергся ей там. 

Итак, что же происходило в Гефсимании? Он Сам говорит нам: «Душа Моя скорбит 
смертельно» (Матф.26:38). Неописуемые душевные муки, которые могли бы положить конец 
Его жизни, овладели Им. Евангелист Лука говорит нам: «И находясь в борении (со смертью), 
прилежнее молился; и был пот Его, как капли крови, падающие на землю» (Лук.22:44). Наш 
Господь победил. Но как? Только посредством молитвы и моления Он был услышан. Он 
продолжал жить, но только чудом, потому что Священная История говорит нам: «Явился же 
Ему Ангел с небес и укреплял Его» (Лук.22:43). Таким образом, Он как бы прошел через одну 
смерть, душевную, только для того, чтобы иметь возможность претерпеть смерть за грех (чтобы 
иметь возможность быть вознесенным от земли). В этом свете Его смерть на Голгофе 
оказывается еще добровольней, чем, если бы не было борьбы со смертью в Гефсимании. И как 
Он спокойно смотрел в глаза смерти еще задолго до этого, когда Он говорил ученикам Своим: 
«Сыну человеческому много должно пострадать, быть отверженным старейшинами, 
первосвященниками и книжниками и быть убитым» (Мар.8:31), так идет Он и после борьбы в 
Гефсимании безо всякого содрогания навстречу толпе, которая пришла с мечами и кольями, 
чтобы взять Его. Немедля, Он дает Себя связать и вести на суд. И когда Петр хотел этому 
воспрепятствовать, Он решительно говорит: «Возврати меч твой в его место; ...или думаешь, 
что Я не могу теперь умолить Отца Моего, и Он представить Мне более, нежели двенадцать 
легионов Ангелов? Как же сбудутся Писания, что так должно быть» (Матф.26:52-54)? И 
опять: «Неужели Мне не пить чаши, которую дал Мне Отец» (Иоан.18:11)? Да, крестная 
смерть была чашей Отца, против этой чаши не было у Него ни молитвы, ни моления. Он ее 
выпил добровольно до дна.  

Вернемся к анализу жертвенника в земном святилище. 
Если вы внимательно прочитаете его описание, то увидите, что он представлял собою ни 

что иное, как простой четырехугольный ящик, пустой внутри (Исх.38:7). Неправда ли, теперь 
возникает вопрос, как же на него возлагали жертву? Ответ на это мы находим в Исх. 20:24: 
«Сделай Мне жертвенник из земли и приноси на нем всесожжения твои и мирные жертвы 
твои, овец твоих и волов твоих». Всюду, где бы стан ни располагался, внутренность 
жертвенника заполнялась землею, и в таком виде он был готов. Заметьте здесь разницу между 
нашим Богом и богами языческими, всякой другой религиозной системой, утверждающими, что 
к Богу нельзя приступить без шума и блеска, что необходимо воздвигать Ему украшенные 
золотом и драгоценностями алтари. Наш Бог не нуждается ни в каком украшении, ни в какой 
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славе и красоте, которые мы были бы в состоянии создать. Он даже запрещает это. Мы можем 
приходить таковыми, как мы есть. 

Затем медный жертвенник привлекает к себе еще и тем, что он должен стоять на плоском 
месте. В Исх. 20:26 ясно выражается повеление Божие: «Не всходи по ступеням к жертвеннику 
Моему, дабы не открылась при нем нагота твоя». Итак, жертвенник стоял на том же уровне, 
как и приближающейся грешник, а именно, в прахе земли, потому и мог легко подойти к нему 
всякий, не имея нужды с трудом подниматься к нему постепенно выше и выше. 

Это - чудный прообраз Христа распятого, как Бог являет Его всему погибшему миру. 
Здесь, между мной и Богом, не нужны ни святые, ни священники, чтобы с их помощью мне 
подняться и быть представленным Богу, чтобы, наконец, получить доступ к Нему. Не 
приходится мне также переходить с одной ступени на другую по пути 
самоусовершенствования. Раньше, чем дерзнуть приблизиться к жертве, заранее уготованной 
Богом; всякая моя попытка помочь самому себе или постепенно подниматься по лестнице 
нравственности, послужила бы только к обнаружению моих слабых сторон и моей наготы. 
Поэтому благодарение Господу, что я могу прийти, каков есть. 

Господь желает, чтоб этот путь ко спасению стал известным всем. Рассмотрите еще раз 
жертвенник, взгляните на медные кольца по сторонам, а затем и на шесты, продетые через них. 
К чему, собственно, они находились там? Да чтобы «посредством их носить его» ( откуда  ). 
Заметьте, что шесты эти не вынимались никогда, даже когда Израиль оставался долгое время на 
одном месте. Они постоянно напоминали, что жертвеннику вскоре предстояло опять двинуться 
в путь. 

Это была первая фаза служения Христа.  
Вторую и третью фазу служения Христа нам приоткрывает уже книга Откровения в 

параллели с книгой Даниила. Исторически книга Откровения – это ответ первоапостольской 
церкви на вопросы, где же находится Христос после вознесения из Земли, чем Он занят, какова 
Его миссия дальше. Писание говорит, что Христос восседает с Отцом на троне и начинает 
служение как Первосвященник-Ходатай в отделении Святого небесного храма. Это уже вторая 
фаза служения. Мы не будем детально обговаривать эту фазу, этим мы займемся в будущих 
темах нашего исследования. 

 Третья фаза служения в Святое Святых - это начало следственного суда, очищение 
святилища, заглаживание грехов и, как следствие, закрытие двери благодати и явление Христа 
на землю во второй раз. 

Я верю, что, когда Христос трижды входил в присутствие Отца, каждый раз было 
рассмотрено по одной фазе Его служения. Иисус умолял Отца одобрить каждую фазу Его 
служения и приоткрыть их перед всей вселенной, а значит, запустить в активное действие 
осуществление этих фаз плана спасения.  

� «Он умолял Отца и предложил отдать в качестве выкупа за падшего человека 
Свою безгрешную жизнь, чтобы принять на Себя смертный приговор за грех 
людей».269 

В книге «Ранние произведения» Е.Г.Уайт читаем: 

� «Он получил согласие Отца отдать Свою жизнь, как выкуп за людей всего мира. Он 
возьмет на Себя их смертный приговор и через Него они получат прощение. Взирая на 
Его пролитую кровь и проявляя послушание Закону Божьему, они смогут обрести 
прежнее благоволение в очах Бога и возвратиться в потерянный рай, где будут 
вкушать плоды дерева жизни».270 

Более того, мы видим, что уже начато ходатайственное служение за человека.  
                                                 

269 История спасения, глава 5 «План спасения» 
270 Духовный дары, глава 3 «План спасения»; Ранние произведения, глава 3 «План спасения» 
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«В то время, когда Сын ходатайствовал перед Отцом за грешника, небесные 
воинства с невыразимо глубоким волнением ожидали окончательного решения». 271 

Ответим на вопрос, что это за яркий свет славы вокруг Отца, куда входит Христос? Для 
меня очевиден ответ - это Святой Дух. В Писании мы видим, что Слава Божья как раз и 
ассоциируется с Духом Святым: «И назвала младенца: Ихавод, сказав: "отошла слава от 
Израиля" со взятием ковчега Божия и [со смертью] свекра ее и мужа ее» (1Цар.4:21); «И не 
могли священники стоять на служении по причине облака, потому что слава Господня 
наполнила дом Божий» (2Пар.5:14). Сравните со стихом 1Кор.6:19: «Не знаете ли, что тела  
ваши суть храм живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не свои?» 

Я глубоко убежден, что это был момент совета единого Бога в трех личностях. Все это 
единство было в невидимом Духе, оттенки которого были видны для ангелов в виде света. 
Посмотрите, как этот момент в оригинальном издании книги «Великая борьба» описывает 
вестница Божья:  

� «Три раза Он (Христос) растворялся в великолепном свете Его Отца, и на третий 
раз, когда Он появился из славы Отца, Он стал видимым».272 

  

Вселенная знает о плане спасения 
События продолжают нас удивлять. После того, как Иисус выходит с присутствия Славы 

Отца, естественным будет удивление всех ангелов, которые были свидетелями шокирующей 
картины проведения совета. 

Иисус провозглашает и объявляет решение, по сути, первое откровение о плане спасения 
человека: 

� «Иисус рассказал, что Он станет между гневом Своего Отца и падшим 
человечеством, и понесет на Себе все беззакония, несправедливость, презрение и 
насмешки грешных людей, и лишь немногие примут Его как Сына Божьего».273 

� «Почти все возненавидят и отвергнут Его. Он оставит Свою небесную славу и придет 
на землю обыкновенным человеком, смирив и унизив Себя, и Сам лично испытает те 
же самые различные искушения, которыми окружен со всех сторон человек. 
Благодаря этому, Он поймет, как помочь и поддержать в тяжелую минуту тех, 
кому предстоят искушения».274 

Как человек приобретет спасение и вернется в Эдем? 
Только (1) через кровь Христа и (2) послушание Заповедям. 

� «Таким образом, через Его пролитую Кровь и послушание Закону Божьему человек 
может обрести прощение и милость в глазах Божьих, вновь вернуться в 
прекрасный Эдемский сад и вкушать плоды от дерева жизни».275 

Христос сообщает, что Он будет предан руки людей, будет мучим, возведен на крест, 
будет в агонии разлучен грехом с Отцом; грехи мира будут на Него возложены, Он умрет 
вечной смертью и на третий день воскреснет, потом начнет ходатайствовать за грешных людей.  

Поняли ли Христа Ангелы? В каком шоке и недоумении они были, когда весь этот ужас (а 
именно так это было для них) рассказал им Христос? 
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Особой шокирующей кульминацией для ангелов был тот момент, когда Христос объявил, 
что Он оставит не только свою славу, но и бессмертие, приняв смертное человеческое тело (что 
выражалось полнотой подобия человеку).  

� «С болью и удивлением они слушали Христа, Который рассказывал им, как Он 
оставит чистоту неба, мир, радость, славу, бессмертную жизнь».276   

«А к каким результатам это приведет, Господи?», - я бы задал именно этот вопрос. И вот 
Христос повергает в абсолютное молчание все небо:  

� «Он оставит чистоту неба, мир, радость, славу, бессмертную жизнь, и сойдет на 
грешную землю, чтобы претерпеть страдания, позор и смерть. Он будет стоять 
между грешником и наказанием за грех, и только немногие примут Его как Сына 
Божьего».277   

Обратите внимание, как звучит эта цитата в первом издании (1858г) «Великой борьбы»:  

� «Иисус сказал им, что Он встанет между гневом Своего Отца и виновным 
человеком, что Он перенесет несправедливость и презрение, и только немногие 
примут Его как Сына Божьего. Почти все будут ненавидеть и отвергать Его».278 

 

Реакция ангелов на слова Христа о Его смерти 

� «Ангелы склонились к ногам своего Владыки и предлагали себя для спасения 
человека, но Иисус ответил им, что лишь Он ценой Своей смерти может спасти 
многих, а жизнь ангела не в состоянии искупить грехи».279 

Я спрашиваю, почему так реагируют ангелы? Потому что они не понимают ни сути плана 
спасения, ни жертвенной любви, явленной в этом плане, ни всей глубины праведности Христа, 
ни коварности греха.  

Реакция ангелов очень похожа на реакцию израильского народа возле горы Синай, когда 
они, будучи пораженные грехом и эгоизмом, пообещали Богу исполнить совершенно все Его 
заповеди  в Исх.19:8: «И весь народ отвечал единогласно, говоря: все, что сказал Господь, 
исполним. И донес Моисей слова народа Господу». Ангелы, единственно не пораженные грехом, 
в отличие от Израиля, также думали, что они могут исполнить план спасения. Но это 
заблуждение. Любой ангел пал бы до уровня сатаны при исполнении плана спасения, и Христос 
это понимал. Вспомните: половина все ангельской семьи засомневалась во Христе, а треть 
стала в полную оппозицию к Богу. Следует учесть, что это произошло при условиях полной 
святости окружения в присутствии Господа. Что же говорить о Земле, где всё пропитано грехом 
и разлагается? Любой ангел пал бы очень быстро. Христос это понимал, поэтому принялся 
решать проблему. 

 

Первое предупреждение для ангелов 
Христос продолжает приоткрывать тайны плана спасения. Такие откровения требуют и 

серьезного предупреждения всей ангельской семьи не делать тех вещей, которые могут сорвать 
план спасения человечества. 

� «Он (Христос) примет падшую человеческую природу и будет даже слабее ангелов. 
Предупреждая ангелов о том, что они будут свидетелями Его унижений и страданий 
и до глубины души будут поражены всем происходящим, видя, какой ненавистью к 
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Нему охвачены люди, и потому по своей любви пожелают спасти Его от рук убийц, Он 
объяснил, что вмешиваться нельзя будет никоим образом, чтобы не 
предотвратить ничего из того, что должно свершиться».280 

Христос будет физически также слаб, как и любой другой человек со всеми его 
слабостями. Христос возьмет падшую человеческую природу. То, что ангелы увидят страдания 
Христа и Его поругание, будет большим вызовом для них. Это могло произвести неожиданную 
реакцию с их стороны. Напрашивается такой вывод, что большой период времени, по 
человеческим меркам, который пройдет до прихода Христа на землю в виде жертвы 
умилостивления, нужен не только чтобы подготовить место святилища или жертвенник для 
Христа, но чтобы также подготовить реакции ангелов к кульминационным событиям на 
Голгофе. Я думаю, что, если бы не было подготовки и постепенного вовлечения ангелов в мир 
людей с умножающимся беззаконием и очень быстро произошел бы крест Голгофы, вполне 
возможно были бы попытки ангелов молниеносно, не выдержав этого нервного напряжения, 
проявить защитную реакцию относительно Христа и погубить людей. Невозможно оценить, 
каков мог бы быть масштаб их действий, мотивированный любовью ко Христу в отношении 
озверевшего человечества. 

Ангелы должны были научится ненавидеть грех и любить грешников, научится 
сотрудничать с людьми в деле их спасения, верности и воздержанности. Они не должны быть 
предвзятыми к людям. Более того, должны верно понимать состояние их падших братьев 
(ангелов). Отныне верные ангелы будут постоянно во вражде и войне с силами сатаны. Ведь в 
плане спасения теперь верные ангелы будут в смертельной схватке со своими падшими 
братьями за каждую человеческую душу. 

� «В святой печали Иисус утешал и ободрял ангелов вестью о том, что в дальнейшем 
все искупленные будут жить вместе с Ним и что Своей смертью Он искупит многих и 
уничтожит того, кто является властелином смерти».281 

Важно понять термин «святая печаль», это вид печали не за себя, но за людей, за 
множество потерянных душ, которые погибнут навечно. Знаю, что Иисус в момент согрешения 
Адама перенес невероятную муку за всех тех, кто погибнет, ибо он зрел, как пишет Писание, 
«И нет творения, сокрытого от Него, но всё обнажено и открыто перед Его глазами: Ему 
дадим отчет». 

 

Два откровения для Божьего остатка 
  Я безмерно благодарен Богу за дар Дух пророчества, который он дал нашей 

адвентисткой церкви. Кто бы мог подумать, насколько много важных моментов мы черпаем в 
откровениях, подаренных нашему народу через работы вестницы Божьей Е.Г.Уайт. Я знаю, что 
многие отвергают ее труды, тем самым отвергая замыслы и желания Бога, которыми Он 
руководствовался, даруя нам такие обширные откровения. Ни один народ на земле не имеет 
таких истин, как мы. Ни один народ не имеет такого богатства откровения, которое так 
прекрасно гармонирует со Священным Писанием, и так смело его утверждает.  

Однажды я читал высказывания Дж.Бейтса, одного из пионеров адвентистского движения, 
относительно важности трудов Е.Г.Уайт.  Он считает, что Писание - это карта глобального 
плавания, а труды Е.Уайт - это маячки, которые вовремя и особенным образом показывают на 
этой большой карте, где особая опасность для народа Божьего, где мель, где ураган. Можно 
руководствоваться только одной картой, но как полезно иметь перед своими глазами и маячки, 
которые особенно акцентируют наше внимание на время и обстоятельства. Маячок не может 
заменить карту, но часто можно погибнуть, игнорируя опасности, на которые маячок указывает. 
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В духе пророчества мы обнаруживаем два важных откровения, данных Христом перед 
ангелами для раскрытия плана спасения. 

� «В заключение Он (Христос) сказал, что план спасения тщательно обдуман и что 
Отец принял его».282 

Вот как описывается эта мысль в Духе пророчества: 

� «Иисус сказал, что план спасения был завершен и принят Его Отцом».283  

Из этого следует, что план спасения окончательно утвержден и запущен в активную фазу. 
Но семантическое очертание слова завершен имеет и другие значения. 

Мир создан предвечно «драгоценною Кровию Христа как непорочного и чистого Агнца, 
предназначенного ещё прежде создания мира…» (1 Пет. 1, 19-20). Слово – это «Агнец, 
закланный от создания мира» (Откр. 13, 8). Крест Христов воздвигнут не на земле, а на небе. 
Крест укоренен в глубинах Божественной природы. Распятие Бога произошло ещё до творения 
мира. Крест Христов вписан в творение уже при самом его возникновении. Бог прежде 
распятия во времени самораспинается в вечности. На Голгофе это предвечное событие вошло в 
историю. Бог фактом творения мира идёт на Голгофу, земной крест есть отражение креста 
небесного. Бог, приняв план спасения, уже в глубинах своей сущности его пережил. Ибо если 
Господь задумал, - это уже факт, просто мы, люди или ангелы, не способны постигать так, как 
все постигнуто Богом. 

Второе важно откровение мы обнаруживаем в момент, когда Христос приоткрывает 
ангелам план спасения:  

� «Он (Христос) попросил все небесное воинство согласиться с планом, принятым 
Его Отцом».284 

Друзья, это на самом деле поражает. План спасения тщательно обдуман! Это сильное 
уверение для нас, нам не нужно страшится, рассчитывать свое изменчивое будущее и 
переживать за него, ибо Христос все уже продумал, а Отец утвердил.  

Исходя из слов вестницы Божьей и учитывая стихи Писания «Он истязаем был, но 
страдал добровольно и не открывал уст Своих; как овца, веден был Он на заклание, и как 
агнец пред стригущим его безгласен, так Он не отверзал уст Своих (Ис.53:7)»; «И поклонятся 
ему все живущие на земле, которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от 
создания мира» (Откр.13:8), мы убеждаемся, что план спасения был инициирован Христом. 

Выше мы рассматривали, что Христос три раза входил в присутствие Отца, где получал 
одобрение и согласование на активное осуществление каждой фазы плана спасения. Теперь 
становится понятно, почему Христос постоянно указывал на Отца и прославлял Отца. Именно 
от Него зависело, будет ли будущее в Адама, ибо Слово и одобрение Отца было решающим. 
Иисус предложил Себя в жертву, но этого было недостаточно, если бы Отец не ввел этот план в 
активную фазу реализации. Вот почему всю славу и честь Иисус отдавал Отцу, ибо и сам 
Христос, будучи равным по природе с Отцом, был восхищен действиями своего Отца и Его 
Святой решительностью. 

Получив одобрение Отца, ангельская семья снова стала перед выбором. Иисус просит 
ангелов согласится с принятым планом Отца, отказ ангелов от плана говорил бы о том, что они 
единомышленны с сатаной. Это было еще одной проверкой того, на чей они стороне. Принятие 
плана спасения ангелами свидетельствовало о том, что гармония, которая пришла в связи с 
отделением сатаны с неба, теперь еще больше объединит и укрепит их братские отношения, ибо 
все небо сгруппировалось в одну общую цель – спасти человека. Нужно признать, что план 
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спасениЯ объединил небесных ангелов в еще более близкое сотрудничество. И снова ангелы 
обязаны своим единством Христу и человечеству, ибо из-за нашей слабости они усилились, в 
нашей греховности они более глубоко оценили святость, в наших предательствах они стали 
более преданными, в нашей самоправедности и эгоизме они стали более благодарными Богу.  

Когда ангелы в общих чертах поняли замысел Бога, они начали реагировать. 
Реакция первая: 

� «Тогда неизъяснимая радость наполнила Небо. Слава и счастье искупленного мира 
превосходили страдание и жертву Князя жизни».285 

Реакция вторая: 

� «Под сводами небесных чертогов прозвучали первые аккорды гимна, который должен 
был огласить Вифлеемские холмы: «Слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках 
благоволение» (Лк.2:14). Теперь еще сильнее, чем во время сотворения земли, было 
«общее ликование утренних звезд, когда все сыны Божии восклицали от радости» 
(Иов.38:7)».286 

Состояние Отца в одобрении плана спасения 
Нам не понять сердце Небесного Отца. В эгоистической жизненной гонке мало кто 

задумывается о вещах небесных, не говоря уже о том, каким было состояние Отца Небесного, 
когда Он утвердил реализацию ранее спланированного еще до сотворения мира плана спасения 
человечества в случае падения человека. Что чувствовал Отец, когда навсегда отдавал Христа 
человечеству? Во всей полноте нам не понять, но отчасти мы можем приоткрыть для себя и эту 
Святую тайну: 

� «Не думаешь ли ты, что Отец решился на жертву Своего Возлюбленного Сына, не 
пережив при этом тяжелой внутренней борьбы? Это не так. Даже в сердце Бога, 
Владыки всей Вселенной, происходила мучительная борьба с Самим Собой: либо 
допустить гибель падшего человеческого рода, либо отдать на смерть ради людей 
Своего единственного любимого Сына».287 

Первый, кого затронул грех, был Отец. Борьба внутри сердца Бога – и я могу здесь только 
предполагать - была нечто новым для Него, не свойственным Ему, ибо и сам грех и его 
последствия не являются частью Его Самого. Борьба была мучительной! Почему? Либо 
допустить гибель человека, либо позволить умереть Христу, пройти путь, никогда не 
свойственный величию и всемогуществу Бога.  

Еще раз убеждаемся, почему Христос так прославляет Отца и обращает наш взор к Нему, 
ибо Он в своих сердечных мучениях жертвует Собою ради человека, и Ему за это Слава во 
веки. Как восхитительный тот момент, когда Иисус, пребывая в храме небесном, ходатайствуя 
за нас пред Отцом, видит в Отце не обвинителя и оппозицию, но источник нашего спасения. 
Как важно осознавать, что Отец с радостью воспринимает заслуги Сына по нашему спасению. 
Триединый Бог абсолютно на нашей стороне. Кто же может быть против или помешать нашему 
спасению? Никто и никогда, разве только сами отвергнем его и ожесточимся: «Скажи им: 
живу Я, говорит Господь Бог: не хочу смерти грешника, но чтобы грешник обратился от пути 
своего и жив был. Обратитесь, обратитесь от злых путей ваших; для чего умирать вам, дом 
Израилев?» (Иез.33:11). 

За что больше всего переживал Отец, отдавая Христа в жертву? За то, что Сын будет 
опозорен, став подобно человеку? Нет, ведь Сын будет еще больше прославлен в конце Его 
спасительной миссии. Может быть, Бог боялся, что Христос не устоит и проиграет борьбу? Нет, 
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Бог все предвидел наперед. Так, что же мучило Отца? Ответ один: то, что мучило и Христа, – 
разделение в неделимом единстве, когда одна личность Божества находилась в состоянии, 
никогда ей не свойственной, преданная добровольно вечной смерти. Таким образом, можно 
увидеть нарушение гармонии единства. Именно так достигалась цель спасения. Почему? 
Потому что Христос стал не просто жертвой. Грех, возложенный на Него Духом Святым, 
сделал Его грехом в полном смысле этого слова. И Отец, по природе Святой и Справедливый, 
изливал свой гнев, осуществляя суд над этим грехом, а квинтэссенцией греха был в тот момент 
именно Христос, «25 которого Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через 
веру, для показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде, 26 во [время] 
долготерпения Божия, к показанию правды Его в настоящее время, да [явится] Он праведным 
и оправдывающим верующего в Иисуса» (Рим 3: 25-26). 

Такой процесс внутри триединства ошеломляет. Удивительно то, что в новую семью 
вошел и человек. По сути, во Христе теперь было все человечество, и оно составляет единство с 
Богом. Разделение в связях триединства Бога привело к особенному, по-новому уникальному 
единению этих связей не только между личностями Божества, но и человеком. Я не знаю, 
может ли быть во вселенной более привилегированное положение, чем занял человек? Это 
положение в Боге, во Христе, безусловно, это выше и глубже, чем то положение, что занимал 
Адам до грехопадения.  

Вестница Божья приоткрывает тайный занавес:  

� «Долго длилось это тайное совещание - " совет мира" ( Зах. 6:13), на котором 
решалась участь падших сынов земли. План спасения был разработан прежде 
сотворения мира».288 

 
Оценка сатаны 

Коварный враг не дремлет. Нам пора узнать реакцию сатаны, его выводы, его план 
сопротивления на приоткрытый Христом план спасения человечества. 

� «У сатаны появилась новая надежда, что, благодаря грехопадению человека, ему 
удастся лишить Сына Божьего Его высокого положения. Дьявол поспешил 
сообщить своим ангелам, что, когда Иисус примет падшую человеческую природу, 
тогда он сможет победить Его и воспрепятствовать осуществлению плана 
спасения».289 

� «Все же, когда план спасения был развернут более полно, сатана ликовал вместе с 
падшими ангелами, так как благодаря тому, что он соблазнил человека. Сыну 
Божьему придется оставить Свое высокое положение. Тогда лукавый заявил, что 
поскольку его замыслы на земле осуществляются с большим успехом, то Христа, 
принявшего человеческую природу, можно будет легко победить, и план искупления 
человеческого рода не осуществится».290 

Вот, от кого не ожидал я радости, так это от сатаны. Но он обрадовался такому плану. 
Сатана рассчитывал на то, что будет осуществлен план спасения, но он не мог предположить 
того, что Христос примет падшую греховную человеческую природу. Такое положение Сына 
Божьего вдохнуло сатане ненавистную надежду о том, что есть все возможности одолеть 
Христа. Сатана уже целиком ощутил, что такое грех, действующий внутри; он знал, какое 
сердце теперь у Адама, и куда оно стремится.  

Обратите внимание на интересное видение, которое однажды имела вестница Божья:  
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Видение описания сатаны 
� «Мне был показан сатана таким, каким он был прежде: счастливым, занимающим 
высокое положение ангелом. Потом я увидела его таким, каким он является 
сейчас. Его черты благородны, поскольку он ангел, хоть и падший. Однако его лицо 
искажено тревогой, беспокойством, ненавистью, коварством, хитростью, 
недовольством и прочим злом. Я особенно обратила внимание на его лицо, некогда 
бывшее таким благородным чело. Начиная от бровей, шел низкий скошенный лоб. 
Я видела, что от такого долгого пребывания во зле все доброе, что было в нем 
прежде, выродилось, а все злые наклонности, наоборот, развились. В весьма 
проницательном взгляде светились коварство и хитрость. Он был крупного 
телосложения, однако потерявшая былую эластичность плоть бесформенно 
обвисала с его рук и лица. Когда он предстал моим глазам, его подбородок покоился 
на левой руке, и казалось, что он погружен в глубокую задумчивость. На лице 
застыла улыбка, при виде которой меня охватил ужас, - так много в ней было 
злобы и дьявольского коварства. Такая улыбка всегда появляется на его лице перед 
тем, как он овладеет своей новой жертвой. Когда же ему удается завлечь свою 
жертву в сети, эта усмешка становится еще более ужасной».291 

 
� «На челе его я заметила складки. Он так глубоко погрузился в свое беззаконие, что 
все добрые качества оставили его, а вместо них развилось коварство и всякое зло. В 
его глазах было лукавство и глубокая проницательность. Он имел могучее, 
стройное телосложение, но кожа на его руках и щеках была обвисшей и 
дряблой».292  
 

Возвращаемся теперь к падшему Адаму, настает время открыть план спасения и 
«виновникам торжества». 

 

 
Первая физическая смерть 

После грехопадания не человек принес первую жертву Богу, а Бог первым принес в 
жертву животное: «И сделал Господь Бог Адаму и жене его одежды кожаные и одел их» 
(Быт.3:21). 

Такому действию Божьему несколько причин. 
Первая причина — это нагота. Вторая – принесение такой жертвы, кожа которой была 

использована для одежды. Последняя символизировала Христа как агнца, который умирает за 
грех, вину и преступление человека. Кожаные одежды символичны к одеждам праведности 
Христа: «Советую тебе купить… и белую одежду, чтобы одеться и чтобы не видна была 
срамота наготы твоей» (Откр.3:18). Третьей причиной было изменение климата в результате 
проклятия земли по вине согрешения Адама. 

� «После грехопадения температура воздуха уже не была всегда постоянной, 
поэтому Бог одел их в одежды из кож, чтобы уберечь от холода ночью, а днем от 
палящих лучей солнца».293 

 

Разрыв настоящего общения с Адамом 
Последствия греха катастрофические. Люди отлучены от общения с Богом лицом к лицу. 

Всю жизнь человек будет страдать как внешне, так и внутренне, несчастье отныне вошло в 
жизнь человечества.  
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� «Все небо скорбело из-за падения Адама и Евы, которое навлекло справедливый 
Божий гнев на весь человеческий род. Люди были отлучены от общения с Богом и 
обречены на пожизненные страдания и несчастья».294 

Может показаться, что самыми первыми, кто услышал план спасения из уст Христа, были 
ангелы. Но это не совсем так. Ангелы слышали детальное, уже упрощенное объяснение плана 
спасения. Но первыми о плане спасения узнали Адам и Ева. И эту надежду Христос 
провозгласил им лично, сразу после того, как посетил сад, когда уже Адам пал. Напомню стих: 
«И вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим, и между семенем 
ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту» (Быт.3:15).  

После падения Адама Христос уже лично не общался с Адамом. Ангелы стали 
посредниками общения между Господом Славы и павшим человеком. Ангелы, услышав 
разъяснение плана спасения от Христа, поспешили донести детальный замысел Бога 
относительно человека. Таким образов мы видим, как ангелы несут весть Евангелия, дорой 
вести падшему, греховному человеку. В широком понимании, план спасения - это Евангелие, то 
есть  благовестие Христово : «Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что 
[оно] есть сила Божия ко спасению всякому верующему» (Рим.1:16). 

� «Ангелам Божьим было поручено встретиться с согрешившими людьми и сообщить 
им о том, что, хотя они больше не могут пребывать в своем прежнем святом 
жилище, Эдемском саду, их положение отнюдь не является абсолютно безнадежным. 
Им сообщили, что Сын Божий, посещавший их прежде в Эдеме, до глубины души 
проникся состраданием, видя их безнадежное состояние, и добровольно решил 
принять на Себя наказание, которое они заслужили. Он умрет, чтобы человек обрел 
жизнь через веру в обещанное искупление, которое Христос свершит Своей 
смертью».295 

 
� «Адаму и Еве было сказано, что всему человеческому роду предстоит пройти через 
испытания, и благодаря покаянию и вере в Сына Божьего каждый может быть 
искуплен от наказания за нарушение Закона, и таким образом все его попытки и 
стремление исполнить Закон Божий будут приняты Небом».296 
 

Реакция Адама на план спасения 
А вот этот подраздел требует особой внимательности. Я хотел бы, что мы, братья и 

сестры, внимательно увидели, как в Адаме из-за греха меняется на глубинных уровнях 
мышление и, как следствие, вся сущность. А ведь прошло совсем немного времени после 
падения. Что же говорить тогда о нас, когда прошло более пяти тысяч лет от этого трагического 
отступления человечества от истинного Бога?  

� «Только теперь Адам и Ева осознали, насколько возвышенным и святым является 
Закон Божий».297 

На первый взгляд, кажется, что согрешение привело Адама к более серьезному 
пониманию греха и святости Закона. Это отчасти верно. Ибо когда человек сталкивается с 
последствиями своих грехов, он имеет возможность оценить отчасти всю пагубность греха и 
истинность Закона Божьего. Верный выбор имеет положительные последствия, неверный - 
пагубные последствия. В жизни всегда действует так называемый причинно-следственный 
принцип.  
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Но дальше начинается сбой. Ибо грех меняет сущность, образ мышления первых людей. 
Человек становится эгоистичным. Мы никак не лучше Адама. 

 Обратите внимание, что Адам в своем неразумении говорит далее: 
� «Они умоляли, чтобы им самим позволили умереть, просили наложить наказание 
за совершенное ими преступление на них и их потомство вместо того, чтобы 
Возлюбленный Сын Божий приносил Себя в великую жертву».298 

 

Точно также сегодня мыслит человечество. Именно эта идея Адама глубоко лежит в 
основе практически всех христианских деноминаций, ибо они все пали в эгоизме. Именно эту 
идею спонсирует католическая «блудница» вместе с марионеточным православием. Именно эта 
идея заложена сегодня практически во всех нашумевших голливудских фильмах о Христе. 

Вы меня спросите, а что такого страшного говорит Адам? Он чувствует свою вину, он 
понимает, что невиновный Христос должен умереть за виновного человека. Что тут неверного 
и опасного? Адам, наконец, начал осознавать всю трагедию своего поступка. 

Разрешите, я расшифрую слова Адама в контексте сегодняшнего времени, с точки зрения 
праведности Христа, а не человека. 

Как мыслит Адам: 
1. Он изначально отвергает предложенную жертву Христа как Агнца, закланного от 

создания мира. Он хочет принимать от Христа такой дар, как спасение, оправдание и 
возвращение в потерянный Эдем.  

Скажите мне, братья и сестры, не страшная ли эта концепция? Сегодня происходит точно 
тоже самое. В центре поставлен человек. Христос выступает только помощником. Никто не 
хочет оценить дар Христов. Наш эгоизм, ловко притворяясь жалостью к Богу, отвергает Его 
дар, в котором Он предложил Самого Себя человечеству. Адам думает, что он лучше знает, как 
нужно поступить. Это искаженное понимание Бога проходит сегодня через все христианские 
учения, живет во всех христианских деноминациях и организациях. Не от Адама зависит 
будущее, но только от Христа. Не виновник определяет свой путь дальше, но только Бог. 
Христос не пришел спрашивать разрешения у Адама, он принес Евангелие – полно 
инициативное, суверенное решение самого Бога. Адаму не надо рассуждать о действиях Бога, а 
падать на колени и в изумлении сердца благодарить Бога за Его широкое и любящее сердце. Но 
эгоизм все искажает, хочет независимости от Бога, хочет сам ошибаться и нести наказание. 
Эгоизм не способен оценить величие жертвы Христа. 

2. Адам просит своей смерти вместо Христа. 
Вы видите это безумие? Понимает ли Адам всю суть слова «смерть»? Обратили вы 

внимание на то, что, когда согрешила Ева, Он бросился спасать ее. Но здесь он смело говорит и 
принимает решение и за себя, и за Еву, что лучше умереть им. Если до падения его мучило то, 
как он останется без Евы, то сейчас он готов с ней разлучиться навечно. Все нелогично, 
скомкано, безумно. Сегодня также мыслит и мир. Бог предложил спасение, как дар каждому 
человеку. К сожалению, большинству этот дар не нужен. Много людей готовы в ослепленном 
эгоизмом состоянии грешить и получать за это возмездие. Многие это даже объявляют вслух. 
Так рождается атеизм. Человек стал глупым из-за греха. 

3. Но Адам продолжает закладывать ересь на самом начальном этапе человечества. Он 
просит Христа наложить наказание на свое потомство, лишь бы Христос не умирал. 
Спрашивается, кто дал тебе моральное право говорить за все человечество? Ты источник жизни 
своего потомства, или Господь? Эгоизм Адама зашкаливает, он первый самоправедник, 
который дает подсказки сатане, как и на какой идее формировать отступническое общество. 
Впоследствии католическая блудница возьмет на заметку эту идею самоправедности и 
отвержения спасительной жертвы Христа. 
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4. Адам не понимает проблемы греха и праведности Закона Божьего. Если он говорит 
такие глупости, значит, он не понял, что такое требование Закона «за грех - смерть», он не 
понял, что за грех обещана вечная смерть. То, что Адам жив, говорит о том, что агнец 
(Христос) уже приговорен к смерти.  

Адам скоро все поймет, и его земная жизнь в 900 лет научит его видеть вещи в 
правильном свете. Он поймет все свои беззаконные рассуждения об ответственности себя, 
своих потомков. И по достоинству оценит, что такое жертва Христа. Но пока Адама пугают 
последствия греха, но не сам грех. Впрочем, как и нас, пока мы не возжаждем истинной 
Христовой праведности. 

� «Душевные муки Адама все больше усиливались по мере того, как он осознавал, что 
его грехи настолько велики, что повлекут ужасные последствия».299 

 
В Законе Божьем отображено отношение Всемогущего Бога к павшему человеку. Закон - 

это характер Бога, Его сущность. Закон – образ мысли Господа. Закон вытекает из сущности 
Бога, показывает, каков наш Бог. Закон выше любого творения настолько, насколько Бог выше 
человека или ангела. 

� «Вседержитель не мог принять жизнь ангела в качестве жертвы за его 
нарушение. Этот Закон в глазах Бога имел большую важность и значение, нежели 
все святые ангелы вокруг Его престола».300 

 

Только Христос – единственный выход для человека 
� «Только Сын Божий, Который в единстве с Отцом сотворил человека, мог совершить 

искупление человека, отдав Свою жизнь в жертву и приняв на Себя гнев Отца. 
Ангелы известили Адама о том, что, поскольку из-за его непослушания Божьему 
повелению мир теперь подвержен смерти и несчастьям, жизнь и бессмертие люди 
обретут вновь лишь благодаря жертве Иисуса Христа».301 

 

Но Христос готов не только умереть и спасти человека, но и вернуть владычество Адаму, 
которое он потерял. Адам стал рабом сатаны «...ибо, кто кем побежден, тот тому и раб» (2 
Петр. 2:19.) 

� «Когда человек сделался пленником сатаны, его могущество перешло к его 
победителю. Таким образом, сатана стал " богом века сего" (2 Кор. 4:4). Он 
узурпировал власть над землей, которая при сотворении была отдана Адаму. Но 
Христос принес Себя в жертву, чтобы не только искупить человека, но и 
возвратить утраченное им владычество».302 

 

Спаситель все вернет Адаму. Верь, Адам, Господу; разочаровывайся в себе и утверждайся 
в Христе: «А ты, башня стада, холм дщери Сиона! к тебе придет и возвратится прежнее 
владычество, царство - к дщерям Иерусалима» (Мих. 4:8); «Праведники наследуют землю, и 
будут жить на ней вовек» (Пс. 36:29); «И ничего уже не будет проклятого; но престол Бога и 
Агнца будет в нем, и рабы Его будут служить Ему» (Откр. 22:3). 
 

Адам узнает об условиях спасения 
Мы уже отмечали выше, что первое знание о плане спасения было дано Христом в 

Эдемском саду; это слышал и сатана. 
�  «О плане спасения человеку впервые было сообщено в приговоре, произнесенном 
сатане в саду. Господь сказал: "И вражду положу между тобою и между женою, и 
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между семенем твоим, и между семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты 
будешь жалить его в пяту» (Быт. 3:15)».303 

 

� «Именно такая жертва будет достаточной платой за спасение всего мира, но лишь 
немногие воспользуются предложенным им спасением через принятие столь 
великой Жертвы. Многих не устроят условия, исполнение которых позволит 
всякому человеку стать соучастником этого великого плана спасения».304 

 

� «Ценность этой жертвы столь безгранична, что всякий человек, поверив в 
Христа, станет благодаря Ему драгоценнее чистого золота и даже дороже 
чистейшего офирского золота».305 

 

Существуют ли условия личного спасения? Как человек может вновь стать дитём 
Божьим? 

Посмотрим на ключевые термины: 
1. Раскаяние – это дар Божий. Без силы Божьей человек не может прийти к истинному 

покаянию: «Его возвысил Бог десницею Своею в Начальника и Спасителя, дабы дать Израилю 
покаяние и прощение грехов» (Деяния 5:31), «Выслушав это, они успокоились и прославили 
Бога, говоря: видно, и язычникам дал Бог покаяние в жизнь» (Деяния 11:18). 

2. Вера в Бога - это также дар Божий: «Ибо благодатию вы спасены чрез веру, и сие не от 
вас, Божий дар».  

3. Послушание, которое является следствием дара покаяния и веры. «Вера без дел 
мертва» (Иаков 2:26). Бог в человеке Сам совершает и правильные желания, и поступки, 
«потому что Бог производит в вас и хотение, и действие по [Своему] благоволению» 
(Фил.2:13). 

Бог свершает все. Нам надо только не ожесточить сердец своих, не мешать Богу 
совершать спасение души. Бог совершил спасение еще две тысячи лет назад.  

Напомню вам цитату из фразы вестницы Божьей, которую мы читали выше: «но лишь 
немногие воспользуются предложенным им спасением через принятие столь великой 
Жертвы». Спасение уже предложено каждому. Его не нужно заслуживать или искать, оно всем 
дано. Главное - не отвергнуть этот дар Божий. «… ныне, когда услышите глас Его, не 
ожесточите сердец ваших» (Евр.4:7); «15 Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло; 
но всегда ищите добра и друг другу и всем. 16 Всегда радуйтесь. 17 Непрестанно молитесь. 18 
За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия во Христе Иисусе. 19 Духа не угашайте. 20 
Пророчества не уничижайте. 21 Все испытывайте, хорошего держитесь. 22 Удерживайтесь 
от всякого рода зла. 23 Сам же Бог мира да освятит вас во всей полноте, и ваш дух, и душа, и 
тело во всей целости да сохранится без порока в пришествие Господа нашего Иисуса Христа. 
24 Верен Призывающий вас, Который и сотворит [сие]» (1 Фес. 5.). 

� «Но Христос, искупив человека из-под осуждения закона, объединил 
Божественную силу с человеческой немощью. Таким образом, через раскаяние 
перед Богом и веру во Христа падшие дети Адама могут снова обрести право 
называться "детьми Божиими"» (1 Ин. 3:2).306 

 

� «Небесные ангелы более полно развернули перед нашими прародителями план, 
который был предначертан для их спасения. Адама и Еву уверили, что, несмотря на их 
большой грех, они не будут оставлены на произвол сатаны. Сын Божий пожертвует 
Своей жизнью ради их искупления. Они должны будут подвергнуться испытанию и 
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через покаяние и веру во Христа вновь станут детьми Божьими».307 
 

Последствия греха 
Бог не стирает чувство вины от Адама. Преступление, смерть и растление – вот о чем Бог 

говорит Адаму; все это Адам пожнет, к сожалению, в своих потомках.  Проклятие все более 
сильно охватит землю и людей. 

� «Ему было показано, что из-за непрекращающегося непослушания людей 
проклятие Божье будет все больше и больше довлеть над человеческим родом, над 
животными и над всей землей».308 

Бог Адаму показал остаток народа Божьего во все времена. Этот остаток – это потомство 
Христа, потомство истинного «семени», все остальные, кто не в остатке Христа, - это 
потомство Адама. 

� «Он видел, как бесчестие и жестокость будут неуклонно расти, но, несмотря на все 
это, среди потока человеческих страданий и горя всегда найдется небольшая группа 
людей, хранящих знание о Боге, и именно они останутся непорочными среди 
господствующего в мире вырождения и растления».309 

Теперь Адаму пытаются объяснить, что такое грех в значении Закона, и каковы его 
последствия. Раса Адама больше не представляет образ и подобие Божье. Это новый гибридный 
вид создан грехом. 

Вы меня спросите, что я имею ввиду? Разрешите, я объяснюсь, что вообще произошло с 
Адамом? Что значило согрешить пред Богом? Я думаю, мы готовы с вами глубже проникнуть в 
суть вопросов. Эти вопросы долго не давали мне покоя. Слава Богу, что есть христианские 
мыслители 20 века, которые помогут разобраться в них. 

Когда мы говорим о грехопадении, то должны сказать всю правду без прикрас. Верный 
взгляд на грехопадение приведет нас к верному пониманию плана спасения. Мы уже 
рассмотрели детально многие вопросы. Но высказали еще не всю правду. Мне в анализе этих 
глубин помогает интереснейшее размышление К. Льюиса: 

Реальное положение дел после падения человека в том, что он в своем нынешнем виде 
ужасен в глазах Бога и своих собственных, он - существо, плохо приспособленное к жизни во 
вселенной, не потому, что Бог его таким сотворил, но потому, что он сам сделал себя таким 
путем злоупотребления свободной волей. Такой взгляд уберегает нас от двух неприемлемых 
для христианства теорий происхождения зла: монизма, согласно которому Сам Бог, будучи 
«выше добра и зла», нелицеприятно производит действия, которым мы даем эти два 
наименования, и дуализма, согласно которому Бог производит благо, в то время как некая 
равная и независимая сила производит зло. В противоположность обеим этим теориям 
христианство утверждает, что Бог благ; что Он сотворил все вещи благими и ради их блага; что 
одна из благих вещей, сотворенных Им, а именно, свободная воля разумных существ, по самой 
своей природе предполагает возможность зла; и что эти существа, испробовав такую 
возможность, стали злыми.  

Бог, без сомнения, мог бы чудесным образом устранить результаты первого греха, 
совершенного человеком, но это бы не особенно помогло, не будь Он готов устранять 
результаты второго греха, а затем третьего — и так далее, до бесконечности. Если эти чудеса 
прекратятся, тогда, раньше или позже, мы вернемся в наше нынешнее жалкое состояние.  

Человек потерял веру, гордыня начала заполнять его сердце. Сам грех - это уже результат 
внутреннего процесса, где творение пытается обосноваться самостоятельно, существовать для 
себя. Подобный грех не требует для себя ни сложных общественных условий, ни обширного 
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опыта, ни особого умственного развития. С того момента, как творение осознает Бога как Бога 
и самое себя как себя, перед ней открывается жуткая альтернатива: избрать центром Бога или 
же себя. Этот грех ежедневно совершается маленькими детьми и невежественными 
крестьянами, равно как и людьми изощренными, одиночками не в меньшей степени, чем 
членами сообществ. В этот самый момент вы и я либо совершаем его, либо находимся 
накануне его совершения, либо раскаиваемся в нем. Мы пытаемся, по пробуждении, положить 
новый день к ногам Бога. Но прежде, чем мы кончим бриться, день становится нашим, и доля 
Бога в нем ощущается как дань. Человек приступает к новой работе с чувством призвания и, 
вероятно, первую неделю еще ставит себе целью реализацию призвания, принимая и 
удовольствия, и огорчения, по мере того, как они исходят от Бога, как «случайности». Но в ходе 
второй недели он уже начинает узнавать, что к чему, а к третьей -  он уже выделил из всего 
объема работы свой план для себя внутри этой работы. Когда он имеет возможность ему 
следовать, он считает, что получает то, что ему принадлежит, а когда не имеет такой 
возможности, то пеняет, что ему мешают. Любящий, повинуясь вполне бесхитростному 
побуждению, которое может быть полно доброй воли, равно как и желания, и не обязательно 
упускает из виду Бога, обнимает свою возлюбленную, а затем, совершенно невинно, 
испытывает прилив сексуальных удовольствий. Но второе объятие может как раз преследовать 
достижение этого удовольствия, может быть средством к достижению цели, может быть 
первым шагом вниз к тому состоянию, в котором человек считает ближнего за вещь, за машину, 
которую можно употреблять для собственного удовольствия. Таким образом, каждый род 
деятельности лишается цвета невинности, элемента покорности и готовности принимать 
предлагаемое. Мысли, сосредоточенные на Боге — вроде той, что занимает нас в это мгновение 
— продолжаются так, словно они самоцельны, а затем так, словно целью является наше 
удовольствие от мыслительного процесса, и, в конечном счете, так, словно целью является 
наша гордость или слава. Таким образом, весь день напролет, и все дни нашей жизни, мы 
катимся, скользим, падаем, как будто Бог для нынешнего нашего сознания — это гладкая 
наклонность плоскость, на которой не за что зацепиться. И действительно, наша нынешняя 
природа такова, что мы неизбежно должны поскользнуться, и грех, поскольку он неизбежен, 
может быть простителен. Но Бог не мог создать нас такими. Это удаление от Бога, «обратный 
путь к привычному себе», мы полагаем, как результат грехопадения. 

В момент создания весь человек воплощал в себе сознание. Его органические процессы 
повиновались закону собственной воли, а не закону природы. Его органы возбуждали 
всевозможные аппетиты в рассудке не потому, что в этом была необходимость, а потому, что 
он сам принимал такое решение. Сон для него был не ступором, в который мы впадаем, но 
подчиненным воле и сознательным отдыхом. Он, бодрствуя, ощущал удовольствие и долг сна. 
Поскольку процессы распада и восстановления в его тканях были столь же сознательными и 
послушными его воле, не будет чрезмерным предположить, что продолжительность его жизни 
в значительной степени была в его распоряжении, тем более, что он употреблял плоды дерева 
жизни. Имея полную власть над собой, он осуществлял власть и над любой низшей жизнью, с 
которой он соприкасался. Даже сейчас мы сталкиваемся с редким типом людей, имеющих 
загадочную власть укрощать животных. Этой властью райский человек располагал в избытке. 
Вполне возможно, что традиционное представление о зверях, красующихся перед Адамом и 
ластящихся к нему, не является исключительно символическим. Даже сейчас большее число 
животных, чем вы можете себе вообразить, готово поклоняться человеку, если у них будет на 
то подходящая возможность, ибо человек сотворен быть священником и даже, в каком-то 
смысле, Христом для животных — посредником, через которого они воспринимают такую 
долю Божественного великолепия, какую им позволяет их неразумная природа. И для такого 
человека Бог не был скользкой наклонной плоскостью. Новое сознание было создано с точкой 
опоры в Боге, где оно ее и обрело. Как бы ни был богат опыт человека в общении с его 
ближними — в милосердии, дружбе, половой любви, — с животными, с окружающим миром, 
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впервые явившимся в присущих ему красоте и ужасе. Бог занимал первое место в его любви и 
мыслях, без какого бы то ни было тяжкого усилия. Бытие, сила и радость в совершенном 
циклическом движении нисходили от Бога к человеку в форме дара и возвращались от человека 
к Богу в форме повинующейся любви и восторженного поклонения. И в этом смысле — хотя и 
не во всем — человек был тогда поистине сыном Бога, прототипом Христа, безупречно 
воплощая в радости и легкости всех способностей и чувств то сыновнее самоотрицание, 
которое наш Господь воплотил в Своей крестной муке. 

Но, в конце концов, Адам и Ева пали. Некто — или нечто — нашептал, что они могут 
стать как боги, что они могут прекратить посвящать жизнь своему Творцу и относиться ко всем 
своим восторгам, как к посторонним изъявлениям милосердия, простым «случаям» (в 
логическом значении слова), возникающим в течении жизни, направленной не на эти восторги, 
а на поклонение Богу. Подобно тому, как молодой человек ожидает карманных денег от отца, 
на которые он может рассчитывать, как на свои собственные, в пределах которых он строит 
свои собственные планы (с полным основанием, ведь его отец — такое же сотворенное 
существо), так и они желали быть сами по себе, самим заботиться о своем будущем, строить 
планы для удовольствия и самообеспечения, иметь свое достояние, из которого они, 
несомненно, платили бы Богу известную дань времени, внимания и любви, но которое, тем не 
менее, было бы их, а не Его. Они, мы бы сказали, хотели «жизни свои заполучить себе во 
власть». Но это значило жить ложью, ибо наши жизни на деле нам не принадлежат. Они хотели 
иметь уголок во вселенной, о котором они могли бы сказать Богу: «Это наше дело, а не Твое». 
Но такого уголка нет.  

Этот акт своеволия со стороны творения, совершенно ложный по отношению к ее 
истинному тварному положению, представляет собой единственный грех, который можно 
рассматривать как грехопадение. Ибо затруднение, связанное с первым грехом, заключается в 
том, что он должен быть поистине гнусным, иначе его последствия не были бы столь 
ужасными. Уход от Бога к самому себе отвечает этому условию. Это грех, возможный даже для 
райского человека, потому что само существование человеческой индивидуальности, сам факт, 
что мы можем назвать ее "я", с самого начала предполагает опасность самовозвеличения. 
Поскольку я — это я, то для того, чтобы жить Богом, а не собой, "я" должно совершить акт 
самоотрицания, как бы мал и легок он ни был. В этом, если угодно, состоит «слабое место», 
заключенное в самой природе творения, риск, на который очевидно, по мнению Бога, стоило 
пойти. Но это был весьма гнусный грех, поскольку индивидуальность, которой обладал райский 
человек, не заключала в себе естественного сопротивления самоотрицанию. Его, так сказать, 
данность, представляла собой психофизический организм, целиком подчиненный воле, а воля 
была полностью предрасположена, хотя и не понуждаема, направиться к Богу. Самоотрицание, 
которое было присуще ему до грехопадения, не предполагало борьбы, а лишь радостное 
преодоление бесконечно малой самонадеянности, причем само это преодоление заключало в 
себе свой восторг, бледную аналогию которому мы наблюдаем даже сейчас в восторженном 
взаимном самоотрицании влюбленных. У него, таким образом, не было никакого искушения (в 
нашем смысле) избрать свое "я" — никаких страстей или склонностей, упрямо тянущих его в 
эту сторону, — ничего, за вычетом простого факта, что "я" был он сам. 

До этого момента человеческий дух имел полную власть над человеческим организмом. 
Он, конечно же, полагал, что сохранит эту власть, даже перестав повиноваться Богу. Но его 
власть над организмом была властью, доверенной ему, и он потерял ее, перестав быть 
доверенным лицом Бога. Отрезав себя, насколько это было возможно, от источника своего 
существования, он отрезал себя и от источника власти. Ибо когда мы говорим о твари, что А 
правит Б, мы имеем в виду, что Бог правит Б посредством А. Я сомневаюсь в том, что Бог имел 
органическую возможность продолжать управлять организмом посредством человеческого 
духа, находящегося в состоянии мятежа против Него. В любом случае, Он этого не делал. Он 
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стал управлять организмом более внешним образом, не через законы духа, а через законы 
природы.  

Не подчиниться своему собственному закону (то есть закону, установленному Богом для 
подобных существ) значит отказаться в повиновении одному из низших законов Бога. Так, 
например, если, идя по скользкому тротуару, вы пренебрежете законом предусмотрительности, 
вы внезапно будете вынуждены повиноваться закону тяготения. Таким образом, органы, не 
управляемые более волей человека, подпали под власть обычных биохимических законов и, в 
результате действия этих законов, подверглись страданиям в форме боли, старения и смерти. И 
в сознании человека стали возникать желания не по выбору его разума, а по мере того, как они 
вызывались биохимическими факторами и окружающей средой. И воля, застигнутая приливной 
волной элементарной природы, не имела иного выхода, как подавить посредством основной 
силы некоторые из новых мыслей и желаний, и эти не усмиренные силы бунта превратились в 
известное нам подсознание. Этот процесс, как я понимаю, не был сродни простому распаду 
личности, случающемуся сейчас в человеческом индивиде. Это была потеря статуса целым 
биологическим видом.  

В результате грехопадения человек лишился своей первоначальной видовой природы. 
«Прах ты, и во прах возвратишься». Всему организму, вознесенному в духовную жизнь, было 
позволено пасть назад, в элементарную естественную среду, из которой человек в момент 
своего сотворения был поднят. Подобно тому, как на более ранних стадиях творения Бог 
поднял растительную жизнь до носителя животной, химический процесс до носителя 
растительной жизни и физический процесс до носителя химического. Таким образом, 
человеческий дух из повелителя человеческой природы превратился в простого жильца в своем 
собственном доме, или даже в пленника. Разумное сознание стало тем, чем оно является сейчас, 
-  судорожным пятном света, выхватывающим из тьмы небольшую область мозговой 
активности. Но это ограничение власти духа было меньшим злом, чем порча самого духа. Он 
отвернулся от Бога и стал своим собственным кумиром, так что, хотя он и мог еще вернуться к 
Богу, это потребовало бы тяжкого усилия, и его центробежной силой влекло к себе. Таким 
образом, легче всего ему было впасть в такие чувства, как гордость и амбиция, желание 
красоваться в своих собственных глазах и подавлять, и унижать всех соперников, зависть, 
неустанные поиски все большей и большей самообеспеченности. Он стал не просто слабым 
царем своей собственной природы, но также и плохим царем — он посылал вниз, в 
психофизический организм, желания куда худшие, чем организм посылал ему наверх. Это 
состояние передавалось через наследственность всем последующим поколениям, ибо оно было 
не просто тем, что биологи называют приобретенной вариацией — это было возникновение 
нового типа человека, нового вида, никогда не созданного Богом, но собственным грехом 
обретшего себе существование. Перемена, которой подвергся человек, не была даже аналогией 
развитию нового органа или повадки. Это было радикальное изменение его конституции, 
нарушение взаимоотношения его составных частей и внутреннее извращение каждой из них. 

Бог мог бы остановить этот процесс посредством чуда. Но у Него другой план. Выше мы 
уже развенчали смехотворную идею о том, что грехопадение застигло Бога врасплох и 
расстроило Его план, или же, — что еще смехотворней, — что Бог все это спланировал для 
условий, которые, как Ему хорошо было известно, были совершенно невыполнимы. На самом 
же деле Бог, конечно же, предвидел распятие в ходе создания самой первой звездной четы. Мир 
— это танец, в котором благо, нисходящее от Бога, нарушается злом, исходящим от твари, и 
возникающий конфликт разрешается тем, что Сам Бог берет на Себя страдание, производимое 
злом.  

Таким образом, наше нынешнее состояние объясняется тем фактом, что мы принадлежим 
к пораженному порчей виду. Я не имею в виду, что наши страдания являются наказанием за то, 
что мы сейчас являемся тем, чем не можем не являться, и не хочу сказать, что мы ответственны 
за мятеж нашего далекого предка. Теоретически мы, конечно, могли бы сказать: «Да, мы ведем 
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себя, как черви, но лишь потому, что мы и есть черви. А уж это, по крайней мере, не наша 
вина». Но тот факт, что мы — черви, не только не служит нам извинением, но доставляет нам 
неизмеримо больше стыда и горя, чем любой из конкретных поступков, которые он понуждает 
нас совершать. Такая ситуация возникает среди людей, когда в порядочную семью попадает 
плохо воспитанный мальчик. Как вполне резонно напоминают друг другу члены семьи, «не его 
вина», что он задира, трус, ябеда и лжец. Но, тем не менее, его характер, как бы он ни 
сформировался, отвратителен. Они не только ненавидят его характер, но и должны его 
ненавидеть. Они не могут любить его таким, каков он есть, — они могут лишь пытаться 
изменить его. И притом же, хотя мальчику сильно не повезло с воспитанием, его характер 
нельзя вполне назвать «несчастным случаем», как если бы сам он был что-то одно, а его 
характер — другое. Это ведь сам он задирается, доносит и любит это делать. И если он начнет 
исправляться, он, в конечном счете, почувствует стыд и ощутит себя виновным в поступках 
того, кем он уже перестает быть. 

Тезис этого размышления состоит в том, что человек, как вид, подверг себя порче, и что 
поэтому для нас, в нашем нынешнем состоянии, благо — это, в первую очередь, благо 
целительное, исправляющее. 

� «Адаму было ясно показано; что грех является нарушением Закона Божьего, что 
человечество постигнет нравственное, интеллектуальное и физическое 
вырождение, и это станет результатом преступления Закона Божьего».310  

 

Вырождение не происходило при рождении человека, но когда «человек свои 
врожденные наклонности направляет не на добро, а на сознательное противление Закону 
Божьему». Вырождение и усиление склонности ко злу было результатом не просто факта 
рождения, а сознательного противления человека закону в роду. Бог сократит время жизни 
человека (и в этом есть милость и сострадание). Бог из глины, из самого низкого материала, 
создал образ и подобие Себя, грех же поведет все вспять, то, что было образом и подобием, 
станет глиной. 

� «Адам узнал, что по причине греха и все растущего пренебрежения Божественным 
праведным Законом дни человеческой жизни будут сокращены, а весь род людской 
утратит свое изначальное достоинство, опустившись до не свойственного ему 
прежде низкого уровня, почти обесценит себя».311 

 

Но самое печальное и страшное, что в основной своей массе люди не поймут плана 
спасения и тайны Голгофы. 

� «…и, как следствие, не сможет понять плана спасения и тайны Голгофы, 
величественных и возвышенных событий, которые ознаменуют собой примирение 
человека с Богом».312 

 

Славная надежда Адама, Евы и их потомков только в Иисусе Христе. Они должны 
возложить всю свою слабость и все унаследованные и приобретенные недостатки на Него. 

� «Однако, несмотря на ничтожность интеллекта, нравственных и физических сил 
человеческого рода, Христос, верный Своей великой цели, ради которой Он оставил 
небо, не прекратит заботиться об ослабленных, выродившихся, униженных, 
потерявших свое былое достоинство представителях человеческой семьи. Он 
пригласит их возложить свою слабость и все свои унаследованные недостатки на 
Него. Если они придут к Нему, Он удовлетворит все их нужды».313 
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Проклятие будет прогрессировать из поколения в поколение. Помимо общего 
вырождения, каждый человек будет подвержен и родовому вырождению. Дни человека станут 
лимитированными во времени. 

 

�  «Дни человека сократятся из-за его греховного образа жизни. Он будет 
вырождаться в телесном, умственном и моральном отношении, утрачивая 
способность сопротивляться злу, пока мир не наполнится всевозможными 
страданиями».314 

 

Но, где печаль, там и надежда: 
 

� «Потворствуя своим вожделениям, люди окажутся неспособны понимать великие 
истины плана искупления. Однако Христос верен Своей цели, ради которой Он 
оставит Небо, сочувствуя грешникам, призывая их сокрыть в Нем свои беззакония и 
пороки. Он насытит всех, с верой приходящих к Нему».315 

 

В мир вошли страхи 
Не только страдания, но и страхи вошли в мир. Они начали прогрессировать. Теперь Богу 

пришлось учитывать и эти факторы, и их громадное воздействие на каждую поврежденную 
душу грехом. Страх – агония человечества… Трудно до конца ее понять и совсем нельзя 
вылечить. Ее можно только исцелить небом или заглушить землею, затормошить суетою, 
прикрыть заботами; отвлечь себя от этой муки различными стремлениями, планами, 
надеждами, краткими радостями земли или иной ее болью. Не оценивший и не ценящий своего 
высокого достоинства и своей свободы быть сыном Божьим человек должен теперь учиться 
этой свободе веры в Бога, любви к Богу и послушания Ему чрез всю боль своей нелюбви, 
своего неверия и непослушания. Оставаясь Божьей, до последней своей пылинки и травинки, 
земля стала суровой школой для человека. Благоуханная близостью к небесному миру, земля 
стала для человека суровым училищем Божьей правды.  

Внутреннее зло человеческой нелюбви к Богу сделалось внешней, физической и 
исторической оболочкой человека. Возникающее в душевной бездне и не омываемое 
покаянием, зло идет ранами, язвами и болезнями по телу земли. «Тернии и волчцы», которыми 
окружена наша жизнь, – это наши болезни, наши страхи, наши смятения и ужасы; они вползли, 
вбежали, влетели в мир внешний чрез внутренний мир человеческой души, содрогнувшейся и 
потрясшейся от своей измены Богу. 

Во всех областях жизни люди были рабами своего темного страха, пока не был дан им 
новый страх – высокий страх святого Закона. Творец излечивает людей страхом Своего Закона 
от страхов земли. Все омрачающееся и чего-то все время страшащееся на каждом шагу 
человечество, может быть излечено от темного страха только новым страхом, высшим, 
светлым; уже не бессмысленным трепетанием пред ужасом жизни и рока, но страхом 
благоговения пред Законом Творца и Его Духа, страхом нравственной ответственности за 
данные таланты истины и любви.  

Первый темный страх человека есть боязнь увидеть Бога. Это – всемирное постоянное 
прятанье "Адамочеловечества" от близости Божьей: «Наг я и скрылся». Так и по этот день 
человечество скрывается от Бога в своих делах, чувствах и желаниях. 

Второй темный страх человека – это боязнь увидеть человека: «Вот… я скроюсь и буду 
изгнанником и скитальцем на земле, и всякий, кто встретится со мною, убьет меня» (Быт. 5: 
14). Это слова Каина после убийства брата. 

Как страшится человек не найти Бога, так страшится он и найти Бога, увидеть своего 
Спасителя внутри себя и внутри другого человека. Страшится иногда человек найти высшую 
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человечность и в брате своем. «Где ты, человек?», – зовет Дух Божий все того же древнего 
библейского Адама, человечество. И каждый человек, сознательным – или бессознательным – 
движением души своей отвечает Богу: «Голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому что я 
наг, и скрылся» (Быт. 3:10). Убегание от человека есть лишь второй этап ухода от Бога. 
Ушедшие от Бога, но еще не ушедшие от человека, близки к возвращению к Богу.  

Страхи злых служат злу. Страшится человек признать себя духовно нищим и нагим. 
Осознавая же себя нагим, страшится обратить сердце свое к Богу. И, боясь этого, боится 
обнаружить где-либо, в мире или в своей жизни Бога. Так изгоняет сам себя человек от лица 
Божия во «тьму внешнюю», где «плач и скрежет зубов», безысходное страдание человечности, 
не желающей для себя умереть и воскреснуть в Боге. 

Ужасом своего несоответствия Богу, иногда очень глубоко живущим, объясняется 
неверие человека, эта темная человеческая боязнь обнаружить у себя или где-либо в мире Бога. 
В неверии есть ужас возможности встречи с Богом. Страх отодвигается, душа успокаивается 
неверием… Так только бегающая по земле птица пустынь страус прячет свою голову в песок, 
спасаясь от преследования. И так человек скрывается в пустоту от Творца. 

Человек страшится встретить самого себя, потому что, найдя себя, человек может найти 
следы и Бога. А Бога не хочет встретить человек. От того он страшится своей великой глубины 
и убегает всю жизнь от малейшего углубления в себя. Весь бег его жизни, вся сутолока мира, 
вся динамика его цивилизации, с ее нивелировкой и стандартизацией жизни, ее развлечения и 
увлечения, заботы, планы и энтузиазм, словно изгоняют человека из Лица Божия и лишают 
человеческого лица. Но «Куда пойду от Духа Твоего, Господи, и от Лица Твоего куда убегу?» 
Этого еще многие не понимают.  

Бежит человек от духовного мира – куда? В порочный круг внешнего творчества, 
внешних задач, внешних отношений к людям, преходящих успехов, мгновенно возникающих, 
никогда не насыщающих радостей. И человек все более боится остаться наедине с самим 
собою. Он уже больше не смотрит на звезды, не задумывается в тишине над жизнью. Глубина 
его души, могущей вместить великую любовь Самого Творца, не радостное для него, но жуткое 
видение. 

И во всем человек страшится боли своей, и неизвестного, как неожиданной боли. 
Страшится он и самого страха своего, ибо страх есть боль; и радости даже иногда страшится 
человек, ибо радость неверна и, уходя, приносит боль; человек может страшиться радостных 
своих надежд. 

У нас сегодня не осталось причин для страха. Совокупный ужас и страх всего 
человечества уже однажды был распят на Голгофе во Христе Иисусе. Мы не в силах, даже 
отвлеченно, коснуться той бездны ужаса, в которую искупительно для мира погрузил Себя, 
Свои последние часы земной жизни, Господь Иисус Христос. Евангелие говорит, что в 
Гефсиманском саду Он "скорбел". Его ужас был ужасом нашего отпадения от Небесного Отца и 
ужасом принятия на Себя нашей оторванности от Отца. Соединенный во всем с волею Отца, 
Господь пришел принять на Себя и исцелить все человеческие страдания, вышедшие из 
отпадения человека от Бога. Он взял все страдания человечества прошлых и будущих веков. 
Вся мука оторванности от Бога – осознанная и неосознанная людьми в мире – вошла в Его 
естество, совершенно во всем соединенное с Отцом. Ужас Гефсиманский и крестный был не 
только Его, Иисусовым ужасом, но и ужасом причислинности к ужасу отпадения от Бога и 
гибели всех людей, народов и веков… Это был ужас подъятия на Себя ужаса мира без Бога, и 
завершился он в последнем искупительно смертельном миге Голгофской разорванности: «Боже 
мой, Боже мой, для чего Ты оставил меня!…». 

 

Система жертвоприношений – концепция познания для падшего Адама 
Чтобы хорошо усвоить урок веры и справедливости Закона Божьего, Адам должен был 

принести свою первую жертву за грех. Его жертва выражалась в принятии плана спасения 
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человечества, предложенного Богом и веры в Христа, как осуществителя этого спасения. 
Действием веры было принесение животного, символизирующего Христа. Агнец стал 
олицетворять Христа и план спасения в буквальном виде. 

� «Когда Адам, в соответствии с особым Божьим повелением, принес свое первое 
приношение за грех, то для него это было в высшей степени мучительным 
обрядом».316 

Адам теперь должен был увидеть, что такое смерть. Он теперь должен был осознать 
тайну, спрятанную в непослушании Богу, ту тайну, которую он так хотел постичь. Так теперь 
смотри, Адам, как жизнь покидает невинного ягненка, которого ты сам зарезал, смотри на 
кровь, которая еще теплая покидает тело животного, находящегося в последней предсмертной 
конвульсии.  Хорошие ты знания обрел, Адам? Знание, которое получил Адам и Ева, обойдя 
Бога, была смерть! Иисус сказал однажды, где есть жизнь: «Я есмь путь, истина и жизнь» 
(откуда   ). Вне Господа - только знание смерти и разрушения.  

� «Впервые в жизни Адам увидел смерть своими глазами».317 
Адам потерял веру в момент своего сомнения в истинности слова Божьего, теперь в 

момент, когда он резал агнца, он должен был верить.  
� «Смотря на истекающего кровью агнца, корчившегося в смертельной агонии, он 
должен был верой взирать на Сына Божьего, прообразом Которого была 
приносимая жертва и Который умрет за грешных людей».318 

Принося жертву, Адам также свидетельствовал о признании им своего греха. 
� «Это предписанное Богом церемониальное жертвоприношение должно было 
постоянно напоминать Адаму о его вине перед Богом, а также свидетельствовать 
о признании им своего греха».319 

Адам проявил эгоизм, когда принял решения ослушаться Бога через соблазн Евы. Суть 
эгоистической ноты был в том, что он думал только о себе и последствиях для себя, полностью 
забыв о потомстве и о том, что будет с ними. Поэтому эта жертва должна была постоянно ему 
указывать и на то, что он навел беду и трагедию на свое потомство. 

� «Когда Адам отнимал жизнь у животного, он намного глубже ощущал, к чему 
привело весь человеческий род его непослушание, которое ничто не могло искупить, 
кроме смерти Возлюбленного Сына Божьего».320 

Принося жертву и забирая у нее жизнь, Адам должен был выучить урок спасения и 
прийти в восхищение любовью и жертвенностью Бога, Который навсегда отдаст человечеству 
Своего Сына: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного…» 
(Иоанн.3:16). 

� «Он восхищался безграничной милостью и непревзойденной любовью, отдающей такой 
выкуп ради спасения человеческого рода».321 

Более того, Адам, убивая животное, убивал Сына Божьего. Это говорило о том, что в 
момент, когда он принял решение быть со своей женой, он убил Сына Божьего. Но Адам плохо 
знал нашего Господа, ибо Он уже определил для себя крест в момент, когда возжелал сотворить 
свободного человека. 

� «Но Бог отдал Своего единородного возлюбленного Сына, равного Ему, предназначив 
Ему понести на Себе тяжесть преступления и таким образом открыть для 
грешников путь, которым они могли бы вернуться к Богу и в свою отчизну – Эдем».322 
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Понимание Адамом Закона Божьего 
� «Он знал, что верность Богу и Его святому Закону сохранила бы и животных, и 
людей от смерти».323 

Многие могут обвинить или, по крайней мере, укорить меня в неком недоброжелательстве 
в отношении Адама и Евы. Это не так, мои дорогие братья и сестры. Я хорошо помню пятую 
заповедь Божью «Почитай отца твоего и мать твою, чтобы продлились дни твои на земле, 
которую Господь, Бог твой, дает тебе» (Исх.20:12). Но при всем этом я не могу быть к Адаму 
снисходительным, ибо мне и вам видны последствия Его непослушания. В Его непослушании я 
вижу и свой бунт, и сопротивление Творцу.  

Поймите меня верно, братья и сёстры, я уважаю Адама как Отца и прародителя, но 
сегодня у меня такое состояние, возможно Господь, найдя Его неверным, изменит этот образ 
мыслей, но на новой Земле я с ним особого желания встречаться не имею. Христос будет иметь 
с ним знаменательную встречу, в это я верю, но для меня прародитель отныне только Христос. 
Ибо в Адаме мы имеем только смерть, а во Христе  - жизнь. И Адаму не понять наше время и 
наше состояние, наш уровень и тревоги. Ибо сегодня Бог формирует свой остаток, который 
пройдет великую скорбь, примет участь в великом деле оправдания имени нашего Господа. Бог 
формирует народ, который, будучи в грешной плоти, Силой Божьей перестанет согрешать. И 
Адаму этого не понять. Время Адама прошло, есть только время Христа. Время восхищаться 
Адамом и желать встречи с ним прошло, сегодня время восхищаться только нашим 
Спасителем: «1 И взглянул я, и вот, Агнец стоит на горе Сионе, и с Ним сто сорок четыре 
тысячи, у которых имя Отца Его написано на челах. 2 И услышал я голос с неба, как шум от 
множества вод и как звук сильного грома; и услышал голос как бы гуслистов, играющих на 
гуслях своих. 3 Они поют как бы новую песнь пред престолом и пред четырьмя животными и 
старцами; и никто не мог научиться сей песни, кроме сих ста сорока четырех тысяч, 
искупленных от земли. 4 Это те, которые не осквернились с женами, ибо они девственники; 
это те, которые следуют за Агнцем, куда бы Он ни пошел. Они искуплены из людей, как 
первенцу Богу и Агнцу, 5 и в устах их нет лукавства; они непорочны пред престолом Божиим» 
(Откр. 14). 

Я буду честен с Вами, и пишу то, как лежит на сердце, но признайте и вы факт того, что 
Адам самый большой преступник на Земле, самый большой террорист и человекоубийца в 
истории человечества. Но Бог ему простил, и для меня это залог того, что Бог сегодня может 
простить и каждого приходящего на Его зов любви человека. 

Грех -это производство сотворенного существа, любовь и благодать - это то, что исходит 
от Бога. Насколько более велик Бог в сравнении с сотворенным существом, настолько и Его 
любовь, и благодать более греха. Писание говорит нам: «…А когда умножился грех, стала 
преизобиловать благодать» (Рим.5:20). Это не только доказывает все вышесказанное, но и то, 
что грех имеет масштаб, законченность, его можно подсчитать, а значит, он ограничен, как и 
ограничено всякое творение. Но где речь идет о благодати, там слово «преизобиловать», это 
значит, что ее не счесть, она без границ, она вечна и могущественна, как сам Господь, ибо она 
исходит из Него. 

 

�  «Смерть жертвы должна была свидетельствовать пред всеми, что наказание за 
грех - смерть. Принося жертву Богу, грешник тем самым признавал свою вину и 
доказывал свою веру, мысленно взирая на великую жертву Сына Божьего, 
прообразом Которого было животное. Без примирения, совершенного Сыном 
Божьим, Бог не мог излить на человека Свои благословения и осуществить 
великий план спасения».324 
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Голгофа показала Абсолют жертвенности Бога. 
� «Своей смертью Он ответил на вопрос: имел ли Отец и Сын достаточно любви к 
людям, чтобы проявить на деле дух самоотречения и самопожертвования».325  ПП 

Грех навсегда разделил Адама с Богом.  Даже общаться воочию они уже не могли. 
�  «Непорочный Адам мог счастливо, свободно и беспрепятственно общаться со 
своим Создателем. Но после грехопадения человека Бог стал общаться с людьми 
только через Иисуса и небесных ангелов».326 

Так и Христос будет разделен с Отцом, пройдя спасительный путь и став грехом на 
Голгофе. Но Он победил за все человечество. «И поклонятся ему все живущие на земле, 
которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира» (Откр.13:8). 
 

Глава V. КАИН И АВЕЛЬ – ПЕРВАЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ КРОВЬ 
 

Рождение братьев 
Кровавая история двух родных братьев описана в Быт. 4. Эта история известна многим . 

Но понимаем ли мы на самом деле уроки, которым она нас учит? Понимаем ли мы, христиане-
адвентисты, какие сильнейшие предупреждения и откровения содержит эта история? 

В первых двух стихах Быт. 4гл. мы читаем: «1 Адам познал Еву, жену свою; и она зачала, 
и родила Каина, и сказала: приобрела я человека от Господа. 2 И еще родила брата его, Авеля. 
И был Авель пастырь овец, а Каин был земледелец».  

Предлагаю прочесть еще один перевод, приближенный к оригиналу: «1. Человек познал 
свою жену Хаву, она забеременела и родила Каина. И сказала. Приобрела я человека с Богом.  2. 
И еще родила ему брата — Эвеля. Эвель стал пастухом овец, а Каин стал земледельцем» 

В истории Авеля и Каина «семя» жены столкнулось с «семенем» змея (Быт 3:15). Каин 
поддался действию зла и, в конце концов, создал безбожное общество, отвергнув путь, 
предложенный ему Богом.  В Иуд. 11 читаем: «11 Горе им, потому что идут путем Каиновым, 
предаются обольщению мзды, как Валаам, и в упорстве погибают, как Корей». 
Словосочетание путь Каинов  означает отсутствие веры, которое, в частности, проявляется в 
зависти к людям праведным, угодным Богу, в убийствах; которое сказывается в нежелании 
нести ответственность и в попытках избежать Божьего наказания.  

Поскольку глагол познал свидетельствует о завершенном действии, можно предположить, 
что Каин был рожден сразу после изгнания Адама и Евы из рая, и воодушевленная мать назвала 
его в знак обещанного семени от Бога.  

 Сочетание «с Богом» или «при помощи Бога» (букв.) большинство комментаторов 
рассматривает как благодарность Творцу за рождение ребенка. Однако, некоторые относят 
фразу «обрела я человека...» не к Каину, а к Адаму, например, Быт. 29:32: «Лия зачала и родила 
сына, и нарекла ему имя Рувим, потому что сказала она: Господь призрел на мое бедствие; ибо 
теперь будет любить меня муж мой». Эта мысль интересна и ее также не стоит откидывать, 
тем более что, согрешив, Ева потеряла любовь и уважение мужа, и только теперь, с рождением 
ребенка, она возвращает их и выражает за это свою благодарность Творцу.  

Адам и Ева уже не идеальная семья, не идеальные родители. У них возникло много 
проблем, как и сегодня возникают у всех семьях. Ко времени рождения второго сына, отец с 
матерью уже столкнулись с миром забот, в котором ребенок может стать дополнительным 
бременем. Ева, не слишком обрадованная его появлением (я хотел бы это отметить, ибо это 
грех в действии), назвала сына Авель, что значит суета, преходящее, пар, плач [откуда] . 
Естественно было бы предположить, что оба они станут земледельцами: ведь человеку было 
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заповедано обрабатывать землю, чтобы добывать себе хлеб. И действительно, Каин становится 
земледельцем, но Авель избирает другой путь.  

Однако выбор противоположных занятий сам по себе наводит на мысль о 
противоположности характеров, тенденций, интеллектуальных склонностей, как это в 
дальнейшем проявится в контрасте между земледельческими и пастушескими народами. 

 

Первоначальная разница между братьями 
Выбор их занятий – это вернейшая подсказка, что характеры у них разные. 
� «Сыновья Адама, Каин и Авель, были совсем разными по характеру».327 
 

Что сформировало их характеры? Что оказалось ключевым в их, ведь росли они в 
одинаковых условиях, имели одних родителей, видели вокруг себя девственную еще 
слаборазложившуюся по причине греха природу?  

Соломон был прав, когда сказал: «Начало мудрости - страх Господень, и познание 
Святого – разум» ( Прит.9:10). Авель во всем видел Бога, восхищался Им и Его заботой. Каин  
- это был человек, которого ожесточила земля, ибо он был земледельцем, мне кажется, что 
проклятие земли частично повлияло на него и вложило свой вклад в то, что сделало его 
жестоким, придирчивым к Богу, человеком с постоянным ропотным мышлением. Именно 
тяжелая работа на земле, что стала следствием проклятия, вполне могла ожесточить его сердце. 
Каин ненавидел своего отца, хотя и Каин поступал не лучше его. Грех, действующий в Каине, 
уродовал еще масштабней человека, что не могло ни отразиться на всех будущих поколениях.  

Вестница Божья поддерживает нас: 
� «Авель вырос богобоязненным, а Каин поощрял в себе мятежные чувства и роптал 
на Бога за то, что Он из-за греха Адама проклял всю землю».328 

 

� «Но в сердце Каина зрел бунт против Бога и не смолкал ропот недовольства тем, 
что за грех Адама Он проклял всю землю и человечество».329 

 
Более того, Каин и Авель  - это не жертвы предопределения.  
� «Он не был жертвой произвольного предопределения. Неправильно полагать, что 
одному из братьев Господь предназначил быть праведником, а другому - 
отверженным. Авель избрал веру и послушание; Каин - неверие и возмущение. В 
этом вся суть дела».330 
 

Несколько мыслей о земледельчестве 
В первую очередь, земледелие требует от человека физическую энергию. Вердикт «в поте 

лица своего будешь есть хлеб» прежде всего относится именно к пахарю, к тому, кто 
возделывает землю. Все свои силы он тратит на то, чтобы как-то выжить, свести концы с 
концами, он полностью поглощен трудом. Чувство гордости, самоуверенности, выраженное 
именем, производным от приобрел, достиг в большей степени присуще именно характеру 
крестьянина. Земля, которую он полил своим, потом становится для него драгоценной; 
поскольку эта земля уже вобрала в себя часть его самого, он привязан к ней, селится на ней, он 
на ней «оседает». В то же время, земледелие — это стимул развития всех человеческих 
цивилизаций, необходимость сосуществования человека и общества, справедливости и права.  

Итак, исполнение заповеди «обрабатывать землю», полученной человеком при изгнании 
из рая, необходимо, прежде всего, в целях развития человечества.  
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С другой стороны, земля, которую пахарь обрабатывает, низводит его до своего уровня. 
Подставляя шею под ярмо материальных забот, он унижает этим свой дух. Его усилия грозят 
превратить его в раба, не только в раба своей бесконечной деятельности, но и в раба другого 
человека. Кроме того, пахарь легко может прийти к преклонению перед силами природы, от 
которых так ощутимо зависят всходы брошенных им в землю семян. Земледельческие народы 
были первыми, кто утратил сознание Бога и своего человеческого призвания: именно в их 
жизни возникли рабство и идолопоклонство 

 
Заповеди Торы о земледелии 

Тора заповедала народу Израиля заниматься земледелием, и она же предусмотрела 
лекарство от всех извращений, которые могут возникнуть в результате земледельческого образа 
жизни, когда земля становится предметом человеческого поклонения. Шабат и год шмиты 
(отдыха земли), когда земледельческие работы запрещены, установлены на вечные времена с 
целью напоминать народу, что и земля, и человеческие силы принадлежат не людям, а Богу.  

Такие земледельческие законы как запрещение скрещивания разных видов, запрещение 
есть плоды дерева в первые три года после его посадки «Когда придете в землю, [которую 
Господь Бог даст вам], и посадите какое-либо плодовое дерево, то плоды его почитайте за 
необрезанные: три года должно почитать их за необрезанные, не должно есть их; а в 
четвертый год все плоды его должны быть посвящены для празднеств Господних» (Лев.19:23-
24) и законы, предписывающие оставлять для бедных часть урожая на полях «Не засевай 
виноградника своего двумя родами семян, чтобы не сделать тебе заклятым сбора семян, 
которые ты посеешь вместе с плодами виноградника [своего]. Не паши на воле и осле вместе. 
Не надевай одежды, сделанной из разных веществ, из шерсти и льна вместе» (Лев. 19:19); 
«Уставы Мои соблюдайте; скота твоего не своди с иною породою; поля твоего не засевай 
двумя родами [семян]; в одежду из разнородных нитей, из шерсти и льна, не одевайся» (Втор. 
22:9-11) — эти законы и предписания постоянно напоминают о Боге, пробуждают чувства 
человечности и братской любви.  

 
Несколько мыслей о пастушестве 

 

Уже тот факт, что работа пастуха требует заботиться о вверенных ему живых существах, 
говорит о многом. Неустойчивость собственности пастуха, которой он обеспечивает заботу и 
уход, но которой не может гарантировать жизнь, не позволяет ему придавать ей слишком 
большое значение. Кроме того, труд пастуха не требует таких физических усилий, как 
земледелие, не требует и полной сосредоточенности ума. У пастуха есть время вознестись 
духом к Божественному. Пастухами были патриархи, и Моисей, и Давид. 

Мы также должны помнить, что исторический Египет – это земледельчество, Египет 
всегда презирал пастушество. Библия упоминает об антипатии древних египтян к пастухам, к 
их образу жизни. Все, что вырастает из земледельческой ментальности, о которой мы говорили 
выше, достигло в древнем Египте наивысшего развития. Культура древнего Египта 
основывалась на земледелии; ее характерными особенностями были политеизм и развитый 
аппарат порабощения. Каждый индивидуум был полностью поглощен своей деятельностью, и в 
процессе этой деятельности совершенно терялось его человеческое начало, то есть чувство 
личного достоинства, возможность искать, самому созидая собственную жизнь. Каждый 
рождался рабом своей будущей деятельности, заранее предначертанного жизненного пути.  

Такие понятия, как Бог, свобода и подобие человека Богу сохранялись только в 
пастушеском племени патриархов. Политики древнего Египта прекрасно знали, что они делают, 
когда разжигали в своем народе ненависть к пастушеским племенам. 
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Разве из всего сказанного не следует, что Авель выбирает и становится пастухом потому, 
что он открывает свое сердце больше не миру, а Богу, он располагает себя именно к этому. 
Верно и то, что пастушеская деятельность развивала в нем важные черты характера. 

 
 

Чему учил Адам сыновей, учитывая горький опыт падения? 
Адам детально ознакомил своих потомков со своим падением. Адам вместе с Евой 

рассказывали своим детям всю правду о падении. Знаете, что меня удивляет в этом больше 
всего? Это то, что мы сегодня своим детям такого не рассказываем, мы учим морали, пытаемся 
их наставлять в нравственности, но мы честно им не рассказываем падений нашей жизни, наши 
фатальные ошибки, мы их пытаемся воспитывать в ложном раю, где все красивенько, 
стройненько. Мы, по сути, скрываем от них Славу Божью и Его милость, которая была явлена в 
нашей жизни, когда мы находились  в тупиковых, не решаемых проблемах. Мы не готовим 
детей к реалиям и жесткости этого мира, мы содержим их в комфорте, радости и легкости 
жизни, а потом они, беспомощные, без опытные, пытаются как-то применить тот никчемный не 
практичный опыт наших наставлений. 

Адам же рассказал всю правду о своей жизни, хоть и стал притчею теперь для всех. Но 
лучшего наставления быть и не могло. Более того, я верю, что Адам стал очень требовательным 
человеком, после того как поддался на уловку жены. Он требовал от своих сыновей 
послушания Богу, веры, смирения, но самое важное - постоянного состояния зависимости от 
Спасителя. 

� «Обоих сыновей родители ознакомили с планом спасения человеческого рода. От 
них требовалось лишь смиренное послушание Божьей воле, что свидетельствовало 
бы об их почтительном отношении к Творцу, а также об их вере и зависимости 
от обещанного Искупителя».331 

 

� «Они знали о плане искупления человека, и система жертвоприношений, 
установленная Богом, была им понятна. Они знали, что эти жертвы - выражение 
их веры в Спасителя, прообразом Которого являлась жертва, и в то же время 
признание того, что их личное прощение всецело зависит от Него. Братья знали 
также, что, следуя Божественному плану искупления, они тем самым доказывали 
свое повиновение воле Божьей».332 

 

Братья были знакомы с планом спасения. Значит, поступать в отличии от плана – это 
нарушать принципы Божьего волеизволения. По сути, Каин становится перед таким же 
выбором, как и его отец Адам. Отмечу еще раз, что знание плана спасения требовало от них 
смирения и послушания Божьей воле. Их соблюдение свидетельствовало о зависимости от 
Господа. 
 

� «Эта их зависимость проявлялась в том, что они убивали первенцев из стада и 
торжественно приносили их вместе с кровью во всесожжение Богу».333 

 
 

О жертвах двух братьев 
Прочитаем дальнейшие стихи Быт. 4. «3 Спустя несколько времени, Каин принес от 

плодов земли дар Господу, 4 и Авель также принес от первородных стада своего и от тука их. 
И призрел Господь на Авеля и на дар его, 5 а на Каина и на дар его не призрел. Каин сильно 
огорчился, и поникло лице его.  

Дополнительный перевод: Быт. 4: «3. Прошло немного времени, и Каин принес дар Богу из 
плодов земли. 4. Эвель тоже принес от первенцев своего скота, от лучших из них. И обратился 
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Бог к Эвелю и к его дару. 5. А к Каину и к его дару не обратился. И сильно разгневался Каин, и 
спал с лица». 

В этих стихах впервые говорится о жертвоприношениях. В связи с этим уместно сказать о 
двух вещах. Во-первых, в то время идолопоклонства еще не существовало, и тем самым 
опровергается мнение, что заповеданные Торой жертвоприношения являются уступкой 
политеизму. Жертвоприношения предшествуют политеизму. Во-вторых, мы видим, что жертва 
может быть принята Богом, а может быть и отвергнута. Отсюда следует, что жертвы сами по 
себе не имеют абсолютной ценности без веры их приносящих: «Ем ли Я мясо волов и пью ли 
кровь козлов? Принеси в жертву Богу хвалу и воздай Всевышнему обеты твои, и призови Меня 
в день скорби; Я избавлю тебя, и ты прославишь Меня» (Пс. 49:13-15). 

Господь принял жертву Авеля, а Каина – нет. 
«Но жертвами каждогодно напоминается о грехах, ибо невозможно, чтобы кровь 

тельцов и козлов уничтожала грехи» (Евр.10:3,4). Напоминая о грехе, жертвы также указывали 
на Спасителя, Который остановит кровопролитие крови невинных животных. Мне кажется, что 
именно эта первая мысль приходила к Адаму и к его сыновьям, когда они первый раз заносили 
свой нож над животным. 

 

� «Постоянные жертвоприношения должны были напоминать людям об их грехе и о 
грядущем Искупителе, Который станет великой Жертвой для спасения человека».334 

 

Особенности жертвы Каина 
Господь меня давно уже убедил в следующей концепции, что видимые неправильные 

действия есть только верх проблемы. Корень же сокрыт глубоко в мотивах человека, в 
незаметных порой ему самому движениях сердца, во внутренней сущности естества. Ситуация 
Каина аналогична. Он прекрасно знал, какую жертву нужно приносить, ибо с самого детства 
был приобщен к системе жертвоприношений своим отцом Адамом.  

В Каине грех начал развиваться еще в детстве и юношестве. Проведу параллель. Часто 
наше отношение к родителям и близким может быть индикатором скрытого отношения к Богу. 
Но самое удивительное то, что человек этого не признает. Ненавидя родственника или 
близкого, он всегда будет утверждать, что при этом любит Бога, и это никак не отображается на 
его чувствах к Богу. Проблема в том, что человек свою злобу не может вылить открыто на Бога, 
понимая всю безрезультатность этого. Поэтому чувство злобы на Бога он выливает на другого 
человека, хотя сам не представляет истинной причины и конечной цели. Вот теперь вспомните 
мысль о том, что Каин ненавидел своего отца и упрекал его как источника проблем. 
Действительно ли Адам - проблема? Нет, Каин ненавидит Бога в лице Адама. Каин - это не 
человек, который порицает грех Адама, нет, он сам внутри даже гордится этим 
самоизволением. Каин сам стоит на позициях независимости от Бога, в глубине своего сердца 
ненавидит реакцию Бога на грех Адама. Он считает, что Бог несправедливо выгнал их 
родителей, усложнил жизнь человека, проклял человека в его выборе. Генерируя и накапливая 
такие мысли о Боге, Каин начал ненавидеть все, что хоть как-то говорило и напоминало о Боге. 
Дальше под этот удар попадет и Авель, который очень часто отображал реакции Бога на грех. 
Поэтому, если ты ненавидишь такого Бога, то, как досадить Ему так, чтобы Он тоже помучался, 
чтобы Он понял, что не все Ему покорны, что есть еще на земле те, кто не верит Ему, ни в Его 
существовании. Каин жаждет быть независимым от Бога и от последствий согрешения Адама. 

� «Каин принес свою жертву Господу, ропща и не веруя в обетование о грядущей 
искупительной Жертве».335     

 

Каин - первый человек, который отобразил путь падения Люцифера. Он ненавидит, и 
ловко это скрывает даже от Бога. У Люцифера и у Каина одна проблема – Христос. 
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� «Потакая своей жажде самовозвышения и подвергая сомнению Божественную 
справедливость и авторитет Божий, он направил свою душу по тому же пути, 
который привел к падению сатану».336 
 

Жертва Каина 
Богу нужна была жертва из агнца? Нет, говорить так - это не понимать Господа. Жертва 

нужна человеку. И все, что говорит и делает Бог, вращается исключительно из необходимости 
для человека. Бог ожидал, что к нему придет смиренное сердце и верою примет будущие 
заслуги Спасителя. «Жертва Богу - дух сокрушенный; сердца сокрушенного и смиренного Ты не 
презришь, Боже» (Пс.50:19); «Я буду славить имя Бога [моего] в песни, буду превозносить Его 
в славословии, и будет это благоугоднее Господу, нежели вол, нежели телец с рогами и с 
копытами» (Пс.68:32,33). 

Более того, Бог не отвергал плоды, которые он принес. Только плоды человека в вопросах 
спасения без крови Христа не имеют никакой ценности и смысла, они не принимаются небом. 
Но вы спросите,  кто произвел плоды земли: Каин или Бог? Конечно, Бог, но, пройдя через 
жизнь грешного человека, они не могут быть приняты как элемент, обеспечивающий Божье 
прощение. Даже если эти плоды Божьи, и они самые лучшие, в вопросах Божьего прощения и 
спасения только кровь Христа - единственное полное Божье благоволение! 

Даже плоды Духа Святого в нашей жизни не могут быть принесены пред Отцом без 
очищающей крови Христа. Я хочу привести вам крайне важный фрагмент из Духа пророчества: 

� «Иисус совершает служение пред лицом Бога, вознося Свою пролитую кровь, как 
некогда возносилась кровь закланного агнца. Иисус совершает приношение за 
каждый проступок и за каждый недостаток грешника. Христос, наш Посредник, и 
Святой Дух постоянно ходатайствуют за человечество, но Дух ходатайствует за 
нас не так, как это делает Христос, предлагающий Свою кровь, пролитую от 
создания мира. Дух воздействует на наши сердца, побуждая нас к молитвам и 
покаянию, хвале и благодарению. Слова благодарности, изливающиеся из наших 
уст, - это плод Духа, затрагивающего струны души и созидающего музыку сердца. 
Религиозные служения, молитвы, хвала, покаянные исповедания греха восходят от 
истинных верующих как фимиам к Небесному Святилищу; но, пройдя по 
испорченному человеческому руслу, они настолько оскверняются, что если не 
очистить их кровью, они не будут иметь никакой ценности пред Богом. Они 
возносятся далеко не в безупречной чистоте, и если Посредник, пребывающий 
одесную Бога, не представит их и не очистит все Своей праведностью, они будут 
неприемлемы для Бога. Весь фимиам, поднимающийся из земных скиний, должен 
быть умащен очищающим кроплением Христовой крови. Он держит пред Отцом 
кадильницу Своих заслуг, в которой нет ни тени земного порока. Он собирает в 
эту кадильницу молитвы, хвалу и исповедания Своего народа, а вместе с ними 
полагает Свою собственную незапятнанную праведность. Затем умащенный 
заслугами Христовой жертвы фимиам возносится пред Богом, и Он принимает его 
полностью и совершенно. Бог отвечает на эти молитвы Своей милостью и 
благодатью. О, если бы все понимали, что наши послушание, покаяние, хвала и 
благодарение должны быть возложены на пылающий огонь Христовой 
праведности. Благоухание этой праведности, подобно облаку, окружает престол 
благодати».337  

 

Но Каин досаждает и своему отцу Адаму, и Богу, показывая полное неверие в Божье 
обетование и пренебрегая верою и надеждою своего отца Адама. По сути, Каин своим неверием 
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насмехается над религией своей семьи. Каин - не искренний человек, он первый умышленный 
лицемер будущего отступнического народа.  

� «У него не было искреннего намерения строго следовать Божьим повелениям, и 
поэтому он не попытался найти агнца, чтобы вместе с первыми плодами земли 
принести его в жертву Богу. Он просто взял плоды от земли и принес их в жертву, 
чем нарушил Божьи повеления. Бог объявил Адаму, что без пролития крови не 
может быть прощения греха, и Каину не могло быть сделано исключение, даже 
если он принес в жертву Богу самые лучшие плоды».338 

 

Каин представляет то направление человечества, которое считает, что Богу достаточно 
принести свои заслуги. Каин – отец языческих религий и идолопоклонных народов. 

� «Те, кто не испытывает нужды в крови Христа, кто надеется без Божественной 
милости заслужить одобрение Господа, - совершают ту же ошибку, что и 
Каин».339 

 

� «Большая часть христиан в мире следует примеру Каина, почти каждая ложная 
религия основывается на том же принципе - спасение человека зависит от его 
личных заслуг».340 

Каин – это те образы мыслей, которые строятся на концепции, что можно жить и 
развиваться без Христа. 

� «Но история Каина свидетельствует о том, к чему это приводит. Она - 
подтверждение того, чем может стать человек без Христа».341 

 

Отношение Авеля к Каину 
На самом деле, Авель оказался перед важным выбором в своей жизни: Бог и верность Ему 

или уважение и почет к старшему брату; быть верным Богу и совести и указать старшему брату 
на его ошибку, посоветовав, как изменить ситуацию, или промолчать, получив при этом  
одобрение брата и впасть в предательство Спасителя и Его жертвенности, как это однажды 
совершил его отец Адам, предав Спасителя из-за Евы. 

Авель выбирает Бога.т 
«Авель советовал своему брату не приходить пред лицо Божье без жертвенной крови, 

но Каин, будучи старшим братом, не прислушался к тому, что говорил ему младший. Он с 
пренебрежением отнесся к его совету…».342 

 

А как поступаем мы сегодня? Кого мы ублажаем? Перед кем благоговеем или 
рабоплещем? Апостол Павел говорит: «У людей ли я ныне ищу благоволения, или у Бога? людям 
ли угождать стараюсь? Если бы я и поныне угождал людям, то не был бы рабом Христовым» 
(Гал.1:10). 

Знаете, братья и сестры, когда воистину настанет момент ополчения и обозления на нас? 
Или мы ополчимся и обозлимся на других? Не сейчас. Когда мы приходим в церковь, 
просматриваем деление, кого нужно слушать, а кого - нет. Посмотрите, какие притеснения, 
моральное подавления, несправедливое суждение друг о друге существуют в  церкви. Но я себе 
иногда думаю, что же, Господи, произойдет, когда сила Духа Святого явится в жизни самого 
неприметного человека в церкви, Когда он явит такой уровень Богопознания истины, что вся 
наша маститость и экспертнность сойдет на нет? Не станем ли мы тогда, Господи, Каинами с 
нашими жалкими жертвами, перед которыми только что была принята жертва Авеля? И как мы 
тогда отреагируем? 
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Жертва Авеля 
Авель приносит первородное, лучшее из стада. Действие Авеля – это отображение его 

внутреннего осознания сути плана спасения, Авель живет верою в Спасителя. 
� «Согласно Божьему повелению, Авель с благоговением и в смиренном почтении 
принес в жертву первородных от своего стада и от тука земли, веруя в 
обетованного Мессию. Бог призрел его дар. С неба ударила молния, поглотив 
жертвоприношение Авеля».343 

Но почему молния? Это было символом полного принятия. Молния сожрала всю жертву 
всесожжения. Более того, молния была глубоким символом Божьего наказания, и вместо того, 
чтобы поглотить Авеля, она это сделала с Иисусом в образе жертвенного ягненка. Содом и 
Гоморра были уничтожены именно огнем молний. Более того, в Откр.20:9 мы читаем: «И 
ниспал огонь с неба от Бога и пожрал их»; тут речь идет о полном вечном уничтожении 
нечестивых. 

Принять жертву значило то, что Бог обращается к человеку. В еврейском переводе как раз 
и стоит слово «обратился» Быт. 4 «4. Эвель тоже принес от первенцев своего скота, от лучших 
из них. И обратился Бог к Эвелю и к его дару. 5. А к Каину и к его дару не обратился». Этот 
принцип действует и сегодня. Если мы открываем свое сердце Богу верою в Его заслуги, тогда 
Господь особенным образом обращается к нам на всех наших путях; если нет, тогда мы просто 
будем мучиться в Его молчании к нам, будем жить неудовлетворенно и в депрессии. 
Реакция Каина на позицию Господа 

Обратим свое внимание еще раз на 5 стих исследуемой 4 гл. Быт. Один из переводов с 
оригинального текста, который мы приводили выше, звучит так: «5. А к Каину и к его дару не 
обратился. И сильно разгневался Каин, и спал с лица».  

Каин разгневался на Бога. Впрочем, как и всегда, только сейчас это уже видимая 
эмоциональная реакция. Заметьте, что Бог выявляет сущность Каина, раскрывает ее, 
выворачивает наружу, чтобы показать, в чем проблема. Настоящая проблема Каина – это Бог и 
отношение к Нему. Гнев на брата вторичен. Это на самом деле перепрофилированный гнев на 
Бога, к Которому Каину просто не дотянуться. 

� «Каин же, не увидев подтверждения того, что его дар принят, разгневался на Бога 
и на своего брата».344 

Каин и Авель (дальше мы на этом остановимся более детально)– это две системы 
богопоклонения. Сегодня нам, как адвентистам, важно более глубоко проникнуть в суть 
трёхангельской вести в 14 главе книги Откровения. Это вопрос поклонения или образу зверя 
или агнцу: «7 и говорил он громким голосом: убойтесь Бога и воздайте Ему славу, ибо 
наступил час суда Его, и поклонитесь Сотворившему небо и землю, и море, и источники вод… 
9 И третий Ангел последовал за ними, говоря громким голосом: кто поклоняется зверю и 
образу его и принимает начертание на чело свое, или на руку свою».  

Этому вопросу мы посвятим отдельный труд «Задачи трёхангельской вести под угрозой 
вымирания». 

 

Обращение Бога к Каину 
Быт 4гл. «6 И сказал Господь Каину: почему ты огорчился? и отчего поникло лице твое?7 

если делаешь доброе, то не поднимаешь ли лица? а если не делаешь доброго, то у дверей грех 
лежит; он влечет тебя к себе, но ты господствуй над ним» 

Более точный перевод  с оригинального текста: «6. И сказал Бог Каину: Почему ты 
гневаешься? Почему ты спал с лица? 7. Вот, используешь ли ты свою вознесенность для добра 
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или не для добра, для этого у входа лежит грех и стремится к тебе, чтобы ты справился с 
ним». 

Господь в своей милости и желании спасти сердце Каина от разрушения идет к нему 
навстречу. Не человек инициатор встречи с Богом, но Сам Господь «давая всему жизнь», лично 
предваряет все потребности человека.  

� «Тогда Бог в Своем милосердии снизошел к Каину, послав к нему ангелов, чтобы 
поговорить с ним».345 

Далее Господь просит рассказать Каина о его чувствах и переживаниях. Бог уже помогает 
Каину тем, что предлагает ему открыть свое сердце и отдать свое тяжкое бремя Господу: 
«Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас» (Матф.11:28). У 
Каина прекрасная возможность высказать свои обиды, горькие чувства, претензии к Богу. Бог 
не только желал выслушать, но и наставил Каина, как нужно решить его проблемы. Иногда я 
думаю, какую благодать имел человек - получить прямой ответ на проблему от Господа. И 
сегодня ответ у Бога один на все наши невзгоды и разочарования – это Христос, Его смерть и 
воскресение. Пребывать верой во Христе, можно понять смысл всей нашей жизни. 

� «Ангел спросил у Каина о причине его недоброго настроения, а потом сообщил ему, 
что если он будет в точности следовать полученным от Бога указаниям, то Бог 
примет его и призрит на его жертву».346 

 

� «Ему нужно смирить свое сердце, покориться, поверить и прислушаться к 
Божьим повелениям, тогда его приношения и дары обязательно будут 
приняты».347 

 

Что практически советует Бог Каину? Он подводит Каина к покаянию. Осознание своего 
положения и покаяние – вот тот шаг, с которого начинается решение проблем. Жертву веры 
принести невозможно, если нет осознания своей испорченности и нужды, если не смирить свое 
сердце и осознать всю губительность своих претензий и своего нытья по жизни. Разочарование 
в себе приводит к смирению, смирение - к покорности, покорность - к послушанию. 

Существует мнение, что Авеля Бог любил, а Каина презирал.  Мы также можем думать, 
почему у других жизнь удалась, а я страдаю и мучусь? Ловко пряча настоящие формулировки, 
спрашиваем: почему Бог так не справедлив ко мне? 

 

� «Ангел сказал Каину, что, приняв жертву Авеля и отвергнув дар Каина, Бог 
поступил справедливо, не проявив абсолютно никакого пристрастия к Авелю».348 

 

Более того, если бы Каин воистину подчинился Богу, то и Авель подчинился бы Каину. 
Если бы мужья, пастора, служителя подчинились бы сегодня Христу, то и жены подчинились 
бы своим мужьям, а церкви, общины в духе Христа подчинились бы руководителям и 
священникам.  

 

� «Если он изменит свой образ мыслей и будет поступать согласно Божьим 
указаниям, милостивый Отец будет благоволить к нему, и тогда Авель, его 
младший брат, будет слушать его и подчиняться ему как старшему».349 

 

Еще в одном переводе Писания, я нахожу вот такое значение стиха: «Ведь если клонишься 
к добру, то простится тебе, если же не клонишься к добру, то у двери грех лежит, и к тебе 
влечение его; ты же должен властвовать над ним». Фраза «то простится тебе» букв. «будет 
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поднято». Господь ставит препятствие мысли, склоняющейся ко злу. Он говорит Каину о том, 
что все может быть прощено. Слово (сеэт) имеет также значение «прощать».  

Фраза «грех лежит» показывает, что грех сравнивается с диким животным, которое 
залегло в засаде в ожидании добычи. Оно подстерегает свою жертву ночью около дома, чтобы 
наброситься на нее прямо, на пороге, как только откроется дверь. Досада Каина из-за того, что 
жертва его не принята, открыла его сердце ко всем нехорошим чувствам: зависти к брату, 
гневу, готовности применить силу, но только не к дикому животному – греху. В конечном итоге 
это привело его к убийству своего брата.  

Конструкция  «и к тебе влечение его» показывает нетерпимость и постоянное 
размышление о дурном, что овладевают сердцем человека. И так озлобился Каин, что даже 
Божье увещание не подействовало на него и он сознательно поддался греху, поддался сатане. 
Каин «был от лукавого» (1-Иоан. 3:12), ибо  он предал себя во власть другой силы, которая 
принимала дары Каиновы. Лицо Каина свидетельствовало о состоянии его души.  

� «Он был зол на Бога и зол на своего брата. На Бога он был зол потому, что Тот не 
принял планов грешника вместо Божественных требований, а на брата он был зол 
потому, что тот его не поддержал…».350 

 

Реакция Каина и его ответ Господу 
«Ты не дождешься от меня, Бог, что я пойду путем смирения и покаяния. Я иду своим 

путем понимания. Я и дальше считаю Тебя  Богом несправедливым, потому что ты не презрел 
на мои дары». Возможно, именно так размышлял Каин. 

 

� «Даже после такого подробного разъяснения Каин не покаялся. Вместо того 
чтобы осудить себя за неверие, он по-прежнему продолжал выражать 
недовольство тем, что Бог поступает несправедливо и пристрастно».351 

 

Далее Каин переключается в своих обвинениях на Авеля. Мы помним, что обвинения на 
Авеля - это возможность для Каина продолжать укорять и упрекать Бога. 

 

� «В своей ревности и ненависти он стал спорить с Авелем, укоряя и упрекая его».352 
 

Проповедником праведности Бога выступает сам Бог. В этой истории мы обнаруживаем 
удивительный момент: Бог прямо не достучался к жестокому сердцу Каину, но продолжает 
упорно действовать уже через Авеля. Первый раз Бог действовал через ангела (это 
сверхъестественно), дальше Он уже действует через человека, кровного брата, пытаясь хотя бы 
через него подвести Каина к осознанию реальной причине проблемы.  

 

� «Авель кротко указывал брату на его ошибки, объясняя ему, что зло сокрыто в нем 
самом».353 

� «Авель пытался успокоить гнев Каина, напоминая ему о сострадании Бога, 
сохранившего жизнь их родителям, хотя за непослушание они могли быть тут же 
преданы смерти. Он говорил Каину о том, как Бог любит их, иначе Он не отдал бы 
Своего невинного и святого Сына в жертву за грехи людей, подвергнув Его 
страданиям и изливая на Него Свой гнев, которого заслуживает человек».354 

 

Неужели Бог не мог принять плоды земли как жертву? 
Бог мог принять дары, которые принес Каин. Он даже хотел их принять, но не как жертву 

всесожжения, а как жертву благодарности (наподобие хлебной жертвы во времена Израиля). 
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Каин же хотел, чтобы жертва всесожжения была принята как жертва благодарности. Плоды 
земли должны проявлять благодарность Богу за Его дарованное спасение во Христе Спасителе, 
но сами плоды не обеспечивали и не гарантировали спасение человека. Гарантом спасения 
может быть только Христос, символом чего был ягненок, приносимый в жертву.  

 

� «Они также должны были приносить Богу и первые плоды земли как 
благодарственную жертву».355 

 

Более того, Бог ничего не принимает от человека, даже искренние благодарения, молитвы, 
пение и проповеди без веры в кровь Иисуса. Поэтому жертва благодарности всегда следовала за 
кровавой жертвой. Пока мы не поймем этот принцип, мы будем иметь неверную концепцию 
спасения Каина. 

 

� «Он решил действовать самостоятельно и прийти пред лицо Божье со своими 
собственными заслугами. Он не принес ягненка и не смешал его кровь со своим 
приношением, но принес выращенные им плоды - результаты своего труда. Он 
принес свою жертву и надеялся получить Божественное одобрение, делая 
одолжение Богу. Каин послушно построил жертвенник, принес жертву, но его 
повиновение не было полным. Он пренебрег самым главным, а именно: признанием 
своей нужды в Искупителе».356 

 

Принося дары благодарения вместо жертвы всесожжения, Каин, по сути, говорил 
следующее: «Вот моя жертва, мои плоды, мои дела, и их достаточно для спасения, 
благословения и для того, чтобы Ты, Боже, насытился и успокоился». Такая концепция порочна 
в корне, но многие христиане именно так понимают спасение. Богу нужно показать и принести 
дела, а он за это нас спасет. Это сатанинская ложь спасения. Библейская же истина гласит: «4 
Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, 5 и нас, мертвых по 
преступлениям, оживотворил со Христом, - благодатью вы спасены,  6 и воскресил с Ним, и 
посадил на небесах во Христе Иисусе, 7 дабы явить в грядущих веках преизобильное богатство 
благодати Своей в благости к нам во Христе Иисусе. 8 Ибо благодатью вы спасены через веру, 
и сие не от вас, Божий дар: 9 не от дел, чтобы никто не хвалился» (Ефес. 2). 

Спасение совершено только Христом по Его благодати. Верою мы сохраняем спасения 
Христово. А дела являются всего лишь результатом истинной веры, но никак не могут быть 
дарами, через которых Бог совершает спасение человека: «Ибо мы - Его творение, созданы во 
Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Ефс.2:10). Мы 
должны помнить, что спасение всего человечества совершено Христом на Голгофе. Важно 
лишь нам не ожесточить свое сердце и не отвергнуть этот дар Божий. Каин должен был верою 
принять именно этот план спасения и засвидетельствовать его принесением соответствующей 
жертвы.  

Два брата - две концепции спасения, одна из которых - истинная, другая - ложная. Эти две 
концепции со временем войдут в человеческую жизнь, и, к сожалению, многие выберут модель 
Каина. Самое печальное в том, что, в соответствии с ней, выстроят свою жизнь и жизнь своих 
потомков.  

� «История Каина и Авеля будет повторяться. Каин настаивал на исполнении 
собственных планов, когда приносил Господу жертву. Авель твердо выполнял 
указания Господа. Он не желал идти путем Каина. Хотя жертва Каина внешне 
выглядела вполне приемлемой, в ней не хватало того, без чего вообще нельзя 
говорить о жертве: крови закланного агнца. Между двумя братьями не могло быть 
никакого согласия, и ссора стала неизбежна. Авель не мог уступить Каину, ибо в 

                                                 
355 Патриархи и пророки, глава 5 «Испытание Каина и Авеля» 
356 Там же 
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этом случае он также оказался бы виновным в непослушании конкретному 
повелению Бога...».357 

 

� «Господь предпочел приношение Авеля, потому что оно было правильным. Жертва 
Авеля имела ценность, потому что предвосхищала план Божьего искупления, который 
предусматривал бесценную жертву Единородного Сына Божьего, бывшего надеждой 
и спасением падшего рода».358 

 

Господь никогда не примет иного пути спасения и поклонения истинному Богу, как 
только то, которое Он определил во Христе Иисусе. 

 

� «Каин сильно разгневался, когда Бог принял жертву Авеля и не обратил внимания 
на его жертву, потому что в ней отсутствовал истинный символ грядущего 
Искупителя мира. Но Господь не отказался от Своего пути и от Своей воли, лишь 
бы только умиротворить Каина».359 

 

Но насколько мы понимаем всю глубину заложенной истины в той жертве всесожжения, 
которую должен был приносить Адам и его дети? Давайте рассмотрим более детально… 
 

Жертва всесожжения 
Ряд вопросов, на которые нам нужно ответить. Используем важные детали из материала 

по описанию жертвы всесожжения И.В. Каргеля: 
1. Что из себя представляла жертва? 
2. В чем сокрыт ее символизм? 
3. Почему именно эта жертва была принесена Авелем? 
Обратимся к четким критериям Священного Писания по этому поводу: 
«И воззвал Господь к Моисею и сказал ему из скинии собрания, говоря: объяви сынам 

Израилевым и скажи им: когда кто из вас хочет принести жертву Господу, то, если из скота, 
приносите жертву вашу из скота крупного и мелкого. Если жертва его есть всесожжение из 
крупного скота, пусть принесет ее мужеского пола, без порока; пусть приведет ее к дверям 
скинии собрания, чтобы приобрести ему благоволение пред Господом; и возложит руку свою 
на голову жертвы всесожжения - и приобретет он благоволение, во очищение грехов его; и 
заколет тельца пред Господом; сыны же Аароновы, священники, принесут кровь и покропят 
кровью со всех сторон на жертвенник, который у входа скинии собрания; и снимет кожу с 
жертвы всесожжения и рассечет ее на части; сыны же Аароновы, священники, положат на 
жертвенник огонь и на огне разложат дрова; и разложат сыны Аароновы, священники, части, 
голову и тук на дровах, которые на огне, на жертвеннике; а внутренности жертвы и ноги ее 
вымоет он водою, и сожжет священник все на жертвеннике: это всесожжение, жертва, 
благоухание, приятное Господу» (Лев.1:1-9). 

«И сказал Господь Моисею, говоря: заповедай Аарону и сынам его: вот закон 
всесожжения: всесожжение пусть остается на месте сожигания на жертвеннике всю ночь 
до утра, и огонь жертвенника пусть горит на нем [и не угасает]; и пусть священник оденется 
в льняную одежду свою, и наденет на тело свое льняное нижнее платье, и снимет пепел от 
всесожжения, которое сжег огонь на жертвеннике, и положит его подле жертвенника; и 
пусть снимет с себя одежды свои, и наденет другие одежды, и вынесет пепел вне стана на 
чистое место; а огонь на жертвеннике пусть горит [и] не угасает; и пусть священник 
зажигает на нем дрова каждое утро, и раскладывает на нем всесожжение, и сожигает на 
нем тук мирной жертвы; огонь непрестанно пусть горит на жертвеннике и не угасает» 
(Лев.6:8-13). 

                                                 
357 Утренние чтения «Христос побеждающий»; Письмо 16, 1897г. 
358 Там же 
359 Там же 
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Эта жертва была главной жертвой всего ветхозаветного богослужения. Ни одно 
священнодействие не обходилось без нее. Всякое принесение какой-либо другой жертвы 
(жертвы за грех, повинности и других) сопровождалось жертвой всесожжения. Сама она могла 
приноситься и часто приносилась одна, без других жертв, как простым израильтянином, так и 
князем, священником или обществом. Но важно заметить, что, во всяком случае, она 
приносилась одна только тогда, когда дело не шло ни о грехе, ни о вине человека, ее 
приносившего. Вот почему в истории Каина и Авеля жертва всесожжения названа даром. По 
повелению Божию, она также горела, как мы читали в Писании, непрестанно за Израиля на 
медном жертвеннике в приятное благоухание Богу. Сам жертвенник от нее получил название 
жертвенника всесожжения. Уже эти обстоятельства указывали на то, что она включала в себя 
совокупность всех остальных жертв.  

Рассмотрим некоторые теоретические аспекты излагаемого вопроса. 
 

1. Терминология  
По-еврейски «Olah», как считают, имеет значение поднятия, поднимания вверх. В 

действительности, съедаемая силою огня, она поднималась в его пламени к небесам. В 
некоторых местах Священного Писания в немецком переводе она названа «всей» или «цельной» 
жертвой. Например, во Втор. 33:10 говорится: «Возлагают курение пред лицо Твое и 
всесожжения (в немецком переводе – «цельные жертвы») на жертвенник Твой». Также в 
Псалме 50:21 сказано: «Тогда благоугодны будут тебе жертвы правды, возношение и 
всесожжение («цельные жертвы»); тогда возложат на алтарь Твой тельцов».  

Таким образом, как самое название этой жертвы, так и Богом предписанный способ 
приношения ее, заключали в себе непременно понятие чего-то всеобъемлющего, совершенного. 
Ни одна из остальных жертв не поднималась к Господу всецело и без всякого ограничения, 
уничтожаемая огнем; там бывали только отдельные части, предназначенные Господу, тогда как 
остальное получали либо священники и приносивший жертву, либо она сжигалась вне стана, а 
не на жертвеннике Господнем или, как его иначе называли, на трапезе Господней. Но от жертвы 
всесожжения нельзя было отделить никакой частички, она вся принадлежала исключительно 
Господу. 
 

2. Символ и значение жертвы всесожжения 
Жертва - это Христос, отдавший Себя всецело на страдания и смерть для Отца и только 

для Него Одного. В жертве за грех и в жертве повинности мы видим Христа, идущего 
навстречу нашим вопиющим потребностям; здесь мы находим Его отданного Богу в приятное 
благоухание, и в такой степени, что далее идти невозможно; Он приносит Богу Себя всего, Свое 
тело, душу и Дух в несказанных страданиях и постыднейшей, мучительнейшей вечной смерти. 
Он принадлежал Богу Отцу вполне в течение всей Своей земной жизни, во всех 
обстоятельствах и искушениях, потому что все Его силы, время и воля, любовь и вся жизнь Его 
были отданы на служение Отцу; но на кресте, среди невыразимых смертельных страданий, все 
это, вместе с самым существом Своим, в совершенстве Он добровольно предал Отцу. И только 
Отец один в состоянии вполне увидеть, постичь и оценить весь объем этой безграничной 
отдачи; ни один Ангел или Архангел, ни одно смертное существо или все вместе не в силах 
понять этого. И как бы глубоко Его искупленные ни вкусили совершенную отдачу Христову, 
какую бы часть ни имели в ней, это составит всегда только маленькие капли.  
 

3. Мотивы и побуждения для принесения такой жертвы 
При жертве за грех и жертве повинности действовал непреложный закон, по которому или 

жертва должна была быть предана смерти пред Господом, или же грешник, нарушитель Божьих 
заповедей, истреблялся из народа Божия. Здесь, напротив, не было подобного повеления Божья 
для отдельного лица, но сказано: «Когда кто из вас хочет принести жертву Господу»...; «если 
жертва его есть всесожжение... пусть принесет». Итак, это не была жертва по принуждению, 
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по обязательному предписанию, но по доброй воле со стороны израильтянина. Человек был 
обязан приносить ее веруя.  
 

4. Собственное значение этой жертвы 
Главное значение лежит в многократно повторяемых в тексте выражениях: «Чтоб 

приобресть благоволение пред Господом» и «приобретет он благоволение», «это 
всесожжение, жертва, благоухание приятное Господу». Это была не только жертва, 
изображавшая ту сторону смерти Христовой, по которой Он отдает за нас отчет пред 
правосудием Божиим. Эта жертва особенно представляет нам ту сторону Его смерти, по 
которой Он был высшим благоволением Отца и отрадой сердца Его, потому что, в то время, как 
Он нес на Себе проклятие и заслуженный грехом приговор и, подобно отверженному, должен 
был отойти от лица Его, душа Самого Господа восхищалась Его безграничной отдачей, 
достигшей до этой пропасти; она восторгалась этим совершенным и чистым послушанием, 
которое, ради совершения воли Отца, добровольно подверглось всем мучениям. Это упоение, 
названное здесь «благоуханием приятным», и выступает пред нами в жертве всесожжения. 

Мы привыкли видеть на кресте только то, что мы сами имеем в смерти Господа; мы ищем 
того, что случилось для нас, что соответствует нашим потребностям и приносит нашей душе 
наслаждение и блаженство. Но как мало мы останавливаемся на том, что получил Отец чрез эту 
жертву Своего Сына, и этим лишаем самих себя бесконечного наслаждения, потому что, 
насколько Он благоугоден Отцу, настолько благоугодны Ему и мы. Благоволение, 
принадлежащее Ему, принадлежит и нам, если мы «во Христе». Верно заметил христианский 
автор: «Крест, представленный в прообразе жертвой всесожжения, заключал в себе элемент, 
который в состоянии постичь только Дух Божий. В нем скрыты такие бесконечные глубины, 
что ни смертный, ни Ангел не в силах постичь их. Он говорил языком, предназначенным 
исключительно для уха Отца и направленным прямо к Нему. Между крестом на Голгофе и 
престолом Божиим установилась связь, далеко превосходящая самый высший разум всей 
существующей твари»; «Никто не знает Сына, кроме Отца» (Матф.11:27). 
 

5. Техника жертвоприношения 
Принесение жертвы совершалось неодинаково при различных жертвах, и одинаковые 

действия не всегда имели тождественное значение, что легко увидеть, сравнивая различного 
рода жертвы между собою. Предназначенное для всесожжения жертвенное животное (в этом 
случае оно должно было быть мужского пола, без порока) приводилось из стада во двор и 
ставилось пред дверью скинии собрания, вместе с приносившим его. Затем происходило, как и 
при других жертвах, обычное возложение руки приносящего пред лицом Господа. Никакого 
исповедания греха не произносилось при этом устами жертвователя, не проливалось ни одной 
слезы раскаяния и сердечного сокрушения о накопившейся вине или грехе; не было заметно ни 
одного глубокого вздоха тоскливого ожидания - все это могло происходить при жертве за грех 
и жертве повинности. Нет, здесь видно было радостное лицо, черты которого выдавали жажду, 
радостное ожидание, потому что этот избранный, добровольный и совершенный дар был 
принесен сюда, «чтобы приобрести благоволение пред Господом», и в надежде на это, рука 
жертвовавшего покоилась на голове его жертвы.  

Вы помните при этом, в каком настроении и раздражении был Каин? Без веры 
невозможно радоваться Богу и Его дару спасения. Без веры легче сомневаться в Боге и 
вынашивать внутреннее противление Его Слову. Но человек, который приходил с верой и 
благодарностью пред лицом Божьим, знал, что эта благоугодная, приятная жертва, это приятное 
благоухание Господа принесет ему Его отцовское благоволение, сделает его самого приятным 
благоуханием Ему, только при одном условии: чтобы он возложил руки на голову жертвы и 
этим выразил свое единство с ней. Если жертва была без пятна и порока, если она составляла 
отраду Божию, то таковым был и принесший ее. Какова была жертва, таковым становился 
впредь и он в глазах Божиих. Вся цена и все достоинство его жертвы всесожжения переходили 
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через возложение руки пред лицом Божиим на него самого. При жертве за грех и жертве 
повинности он переносил свое состояние и свое преступление на жертвенное животное. Здесь 
же, наоборот, он вменял себе достоинство своей жертвы. Эта жертва глубже всего открывала 
вмененную праведность Христа человеку. Эта жертва учила праведности Христовой, которую 
отверг Каин. Каинова концепция отвержения праведности Христа – самая опасная по своим 
последствиям. Перед вторым пришествием Христа мир разделится на две группы: 
самоправедное большинство, где спасение зарабатывается через дела человека, и меньшинство, 
которое возжаждало и получило праведность Христа. Иметь праведность Христа – это иметь 
бесконечную вечную жизнь Божью.  

И в нашей истории Авель, принесший некогда жертву всесожжения, именно этим путем 
приобрел благоволение Божие. Сказано: «Бог засвидетельствовал о дарах его» (Евр.11:4). Он 
никогда не свидетельствует о человеке, но всегда о даре его; каков его дар, его жертва, таков и 
он сам в глазах Божиих. Итак, если руки наши покоятся на нашей жертве, благоугодной Иегове, 
на Иисусе Христе, то мы благоугодны Ему, как Сын Его.  
 

6. Техника и значение расчленения жертвы 
За возложением руки на жертву всесожжения следовало заклание и рассечение ее на 

части. Тотчас по возложении руки жертвовавшего на его жертву, эта последняя должна была 
отдать жизнь свою. Затем с нее снималась кожа, она рассекалась на части, внутренности ее 
вымывались, чтобы в пламени жертвенного огня вознестись к небу. Это была жертва в 
благоволение Богу. Снаружи каждый мог исследовать ее красоту и совершенство, но мог ли 
каждый видеть внутренность ее? Никакой человеческий глаз не мог прозреть в совершенство и 
непорочность ее внутренней жизни, пока жертва не предавалась смерти, и тогда Господь как бы 
говорил: «Покажи же теперь, что именно принес ты Мне? Снаружи нет никакого 
недостатка. Око Мое с благоволением покоится на твоей жертве, Но дай Мне взглянуть на 
внутреннее». И кожа снималась, и, как бы обнаженное, животное лежало пред Господом. 
«Очам Моим угодно глубже испытать дар твой», и как бы в ответ на это, голова, грудь, ноги 
отделялись от жертвы пред очами Божиими. Его око обозревало все. «Хорошо, очень хорошо, 
но еще глубже, еще глубже», - продолжал Он. Тогда вынимались тук, почки и внутренности, 
так что не оставалось ничего скрытого, ничего, что не видело бы око Его, что не лежало бы 
пред Ним, обнаженное и открытое. Но зачем было это нам так подробно описано? Конечно, для 
того, чтоб мы узнали, как Его пламенное око исследует нашу вечную жертву всесожжения, и с 
каким вечным благоволением взирает Господь на всю полноту телесных и духовных сил 
Христа, на все, полные любви, побуждения внутренней Его жизни. Мы знаем, что Отец 
усмотрел в Нем Свое удовлетворение, Его взор покоится еще на Нем, и чрез Него смотрит Он и 
на нас.  
 

7. Приближаясь к жертвеннику 
Приблизимся, наконец, к жертвеннику времен служения священников в святилище. Здесь 

уже горел огонь, зажженный сынами Аарона еще раньше, нежели жертва была рассечена на 
части. Уже заранее жертвенник был окроплен кровью со всех сторон, его отдельные части 
возлагались на дрова, чтобы в медленно пожирающем пламени быть поднятыми вверх, к небу. 
И, раз будучи зажжены, они должны были продолжать гореть непрестанно. Так исполнялось 
повеление: «Всесожжение пусть остается на месте сожигания на жертвеннике всю ночь, до 
утра»; «Огонь на жертвеннике пусть горит, не угасает»; «огонь непрестанно пусть горит на 
жертвеннике и не угасает» (Лев.6:9,12,13). В случае с Авелем, жертва была поглощена 
молниеносно. 

Насколько бесконечно безопаснее и лучше покоимся мы теперь, когда наш покой уже не 
зависит больше от того, исполняют ли священники неуклонно свою обязанность, возлагая 
каждое утро и каждый вечер новое всесожжение пред Господом; но Он Сам вечно предстоит 
пред лицом Отца как совершенная Жертва. 
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Но время вернутся к сынам Адама. Там скоро произойдет кульминация событий. 
 

Братья после принесения жертвы 
Продолжаем рассматривать контекст Священного Писания Быт. 4гл.: «8 И сказал Каин 

Авелю, брату своему. И когда они были в поле, восстал Каин на Авеля, брата своего, и убил 
его». Более точный перевод с оригинального текста: «8 Каин рассказал об этом своему брату 
Эвелю... Когда они были в поле, поднялся Каин на своего брата Эвеля и убил его»  

Второй  перевод указывает нам на важную деталь: «Каин рассказывал об этом своему 
брату». У меня возникают вопросы: что Каин рассказывал? Где рассказывал? Это была их 
встреча, где они хотели обговорить недавние события или это случайность? Кто был 
инициатором этой встречи?  

На самом деле, оказывается, что инициатором разговора выступает Каин. Он же и 
приглашает Авеля обговорить все, что недавно с ними произошло.  

� «Каин приглашает Авеля на прогулку в поля, и там он дает волю своему неверию и 
ропоту на Бога».360 

 

Перевод с оригинала однозначно намекает своим продолжающим повествованием, что 
начали обсуждать братья. Они обсуждали события, связанные с Богом и их дарами. Они 
обсуждали, почему жертва Каина не принята, а Авеля принята. Более того, Каин не мог не 
удержаться, чтобы не начать жаловаться на Бога и обвинять Господа, пытаясь заручиться 
поддержкой и пониманием Авеля. 

� «Он заявляет, что сделал все правильно, предложив свою жертву, и чем больше он 
ропщет на Бога и оспаривает Его справедливость и милосердие в том, что Он отверг 
его дар и принял дар Авеля, тем сильнее становятся его чувства обиды и гнева. Авель 
отстаивает благость и беспристрастность Бога и дает Каину простое объяснение, 
почему Бог не принял его жертву. То, что Авель осмелился противоречить Каину и 
зашел настолько далеко, что указал на его заблуждения, поразило Каина…».361 

 

Хочу сразу провести параллель на наше время. Многие люди, знающие Бога, сегодня 
поддерживают Каинов. Они думают, что таким образом проявляют любовь и христианскую 
снисходительность. Но это на самом деле христианская трусость, в которой уважение к Богу и 
его авторитету нивелируется в сравнении с человекоугодничеством и современной 
толерантностью.  

Вестница Божья чётко писала, что нужно для принятия правильного решения: «Несмотря 
на то, что Библия изобилует предостережениями против лжеучений, многие с 
готовностью вверяют свои души духовенству. Тысячи современных христиан не могут 
привести иных доводов в защиту исповедуемых ими пунктов вероучения, кроме того, что 
так их наставляли руководители Церкви. Они почти не обращают внимания на учение 
Спасителя и безраздельно доверяют словам служителей. Но разве эти служители не 
могут ошибаться? Как можно доверять наши души им, если Слово Божье не 
подтверждает, что они светоносцы? Чтобы сойти с проторенного пути, требуется 
нравственное мужество, а его отсутствие вынуждает многих следовать за учеными 
мужами; не желая самостоятельно изучать Писание, они оказываются надежно 
скованными цепями заблуждения».  

Каин ищет единомышленников. Точно такая же опасность есть и для нас сегодня. Нас 
тоже будут призывать к общности, единодушию, единомыслию, но под этим всем будет 
скрываться измена Богу. «Ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и не идет к свету, 
чтобы не обличились дела его, потому что они злы» (Ин. 3:20).  

                                                 
360 Утренние чтения «По примеру Христа» («От всего сердца»); Знамения времени, 16 декабря 1886 г. 
 
361 Утренние чтения «По примеру Христа» («От всего сердца»); Знамения времени, 16 декабря 1886 г. 
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� «Чем ярче сияет небесный свет, отраженный в верных рабах Божьих, тем 
отчетливей раскрываются грехи беззаконников и тем решительней они 
попытаются уничтожить нарушителей своего покоя».362 

 

� «Когда Каин увидел, что его жертва отвергнута, он разгневался на Бога и Авеля; 
разгневался на Бога за то, что вместо жертвы, установленной Господом, не принята 
жертва, предложенная человеком, разгневался на брата, который повиновался Богу, 
вместо того чтобы поддержать восстание против Него».363 

 

� «Он сердито упрекал своего брата и пытался втянуть его в обсуждение деяний 
Господа».364 

 

� «Он был зол на Бога и зол на своего брата. На Бога он был зол потому, что Тот не 
принял планов грешника вместо Божественных требований, а на брата он был зол 
потому, что тот его не поддержал…».365 

 

Убийство Авеля 
Интересно, что первым фактором, который часто провоцирует людей, не знающих Бога, 

есть насилие над христианами или даже своими братьями, говорящих истинные вещи. Точно 
также происходит и у Каина. Каин понимал, что он не прав, а то, что говорит Авель, было 
верным. Это  и оказалась проблемой. 

� «Разум Каина подсказывал ему, что Авель прав, говоря о необходимости принести 
кровь закланной жертвы, если он хотел, чтобы его жертва была принята…».366 

 

И вот в момент этого понимания в свою роль вступает сатана. Теперь очень удобный 
момент для сатаны овладеть Каином и не дать ему возможности дальше мыслить о своей 
неправоте. Я думаю, это есть первый пример, когда человек находится под демоническим 
воздействием. Убийство Авеля не было просто продуманным действием со стороны Каина. Это 
была мощная вспышка гнева и ненависти, за которой стоял сатана. 

� «Но сатана представил ему случившееся в ином свете. Он провоцировал в Каине 
неистовую ярость, пока тот не убил своего брата, взяв на свою душу грех 
убийства».367 

 

Грех братоубийства, совершенный Каином, набирает в веках поистине страшные 
масштабы: «12 Не так, как Каин, [который] был от лукавого и убил брата своего. А за что 
убил его? За то, что дела его были злы, а дела брата его праведны. 13 Не дивитесь, братия 
мои, если мир ненавидит вас. 14 Мы знаем, что мы перешли из смерти в жизнь, потому что 
любим братьев; не любящий брата пребывает в смерти. 15 Всякий, ненавидящий брата 
своего, есть человекоубийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, 
в нем пребывающей» (1-Иоан. 3:12-15). В личности Каина, земледельца, раскрывается 
бунтующая натура человека. Хотя на свет он появился, как чадо надежды, но проклятие греха 
настигает его. Первое в мире убийство произошло не по причине их разных занятий братьев, а 
из-за того, что они по-разному чтили Бога. Первые сыновья Адама и Евы послужили 
прототипами всего последующего человечества, ибо два эти типа людей сосуществуют на 
земле и по сегодняшний день.  

Сочетание слов «в поле» можно понимать, как «находиться далеко от родительского дома». 
 

                                                 
362 Патриархи и пророки, глава 5 «Испытание Каина и Авеля» 
363 Там же 
364 Там же 
365 Утренние чтения «По примеру Христа» («От всего сердца»); Знамения времени, 16 декабря 1886 г. 
366 Утренние чтения «По примеру Христа» («От всего сердца»); Знамения времени, 16 декабря 1886 г. 
367 Знамения времени, 16 декабря 1886 г 
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Диалог Бога с Каином 
В Быт. 4гл читаем: «9 И сказал Господь Каину: где Авель, брат твой? Он сказал: не знаю; 

разве я сторож брату моему?» Более точный перевод с оригинального текста: «9. Сказал Бог 
Каину: Где твой брат Эвель? Тот сказал: Не знаю. Разве я сторож брату своему?»  

Каин полностью погрязает в грехе. Дальше грех в Каине развивается без каких-либо 
препятствий. Все святое утеряно. Все барьеры сопротивления греху практически разрушены. 

� «Каин так погряз в грехе, что утратил чувство постоянного присутствия 
Божьего, Его величия и всеведения, прибегнул ко лжи, чтобы скрыть свое 
преступление».368 

 

Задавая вопрос, Бог до последнего пытается расположить сердце Каина к покаянию: 
� «Он понимал гнусность совершенного им злодеяния и лживости, к которой прибегнул, 

чтобы скрыть его, но, несмотря на все это, он продолжал упорствовать, и вскоре был 
вынесен приговор».369 

 

� «Несмотря на то, что Каин заслуживал смертного приговора за совершенное им 
преступление, сострадательный Творец пощадил его и дал ему возможность 
раскаяться».370 

 

У меня возникает один вопрос: на что рассчитывал в этом диалоге Бог, если все Его 
наставления Каину, все попытки Авеля проявить братскую любовь к Каину, не увенчались 
успехом? Ведь Каин таки не принес жертву Богу повторно, жертву агнца? На что рассчитывает 
Господь сейчас? Что Каин покается после убийства? Не холостой ли это ход Бога только для 
того, чтобы снять с себя все претензии в части того, что он сделал все возможное по спасению 
человека? Нет, Бог - не человек. Он пробует и усердствует до последнего, чтобы человек 
принял покаяние как дар Божий.  

Я пришел к выводу, что иногда самое сильное падение или ужасающий грех по своим 
масштабам способно подвести человека к осознанию своего жуткого положения. И такое 
осознание - первый шаг к истинному покаянию. Убийство Авеля для Каина было новым 
страшным опытом познания зла, учитывая также, что он в агонии убивает брата, будучи под 
демоническим воздействием. Осознание последствий и весь масштаб бедствия мог привести 
Каина в ужас и осмысление. Более того, именно в этот момент Бог приходит к Каину, выступая 
как бы толчком для его совести, помогая увидеть Каину свое положение и последствия. Если и 
был самый лучший момент для покаяния, так это был он. К сожалению, отвергнув дар покаяния 
именно в самый важный момент своей жизни, Каин закрывает для себя двери благодати; и это 
потом приведет к рождению таких генетических потомков, которые станут причиной растления 
человечества и потопа. 

� «Но Каин только все больше ожесточал свое сердце, подстрекая к восстанию против 
Божественной власти, он стал родоначальником дерзких, распутных грешников. 
Этот отступник, руководимый сатаной, соблазнил и других. Его пример и влияние 
оказывали столь сильное разлагающее действие, что земля растлилась и 
наполнилась насилием до такой степени, что возопила об уничтожении».371 

 

В диалоге Бога с Каином Господь также озвучил важнейшее правило для каждого 
христианина. Вопрос Бога: «Где твой брат, Авель?» — серьезное предупреждение против 
семейных и церковных раздоров. Каждый обязан знать, где его брат. Вопрос Бога был бы 
оправдан даже в том случае, если бы ничего не произошло. Но  Каин полагает, что не его дело 

                                                 
368 Патриархи и пророки, глава 5 «Испытание Каина и Авеля» 
369 Там же 
370 Там же 
371 Патриархи и пророки, глава 5 «Испытание Каина и Авеля» 
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присматривать за братом: у него и без того хватает работы. От житейского кредо равнодушного 
эгоизма “каждый для себя ” недалеко до слепой ненависти, толкающей человека на убийство.  

Рассмотрим значение конструкции «разве сторож я брату моему?» В ответе Каина 
содержится, как ложь, так и отрицание моральных основ: только человек, моральный уровень 
которого близок к уровню убийцы, может принципиально отрицать родственную связь с братом 
и свои обязанности по отношению к нему. Мы также наблюдаем, что Каин ответил в точно 
таких же красках обвинения на Бога, как и его отец Адам относительно падения своей жены 
Евы. Один говорит, что Бог создавал Еву, другой утверждает, что не он сторож брату, а Бог. И 
тот, и другой выставили Бога виноватым в своем согрешении и непослушании. Это особенное 
свойство греха живет сегодня в сердце каждого. 

Подведя выводы этого диалога, важно отметить, что уроки этой истории прозвучат 
впоследствии в наставлениях Бога, который он даст через Моисея:  

- (1) жертвы должны предлагаться Богу от сердца и с верою; жертвы всесожжения должны 
быть из стада или от первых плодов;  

-  (2) израильтяне несли ответственность за братьев своих; они должны были быть 
"сторожами" друг другу и не смели друг друга убивать;  

- (3) кровь, пролитая убийцей, оскверняет землю, она обвиняет и вопиет об отмщении; 
- (4) кровная месть отвергается Богом, Который позаботился о том, чтобы в будущем на 

земле Израиля были построены города-убежища, в которых преступник мог бы укрыться от 
мстителя; 

- (5) вина не должна была оставаться безнаказанной. Этот принцип  лег в основание 
теократического управления Израилем;  

- (6) жизнь без Бога - это жизнь в постоянной опасности, вне действенной защиты, 
лишенная покоя; 

- (7) иногда старший брат отвергается ради младшего, вопреки принятому в обществе 
обычаю (Иаков и Исав). 

 

Вопиющая кровь Авеля 
Мы анализируем далее стихи в Быт. 4гл., которые проясняют нам реакцию Бога на 

черствость сердца Каина: «10 И сказал: что ты сделал? голос крови брата твоего вопиет ко 
Мне от земли». Другой перевод: «10. И Он сказал: Что ты наделал? Голос крови твоего брата 
вопиет ко Мне из-под земли».  

Слово «кровь» употреблено в данном месте текста Торы во множественном числе «крови 
брата твоего». Убив Авеля, Каин убил также его не народившихся детей. Верно сказано в 
Талмуде: «Тот, кто прерывает одну человеческую жизнь, разрушает целый мир»  

Можно сказать, что голос крови «Вопиет ко мне, Взывает к отмщению» к примеру как 
мы это видим в Октр. 6:9,10 "И когда Он снял пятую печать, я увидел под жертвенником души 
убиенных за слово Божие и за свидетельство, которое они имели. И возопили они громким 
голосом, говоря: доколе, Владыка Святый и Истинный, не судишь и не мстишь живущим на 
земле за кровь нашу? ". Эти слова находят интересную интерпретацию в Иов, 16:18: «О земля, 
не покрывай кровь мою, пусть мой крик нигде не найдет покоя!» 

 

Повторное проклятие Господа 
Божья реакция не заканчивается тем, что Он говорит о крови Авеля, вопиющей от земли. 

Далее в Быт. 4гл мы читаем: «11 и ныне проклят ты от земли, которая отверзла уста свои 
принять кровь брата твоего от руки твоей; 12 когда ты будешь возделывать землю, она не 
станет более давать силы своей для тебя; ты будешь изгнанником и скитальцем на земле». 

Для полной оценки текстов приведем более близкий к оригиналу перевод какой ?: 11. А 
теперь проклят ты землей, которая раскрыла свои уста и приняла кровь брата из твоей руки. 
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12. Когда будешь возделывать землю, не даст больше она тебе своей силы; отверженным 
скитальцем ты будешь на земле». 

Богу не нужно выносить приговор, ибо Каин уже осужден - «проклят ты». Весь мир 
поднялся против него. Голос крови обвиняет его из земли. В первый раз проклятие направлено 
на человека, совершившего преступление. Перед этим ради исправления человека проклятию 
предана земля. 

Сочетание слов «от земли»  допускает также прочтение «более, чем земля». Имеется в 
виду: проклятие более сильное, чем то, которое получила земля.  

Часть предложения «когда будешь возделывать землю» означает, что проклятие будет 
преследовать его, и земля будет бесплодной, где бы он ни жил. Его жизнь превратится в 
бесконечные скитания.  

� «Первое время после грехопадения проклятие Божье ощущалось на земле не в 
полной мере, но отныне ей суждено было нести на себе двойное проклятие».372 

 

Нам нужно помнить, что на Голгофе Христос также понес все проклятия Каина и земли. 
Терновый венец был символом проклятия земли. 
 

Испуг Каина 
Анализируем Быт. 4гл. «13 И сказал Каин Господу: наказание мое больше, нежели снести 

можно;14 вот, Ты теперь сгоняешь меня с лица земли, и от лица Твоего я скроюсь, и буду 
изгнанником и скитальцем на земле; и всякий, кто встретится со мною, убьет меня». 

Другой перевод: «13. Каин сказал Богу: Мой грех больше, чем я могу снести! 14. Вот, Ты 
изгоняешь меня сегодня с лица земли, и буду я скрыт от Твоего лица отверженным скитальцем 
на земле, и каждый встречный сможет убить меня!»  

Фраза «Мой грех больше, чем я могу снести» не означает «моя вина слишком велика, 
чтобы Ты меня простил», поскольку далее Каин продолжает: «Вот, теперь Ты сгоняешь меня с 
лица земли». По сути, слова Каина можно понять так: «Ты, Бог, показал мне, насколько велик 
мой грех, ибо Ты изгоняешь меня, разрываешь узы, связывавшие меня с землей. Ты 
перестанешь меня защищать, и, оставленный землей, Богом и людьми, я буду бояться каждой 
Твоей твари, ибо теперь меня сможет убить первый же встречный». 

Мать зачала Каина с чувством «я приобрела», и оно сформировало его характер. Эгоизм, 
пробудивший в Каине зависть, привел его к преступлению. Он осознает величину своего греха, 
но не потому, что чувствует, какое несчастье причинил брату, а потому, что понял, какой 
непоправимый ущерб он нанес самому себе. Каин мыслит с позиции не причины, а 
последствия: «Мой грех слишком велик, чтобы я был способен перенести его последствия. 
Если бы я просто убил брата! Но, не ведая того, этим поступком я убил самого себя. Я сделал 
себя проклятым, бесприютным скитальцем, одиноким, лишенным друзей, оборвавшим все 
связи с другими людьми и миром.  

Фраза «и вот, всякий, кто встретит меня» свидетельствует о том, что Каин, как всякий 
убийца, инстинктивно опасается за свою жизнь.  

Возникают вопросы: « Почему Бог сохраняет жизнь Каину? Не кровь ли за кровь, а глаз за 
глаз?»  В ответе на них мы видим, как Бог показывает всему миру, что произойдет с ним, если 
не будет силы, сдерживающей человеческий грех. Что будет, если Бог позволит всему плыть 
своим чередом? Что будет, если Господь позволит грешнику жить вечно? Результатом будет 
кризис допотопного мира, в котором вся вселенная скоро убедится. 

� «Сохранив жизнь первому убийце, Бог преподал всей Вселенной урок относительно 
великой борьбы. Мрачная история Каина и его потомков служила наглядным 
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примером того, к чему привело бы разрешение грешнику жить вечно и 
осуществить свой замысел восстания против Бога».373 

� «Пощадив жизнь Каина-убийцы, Бог тем самым показал миру, к чему привело бы 
дозволение грешнику вечно жить и делать то, что ему хочется. Своим влиянием и 
примером Каин ввел в грех многих своих потомков, и, наконец «земля растлилась 
пред лицем Божиим, и наполнилась земля злодеяниями» (Быт. 6:11), и «помышления 
сердца их были зло во всякое время» (ст. 5)».374 

 
Законы Торы 

Мы уже выше говорили, что убийство совершается Каином под демоническим 
воздействием. Мне это говорит следующее: независимо от сегодняшних стандартных 
представлений, я считаю убийство Авеля непреднамеренным (умышленное убийство мы 
обнаружим только  в отношении Христа). К такому выводу я прихожу, когда рассматриваю ряд 
законов Торы, которые будут даны для израильского народа. 

Наказание, постигшее Каина, соответствует записанному в Торе закону о человеке, 
совершившем непреднамеренное убийство. Он становится бездомным скитальцем в изгнании, 
даже если не становится одиноким. Подобно Каину, он должен жить в постоянном напряжении, 
опасаясь кровного мстителя, который может его настичь. Когда убийца, глумясь над 
справедливостью и правосудием, скрывается и оставляет не похороненным тело своей жертвы, 
суд ближайшего к месту обнаружения трупа города должен очистить себя даже от косвенной 
вины за совершенное преступление. Он должен заявить, что не имеет никакого отношения к 
убийству, ибо жители города не поступили с гостем по обычаю людей Содома, лишавших 
путников еды и ночлега. Перед произнесением такой декларации суд должен был совершить 
следующие символические действия: взять молодую телку, никогда не работавшую и не 
ходившую под ярмом, привести ее к потоку в скалистой пустынной долине и там проломить ей 
затылок, говоря, что та жестокая сила, которая не желает подчиниться ярму закона, является 
нетерпимой среди народа Божьего, и что земля под ней останется твердой и каменистой и не 
принесет более плодов! 

 

Ответ Бога на испуг Каина 
 

Далее исследуем Быт. 4гл. «15 И сказал ему Господь: за то всякому, кто убьет Каина, 
отомстится всемеро. И сделал Господь Каину знамение, чтобы никто, встретившись с ним, 
не убил его».  

Дополнительный перевод: «15. Бог сказал о нем: Поэтому семикратно воздается убийце 
Каина. Бог отметил Каина, чтобы не убил его любой встречный».  

Мщение совершается не ради жертвы — ее к жизни уже не вернешь, — но ради 
восстановления справедливости. Принцип Писания в своей сути говорит: «Не мсти; ты не 
должен сам мстить за зло, причиненное тебе, но должен способствовать наказанию за зло, 
причиненное другому».  

Положение, в которое поставил себя Каин своим поступком, хуже смерти. Я бы еще так 
попробовал бы объяснить этот стих: всякий, кто захочет убить Каина, чтобы отомстить за кровь 
Авеля, пусть услышит или знает, что наказание Каина всемеро тяжелее тем, что ему позволено 
жить. Смерть от руки мстителя — наказание несравнимо более легкое, чем жизнь, которую 
обречен вести Каин.  

После этого Каин уходит от присутствия Господа. 
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В Быт. 4гл. мы читаем следующее: «16 И пошел Каин от лица Господня, и поселился в 
земле Нод, на восток от Едема.17 И познал Каин жену свою; и она зачала и родила Еноха. И 
построил он город; и назвал город по имени сына своего: Енох» 

Дополнительный перевод: «16. Каин ушел от лица Бога и поселился в земле Нод к востоку 
от Эдена. 17. Каин познал свою жену, та забеременела и родила ему Ханоха. И стал 
строителем города, и дал ему имя по имени своего сына — Ханох». 

Каин уходит от Эдемского сада на восток, еще больше символически отдаляясь, таким 
образом, от Бога. Это первая попытка человека жить самому по себе, без Бога, рассчитывая 
только на собственные силы. 

 

Переживание Адама за Авелем Каином 
Адам в один миг потерял обоих сыновей. Я осознаю, что если не считать жизнь Иисуса 

Христа на земле, то Адам – это второй человек, который прожил самую мучительную жизнь на 
земле. 

Что он постоянно испытывал? Я бы ответил так: скорбь, унижение, непрерывное 
раскаяние, укоры от детей и всех своих потомков, страдания детей, смерть близких, смерть 
природы, животных. 

�  «Жизнь Адама после грехопадения была исполнена скорби, унижения и 
непрерывного раскаяния. Когда он учил своих детей и внуков страху Господнему, 
они часто горько укоряли его в его собственном грехе, который принес так много 
бед всем потомкам».375 

 

� «Смерть в его глазах была ужасным бедствием».376 
 

Всё это было до гибели Авеля, до того, как Каин убежал от лица Господнего и из отчего 
дома. А теперь ко всему этому приходит трагедия – смерть Авеля, да еще и от руки родного 
брата. 

Можно только догадываться, что тогда чувствовал Адам.  
«Охваченный самыми горькими угрызениями совести за свое преступление, 
лишившись Авеля и видя в лице Каина убийцу, зная при этом, что Бог проклял его, 
Адам тяжело страдал. Однако больше всего он укорял самого себя за свое первое 
великое преступление. Адам молил Бога во имя обетованной великой Жертвы 
простить его. Он глубоко чувствовал гнев Божий за свое преступление, совершенное в 
раю».377 
 

Адам, страшившийся смерти, также понял новую истину: смерть хоть и вошла в жизнь 
человека, но в жизни греховного человека она по праву может выступать как Божья 
справедливость и милость. 

� «Смертный приговор, который вынес ему Создатель и который поначалу 
представлялся ему столь ужасным, после нескольких сот прожитых лет выглядел 
теперь со стороны Бога справедливым и милостивым, поскольку лишь смерть 
могла положить конец несчастной жизни человека».378 
 

Адам после горевания 
Адам был не проповедником Евангелия, он был Его свидетелем.  
� «Своим детям и детям их детей, вплоть до девятого поколения, он рассказывал о 
своем прекрасном и совершенном Эдемском доме, а также о своем падении и о его 
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ужасных последствиях, о бремени, о скорби, которые он нес все это время из-за 
раздора в семье, окончившегося смертью Авеля».379 

 

� «Он неустанно напоминал всем о том, что грех, в какой бы форме он ни 
существовал, неминуемо будет наказан. Адам умолял всех быть послушными Богу, 
Который милостив к любящим и боящимся Его».380 

 

Бог соболезновал Адаму. Он понимал, что во Христе Иисусе Ему предстоит всё пройти, 
победить, всё и вернуть этому измученному, несчастному человеку, который жнет трагедию за 
трагедией в своей измученной греховной жизни. Господь не оставлял Адама, Он давал ему 
поддержку, посылая для укрепления ангелов, которые говорили ему о Спасителе. Христос – 
единственное откровение, которое спасло, спасало и сохраняло жизнь Адама. Уберите 
свидетельство Христа с центра жизни и надежд Адама – и вы увидите первое физическое 
самоубийство человека. Вечное Евангелие о Христе распятом – единственное, за что держался 
Адам, потому что всё остальное рухнуло во всех сферах жизни человека.   

� «После грехопадения ангелы по-прежнему продолжали посещать Адама, 
рассказывая ему о Божьем плане спасения, напоминая о том, что у всего 
человеческого рода есть возможность обрести спасение и милость в глазах 
Божьих».381 

 

Иисус – единственная надежда всех поколений. 
� «Несмотря на то, что между Богом и человеком произошло ужасное разделение, было 

предусмотрено, что благодаря жертве Иисуса Христа каждый желающий может 
быть спасен. При этом человек будет иметь возможность спастись только 
тогда, когда его жизнь будет исполнена смиренного раскаяния и веры. Все те, кто 
таким образом примут Христа своим единственным Спасителем, вновь обретут 
благоволение в глазах Божьих, благодаря заслугам Его Сына».382 

 
Как там дела у Каина? 

Слово Божье нас информирует в Быт. 4гл. «18 У Еноха родился Ирад; Ирад родил 
Мехиаеля; Мехиаель родил Мафусала; Мафусал родил Ламеха. 19 И взял себе Ламех две жены: 
имя одной: Ада, и имя второй: Цилла. 20 Ада родила Иавала: он был отец живущих в шатрах 
со стадами. 21 Имя брату его Иувал: он был отец всех играющих на гуслях и свирели. 22 Цилла 
также родила Тувалкаина, который был ковачом всех орудий из меди и железа. И сестра 
Тувалкаина Ноема. 23 И сказал Ламех женам своим: Ада и Цилла! послушайте голоса моего; 
жены Ламеховы! внимайте словам моим: я убил мужа в язву мне и отрока в рану мне; 24 если 
за Каина отмстится всемеро, то за Ламеха в семьдесят раз всемеро. 25 И познал Адам еще 
жену свою, и она родила сына, и нарекла ему имя: Сиф, потому что, [говорила она], Бог 
положил мне другое семя, вместо Авеля, которого убил Каин. 26 У Сифа также родился сын, и 
он нарек ему имя: Енос; тогда начали призывать имя Господа». 

Изгнанный сын Адама создает новое явление — город. Каин был лишен почвы под 
ногами, земля больше не поддерживала его. Что оставалось у него, отторгнувшегося от Бога и 
отвергнутого людьми? Только он сам, его знания, энергия, интеллект, — все, чем он был 
наделен. Вполне естественно, это привело его к строительству городов. В отличие от деревни, 
город полностью оторван от земли. В деревне культивируют почву; в городе — человека. Поле 
деятельности горожанина, его «гектары» — энергия, способности, ум. И весьма знаменательно, 
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что городская жизнь начинается именно с Каина, оторванного от земли и вынужденного 
разрабатывать свои ресурсы. 

Фраза «жену свою» некоторые комментаторы раскрывают как намек (я его также считаю 
единственно логичным), содержащийся в тексте: вместе с Каином, а также и с Авелем, 
родились сестры-близнецы. Женой Каина была его сестра. У первых людей не было другой 
возможности воспроизведения потомства. 

Конструкция «он тогда строил город» букв. может означать  «он постоянно находился в 
процессе строительства города». Далее в повествовании Писания прослеживается линия 
Каина до полного ее развития.  

Что обретет его потомство, что постигнет общество, восставшее против Бога, отвергшее 
Его законы и предписанные Им жертвоприношения или форму поклонения? В данном случае, 
оно достигло материального процветания. Но праведные не должны завидовать нечестивым, ни 
идти их путем (пример Пс. 48 и 72). Бог допускает преуспевание нечестивых на их сугубо 
земных путях. Они сочиняют музыку, изобретают оружие и орудия земледелия, возводят 
города. Так возникают и растут культуры. И это то, чем живут люди в мире, на котором 
тяготеет проклятие, если они без Бога в сердце. Но не так с людьми, оправданными Христом. 
Некоторые из потомков Сифа, начали призывать имя Господне. Они - Ной и Авраам в их числе 
- возвещали своим современникам истину.  

Мы видим, что какая-то часть людей в каждом поколении (называемая в Священном 
Писании остатком), отвергая блага «зажиточной жизни» как приоритета, неизменно озабочена 
вещами духовными. Израилю следовало подражать своему патриарху Еноху (буквально значит 
«слабый», «немощный» и - как следствие этого - смиренный перед Богом; 4:26 [словарь?].) как 
в духовном отношении, так и в повседневной жизни.  

Начало роду Каина было положено в земле Нод (стих 16). Это название связано по смыслу 
со словами «не знающий отдыха скиталец» (стих 14). То есть это была земля «убежавших от 
Бога». Тут у Каина родился сын Енох, именем которого он назвал построенный им город. 
Несомненно, женой Каина была одна из дочерей Адама (Быт.5:4). 

 

Каин и Авель – символ двух групп людей сегодня 
  

Каин – это образ людей, которые поклоняются Богу так, как они считают нужным. 
Впервые такой принцип поклонения был продемонстрирован Люцифером. Люцифер решил сам 
определять рамки поклонения и кому поклонятся. Такого принципа поклонения 
придерживается сегодня большинство человечества. Все,  кто думают, что спасение по делам  - 
это верная концепция поклонения Богу, – есть потомками Каина.  

Все, кто понимают, что их спасение -это результат того, что так захотел Бог в Своей 
инициативе и в Своей любви – это потомки Авеля. Такой народ соглашается быть спасенными 
силой Божьей, не сопротивляясь и не отвергая Его дар спасения. Это народ не позволяет себе 
даже на йоту подумать, что их спасения зависит от их дел, ибо дела в их жизни являются уже 
следствием спасения. 

� «Каин представляет собой тех, кто претворяет в жизнь принципы и дела сатаны, 
поклоняясь Богу так, как считает нужным. Подобно своему вождю, за которым 
они следуют, они готовы к частичному послушанию, а не полному подчинению 
Богу…».383 

 

� «Верующие, подобные Каину, составляют подавляющее большинство, ибо каждая 
из созданных лжерелигий построена на Каиновом принципе, согласно которому 
грешник зарабатывает спасение собственными заслугами и праведностью…».384 

 

                                                 
383 Утренние чтения «По примеру Христа» («От всего сердца»); Знамения времени, 23 декабря 1886 г. 
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� «Религию Христа необходимо принимать со всеми ее неудобствами».385 
 

Судьба потомков двух братьев 
В Бытие 4 гл. речь идет о трех главных персонажах: Каине, Авеле, Сифе (о Сифе мы будем 

говорить в следующей главе исследования). Обычно в Библии имя означает характер или 
надежды родителей на то, что их ребенок будет соответствовать этому имени. Например:  
Моисей – «взятый из воды»; Иаков – «полагающий претыкание, обманщик»; Навал – 

«безумный» и др.  
Даже имена Бога в Ветхозаветных Писаниях имеют определенный смысл. Личность 

Бога настолько богата, что Ее нельзя описать одним именем. Быт. 1 гл. повествует о Боге. 
Здесь употребляется имя Элохим, что значит Бог Великий Творец. Мы бессильны постичь все 
те процессы, происходившие в дни творения. Он далек от нас. Он Элохим. Но со 2-й главы, 2 
ст., когда Бог творит человека, когда касается его Своими руками, в Библии употребляется 
другое имя Бога – ЯХВХ, Яхве – Бог, Который есть, Бог, Который присутствует в жизни 
человека, удовлетворяет каждодневные нужды, Он наш Бог.  

Рассмотрим значение имен Каина и Авеля в 4-й гл. книги. 
Имя «Каин» означает: «иметь, обладать чем-либо» (Быт.4:3-5). Речь идет о 

Богопоклонении. Каин, увидев, что Господь принял дар Авеля, пришел в ярость. Дальше суд 
Божий, проклятие. Каин – человек, который чем-то обладает. Например, в Быт.4: 16 говорится, 
что  у Каина была своя земля, страна. Это первый человек, упоминаемый в Библии, который 
обладает собственностью. В ст. 17 мы узнаем, что у него была жена, сын, потомство, то есть 
будущее. Он также строит город. По сути,  Каин – человек, который обладает многим, и в этом 
преуспевает. 

Имя «Авель» переводится как «пар, дуновение, легкий ветерок». Иногда означает 
«тщетность» или «потеря». Об Авеле говорится лишь, как о брате Каина. Он не гневается, не 
спорит с Богом, не восстает на брата, не убивает. У него нет земли, нет городов, нет страны. У 
него нет жены, нет потомства. Авель появляется, как пар, и исчезает. 

Мы уже отмечали: Каин представляет детей противления (детей сатаны),  Авель – детей 
Божьих. Когда мы идем в пустыни этого мира, мы видим, как мало людей откликаются на весть 
Евангелия. Нас могут слушать всего несколько человек, проповедуя перед аудиторией в 10, 20 
человек мы выглядим, как пар. У людей мира сего все: собственность, города, власть, масса 
последователей. А те, кто следуют за Господом, они, как пар. Это может повергнуть нас в 
отчаяние. Но давайте посмотрим дальше на 4 главу. 

Потомок Каина – Ламех: «20 И сказал Ламех женам своим: Ада и Цилла! послушайте 
голоса моего; жены Ламеховы! внимайте словам моим: 21 я убил мужа в язву мне и отрока в 
рану мне»; «Ада родила Иавала: 22 он был отец живущих в шатрах со стадами. Имя брату его 
Иувал: он был отец всех играющих на гуслях и свирели. 23 Цилла также родила Тувалкаина, 
который был ковачом всех орудий из меди и железа. И сестра Тувалкаина Ноема» (Быт 4:20-
23). Кажется, у Ламеха также есть будущее: три сына и дочь. Сыновья отличаются 
дарованиями. У них земли, стада, плавильные печи. кузницы,  искусство также принадлежит 
им. Но обратите внимание на стих 24: «Если за Каина отмстится всемеро, то за Ламеха в 
семьдесят раз всемеро». Мы видим, что Быт. 4: 24 свидетельствует о том, как возрастает зло. 
Если зло или месть в отношении к Каину приравнена к семи, то в отношении к Ламеху, в 
семьдесят раз больше.  

Для Сифа тоже есть надежда. В Быт. 4:26 читаем: «26 У Сифа также родился сын, и он 
нарек ему имя: Енос; тогда начали призывать имя Господа». Ева дает объяснение этому имени, 
которое происходит от глагола «сит» - помещать, ложить, ставить вместо кого-то; значение 
этого имени – «замена, восстановление». У Сифа также родился сын. Он не отличался чем-то 
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особым, как сыновья Каина. Но с его рождением «начали призывать имя Господа». Среди этого 
пессимизма и безысходности (убит Авель, нет потомства. Каин и его потомки доминируют в 
отступлении от Бога) появляется надежда. Почему? Потому что Бог вместо Авеля дает другого. 
Бог активно вмешивается в жизнь человека. На горизонтальном уровне надежды нет, политики 
помочь не могут. Только на вертикальном уровне взаимоотношений с Богом есть надежда. 

Верные потомки Сифа будут жить. Библия сообщает, что, несмотря на таланты, успехи и 
достижения потомков Каина, земля наполнилась злодеяниями. Забегая вперед скажем, что 
когда пришел потоп, все потомки Каина погибли. Мы с вами потомки Сифа. Да, именно 
потомки того сына, которого Бог даровал вместо убитого Авеля.  

Да, Каин имел все: земли, города, все преимущества этого мира, но его потомки 
исчезли, а потомки Сифа остались жить. 
Соломон о Каине и Авеле 

Есть версия, что Соломон написал книгу Екклесиаст, находясь под вдохновением 4-й 
главы Бытие. В книге Екклесиаст слово «Авель» употребляется 38 раз, что больше чем в любой 
другой книге Библии. Еккл. 1:2: «2Суета сует, сказал Екклесиаст, суета сует, - все суета!» – 
в еврейской Библии слово Авель употребляется 5 раз. Предоставим читателю семантический 
ряд анализируемых понятий: «Авель» – «суета» – «пар». 

В Еккл. 2:4,5 мы находим интереснейшую символику: «Я предпринял большие дела: 
построил себе дома, посадил себе виноградники, устроил себе сады и рощи и насадил в них 
всякие плодовитые дерева». В этом предложении отображен менталитет Каина, которому 
свойственно «обладание». А дальше в тексте просто идет слово «каин», «каин», «каин»… 
«приобрел служанок», «имел домочадцев», «собрал», «завел» и т.д. 

В фразе «2И оглянулся я на все дела мои…» (Еккл. 2:11) речь идет о Каине, а в итоге, все 
суета – Авель. По сути, Соломон признает, что его падение ни чем не отличалось от падения 
Каина. Причины падения Соломона – это попытка идти путем Каина. 

Стоит ли того, чтобы жить жизнью Авеля?  Кажется, человеческая природа требует 
обладания, приобретения, но, в конце концов, Каин ничего не имеет, он такой же смертный 
человек. Явное преимущество на стороне Авеля, ведь у него есть приемник Сиф, а значит, есть 
надежда. И эта надежда в Господе. Эту мысль мы можем прочесть в Еккл.4: 15: «Видел я всех 
живущих, которые ходят под солнцем, с этим другим юношею, который займет место того». 

Обращение Господа к нам записано в Еккл. 11:1: «Отпускай хлеб твой по водам, потому 
что по прошествии многих дней опять найдешь его». Есть ли какая логика выбрасывать хлеб в 
воду? Живите жизнью Авеля, хотя кажется, что это - выбрасывание хлеба на воду, кажется, нет 
логики, и все суета. За человеческой историей стоит Бог. Сегодня жить жизнью Авеля нет 
смысла, но настанет день суда, и он покажет, что человеческая история имеет смысл. Уходя от 
Бога, мы уходим сами от себя и пожинаем плоды этого, как произошло в жизни Каина. Жить 
жизнью Авеля (образ Христа, который будет убит родным народом) – в этом все для 
человека: «13 Выслушаем сущность всего: бойся Бога, и заповеди Его соблюдай, потому что в 
этом все для человека; 14, ибо всякое дело Бог приведет на суд, и все тайное, хорошо ли оно, 
или худо» (Еккл.12: 13,14). 

Глава VI. Сиф и Енох 
 

Сиф 
Продолжаем исследовать Быт. 4:25-5:32 с целью рассмотреть жизнь двух людей: Сифа и 

Еноха. Их жизнь имеет для нас не только теоретическую ценность, но и позволяет найти много 
ответов на  важные вопросы. 

Быт. 4:25 «И познал Адам еще жену свою, и она родила сына, и нарекла ему имя: Сиф, 
потому что, [говорила она], Бог положил мне другое семя, вместо Авеля, которого убил 
Каин».  
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Приведу другой перевод, близкий к оригиналу: «25 Адам еще раз познал свою жену, она 
родила сына и назвала его именем Шет: Ибо дал мне Бог основать другой род вместо убитого 
Каином Эвеля».  

Имя «Сиф», по-древнееврейски Шет значит помещать, ложить, ставить вместо кого-
то, положенный, утвержденный. 

� «Адаму был дан другой сын, который должен был стать наследником 
Божественного обетования и духовного первородства».386 

 

Мы видим, что у Адама, таким образом, было три главных сына, но были и другие дети, в 
том числе дочери: «Дней Адама по рождении им Сифа было восемьсот лет, и родил он сынов и 
дочерей» (Быт. 5:4).  

Из трех сынов Адама именно Авель является прообразом Мессии. В Авеле, который 
принес угодную Богу жертву, был пастырем и стал первым мучеником, который пролил кровь 
свою, как бы жертвенную, мы узнаём будущие черты Иисуса Христа. В Евангелии от Матфея 
сказано, что Иисус, обличая грешников своего времени, говорил им: «...Да придет на вас вся 
кровь праведная, пролитая на земле, от крови Авеля праведного до крови Захарии...» (Матф. 
23: 35).  

О Каине же говорит апостол Иоанн, что он «был от лукавого» (1 Иоан. 3:12). Есть «сыны 
Божьи», как сказано в Писании, и «сыны лукавого», или «дети дьявола»; есть «сыны света» и 
«сыны тьмы» (Матф. 13, 38; I Иоан. 3, 10; I Фес. 5, 5). И в этом смысле Каин является, 
конечно, «сыном лукавого». Что же касается Сифа, то о нем сказано: «Адам... родил сына по 
подобию своему, по образу своему...» (Быт. 5:3).  

� «Сиф был достойной личностью, и ему предстояло занять место праведного 
Авеля. Однако он был сыном Адама и унаследовал от отца не больше передаваемых 
по наследству ценных качеств, чем его брат Каин».387 

 

� «Внешностью Сиф был гораздо величественнее Каина и Авеля и походил на Адама 
больше всех его сыновей. Своим благородством он напоминал Авеля. Однако добрых 
качеств он унаследовал не больше, чем Каин. Относительно сотворения Адама 
сказано: «по образу Божию сотворил его», но после грехопадения человек рождал 
детей «по подобию своему и по образу своему».388 

 
Бог был главным участником в воспитании Сифа Адамом. Бог всеми своими 

возможностями, не нарушая свободу Сифа, влиял на него, чтобы не допустить второго Каина. 
Да и более глубокое понимание Адамом плана спасения и Христа распятого помогло ему в 
верном ключе наставлять своего сына Сифа.  

� «Как и его старший брат, Сиф родился во грехе, но, по милости Божьей, он всем 
сердцем воспринял мудрые наставления, данные ему отцом, и искренне почитал Бога, 
исполняя Его волю».389 

 

Бог охраняет Сифа 
Давайте увидим, как работает Божье провидение. Когда Каин не пришел к пониманию 

своего греховного состояния, он был удален Богом с места своего существования. Мы 
говорили, почему так произошло, но единственное, что не отметили, и как раз сейчас то время, 
чтобы сказать об этом. Если бы Каин в своем бунте против Бога оставался в семье Адама, он 
оказал бы разрушительное влияние на формирования всех последующих сыновей Адама, в том 
числе на Сифа и Еноха. Бог уже все предвидел, и поэтому Его решения не только учитывают 
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прошлое и настоящее, но и будущее. Каин - это путь к смерти, это неверие, это бунт. Ни один 
бы из рождавшихся от Адама потомков никогда бы не выбрал Бога, если бы влияние Каина 
было рядом. Это великое Божье провидение: Господь удивительным образом видит все риски 
для человечества и знает, как их минимизировать. 

Сифа наставляли особенным образом в отношении пути Каина. Ему было положено 
глубоко в сердце: ни в каком случае не общаться и не сообразовываться со своим кровным 
братом Каином и его потомками. Это тот случай, когда кровные узы должны быть разорваны 
навсегда. 

� «Он отделился от развращенных потомков Каина и трудился так, как трудился 
бы Авель, если бы был жив, стремясь обратить сознание грешных людей к 
благоговейному почтению и послушанию Богу».390 

 

Более того, ни этот ли принцип лежит в основе того, что говорит Писание: «И не 
сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, 
что есть воля Божия, благая, угодная и совершенная» (Рим.12:2). Если мы одно целое с этим 
миром, мы никогда не познаем воли Божьей. Если Сиф будет связан с Каином и его потомками, 
он никогда не узнает и не исполнит воли Божьей, только пополнит число бунтарей и 
беззаконников.  

 

Рождения сына у Сифа 
Быт. 4гл. читаем: «26 У Сифа также родился сын, и он нарек ему имя: Енос?; тогда 

начали призывать имя Господа» 
Приведу дополнительно еврейский, близкий к оригиналу перевод: «26. Также и Шет 

родил сына. Его назвали Энош. Тогда стали созывать во Имя Бога.».  
Мы читаем в Писании, что у Сифа рождается сын, и он называет его Энос (синод. пер.) 

или Энош (евр. пер.). Имя Энош может быть понято как «принадлежащий роду 
человеческому».  Но в 26 ст. мы обнаруживаем удивительное откровение: «тогда начали 
призывать имя Господа». Эту фразу можно еще перевести, как «звать именем Бога». 

Почему именно тогда? Какие причины этого? И что это значит?  
Фраза «звать именем Бога», то есть «созывать» или «приглашать» во Имя или от Имени 

Бога указывает на деятельность, которая приносит больше пользы, нежели проповеди. Цель 
подобной деятельности — не просто нести знание о Боге, но приводить людей к признанию 
Бога, подчинению Его воле, способствовать укреплению преданности Ему. Созывать людей, 
чтобы они сами пришли к Богу и дали Ему место в своем доме. Это влечет осознание людьми 
их связи с Богом и понимание того, что Он требует от них. В таком смысле эта фраза 
употреблена здесь и ниже, и когда речь заходит об Аврааме. С возникновением необходимости 
созывать во Имя Бога начинается история и народа Божьего. На Земле Бог формирует группу 
людей, народ, который будет призван сохранять и развивать сознание истинного призвания 
человека и его связи с Богом. Эта необходимость и породила народ Израиля, а впоследствии и 
адвентистский народ, провозглашать трёхангельскую весть во Имя Господне. 

Еще один смысл фразы «звать именем Бога» можно перевести «тогда начато было 
наречение именем Бога». В этих словах заключена информация сразу о нескольких процессах, 
происходивших в обществе: 

- в этот период люди начали молиться Всевышнему и называть Его тем именем, которым 
изначально называл Адам, - Адонай. Это произошло после того, как потомки Каина перестали 
молиться и забыли это имя и его значение; 

- в этот период зародились предпосылки идолопоклонства: люди считали, что элементы 
природы сами по себе отражают присутствие Всевышнего в мире и передают те или иные 
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аспекты проявления этого присутствия, и стали называть именем Всевышнего светила, звезды и 
другие объекты. 

Разделение между народами 
Вот какая мысль меня давно уже не покидает: часто Бог разделяет единое, чтобы спасти 

хоть одну часть. Бог допускает в Своем Божественном Провидении, чтобы единая семья Адама 
разделилась на два народа! Этот подход  - лучший вариант при растлевающемся человечестве. 

� «Прежде верные поклонялись Богу, но по мере увеличения населения на земле 
разница между двумя группами людей становилась все заметнее. Одни открыто 
исповедовали свою преданность Богу, другие выражали презрение и не повиновались 
Ему».391 

 

Но, что становится критерием разделения между двумя группы ранее единой семьи? 
Анализируя все события - изгнание с небес Люцифера, падение Евы и Адама, ложное 
поклонение Каина, разделении двух народов одной семьи Адама, -зададим себе вопрос: что их 
всех объединяет? Вопрос поклонения! А что более всего формирует верное понимание Бога как 
Творца, Которому человек из чувства благодарности и любви должен был оказывать уважение, 
отображающееся в верном истинном поклонении? Естественно, заповедь о субботе. Ведь, по 
сути, заповедь о субботе говорит не только о самой субботе. Она представляет Бога как Творца. 
Каин напрочь отверг поклонение Христу, когда приносил жертву плодов, и, как следствие, 
отверг полностью почитание и соблюдение субботнего дня. Для Каина суббота была 
ненавистным днем, она о м гом напоминала, а самое главное, - о Творце, Которого Каин 
ненавидел. Каин умышленно противился Богу и воспитывал ненависть к Нему у своих 
потомках. Каин - первый человек, сформировавший своих детей в  идолопоклонное общество. 

� «Суббота почиталась всеми детьми Адама, оставшимися верными Богу. Но Каин и 
его потомки не соблюдали этот день, в который покоился Сам Бог. Они по 
собственному усмотрению установили дни отдыха и работы, не считаясь с 
повелением Иеговы».392 

 

� «Поклонники Каина попирали Закон Божий, они были идолопоклонниками и 
служили твари вместо Творца».393  

 

Поражающе и то, что Каин также доказывал своим потомкам, что, идя против Бога, живя 
для себя, они будут процветать и будут счастливы. 

� «Потомки Каина достигли выдающихся успехов в делах, в обретении земных благ, 
но к Богу они были равнодушны и противодействовали Его намерениям 
относительно человека».394 

 

Ну и это еще не всё. Следующим шагом в отвержении Закона субботы стало отвержение 
института брака. Все, что ненавидел Каин, было дано Богом в Эдеме. В Эдеме Бог дал человеку 
субботу и брак. Каин извращает именно два этих дара Божьих. Именно в нарушении двух этих 
принципов человечество всегда растлевалось и доходило до состояния животного мира. 
Нарушение субботы привело к идолопоклонству в различных формах и идеях. Разрушение 
брака привело ко всем остальным плотским грехам и последствиям: войнам, нищете, голоде, 
безработице, болезням, преждевременным смертям, несчастным случаям, стрессам, депрессиям, 
одержимостям, психическому травматизму и т.д. Мы хорошо помним Ламеха, потомка Каина, 
первого многоженца «19 И взял себе Ламех две жены: имя одной: Ада, и имя второй: Цилла» 
(Быт. 4:19). Потомки Каина вели оседлую жизнь, сутью которой был комфорт и стабильность. 
Потомки Каина – это люди, всегда пребывающие в веселии, пирах и оргиях, которые постоянно 
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совершались в городах, построенными ими. Потомки Сифа (Авеля) вели кочевой, умеренный, 
здоровый образ жизни. 

� «Авель вел кочевой образ жизни, обитая в палатке, и потомки Сифа следовали тому 
же примеру, почитая себя "странниками и пришельцами на земле", стремясь "к 
лучшему, то есть к небесному" (Евр. 11:13,16)».395 

 

Следующий немаловажный вопрос, который необходимо понять: где граница 
безопасности Сифа и его потомков? Ответ очевиден: в отделении себя от потомков Каина и в 
постоянной внимательности за чистотой своего народа. Именно на этом принципе Бог будет 
постоянно настаивать в народе израильском: «С вершины скал вижу я его, и с холмов смотрю 
на него: вот, народ живет отдельно и между народами не числится» (Чис.23:9). 

Реальная картина показывает, что граница отношений между Каином и Сифом была 
стёрта уже в их потомках. Пока был жив Адам и Енох, свет истины сиял, и потомки Сифа были 
отделены от любого вида отношений с богоотступническими потомками Каина.  

� «Почти тысячу лет Адам жил среди людей как свидетель последствий греха. Он 
искренно пытался приостановить поток зла».396 

Но почему пока был жив Адам? Как Адам мог влиять на существования такого отделения 
народа Божьего от отступников? Пока был жив Адам, то Христос через ангелов посещал Его и 
учил. Такое явление ангелов к Адаму было видимым свидетельством Божьей силы и Его 
присутствия. Адам не был оставлен ангельской семьей, все потомки должны были усвоить 
особые отношения, которые Господь проявлял к отцу человечества.  

Я был счастливо удивлен, когда такие мысли нашли свое подтверждение в Духе 
пророчества: 

� «То время было временем великого света, а не религиозной тьмы. Весь мир имел 
возможность познать истину от Адама, а жившие в страхе Божьем, кроме этого, 
учились у Иисуса Христа и Его ангелов».397 

 

� «Пока Адам был жив, мало кто пытался оспаривать бытие Бога, Его верховную 
власть и требования Его закона».398 

 

 
После смерти Адама 

Каиниты (потомки Каина) начали расселяться и уходить в равнины (из-за большой 
численности). Но на равнинах обитали дети Сифа, которые были вынуждены уходить от 
приближающихся отступников. Они уходили в горы. Но время шло, Адам умер, Сиф и Енох 
уже не влияли на свой народ, и тогда граница начала стираться. Об этом нам повествует 
Писание: «Тогда сыны Божий увидели дочерей человеческих, что они красивы» (Быт. 6:2) и, 
как следствие, «брали их себе в жены, какую кто избрал». Народ Божий пошел «путем 
Каиновым» (Иуд. 11). Грех и беззаконие стали полномасштабным бедствием теперь в 
объединившемся человечестве.  

В деталях нам так передает это Дух пророчества: 
� «Каиниты, удаляясь от места своего первого поселения, рассеялись по равнинам и 

долинам, где обитали дети Сифа, а последние, желая избежать их пагубного влияния, 
ушли в горы и там раскинули свои палатки. И ведя такой обособленный образ жизни, 
сифиты сохраняли служение Богу во всей чистоте. Но постепенно, с течением 
времени, они смешивались с жителями долин, что и привело к гибельным 
последствиям… Дети Сифа, увлеченные красотой дочерей каинитов, огорчая Господа, 
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брали их себе в жены. Многие поклоняющиеся Богу были вовлечены в грех различными 
искушениями, постоянно соблазнявшими их, и утратили свою особую праведность. 
Смешавшись с нечестивыми, уподобились им по духу и в поступках; не считаясь с 
ограничениями седьмой заповеди, они "брали их себе в жены, какую кто избрал". Дети 
Сифа пошли "путем Каиновым" (Иуд. 11); устремились к земным богатствам и 
наслаждениям и пренебрегли заповедями Божьими. Люди, познав Бога, не прославили 
Его, но "осуетились в умствованиях своих, и омрачилось несмысленное их сердце". 
Поэтому "предал их Бог превратному уму" (Рим. 1:21,28). Грех, подобно смертельной 
проказе, охватил всю землю».399 

 

� «Потомки Сифа ушли в горы и там устроили себе дома, чтобы жить отдельно от 
сынов Каина. Живя в горных обителях, они надеялись уберечь себя от 
господствующего нечестия и идолопоклонства потомков Каина. Но, лишившись 
наставлений и влияния Еноха, они начали объединяться с каинитами».400 

 

Единственное, что мы должны для себя помнить, что у Бога даже в растлившемся 
человечестве, которое объединилось в своем бунте против Бога, всегда есть незаметный верный 
Богу остаток. О таком остатке мы будем говорить, но у же в следующих главах нашего 
исследования. Остается привести пока лишь эту важную цитату: 

� «Я хочу запечатлеть в вашем сознании важный факт: в мире всегда есть только 
две группы людей: верные часовые Бога и противники Бога. Господь испытывает и 
проверяет каждую душу, обитающую на лице земли. В мире обязательно есть 
верные свидетели Бога, остающиеся представителями Божьей праведности, 
равно как и люди, противящиеся Богу, то есть представители сатанинского 
правления. Преимущество каждого, видящего обе группы, заключается в 
возможности выбирать, на чьей стороне он или она желают находиться...».401 

 
Родословие Адама 

Быт. 5 гл. «1 Вот родословие Адама: когда Бог сотворил человека, по подобию Божию 
создал его, 2 мужчину и женщину сотворил их, и благословил их, и нарек им имя: человек, в 
день сотворения их».  

Другой перевод: «1. Вот книга порождений Адама: в день, когда Бог сотворил Адама, Он 
сделал его по образу Божьему. 2. Он сотворил их мужчиной и женщиной, благословил их и дал 
им имя Адам в день их сотворения». 

Вначале мы должны отметить два важных момента. Первый: почему Бог допускает, чтобы 
в пятой главе книги Бытие снова было указано, как и кем был сотворен Адам? Первая истина 
человеческой истории гласит, что, поскольку все люди являются потомками Адама, образ Бога 
никогда не может быть полностью утерян. Вторая истина утверждает , что в день, когда Бог 
сотворил Адама, Он сделал его по образу Божьему. Человек вовсе не был похож на умственно и 
нравственно ограниченного дикаря, едва отличающегося от животного, как это сегодня 
пытается представить лживая эволюционная наука. В то же время, в его подобии Богу не было 
ничего сверхъестественного, такого, что обязывало бы человека жертвовать своей человеческой 
природой. К умственной и моральной деградации человека приводит забвение Имени 
Всевышнего и жизнь вне правовом поле праведности Божьей. 

Далее в 5 главе Книге Бытия говорится о потомках Сифа. Перечислим этот большой 
список их имен и объясним, что они значат: «3 Адам жил сто тридцать лет и родил [сына] по 
подобию своему по образу своему, и нарек ему имя: Сиф. 4 Дней Адама по рождении им Сифа 
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было восемьсот лет, и родил он сынов и дочерей. 5 Всех же дней жизни Адамовой было 
девятьсот тридцать лет; и он умер. 6 Сиф жил сто пять лет и родил Еноса. 7 По рождении 
Еноса Сиф жил восемьсот семь лет и родил сынов и дочерей. 8 Всех же дней Сифовых было 
девятьсот двенадцать лет; и он умер. 9 Енос жил девяносто лет и родил Каинана. 10 По 
рождении Каинана Енос жил восемьсот пятнадцать лет и родил сынов и дочерей. 11 Всех же 
дней Еноса было девятьсот пять лет; и он умер. 12 Каинан жил семьдесят лет и родил 
Малелеила. 13 По рождении Малелеила Каинан жил восемьсот сорок лет и родил сынов и 
дочерей. 14 Всех же дней Каинана было девятьсот десять лет; и он умер. 15 Малелеил жил 
шестьдесят пять лет и родил Иареда. 16 По рождении Иареда Малелеил жил восемьсот 
тридцать лет и родил сынов и дочерей. 17 Всех же дней Малелеила было восемьсот девяносто 
пять лет; и он умер. 18 Иаред жил сто шестьдесят два года и родил Еноха. 19 По рождении 
Еноха Иаред жил восемьсот лет и родил сынов и дочерей. 20 Всех же дней Иареда было 
девятьсот шестьдесят два года; и он умер. 21 Енох жил шестьдесят пять лет и родил 
Мафусала. 22 И ходил Енох пред Богом, по рождении Мафусала, триста лет и родил сынов и 
дочерей. 23 Всех же дней Еноха было триста шестьдесят пять лет. 24 И ходил Енох пред 
Богом; и не стало его, потому что Бог взял его. 25 Мафусал жил сто восемьдесят семь лет и 
родил Ламеха. 26 По рождении Ламеха Мафусал жил семьсот восемьдесят два года и родил 
сынов и дочерей. 27 Всех же дней Мафусала было девятьсот шестьдесят девять лет; и он 
умер. 28 Ламех жил сто восемьдесят два года и родил сына, 29 и нарек ему имя: Ной, сказав: 
он утешит нас в работе нашей и в трудах рук наших при [возделывании] земли, которую 
проклял Господь. 30 И жил Ламех по рождении Ноя пятьсот девяносто пять лет и родил 
сынов и дочерей. 31 Всех же дней Ламеха было семьсот семьдесят семь лет; и он умер. 32 Ною 
было пятьсот лет и родил Ной Сима, Хама и Иафета». 

Здесь перечисляется цепь поколений до Лемеха, подобно тому, как перечисляются 
потомки Каина. Хотя каждое имя имеет смысл, это не означает, что родители, давая детям 
имена, неизменно оказывались пророками или что обладатели имен всегда ведут себя в строгом 
соответствии с их значениями. Например, Энош вовсе не был безнадежный, тяжело больной. 
Его отец мог назвать так сына в соответствии с характером поколения, в котором тот родился.  
Но что поражает, так это подобие некоторых имен в двух столь различных родословных — 
Каина и Шета (Сифа). Каин и Кенан, Ирад и Йеред, Ханох и Ханох, Мехияэль и Маалалэль, 
Метушаэль и Метушелах, Лемех и Лемех. Примечательно также и то, что в линии каинитов 
каждое следующее поколение — это ступень моральной деградации. Каин, Ханох, Ирад, 
Мехуяэль, Метушаэль — вплоть до Лемеха, признавшего, что, несмотря на развитие 
цивилизации, все эти поколения оказались, в конечном счете, совершенно никчемными. В свою 
очередь, линия Шета сильно колеблется от лучшего к худшему и обратно, пока не появляется 
второй Лемех, отец Ноаха (Ноя), благодаря которому был сохранен человеческий род. Энош, за 
ним Кенан (соотносится с — Каин, во всяком случае, это поколение отпавших от Бога. Затем  
— Маалаль-эль — подъем к Богу; за ним Йеред, буквально, «сходящий вниз». Потом Ханох, 
что означает «благородное воспитание», который «отринул, отказался от масс, как от 
потерянных», и, наконец, — Лемех. 

Родословие в этой главе следует «по вертикали» - от Адама, через Сифа, к Ною. 
Родословие потомков Каина в 4 главе книги Битие насчитывает семь поколений (от Каина до 
Иувала). А в этом родословии их десять (от Адама до Ноя). Каждый из родословной 
завершается тремя сыновьями того, кто стоит в перечислении последним (Иавал, Иувал и 
Тувалкаин, сыновья Ламеха (4:20-22); Сим, Хам и Иафет, сыновья Ноя (5:32).   

В каждой родословной со словом  выступает лишь один мужчина:  
- в родословной каинитов - это Ламех (4:23-24); 
- в родословной сифитов - другой Ламех (5:29).  
Ламех, потомок Каина, в сущности, насмехался над Божиим проклятием, «обыгрывая» его 

на свой лад (4:24): «24 если за Каина отмстится всемеро, то за Ламеха в семьдесят раз 
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всемеро». А тот Ламех, что был из рода Сифа, стенал под проклятием, ожидая утешения от 
сына своего Ноя (5:29). «29 и нарек ему имя: Ной, сказав: он утешит нас в работе нашей и в 
трудах рук наших при [возделывании] земли, которую проклял Господь». Разница в ощущениях 
и образе мысли явно прослеживается между сифитами и каинитами. 

А теперь мы подходим к еще одному потомку Адама из 5 главы книги Бытие – Еноху. 
Дальнейшее исследование этого раздела мы посвятим оценке того, что это был за человек и в 
чем особенность его отношений с Господом. 

 
Характеристика Еноха 

Прочитаем Быт. 5:22–24 в синодальном переводе: «И ходил Енох пред Богом триста лет 
и родил сынов и дочерей. Всех же дней Еноха было триста шестьдесят пять лет. И ходил 
Енох пред Богом; и не стало его, потому что Бог взял его». На мой взгляд, не совсем понятно, 
что значит «ходил пред Богом». Давайте посмотрим, как звучит эта фраза в оригинальном 
значении: «Ханох ходил со страхом перед Всевышним».  Мне еще понравился вариант, который 
предлагается в Таргум Йерушалми: «Служил с трепетом перед Всевышним». Енох жил с 
постоянным ощущением присутствия Всевышнего и непосредственного общения с Богом в ту 
эпоху, когда мораль и высокие принципы нравственности были почти забыты. Как мы увидим 
далее, следующий человек, удостоившийся такого определения своей жизни, – это Ной.  

Так можем ли мы еще глубже и конкретней понять, как это: «ходить пред Богом» или 
«ходить со страхом перед Всевышним»? Это значит мыслить, говорить и действовать, сознавая 
и ощущая постоянное присутствие Создателя, и никогда не совершать чего-либо, могущего Его 
оскорбить. Каждый шаг, каждая мысль, каждое слово такого человека сопровождаются 
чувством предстояния Царю царей, Владыке и Творцу. Подобный человек, с одной стороны, 
боится чем-либо нарушить волю Божью, а с другой, – вслушивается внимательнейшим образом 
в то, что говорит ему Бог. Недаром возраст Еноха, 365 лет, соответствует числу дней 
солнечного года и указывает на «полноту», «завершенность» его земной миссии. Енох взял 
свой крест. Интересно, что в Лук. 9:23 мы читаем слова Иисуса: «Ко всем же сказал: если кто 
хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною», а в другом 
древнегреческом переводе звучит так: «возьми крест свой каждодневный». Енох нес крест 
каждый день, 365 дней в году. И, наоборот, человек, совершающий зло, старается скрыться от 
Создателя, как скрывался согрешивший Адам, как скрывался Каин. Сказано в Новозаветных 
Писаниях: «..Всякий, делающий злое, ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились 
дела его, потому что они злы, А поступающий по правде идет к свету, дабы явны были дела 
его, потому что они в Боге соделаны» (Иоан. 3, 20–21).  

� «Енох был святым человеком, в искренней простоте сердца служа Богу».402 
 

 

Наблюдения Еноха о состоянии мира 
Если учесть, что только об этом человеке в 5 главе Бытия мы находим характеристику как 

трепетного служителя Божьего, то можно прийти к выводу, что Енох одинок и уникален в этой 
верности и преданности Богу среди того общества, что его окружало. Учитывая это, можно 
прийти к важному заключению: все остальные развратились. Когда мы говорим о роде 
деятельности Еноха, нужно сказать, что само хождение с трепетом пред Всевышнем и есть 
деятельность Бога в жизни Еноха. Еноху не нужно было ничего делать сверхвозможного. 
Истинное служение Богу  уже делает великие вещи, если учесть, что он один в своем служении, 
по крайней мере, в ярком, видимом служении, так как это было при Илии. Илия был ярким 
остатком, но был и не яркий остаток из 7 000 мужей не павших (3 Цар.19:18). Если Енох один в 
своей преданности Богу, то наличие освященной, богобоязненной жизни среди темного, 
греховного общества должно было дать сильнейший резонанс. Свет будет нарушать покой 
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тьмы, Енох становится обличителем греха и бунта против истинного Бога. Енох становится 
непримиримым врагом идолопоклонства. Он, как до этого был и Авель, становится 
порицателем непокорности Богу, он голос обличения для потомков Каина. Каин убил Авеля в 
момент его обличения. Теперь Господь воссоздает через Еноха в разы более сильное обличение 
каинитам. Авель обличал только Каина, Еноху же стоит задача обличать уже тысячи, десятки 
тысяч таких каинов, а эта задача куда более масштабней и опасней. 

� «Он видел и осознавал всю развращенность человеческого рода и жил обособленно 
от потомков Каина, порицая их за великое нечестие».403 

 

Чувства Еноха 
Переживал ли Енох радость и счастье в своем служении? Отвечая на него, мы должны 

провести параллель: доставляет ли наше служение или исполнение задач Божьих радость и 
удовольствие? Я думаю, что ответ на этот вопрос разумно разделить два важных направления: 

1. Освящение и хождение пред Богом на личностном уровне. 
2. Общественное служение в проповеди Евангелия. 
Для Еноха и Павла (возьмём для примера этих мужей) хождение пред Всевышним было 

сутью жизни, необходимостью, это был их воздух, их пища, смысл их жизнь. «Ибо мы Им 
живем и движемся и существуем...» (Деян.17:28). Для них Христос и служение Ему было всем. 
Точно также и мы часто ощущаем радость, наслаждение и смысл жизни. Терять присутствие 
Бога - это также важный опыт, который очень может быть назидательным, не смотря на то, что 
церковь может включать порой искусственное назидание, пытаясь сохранить для нас вид 
благочестия. Так вот, теряя порой ощущения присутствия Бога, мы видим, что быть в таком 
состоянии – это катастрофа души. Вкусив ранее, «как благ Господь» (1Пет.2:3), ощущение 
отдаленного состояния вне присутствия Бога для нас - мука, томление, порой хуже смерти. И в 
этот момент мы постигаем великие уроки, так как Дух Святой дает нам возможность оценить, 
как благ Господь, как приятно Его общество, как радостны те минуты, когда довольная рука 
Христа покоится над нами, когда мы чувствуем, что Он имеет довольство, когда видит нас; и 
мы, толкаемые силой Его любви, бежим назад к нему, дабы напиться после пустыни, дабы 
ухватиться за край Его одежды и найти покой своему сердцу, вернуть ту радость от близости с 
Ним. А Он подарит нам в этот момент ощущение Своего присутствия, и это воистину радость, 
это воистину благо и счастье.  

Дух пророчества говорит:  
� «А чем больше мы познаем Бога, тем счастливее мы становимся».404  
 

Но когда мы говорим об общественном служении, то здесь нужно сказать, что очень часто 
мы, свершая поставленные задачи Божьи, можем ощущать переживания, скорби, лишения, 
внутреннюю муку, усталость и разочарование. Точно такие же чувства переживали и ученики 
Христа, в частности Павел, да и сам Христос, где муки, переживания, скорби имели место. 
Понимаете, сталкиваясь с грехом и нечестием, Христос очень сильно страдал сердцем, точно 
также как и Енох, ведь в нем отображался Христос. Енох обличал погибающее, Христос же 
пришел спасти уже погибшее. Хотя я не упускаю тот момент, что само следование уже воли 
Божьей является радостной ношею, но само по себе служение часто есть тернистый путь. 

� «Однако все возрастающее нечестие безбожников доставляло праведному Еноху 
такие невыносимые душевные страдания, что он не мог постоянно общаться с 
ними. Он опасался, что их неверие и порочный образ жизни могут оказать влияние на 
его мысли, а в результате - на его отношение к Богу, и тогда он может утратить то 
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священное чувство почтения и благоговения, которое вызывала в нем великая 
Личность Господа».405   

 

Часто неудачи в нашем общественном служении мы относим к вопросу незнания воли 
Божьей. Опасности контрвлияния, которые мы усматриваем в общении среди не знающих Бога 
или заблуждающихся относительно Бога (немало и христиан), могут иногда нас колебать, или, 
по крайней мере, вести к этому состоянию. Вот почему Христос говорил ученикам: 
«Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение: дух бодр, плоть же немощна» 
(Мар.14:38) или слова Павла: «Итак, не будьте нерассудительны, но познавайте, что есть 
воля Божия» (Еф.5:17). Следовал ли такому принципу Енох? Да. Более того, нужно сказать, что 
он получал откровение воли Божьей не только через передаваемое устно Слово Божье 
(перифразы), не только через личностное влияние Бога на его совесть и сердце, но 
непосредственно через ангелов Божиих, как это мы потом увидим и в истории с Даниилом. 

� «Всякий день душа его содрогалась, когда он становился невольным свидетелем того, 
как люди своей безнравственной жизнью попирают авторитет Бога. Поэтому он 
уединялся и проводил большую часть своего времени в одиночестве, размышляя и 
молясь. Часто становясь на колени перед Богом и ожидая Его откровения, он молился 
о том, чтобы более полно узнать Его волю и исполнять ее. Бог общался с Енохом через 
ангелов, передавая ему Свои Божественные наставления».406 

 

Енох - пророк своего времени 
Нужно сказать, что Енох – это пророк суда. Он имел откровение от Бога, что всё 

человечество ожидает потоп. 
� «Так Енох узнал, что Бог не будет вечно сносить бесчестие людей, восставших 

против Него, что Он уничтожит этот греховный род, обрушив на землю воды 
потопа».407 

 

Более того, Писание открывает нам, что Еноху было открыто будущие события, а также 
показан Христос и Его второе пришествие. Уже в начале жизни человека Бог открывал ему 
конец истории грешной Земли: «14 О них пророчествовал и Енох, седьмый от Адама, говоря: 
"се, идет Господь со тьмами святых Ангелов Своих 15 сотворить суд над всеми и обличить 
всех между ними нечестивых во всех делах, которые произвело их нечестие, и во всех 
жестоких словах, которые произносили на Него нечестивые грешники"» (Иуда 1). 

Но реакция на проповедь Еноха со стороны общества была ненавистной. Я думаю, Бог 
забирает Еноха потому, что его живым эти нечестивые не оставили бы. Слишком он отличался 
в образе жизни от всего общества: «16 Это ропотники, ничем не довольные, поступающие по 
своим похотям (нечестиво и беззаконно); уста их произносят надутые слова; они оказывают 
лицеприятие для корысти» (Иуда 1). 

 
Енох и план Божьего спасения человечества 

А понимали ли мы план Божьего спасения в начале своей жизни, или даже на ранних 
этапах новой христианской жизни? Я, скажу откровенно, не понимал верно, и лишь только 
спустя определенное время приходило это понимание от Господа. Точно также и Енох вначале 
не понимал ни сути плана спасения, более того, не было понимания, что будет после смерти 
человека. Является ли смерть концом всех надежд? Но Бог открывал Еноху суть того, как Бог 
спасет растлившее, бунтующее, несчастное человечество.  

Обратите внимание, что подсказывает на Дух пророчества: 
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� «Еноха беспокоила судьба мертвых. Ему казалось, что как праведные, так и 
нечестивые, возвращаются в прах, и на этом все кончено. Он не мог ясно понять, как 
праведные могут жить после того, как они умрут. В пророческом видении ему было 
открыто, что Сын Божий умрет как жертва ради спасения людей, ему было показано 
пришествие Христа на облаках небесных в сопровождении воинства ангелов, 
Который придет, чтобы возвратить жизнь умершим праведникам и освободить их из 
могил. Его взору было также открыто нравственное растление мира перед Вторым 
пришествием Христа на землю. Он видел хвастливых, самонадеянных, своенравных 
людей, которые, объединившись, будут вести войну против Закона Божьего, отвергая 
единого истинного Бога и нашего Господа Иисуса Христа, попирая Его Кровь и 
презирая совершенное Им на кресте примирение. Он также видел праведных, 
увенчанных славой и честью, и нечестивых, отринутых от лица Божьего и 
поглощенных огнем».408 

 

Так о чем проповедовал Енох? Об Христе и Его пришествии. Енох не просто пророк суда 
– он первый адвентист, проповедующий истины, лежащие в основании трёхангельской вести. 
Он ожидающий и ускоряющий пришествие Иисуса Христа «ожидающим и желающим 
пришествия дня Божия, в который воспламененные небеса разрушатся и разгоревшиеся 
стихии растают?» (2 Пет.3:12). В оригинале вместо слова «желающим» на самом деле 
употребляется слово σπεύδω, что значит «ускоряющие, торопить».  

Давайте еще раз вдумаемся в слова Писания: «14 О них пророчествовал и Енох, седьмый 
от Адама, говоря: "се, идет Господь со тьмами святых Ангелов Своих 15 сотворить суд над 
всеми и обличить всех между ними нечестивых во всех делах, которые произвело их нечестие, 
и во всех жестоких словах, которые произносили на Него нечестивые грешники» (Иуда 1). 

Как Енох объяснял будущее явление Господа Славы обществу нечестивых? Это можно 
было объяснить только последовательно, начиная с принесения жертвы агнца, продолжая 
событиями крестной смерти Христа на Голгофе, и заканчивая вторым пришествием Христа. В 
противном случае, это было бы не понятно для жителей того времени и не имело бы никакого 
обличительного эффекта.   

� «Енох правдиво и точно пересказывал людям все, что Бог ему открывал пророческим 
Духом. Некоторые, поверив его словам, оставляли свою нечестивую жизнь и в 
благоговейном почтении и страхе Божьем поклонялись Творцу».409 

И вместе с этим он указывал на авторитет Божьего Закона, который обличает грех. 
� «Он был бесстрашным обличителем греха».410 
 

� «Этот святой человек был избран Богом для того, чтобы разоблачить лукавство 
мира и стать аргументом миру в пользу того, что возможно для человека 
соблюсти весь Закон Божий...».411 

 

Енох провозглашал весть Евангелия. Енох – это опыт последнего поколения народа 
Божьего, живущего перед самым пришествием Христа. 

� «Слушающие Еноха чувствовали силу Божью, действовавшую в Его слуге. Некоторые 
приняли его предостережения и оставили прежний греховный образ жизни, но 
большинство глумились над грозной вестью и с еще большим упорством продолжали 
идти по пути зла. В последние дни слуги Божьи будут провозглашать подобную весть, 
которую отвергнут с тем же неверием и глумлением. Допотопный мир отринул слова 
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и предостережения того, кто ходил с Богом. Так и последнее поколение 
легкомысленно отнесется к предостережениям вестников Божьих».412 

Как только Енох понял план спасения Христа распятого, «ибо я рассудил быть у вас 
незнающим ничего, кроме Иисуса Христа, и притом распятого» (1Кор.2:2), он начал 
проповедовать о праведности Иисуса Христа.  

� «Когда сцены будущего открывались перед его взором, Енох стал проповедником 
праведности: он нес Божью весть всем, кто желали слушать слова 
предостережения».413 

 

А ведь именно проповедь о праведности Христа и есть сутью трёхангельской вести.  
� «Несколько человек в письмах спрашивают меня, является ли весть об оправдании 
верой трёхангельской вестью, и я отвечаю им: «Это истинно трёхангельская 
весть».414  

 

� «Весть о праведности Христа должна прозвучать по всей земле, чтобы 
приготовить путь Господу. Это слава Божья, которая завершит работу третьего 
ангела».415  

 

Енох не просто адвентист допотопного времени. Он - прообраз сегодняшнего народа. 
Енох олицетворяет народ остатка, который будет забран живым на небо точно также, как и сам 
Енох, не увидев смерти, был переселен на небо. Мы знаем, что после 1844 года, когда Христос 
вошёл в последнее отделение небесного храма «Святое Святых», началась процедура очищения 
святилища и народа Божьего, то есть «всемирный Йом Киппур», или следственный суд. С 
момента служения Христа во «Святое Святых» небесного храма, Христос готовит свой народ 
не к смерти и воскресению, как это было до 1844 года, а к переселению живыми при втором 
пришествии Христа. Бог сегодня формирует свой народ по образу 144 000, описанных в книге 
Откровения 14 гл.: «4 Это те, которые не осквернились с женами, ибо они девственники; это 
те, которые следуют за Агнцем, куда бы Он ни пошел. Они искуплены из людей, как первенцу 
Богу и Агнцу, 5 и в устах их нет лукавства; они непорочны пред престолом Божиим».  Он 
особенным образом указывает нам на Еноха и его служение. Если мы увидим, в чем был 
эффективен Енох, каким было служение и, самое главное, о чем он возвещал, то всё закончится 
нашим переселением на небо, а значит, второе пришествие Христа состоится. 

 О чем проповедовал Енох? О праведности Христа. Что раскрывает праведность Христа? 
Трёхангельская весть. Кем мы будем, когда начнем проповедовать настоящую трёхангельскую 
весть, в основе которой праведность Христа? Мы будем проповедниками праведности. Что 
таким образом мы изменим в беззаконном мире? Мы ускорим пришествие Христа. 

Вот та концепция и путь, которым сегодня должен идти адвентистский народ. 
Руководство церкви должно это взять на полное вооружение, ибо всё остальное - суета и 
томление духа. Всё, что сегодня не открывает и не запечатлевает праведность Христа в сердцах 
людей, – пустое служение и нецелесообразное использование средств, талантов и людей.  

 

Енох и общество 
Основная масса людей призирала Еноха. Его считали не дальновидным, не практичным, 

не хозяином жизни, для них он был глупцом. 
� «Его современники считали его глупым, ибо он не скоплял золота и серебра и не 
стремился к земному богатству».416 
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В чем же была так называемая «глупость» Еноха в понимании общества? Енох искал не 
того, что искали люди. Он следовал словам Христа: «Ищите же прежде Царства Божия и 
правды Его, и это все приложится вам» (Матф.6:33). Енох верою приобрел Царство. 

� «Он видел красоту небесного города. Посреди Сиона он видел Царя в Его славе. Чем 
более увеличивалось беззаконие, тем сильнее он стремился к дому Божьему. Хотя 
он был еще на земле, но верою он пребывал в царстве света».417 

 
Можем ли мы предположить и доказать, что тесное общение с Богом и постоянное 

соприкосновение с ангелами должно было физически отобразится на Еноха? Давайте 
вспомним, что у нас есть право так предполагать, учитывая историю об Моисее. Вспомните, 
что с ним случилось, когда он покидал особое присутствие Бога и ангелов, исходя с горы 
Синай? «И видели сыны Израилевы, что сияет лице Моисеево, и Моисей опять полагал 
покрывало на лице свое, доколе не входил говорить с Ним» (Исх.34:35). Учитывая такие 
взаимоотношения с Богом и ангельской семьей, можно ли допустить, что свет небесный также 
отображался на лице и этого человека? Более того, нужно сказать, что свет, исходящий от лица 
Моисея, не был следствием каких-то статусных особенностей Моисея или какой-то привилегии, 
присущей только одному человеку и полученной от Бога. Не личная специфическая 
особенность Моисея позволяла ему отображать славу Бога. Это может произойти с каждым 
человеком, кто также возжелает такого близкого столкновения с Богом, в том числе применим 
и с Енохом.    

� «Постоянно общаясь с Богом, Енох все более освящался. Всегда, когда он передавал 
слушавшим его людям слова небесной мудрости, его лицо сияло небесным светом. 
Величественный святой облик поражал людей, вселяя в них благоговейный страх».418 

� «Он был удостоен особенных откровений от Бога. Но несмотря на свое 
беспрерывное общение с Небом и никогда не оставлявшее его чувство Божественного 
величия и совершенства, он был самым смиренным человеком на земле. Чем теснее 
становилась его связь с Богом, тем глубже он проникался сознанием собственного 
несовершенства и слабости».419 

 

Енох был самым смиренным человеком на земле в свое время. Удивительно и то, что и о 
Моисее говорится точно так же: «Моисей же был человек кротчайший из всех людей на земле» 
(Чис.12:3). Это формула, мои дорогие друзья, самых верных и близких отношений с Господом. 
Смирение и кротость, понимание своей испорченности «сознанием собственного 
несовершенства и слабости» - вот путь общения с Господом лицом к лицу. Именно об этом 
свидетельствует Христос в вести к Лаодикийской церкви. Пока мы видим себя «я богат, 
разбогател и ни в чем не имею нужды» (Откр. 3гл.), нам не отобразить славы Божьей, а значит, 
и не «воздать Ему славу» (Откр. 14гл.). Что может быть печальней для народа, в задачу 
которого Богом поставлено понимание и возвещение трёхангельской вести? 

 

Енох взят на небо 
«И ходил Енох пред Богом; и не стало его, потому что Бог взял его» (Быт. 5:24).  
Хотелось бы ответить на вопрос, который каждый думающий христианин себе задает или 

задавал: почему Бога забирает Еноха на небо живым? Мы уже отмечали, что, во-первых, жизнь 
Еноха долго бы не сохранилась на земле среди нечестивых, он стал Христом для допотопного 
мира, а значит, и мощным источником обличения греха. Во-вторых, Енох стремился 
совершенно исполнить Божью волю, и при этом он также стремился к еще более глубоким 
взаимоотношениям с Ним. Почему? Потому что он настоящий адвентист, и он жаждет 
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пришествие Христа большего всего на свете, он весь вкладывается в этот процесс. Но ускорил 
ли Енох пришествие Христа? Да, Христос его забрал к себе, и таким образом пришествие 
Христа для него совершилось раньше, чем для всех остальных. Мы говорили выше, что Енох -
образ народа последнего времени, который ускорит пришествие Иисуса для всего человечества.  

Но хочется задать еще один вопрос, который уже касается реакции Христа на Еноха и его 
жизнь: как и что думал Христос, действуя силой Духа Святого в жизни Еноха? Христос 
понимал, что если оставить Еноха еще хоть один день на земле, он будет самым несчастным 
человеком. Енох уже пострадал в служении выше меры. Братья и сестры, когда уже намучимся 
мы? Когда возжелаем пришествия Христа так, чтобы Бог быстро запустил процессы конца 
мира? Когда же мы устанем от этого мира и его искушений? Когда же жажда быть в Божьем 
присутствии возьмет верх в нашей жизни над плотским умом и приземленными интересами? 
Енох позволил Христу очистить его сердце от эгоизма и правления гордого «Я». Таким 
образом, Енох стал чистым сердцем, ибо он увидел Бога и был взят в Его Святое присутствие: 
«Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Матф. 5:8). 

� «На протяжении 300 лет Енох стремился приобрести душевную чистоту, чтобы 
быть в союзе с небом».420 

 

� «Жить в небесных дворах: «Сердце Еноха было приковано к небесным сокровищам. 
Он взирал на вечный небесный город. Он видел посреди Сиона Царя в Его славе. Чем 
больше увеличивалась несправедливость, тем больше созревало его желание быть в 
доме Божьем...».421 

 
 «Верою Енох переселен был так, что не видел смерти; и не стало его, потому что Бог 

переселил его. Ибо прежде переселения своего получил он свидетельство, что угодил Богу»  
(Евр. 11:5).Кто был очевидцем того, как Бог забрал Еноха живым на небо? Удивительно, но 
очевидцами были и праведные люди, и нечестивые.  

� «В присутствии праведных и нечестивых Енох был взят из их среды».422 
Для одних это был пример подражания и укрепления веры в надёжность Слова Божьего. 

Енох позволил праведности Христа не только юридически оправдать Его (это было применимо 
и ко всем праведникам), но Енох позволил праведности Христа стать его собственной, то есть 
войти праведности Христа во все сферы жизни Еноха вплоть до помыслов и мотивов, не говоря 
уже об внешних проявлениях в делах праведности. Енох, живя в греховной плоти, перестал 
грешить. Енох был полностью очищен.  

� «Взирая на праведную жизнь Еноха, благочестивые люди, павшие духом и потерявшие 
надежду, могут поучиться тому, что, несмотря на развращенность грешного мира, 
открыто и дерзко восставшего против своего Творца, они, всем сердцем веря и 
полагаясь на обетованного Искупителя, достигнут той праведности, которой 
достиг Енох, и Бог примет их, а когда наступит конец греху, Он вознесет их к 
Своему престолу».423 

 

В образе Еноха точно также должен быть очищен народ последнего времени, который 
будет жить в период «очищения небесного храма». Такой народы - это мы, и сегодня тот день, 
когда совершается такое очищение святилища и сердец народа Божьего. Когда мы, живя в 
греховном теле, позволим праведности Христа войти во все сферы нашей жизни и все тайники 
сердца, мы перестанем быть источником греха. Таким образом, мы победим все искушения 
сатаны, и грех будет побежден. И, как следствие, народ будет готов к переселению на небо. В 
результате этого совершатся все моменты библейских пророчеств. Такой праведный народ 
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станет причиной прекращения ходатайственного служения Христа в небесном святилище и 
приведет к возвращению Христа на Землю во второй раз.   

� «Когда характер Христа будет в совершенстве воспроизведен в народе Его, Он 
придет, чтобы объявить его Своим собственным. Преимущество каждого 
христианина в том, чтобы не только желать, но и ускорить пришествие нашего 
Господа Иисуса Христа».424 

 

Для другой группы, наблюдающей за Енохом, которого забирал от земли Бог, это явление 
было подтверждением обличительной справедливости и, в тоже самое время, доброй вести 
Вечного Евангелия, проповедуемой Енохом и, безусловно, Божьей оценки самоправедной 
жизни нечестивых. Для всего мира был показан величайший урок: 

� «Вознесши Еноха, потомка падшего Адама, живым на небо, Бог преподнес людям 
самый важный за всю историю человеческого рода урок, засвидетельствовав этим, 
что все, кто с верой будет полагаться на обетованную Жертву - Сына Божьего - и 
повиноваться Его повелениям, будут вознаграждены».425 

 

Переселение Еноха на небеса - знаковое событие как на Земле для людей, так и на небе 
для ангелов. Енох - первый человек, который вошел через врата святого города. 

� «Он стоял на пороге вечности; только один миг разделял его от обетованной 
земли, и вот ворота отворились и он, который постоянно ходил с Богом на земле, 
первым из сынов человеческих вошел через врата святого города».426 

 

Такое описание перехода в небесный мир, минуя смерть, встречается в Библии только по 
отношению к Еноху и пророку Илии, о котором сказано, что «он не умер, но вознесся на небо в 
огненной колеснице на глазах у своего ученика Елисея» (4 Цар. 2:1–12). Илия, согласно 
Писанию, должен еще возвратиться на землю в будущем (в образе служения), перед 
наступлением Царства Мессии, Царства Божьего (Мал. 4:5–6). 
 

Потомки Еноха 
 «22 И ходил Енох пред Богом, по рождении Мафусала, триста лет, и родил сынов и 

дочерей» (Быт. 5 гл.). Что происходит с детьми Еноха? Не жалко ли их оставлять на земле, а 
как быть с внуками и правнуками, со всей большой семьей? Во-первых, Бог не отошел от его 
семьи; во-вторых, тесная связь с Богом ценнее тысяч близких родственников, детей и внуков. 
Более того, рождение детей научило многому и Еноха. Все, что происходило в его жизни, было 
созидательным для выработки верного Богопознания. Семья Еноха была школой и полем боя, 
где праведность Христа стала более понятна и где она одержала безоговорочную победу. 

� «Но рождение первенца принесло Еноху глубочайшие переживания; он еще теснее 
сблизился с Богом. Как дитя Божье, он еще глубже осознал свои обязанности и 
ответственность. Наблюдая привязанность ребенка к себе, его простодушную веру в 
могущество отца, и сам испытывая глубокую нежность к своему первенцу, Енох понял 
чудесную любовь Бога к людям, даровавшего им Своего Сына, и научился доверию, с 
каким дети Божьи должны относиться к Небесному Отцу».427 

 

� «Но после рождения своего первого сына он постиг более глубокие опыты; он 
вошел в более близкие взаимоотношения с Богом».428 

 

Еще один ключевой урок Еноха для нас в том, что Христос стал центром размышления 
всей его жизни. Христоцентрический образ жизни влиял на отношение ко всему и ко всем. 

                                                 
424 Наглядные уроки Христа, глава «Сеяние семени» 
425 Свидетельства для церкви т.8, глава 44 «Наша великая нужда» 
426 Там же 
427 Патриархи и пророки, глава 6 «Сиф и Енох» 
428 Свидетельства для церкви т.8, глава 44 «Наша великая нужда» 
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� «Безграничная, непостижимая любовь Божья, проявленная в Иисусе Христе, стала 
предметом его непрерывных размышлений, и со всей пылкостью души он стремился 
проявить ту же любовь к окружающим».429 

 

Я также допускаю мысль, что все его дети, жена, внуки, правнуки, родственники 
замечали, что Енох, имея всё, при этом был очень одиноким. Они видели в нем любовь, но они 
также наблюдали, насколько он устремлен к Богу. Енох любил встречи с Богом до такой 
степени, что это делало его одиноким среди людей.  

Эти мысли были подтверждены в трудах Э.Г.Уайт: 
� «Енох избегал постоянного общения с людьми и много времени проводил в 
одиночестве, предаваясь размышлению и молитве».430 

 

� «Неустанно проповедуя, Енох ни на шаг не терял связь с Богом. Чем тяжелее и 
неотложнее были его труды, тем искреннее и настойчивее были его молитвы. 
Порой он порывал всякое общение с людьми. Потом, оставаясь, некоторое время 
среди людей, наставлял их, помогая им словом и примером, и снова удалялся, 
чтобы в одиночестве почувствовать и утолить жажду тех Божественных 
истин, дать которые может только Он один».431  

 

Енох -это символ народа последнего времени 
Енох – это образ народа Божьего последнего времени, который победит грех. Народа, 

который будет очищен в период небесного Йом Киппура (мы еще говорим: дня примирения, 
следственного суда, очищения святилища). Более того, это символ нас с вами. Если мы примем 
опыт Еноха и откроем свое сердце для власти в нем праведности Христовой, тогда то будущее, 
что получил Енох, будет и нашим. Енох, как мы говорили, – это символ приготавливающегося 
народа к встрече со Христом при втором пришествии. 

� «Отделившийся от суеты и порочности жизни, Енох, проводивший много времени 
в молитве и общении с Богом, символизирует собой людей, верных Богу, которые 
будут жить в последние дни перед Вторым пришествием Иисуса Христа и, следуя 
примеру Еноха, отделятся от растления мира».432 

 

� «Народ Божий отойдет от царящего вокруг нечестия и будет стремиться к 
чистоте и святости мыслей, исполняя Его волю в благоговении и страхе, пока 
Божественный образ не отразится в их характере и поведении. Подобно Еноху, 
народ Божий будет готов к вознесению на небо».433 

 

Этот народ описан особенным образом в Откр.14 гл. как 144 000. Народ, принявший в 
истинном свете трёхангельскую весть, в сердце которой праведность Христа. «3 Они поют как 
бы новую песнь пред престолом и пред четырьмя животными и старцами; и никто не мог 
научиться сей песни, кроме сих ста сорока четырех тысяч, искупленных от земли» (более 
глубокий анализ 144 000 и трёхангельской вести будет освящен в планируемой книге «Задачи 
трёхангельской вести под угрозой срыва»).  

Дух пророчества подтверждает нам связь 144 000 из книги Откровения с личностью 
Еноха: 

� «В обреченном на погибель мире Енох жил в таком близком общении с Богом, что 
ему не было позволено оказаться во власти смерти. Благочестивая натура этого 

                                                 
429 Патриархи и пророки, глава 6 «Сиф и Енох» 
430 Там же 
431 Там же 
432 История спасения, глава 7 «Сиф и Енох» 
433 Там же 
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пророка олицетворяет собой святость жизни " искупленных от земли" 
(Откр.14:3) во время Второго пришествия Христа».434 

 

Енох – это Божий призыв для каждого из нас. 
� «К такому общению Бог призывает и нас... Те, кто будут искуплены из людей при 
Втором пришествии Господа, должны, подобно Еноху, иметь такую же святость 
характера».435 

 

После вознесения Еноха мы видим масштабную всечеловеческую трагедию – потоп. 
После того, как мы будем приготовлены Святым Духом к переселению на небеса во второе 
пришествие Христа, земля и оставшиеся жители на ней будут преданы огню. Такой была схема 
в прошлом, такой же она будет и в будущем.  
 

� «Вознесение Еноха на небо перед самым истреблением мира водами потопа 
символизирует вознесение всех живых праведников с земли прежде, чем она будет 
уничтожена огнем».436 

 

Свидетельство Еноха 
Понимал ли Енох, что он угоден Богу? Если да, то каким образом он имел это понимание? 

Чувствовал ли он, что его жизнь в согласии с волей Господа? Как оно это определял? Как 
понять утверждение Писания: «Верою Енох переселен был так, что не видел смерти... Ибо 
прежде переселения своего получил он свидетельство, что угодил Богу»  (Евр. 11:5)? 

� «Наш Небесный Отец, помоги нам, подобно Еноху, прежде нашего изменения, 
иметь свидетельство, что мы угодили Богу».437 

 

Что это за такое свидетельство? Это видимые дела или слова? Мотивы или мысли? 
Писание не оставляет нас в этих вопросах без ответа, а говорит: «Верующий в Сына Божия 
имеет свидетельство в себе самом; не верующий Богу представляет Его лживым, потому что 
не верует в свидетельство, которым Бог свидетельствовал о Сыне Своем» (1Иоан.5:10);  
«Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы - дети Божии» (Рим.8:16); «Ибо все, 
водимые Духом Божиим, суть сыны Божии» (Рим.8:14). 

Можем ли мы теперь ответить, что есть свидетельством Божьего одобрения? Это - вера в 
Сына Божьего, которая выражена в водительстве нашей жизни Духом Святым. Спросите себя: 
«Имею ли я сегодня такое свидетельство?». Если сегодня мы не постигнем истины об 
оправдании верою и глубоко не осмыслим места праведности Христа, нам будет невозможно 
обнаружить свидетельство того, что мы угодны, как народ. 

� «Если мы осуществляем Божью цель, то наша жизнь откроет Бога, что будет 
полностью соответствовать учению Его Слова».438 

 

� «Господь придет во второй раз, некоторые вознесутся на небо, не увидев смерти, и 
мы хотим знать, окажемся ли мы в их числе. Нам необходимо знать, находимся ли 
мы полностью на стороне Господа, являемся ли мы причастниками Божеского 
естества, удаляясь от господствующего в мире растления похотью. Это не 
значит, что нам нужно стараться расчищать путь у себя под ногами, избегая 
любых испытаний или трудностей, но нам необходимо установить правильные 
отношения с Богом и позволить Ему заботиться о всех последствиях».439 
 

                                                 
434 Патриархи и пророки, глава 6 «Сиф и Енох» 
435 Свидетельства для церкви т.8, глава 44 «Наша великая нужда» 
436 История спасения, глава 7 «Сиф и Енох» 
437 Утренние чтения «Общение с Богом»; Свидетельства для Церкви, т.8, стр.330,331 
438 Утренние чтения «Отражая Христа»; Свидетельства для Церкви, т.8, стр.329-331 
 
439 Рукопись 83, 1886 
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Вот как праведность Христа побеждала грех в жизни Еноха: 
� «Но как Енох ходил с Богом? Он приучил разум и сердце все время ощущать себя в 

присутствии Бога, и когда ему было трудно, он возносил к Богу молитвы о помощи и 
защите. Он не желал делать что-либо оскорбительное для Бога. Он постоянно видел 
перед собой Господа. Он молился: «Научи меня пути Твоему, чтобы я не заблуждался. 
Какова Твоя воля в отношении меня? Что мне делать, чтобы почтить Тебя, Боже 
мой?».440 
 

Глава VII. ПОТОП 
 

Мы подошли к кульминационному событию истории допотопного времени. Адам и Ева 
умерли. Каиниты и сифиты размножились. Енох забран живим на небо. Беззаконие захлестнуло 
землю. Сердце Божье переживает «инфаркт». Пора нам исследовать это событие, известное 
всем, как «потоп». Пришло время увидеть, что бывает, когда агнцем, закланным от создания 
мира, пренебрегают.  

Начнем с анализа Быт. 6гл. «1 Когда люди начали умножаться на земле и родились у них 
дочери, 2 тогда сыны Божии увидели дочерей человеческих, что они красивы, и брали [их] себе 
в жены, какую кто избрал» (синодальный перевод).  

Перевод с оригинального текста: «1 И было, когда начали люди размножаться на земле, у 
них родились дочери. Сыны Божественного рода увидели, что дочери человеческие красивы, и 
брали себе в жены тех, кого они выбирали». Фразу «Сыны Божественного рода» в некоторых 
переводах пишут «сыны тех, кто обладал могуществом» букв. «сыны Всесильного».  

 
Мифология язычества в христианском мышлении 

Многие древние народы верили в то, что когда-то прежде жили люди, отличавшиеся 
гигантской силой и небывалым ростом в сотни метров. Филон Александрийский, Иосиф 
Флавий и автор книги «Йовлот», комментируя в своих трудах рассматриваемое выражение 
Писания, допустили грубую ошибку под влиянием легенд языческих народов. В Быт. 6 гл. мы 
не находим намека ни на падших ангелов, ни на восставших ангелов, и идея брака ангелов с 
женщинами совершенно чужда Писанию. 

� «Шли века, и потомков Сифа, благодаря их благочестивому образу жизни, стали 
называть сынами Божьими, а потомков Каина - сынами человеческими».441 

 

Запретные связи 
Мы видим, что главная причина морального падения человечества заключается в 

смешении двух классов людей: «сынов Божественной линии» с «дочерьми человеческими». Но 
почему «дочери человеческие», а не «сыны человеческие»? На мой взгляд, ответ дать нашему 
поколению легче всего. Важно вспомнить, что потомки Сифа – это, в основном, пастушеский 
кочевой народ. Каиниты развивают моду, кулинарию, убранства, ювелирную и парфюмерную 
промышленность. На прогресс греха влияют благоприятные условия в потомстве Каина. Это 
приводит к зарождению животной страсти. Для рекламы этих страстей лучше всего подходит 
женщина. Вот продукт каинитов – грешные, страстно-обворожительные женщины. А разве 
сегодня в нашем мире не именно этот продукт - реклама №1? Многие семьи рассыпаются по 
этому критерию. Все претензии, ссоры, склоки, какие-то взаимные обвинения могут брать свое 
начало на физиологическом уровне. Часто одного из супругов или, возможно, обоих не 
устраивают в какой-то момент чисто физические взаимоотношения друг с другом. И одной из 
проблем такого положения – это то, что мирские страсти входят в разум таких людей. Влияние 
недоступного желаемого уничтожает правильную оценку того, что уже имеет человек, и грех 

                                                 
440 Утренние чтения «Христос побеждающий»; Рукопись 6а, 1886; Проповеди и беседы, т. 1, c. 31-34 
441 История спасения, глава 8 «Потоп» 
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может развить такие страсти в душе супругов, что они всеми силами будут стремиться к 
недостижимому и желанному, уничтожая при этом свою семью. Точно такие же процессы 
начали происходить среди сынов Сифа в отношении дочерей Каина.     

«Дочери человеческие» происходят от Каина. В потомстве, в котором Божественное 
начало было совершенно стерто. Потомки Сифа не хранили свою чистоту, заключали браки с 
дочерьми каинитов. Но они увидели, «что дочери человеческие красивы», и совершенно не 
думали, какое воспитание эти привлекательные женщины дадут своим детям.  

Вы должны также заметить важную деталь на словосочетание начали выбирать. Пока 
людей было немного, выбирать особенно не приходилось, а сейчас - можно. Грех заключается в 
том, что в жены брали, не обращая внимания ни на что, кроме привлекательности, не учитывая 
происхождения. По сути, внешняя красота, привлекательность стали критерием выбора. 

 
Родовая и наследственная проблема 

Сейчас хотелось бы поднять важный вопрос, который сегодня не принято озвучивать даже 
в церквах, только потому, что этот вопрос не приятен или, возможно, от того, что у многих нет 
понимания этого вопроса. Братья и сестры, нужно признать, что генетика играет не последнее 
место в жизни человека. Я говорю не о болезнях, но о наследственности ребенком пороков, 
черт характера своих родителей. Вы никогда не задавали себе вопрос, почему же все-таки Бог 
так долго не дает Аврааму ребенка? Я упущу здесь моменты всех наших духовный объяснений, 
но хочу ко всему этому добавить еще один пункт - это наследие, которое передадут Авраам и 
Сара своему обетованному сыну Исааку. Для примера посмотрите на Измаила (я не говорю, что 
я нашел некую формулу, это только наблюдения, но не лишенные правды). В какой момент 
зарождается Измаил? Он зарождается в момент духовного кризиса. В момент, когда Авраам 
утратил веру, будучи в состоянии законника, думающего собственными силами выполнить 
Божье обетование, и Агарь – египтянкой чистых кровей. У меня возникает вопрос: что возьмет 
в наследие Измаил от обоих родителей? От Агари – идолопоклонство, которое в своей сути 
содержит генетическую враждебность к Израилю. Между Египтом и Израилем была вражда, 
также, как и сегодня, арабский мир и Израиль враждуют до крови и в крови. Достаточно 
увидеть в момент беременности Агари ее вражду с Сарой.  Вражда уже передается к Измаилу 
на внутреннем генетическом уровне, как уже врожденные пороки. Что передается от Авраама к 
Измаилу? От Авраама – неверие, сомнение, религия самоправедности. Посмотрите далее: пока 
Бог не наведет порядок в сердцах Авраама и Сары, пока Бог не станет и не займет центральное 
место в их жизни, пока всякое неверие и порок не будут вытеснены, Бог не дает Исаака 
Аврааму и Саре. Молчание Бога в вопросах сына рассматривают как задержку, испытание и 
т.д., но в своей глубокой сути это было проявление Божьей милости, чтобы наследие Авраама 
было правильным, богобоязненным, любящим Бога, чтобы сын не отвернулся от Бога и не 
разбил напрочь сердце старика Авраама. Бог выжидает, и в нужный момент, когда Авраам 
верен Богу, дает сына. И этот сын оправдал свое предназначение. Мы часто думаем: как так, 
что Исаак был таким послушным, когда принял жену, которую за него выбрали его отец 
Авраам, когда пошел в смирении с отцом приносить себя в жертву? Да, многие скажут: 
воспитание. Я соглашусь, воспитание важно, но оно было, так как было развито на хорошей 
платформе. Почему воспитание Измаила не принесло эффекта? Потому что платформа его 
зачатия и рождения была порочной. 

А вот теперь посмотрим на нашу жизнь. При каких обстоятельствах и при какой нашей 
духовной чистоте зарождались и рождались наши дети? Я ничего не хочу сказать более, потому 
что эти темы христианам не нравятся, по крайней мере, точно для не приятны. В основном 
люди постоянно говорят: но это было же раньше в нашей жизни, до познания Господа, но 
сегодня мы другие. Да, не знали, да, были другие. Безусловно, Бог помогает воспитывать детей. 
Расскажу свой пример. Я с девяти лет знаком с Иисусом, с тринадцати лет посещаю 
адвентистскую церковь. Мои родители не принадлежат к адвентистской церкви (верю, это 
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изменится в будущем). В моем роду Христа никто не знал. Господь открылся только мне. Мои 
дети также имеют интересную жизнь. Старшая дочь родилась, когда мне было 24 года. Это 
было время, когда я знал Бога, но и сильно чувствовал влияние мира: карьера, аспирантура, 
учеба, заработки, деньги, новые интересные проекты, торговля на различных финансовых 
рынках. Я любил Бога, не оставлял Его. Но семена уже были, они уже проросли. Искоренять их 
очень тяжело и болезненно. У меня прекрасная, образованная жена. Она окончила много вузов. 
Дочь у нас растет тоже умная, сообразительная, хваткая. Сегодня ей 12 лет. Когда я наблюдаю 
за ней, вижу, что она часто ведет себя в жизни так, как и я в те 24 года. Она играет, поет в 
церкви. Но духовный уровень ее отношений с Богом желает лучшего. Да, моя старшая дочь 
«впитала» в себя положительные и отрицательные черты характера своих родителей, как и все 
дети.  

У нас также подрастает четырёхлетняя дочь. Она родилась в период моих полных 
разочарований в этом мире, размышлениях о самом себе и особой близости к Богу. Сегодня она 
- полная противоположность меня в 24 года. Это не говорит, что ей не присущи какие-то 
греховные действия, но ее видение жизни в этом возрасте другое. Она сама молится, фанатично 
тянется к книгам, не играет игрушками, куклами, как ее ровесницы. Она с первого раза слушает 
родителей. Я думаю, что ее платформа для развития духовности более благоприятна, чем у 
старшей. Они разные, но обеих хочу видеть служащими Богу. Порой проблемы, которые 
создают наши дети, это наши отступления на самом раннем этапе жизни или в момент, когда 
они родились. 

Прошу прощения за свои малополезные опыты. Теперь эту мысль хочу перенести на 
ситуацию отношений, которые сложились между потомками Сифа и Каина. Если бы допустить, 
что божественное начало в сынах Сифа было бы сильнее дурной наследственности дочерей 
Каина, последствия смешанных браков могли оказаться иными. Но беда в том, что никогда 
нельзя заранее знать, какие качества возьмут верх, и что развращенность не возрастет, если 
смешение линии будет продолжаться. Вот, что видел Бог, когда так серьезно вел политику 
чистоты браков, раннего воспитания молодежи, которая должна стать в будущем родителями. 

� «Почти с самого начала, вопреки Божественному повелению, установилось 
многоженство. Бог дал Адаму одну жену, выражая тем самым Свою волю в этом 
вопросе. Но после грехопадения люди поступали по влечению своего порочного сердца, 
и в результате преступления и страдания быстро увеличивались. Люди не уважали 
ни брачных уз, ни права собственности. Если кому-либо нравилась жена или 
имущество ближнего, он силой завладевал этим, да еще и гордился своими 
злодеяниями».442 

 

Допотопный мир и человек 
Над землей висело двойное проклятие, но при этом мир природы был очень богатым, не 

было голода, не было недостатка. 
� «Во дни Ноя вследствие грехопадения Адама и убийства, совершенного Каином, на 
земле лежало двойное проклятие. Однако это еще не сильно изменило природу».443 

 

Драгоценности, такие, как золото, прекрасные камни, лежали на поверхности. 
� «Всюду можно было в преизбытке встретить золото, серебро, драгоценные 
камни».444 

Но в противовес такому обилию внешнего богатства, всё человечество стало духовным 
банкротом. Всё Божье в человеке было вытеснено и предано. Господь возвысил Свой голос.  

                                                 
442 Патриархи и пророки, глава 7 «Потоп» 
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В Быт 6гл. мы читаем дальше: «3 И сказал Господь: не вечно Духу Моему быть 
пренебрегаемым человеками; потому что они плоть; пусть будут дни их сто двадцать лет». 

Приведу ряд других переводов, близких к оригиналу по 3 ст.: «Сказал Бог: Не останется 
Мой дух навечно судьей в человеке, ибо также и он плоть; поэтому станут его дни сто 
двадцать лет»; «И сказал Бог: да не судит Дух Мой человека долго, так как он всего-навсего 
плоть; пусть будут дни его сто двадцать лет». 

Мы видим, что когда смешение достигло чрезвычайных размеров, Бог сказал: «Мой дух, 
который я вдохнул в человека, должен стать судьей, голосом Бога, судящим человека 
изнутри». Бог не только видит все поступки человека, но и судит его. Однако и внутренний 
судия в человеке способен забыть о своем долге, погрузиться в сон. Из поколения в поколение 
его голос становится все более монотонным и невнятным, и по мере того, как человеческие 
страсти набирают силу, авторитет судьи сходит на нет. Не случайно Писание такое внимание 
уделяет целомудрию и чистоте супружеских отношений. Этот стих доказывает, насколько 
велика роль относящихся к ним законов в сохранении божественного предназначения человека.  

Фраза «ибо также и он плоть» говорит нам о том, что человек состоит не только из духа, 
но и плоти. Если человек чист, конфликт между духом и телом приводит к подчинению тела. 
Но там, где в результате постоянных смешанных браков Божественному началу перестают 
придавать значение, происходит обратное: тело хоронит в себе дух. Что и могло произойти, 
если бы Бог не положил предел такому состоянию дел на земле. Существующее положение 
могло сохраняться еще 120 лет. Но затем Бог предпримет соответствующие меры. Эти 120 лет – 
это время, определенное для построения Ноем ковчега и для покаяния человечества. 

Итак, мы видим, человечество того времени стало в полной мере пренебрегать Духом 
Божьим, то есть осознанно и постоянно противиться Духу Святому. И Бог сказал: «...не вечно 
быть Духу Моему пренебрегаемым людьми, потому что они плоть», – то есть они совершенно 
плотские люди, не только не покоряющиеся Духу Божьему. Все они уподобились Каину, в 
котором возобладало животное начало. «...Пусть будут дни их сто двадцать лет» – но, 
согласно Библии, и после потопа люди жили дольше 120 лет, поэтому время в 120 лет есть 
временем благодати и покаяния для человечества. А что касается долгожительства допотопных 
людей, то это объясняют существованием той самой оболочки, окружавшей земной шар, о 
которой шла речь при втором дне творения в Быт. 1гл.: «6 И сказал Бог: да будет твердь 
посреди воды, и да отделяет она воду от воды. 7 И создал Бог твердь, и отделил воду, 
которая под твердью, от воды, которая над твердью. И стало так. 8 И назвал Бог твердь 
небом. И был вечер, и было утро: день второй». Она не пропускала на землю губительные для 
жизни излучения, катастрофически сокращающие людской век. Во время всемирного потопа 
эта оболочка исчезла... 

Исследуем дальше тексты Быт 6гл.: «4 В то время были на земле исполины, особенно же с 
того времени, как сыны Божии стали входить к дочерям человеческим, и они стали рождать 
им: это сильные, издревле славные люди».  

Дополнительный перевод: «4. Гиганты были на земле в те дни и также после того, когда 
входили сыны Божественного рода к дочерям человеческим, и те рожали им, это богатыри 
древности, знаменитые люди». 

Прокомментируем части стиха. Первая - «гиганты были на земле в те дни» — то есть 
создания, которые в наши дни вызывают удивление, тогда были обычным явлением. Когда 
божественное было стерто в потомстве Каина, физическое достигло невероятного развития. 
Если бы результаты смешанных браков оказались противоположными и духовный аспект, 
привнесенный отцом, возобладал над физической мощью, унаследованной матерью, то на арене 
истории появилось бы племя героев, духовное величие которых, умноженное на энергию тела, 
позволило бы им совершить великие дела. Однако вышло наоборот: физическое задавило 
духовное. Так смешение двух родословных линий привело в поколении к появлению 
ущербного потомства.  
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Вторая конструкция - «это богатыри». Герои, рожденные в смешанных браках, иногда 
поражали своих современников интеллектом, но в них самих дух был порабощен необычайной 
физической мощью, преданной служению греху и страстям. Эгоизм, тщеславие и гордость 
нашли комфортную территорию развития. Вместе с этим начало преобладать языческое 
верование, что исполины и сильные люди, издревле отмеченные славой, как герои, 
божественного происхождения, и что бессмертия можно, следовательно, достичь ценой 
безнравственности. Ханаанский культ, который возьмет от допотопного времени (как и 
большинство древних культов на Ближнем Востоке) включал в себя исполнение ритуалов 
плодородия, основанных на веровании, что предмет, «представляющий» человека (являющийся 
его «подобием»), сверхъестественным образом воздействует на него. Израиль строго 
предостерегался против следования этой извращенной, опасной практике.  

Но когда мы говорим об исполинах и богатырях того времени, речь не идет о просто 
физических пропорциях. Вместе с этим эти люди обладали шокирующими для нас 
интеллектуальными способностями. Но грех, когда захватывает уникальные умы, свершает 
свое разложение еще больше. В чем была вина этих людей-исполинов? 

� «Однако их вина, заключавшаяся в равнодушном отношении к умножающемуся 
беззаконию, была так же велика, как и их достоинства».445 

 

Равнодушие – вот она, стертая грань, которая приведет к полному господству греха на 
земле допотопного человечества. 

 

Ценности допотопного мира 
Дары окружающего мира заняли место Бога, началась тотальная гонка за богатством и 

вооружением. 
� «Его благословения они превратили в проклятие, возлюбив больше дары, чем Того, 
Кто их дарил. Они использовали золото, серебро, драгоценные камни, ценное дерево 
для украшения своих жилищ, стремясь при этом превзойти друг друга в искусстве 
и мастерстве».446 

 

Как следствие, гонка за богатством привела к потере богопознания, исключению из жизни 
Господа. Народ нагло предал Бога забвению. Самым крайним бедственным последствием 
отступлением от Бога оказалось наступления периода атеистической философии. Эдемский сад 
еще находился на своем месте, как свидетельство и напоминание о том, кто истинный Творец 
вселенной, но при всём этом основной религией уже практически для всех отступников 
становился атеизм. Атеизм – это не просто безбожие и отсутствие религии, это отвержение 
авторитета истинного Бога и формирование на этой платформе ложной системы поклонения. В 
Советском Союзе поклонялись дереву, камню или вождю из плоти и крови. 

� «Превознесясь в своих познаниях, люди не воздавали должного Богу, а, напротив, 
скоро начали отрицать Его существование».447 

 

Стремление к обогащению, умышленная утрата знания об истинном Боге путем 
отвержения субботнего дня (а это отказ от Христа как истинного Творца человека), разрушение 
института брака (это значило отвернуться от Отца небесного как главы всякой семьи), отказ от 
плана спасения и верной системы жертвоприношений (это указывало на непризнание 
Искупителя) – свидетельство того, что наступил атеизм. Место Богу заняло идолопоклонство 
стихиям природы и человеку. 
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� «Они преклонялись перед природой вместо того, чтобы поклоняться Творцу 
природы. Они прославляли человеческую гениальность, служили рукотворным 
богам и учили детей поклоняться изваяниям».448 

 

� «Люди оставили Бога, поклонялись рукотворным богам и в результате опускались 
все ниже и ниже».449 

О том, как эту ситуацию расценил Господь, мы узнаем в Быт.6гл.: «5 И увидел Господь, 
что велико развращение человеков на земле, и что все мысли и помышления сердца их были зло 
во всякое время». В другом переводе: «5. Когда увидел Бог, что умножилось зло от человека на 
земле, и все воображение мыслей его сердца целый день только ко злу». 

Согласно всему сказанному выше, этот стих следует понимать так: зло, принесенное 
человеком в мир, к этому моменту было уже очень велико. И чего же можно было ожидать 
дальше, если уже сейчас весь образ мыслей, все стремления человеческого сердца были 
направлены только на зло? Итак, каждая идея, к которой устремлялось то поколение, была 
полностью лишена добра, и эта тенденция — воодушевляться злом и только злом — 
пропитывала все аспекты человеческой жизни. 

Под фразой «образ мыслей» мы должны понимать желание, направленность мыслей. Под 
словом «сердца» Писание обычно использует понятие «сердце» как образ вместилища разума, 
интеллекта, устремлений человека. 

� «Идолопоклонники наделили своих богов человеческими свойствами и страстями, 
поэтому их представления о личности сузились до образа грешной натуры 
человека. Вследствие этого, они растлились».450 

 

Нечестивое общество стало жестоким, развратным. Люди стали готовыми убивать. 
Неужели  к такому человеконенавистничеству привело только то, что общество, выразив свою 
волю, откинуло истинное поклонение Богу и разрушили святые узы брака? Было ли еще что-то, 
что сформировало такое греховное состояние народа. Да, люди начали употреблять мясо. Но 
самое первое, что  предшествовало употреблению мяса, – это было массовое убийство 
животных.  

�  «Люди находили удовольствие в убийстве животных и употреблении мяса в пищу. 
Это сделало их еще более жестокими и кровожадными, так что человеческая 
жизнь утратила в их глазах всякую ценность».451 

 

Теперь мы видим весь комплекс отступления, резюмируем его: 
1. Отрицание истинного Бога (атеистическая философия). 
2. Идолопоклонство и поклонение природе и человеку (отвержение субботы как 

памятника творения). 
3. Разрушение института брака (чистоты отношений между супругами). 
4.  Гонка материализма, беззаконное обогащение за счет насилия. 
5. Массовое уничтожение животного мира, я не ошибусь, если назову это терроризмом к 

низшим формам жизни. 
6. Употребление и злоупотребление в пищу мяса убитых животных. 

 
Сердечное состояние Господа 

В Быт. 6гл. мы читаем: «6 и раскаялся Господь, что создал человека на земле, и 
восскорбел в сердце Своем». Дополнительный перевод, близкий к оригиналу: «6. Он счел 
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необходимым изменить свое решение сделать человека на земле, и Он опечалился в Своем 
сердце». 

Фраза «в Своем сердце» еще можно прочесть, как «сердце Бога». Это самое интимное 
выражение, которым можно передать отношение Бога к человеку. К примеру, мы читаем в 3 
Царств 9:3 об реакции Бога на молитву Соломона о храме: «3 И сказал ему Господь: Я услышал 
молитву твою и прошение твое, о чем ты просил Меня. Я освятил сей храм, который ты 
построил, чтобы пребывать имени Моему там вовек; и будут очи Мои и сердце Мое там во 
все дни». Не только Имя Бога будет там, но и Его любовь, Его чувства будут пребывать там 
вечно. Контекст этого стиха подразумевает радость, которую испытывает Бог, видя расцвет 
истинного поклонения человечества Господу (такая радость у него была, когда Адам и Ева 
были еще в Эдеме), — радость, от которой сейчас Ему приходится воздержаться, когда Господь 
смотрит и действует в допотопном человечестве. Продолжающееся существование на земле 
подобного человечества было бы для нее несчастьем; потому «Он счел необходимым изменить 
земной порядок», но Его сердце оставалось все тем же. Он глубоко сокрушался от того, что 
должен покинуть свои сокровенные надежды в этих поколениях для того, чтобы обеспечить 
будущее счастье человечества и привести его к спасению через обещанное «семя» Иисуса 
Христа. 

Но как Бог мог раскаяться, если Он непогрешим, если Он не ошибается, если Он 
неизменен? Бог - не человек и, как пишет Иаков 1:17: «Всякое даяние доброе и всякий дар 
совершенный нисходит свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни тени 
перемены». На мой взгляд, вся проблема в том, что мы рассматриваем такие термины, как 
покаяние, только в рамках нашего опыта. Состояние «раскаяние» Богу в его классическом 
человеческом понимании не применимо. Если не применимо, то, что же означает здесь слово 
«раскаялся»? Здесь слово «раскаялся» употребляется в смысле «изменил отношение», а более 
точное значение - «изменил управление». От руководства, основанного исключительно на 
милости, и попытках достучаться к сердцу человека самым удобным образом, Бог перешел к 
управлению при помощи суда и наказания, методам, которые никак не заменили Его милость, 
но эти методы Божьи теперь позволят человеку должным образом оценить эту милость. 

Господь, открывая печаль Своего сердца, приходит к следующему незамедлительному 
решению, о котором повествуется в Быт.6гл.: «7 И сказал Господь: истреблю с лица земли 
человеков, которых Я сотворил, от человека до скотов, и гадов и птиц небесных истреблю, 
ибо Я раскаялся, что создал их». В другом переводе читаем: «7. Сказал Бог: Сотру созданного 
Мной человека с лица земли, все — от человека до скотины, до пресмыкающихся, до небесных 
птиц, ибо Я считаю необходимым изменить Свое решение сделать их». 

То же самое милосердие, с которым Бог поселил человека на земле, сейчас является 
причиной решения истребить человечество. Развращение достигло таких размеров, что даже 
истребление всех живых существ становится актом милосердия. Выражения «...истреблю с 
лица земли человеков... от человека до скотов, до гадов...» имеют буквальное значение, но я бы 
не упустил возможности увидеть и духовный момент. Метафорично людей, которые прошли 
регрессивный путь развития, мы так же можем назвать, как и этих животных.  Они 
деградировали до уровня «скотов и гадов», стали недостойны звания человека. Нужно сказать, 
что допотопные люди дошли до того, что в своем идолопоклонстве приносили и человеческие 
жертвы. Доказательства этому мы обнаружим в момент излития дождя и при начале потопа. 

 
Ной и благодать 

При всём масштабе отступления человечества, реакции Бога и Его решении уничтожить 
всё на земле, Божья благодать продолжает работать: «…А когда умножился грех, стала 
преизобиловать благодать» (Рим.5:20). Она всегда действовала, но мир ее не видел, сейчас же 
благодать становится видимой в лице Ноя. 
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Быт. 6гл. «8 Ной же обрел благодать пред очами Господа. 9 Вот житие Ноя: Ной был 
человек праведный и непорочный в роде своем; Ной ходил пред Богом». Приведу 
дополнительный перевод: «8. Но Hoax нашел милость в глазах Бога. 9. Вот порождения Ноаха. 
Hoax был человеком праведным, нравственно чистым в своем поколении: с Богом ходил Hoax». 

Интересная фраза «Ной же обрел благодать пред очами Господа». В подобной ситуации 
Моисей сказал в Исходе 33 гл.: «13 Итак, если я приобрел благоволение в очах Твоих, то молю: 
открой мне путь Твой, дабы я познал Тебя, чтобы приобрести благоволение в очах Твоих; и 
помысли, что сии люди Твой народ». Ужасом веет от мысли о том, что после 1600 лет 
человеческой истории на всей земле остался лишь один человек и его семья, с кем Господь 
связал Свои планы на будущее. Не без основания позднейшие поколения постоянно 
возвращались к этой фазе «обрел благодать пред очами Господа». Когда Давид провозглашал, 
что божественное присутствие во всех творениях страшно и прекрасно, он полагал, что, 
вопреки всем кажущимся изменениям, Божественный план и Его провидение остаются 
неколебимыми.  

9 стих Быт. 6 гл. в более точном переводе звучит, как «Вот порождения Ноаха». К примеру, 
в Быт 2:4 мы также читаем: «4 Вот происхождение неба и земли, при сотворении их, в то 
время, когда Господь Бог создал землю и небо» в оригинале звучит: «Вот порождения неба и 
земли» открывают новую линию в истории земли. Подобным же образом словами начинается 
новая фаза в истории человечества. Люди предыдущих поколении обречены на уничтожение. 
Ной, подобно Адаму, стоит в начале нового человеческого рода. Тот факт, что после слова 
порождения перечисление сыновей Ноя начинается не сразу, а сначала говорится о его 
качествах, наводит на мысль, что первыми «плодами» человека, первыми результатами его 
трудов являются черты его характера: «Человек праведный, непорочный». Бог избрал его 
прародителем всех будущих поколений. Ной назван человек праведный не потому, что он 
обладал какой-то исключительной праведностью, которую так высоко оценил Бог, вовсе нет. 
Он назван так, потому что он позволял Богу вести себя. О великих людях последующих 
поколений говорят, что они ходили перед Богом, как Его посланники. Но немаловажно также 
отметить, что слово цадик «праведный» происходит от глагола цадак, означающего «быть 
справедливым», «оправдывать». Цадик означает не только «праведный», но и 
«оправдывающий», «способствующий оправданию» других, ибо следование воле Создателя 
делает праведника близким к Нему, как бы «приближённым Царя», и дает ему возможность 
ходатайствовать в молитве за согрешивших. Этот человек, позволивший праведности Божьей 
влиять на все свои мысли, слова и дела, человек, не отступающий от правды ни на шаг. 
Единственный из людей, оставшийся перед наступлением великого бедствия праведным, – это 
был Ной. 

� «Среди умножающейся безнравственности Мафусал, Ной и многие другие всеми 
силами старались сохранить в народе познание об истинном Боге и приостановить 
поток морального разложения».452 

 

Слово «непорочный» можно понять букв. «простой», «цельный». Фразу «в роде своем» 
или «в поколениях своих» - как скрытый смысл в отношении Ноя, принадлежавшему к 
поколению, в котором праведником назывался человек, сохранявший лишь порядочность, 
благочестие; но, что, если бы Ной жил во времена Авраама, стал ли бы он отцом веры? Этот 
вопрос так и останется без ответа. Но важен факт, как Бог говорит об Ное в том поколении, в 
котором он жил. 

Предложение «Ной ходил пред Богом» или «Пред Всесильным ходил Ноах» букв. 
переводится «с Всесильным ходил Ноах». Это объясняет нам, почему он обрел благодать: как и 
Енох, он «ходил пред Богом»; его совесть, его дух и душа были всегда открыты Богу; он 
постоянно ощущал присутствие Создателя. 

                                                 
452 Патриархи и пророки, глава 7 «Потоп» 
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От Адама до Ноя насчитывается десять поколений. От Ноя до Авраама – тоже десять 
поколений. Согласно 1-й главе Евангелия от Матфея, от Авраама до Давида, от Давида до 
переселения в Вавилон и от переселения в Вавилон до Христа проходило по четырнадцать 
поколений. Человеческая история, при всей кажущейся своей нелогичности, сумбурности, 
иррациональности, оказывается подчиненной абсолютно точным законам Божьим, как и все в 
мире. Точно выверена промыслом Божьим композиция этой великой, бесподобной Книги, 
которую пишет сам Господь Бог, – книги, объясняющей сюжет как истории в целом, так и 
каждой человеческой жизни. Но внутри этого сюжета непостижимым образом даруется нам 
возможность свободного выбора между добром и злом. И вся библейская история первых 
времен человечества как раз чрезвычайно ярко иллюстрирует сочетание промысла Божьего и 
свободного выбора.  

Ной и сыновья 
Проанализируем события, которые произошли потом. Читаем Быт.6гл.: «10 Ной родил 

трех сынов: Сима, Хама и Иафета». Дополнительный перевод: «10. Hoax родил трех сыновей 
Шема, Хама и Йефета».Мы также читаем в Быт.5:32: «32 Ною было пятьсот лет, и родил Ной 
[трех сынов]: Сима, Хама и Иафета».  

У меня возникает вопрос: почему так поздно в жизни Ноя рождаются дети? Божье 
проведение в том, что всё близится к потопу, значит, огромное количество детей, внуков, 
правнуков было бы большой нагрузкой для Ноя и тех испытаний, что возникнут как перед 
потопом, так и в его период. Вероятность того, что не все могли бы быть верными Богу, ставило 
бы под вопрос их спасение. Я также думаю, что Бог не хотел раньше времени предавать смерти 
многих в семьи Ноя, как это было сделано с праведниками, которые все умерли до потопа. Все 
его предки и современники создавали семьи гораздо раньше. Есть и еще одна причина поздних 
детей Ноя. Ной опасался планировать семью в более раннем возрасте, потому что не имел 
никакой уверенности в том, что сумеет правильно воспитать детей в порочном окружении. 
Только спустя двадцать лет после вынесения человечеству окончательного приговора, 
привыкший удаляться от современников, чтобы не погрязнуть в нечистоте, Hoй, чьим 
спутником и попутчиком до этого был один только Бог, решился все-таки родить  «трех 
сыновей», трех праотцов нового человечества. Имена братьев отражают различие их натур. 
Сколь бы разными ни были расы и этнические группы, из которых состоит человечество, мы 
видим, что эти различия существовали уже до Потопа.  
Имя Сим (Шем) — букв., «имя», понятие о данном объекте. И по сей день человеческая 
мудрость состоит в способности «давать имена» вещам; то есть выражать их смысл и значение 
словами. Таким образом, подразумевает интеллектуальную или духовную деятельность, 
сводящуюся к «называнию» — выражению сущности вещи, концепции или идеи. 
Имя Хам означает «пылание, накал страстей», Иафет (Йефет) — от «прекрасный, 
привлекательный». 

Итак, имена каждого из братьев отображают разные качества, объединим их: ум, страсть и 
чувствительность, восприимчивость к красоте. Перед нами три составляющих 
интеллектуальной и чувственной жизни человека.  

 

Земля растлилась 
Быт. 6гл. «11 Но земля растлилась пред лицем Божиим, и наполнилась земля злодеяниями. 

12 И воззрел Бог на землю, и вот, она растлена, ибо всякая плоть извратила путь свой на 
земле». Дополнительный перевод: «11. Земля развратилась перед Богом, и наполнилась земля 
преступлением. 12. Увидел Бог землю: и вот она развращена, потому что извратила всякая 
плоть свой путь на земле». 

Слово «растлилась», «развратилась» означает «порчу» в смысле превосходства 
морального «разложения», а не в смысле физического «разрушения». Это преступление, 
которое слишком хитроумно, чтобы быть пойманным земным правосудием, но которое 
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постепенно разрушает того, кто предается ему снова и снова. Слово родственное «уксус» - 
намек на постепенное разложение и порчу. Общество ухудшается изо дня в день, подобно 
скисшему соку. В 11,12 стихах нам сообщается одна необыкновенно важная вещь: земля 
развратилась перед Богом и наполнилась преступлениями. Распад общества начинается с 
морального разложения, то есть с укоренения грехов, которые принято считать сугубо 
личными. Считается, что общество в целом от них не страдает, и на социальной атмосфере они, 
якобы, не сказываются. Кто-то может полагать, что если юность распутна, а брак прогнил 
изнутри, это никак не влияет на торговлю и коммерцию, не отражается на честных деловых 
отношениях. Но если общество разложилось перед Богом, никакие общественные системы уже 
не спасут его от гибели. Для защиты от открытого разбоя существуют охранительные 
механизмы — законы и тюрьмы, да и сама государственная система.  Однако, тайные темные 
делишки (гордость, эгоизм, тщеславие), неподсудные на земле, могут быть предотвращены 
только пониманием Божественного закона морали, причем не только отдельными личностями, 
но и всем обществом в целом. Понимание Закона Божьего приводит каждого человека к 
покорению Иисусу Христу как Той инстанции, Которая единственно способна во вселенной 
спасти человека от самого себя и того разрушения, которое он привносит всюду своей 
греховностью. Моральное разложение неизбежно ведет к гибели. Когда в людях укоренилась 
безнравственность, она убивает совесть и, тем самым, роет могилу всему обществу. 

Включало ли растление мир животных? В Быт. 6:8 читаем: «ибо всякая плоть извратила 
путь свой на земле». Грех человеческий повлиял на всю землю. Извращение путей животными 
привело к появлению уродливых гибридов, которые заполнили всю землю.  

 

Решение Бога касательно семьи Ноя. Ковчег 
Быт. 6гл. «13 И сказал Бог Ною: конец всякой плоти пришел пред лице Мое, ибо земля 

наполнилась от них злодеяниями; и вот, Я истреблю их с земли». Дополнительный перевод: 
«13. Сказал Бог Ноаху: Конец всей плоти пришел передо Мной, ибо из-за них земля наполнилась 
преступлением. Вот Я уничтожаю их вместе с землей». 

Фраза «конец всей плоти пришел передо мною» значит, что «моральное разложение 
достигло крайней степени. Необходимо, чтобы Я положил ему конец». Или так: «если Я не 
вмешаюсь, всякая плоть погубит себя; ее конец уже наступил передо Мной». 

Существование человечества обусловлено нравственной чистотой. Половые извращения 
губительны не только для человека, но и угрожают всему мирозданию. Бог говорит, по сути, 
Ною: «При сложившихся условиях Я вынужден вмешаться и принести в мир разрушение. Но 
это разрушение не будет тотальным, в нем заключено будущее мира, его спасение». 
 Быт. 6гл. «14 Сделай себе ковчег из дерева гофер; отделения сделай в ковчеге и осмоли 
его смолою внутри и снаружи. 15 И сделай его так: длина ковчега триста локтей; ширина его 
пятьдесят локтей, а высота его тридцать локтей. 16 И сделай отверстие в ковчеге, и в 
локоть сведи его вверху, и дверь в ковчег сделай с боку его; устрой в нем нижнее, второе и 
третье [жилье]». Дополнительный перевод: «14. Сделай себе ковчег из дерева гофер, 
разделенным на отделения сделай ковчег, и обмажь его смолой изнутри и снаружи. 15. Так 
сделай его: триста локтей — длина ковчега, пятьдесят локтей — его ширина и тридцать 
локтей — высота. 16. Освещение сделай в ковчеге; в локоть сведи его кверху, вход в ковчег 
установи сбоку; нижние, вторые и третьи ярусы сделай в нем». 

Слово «ковчег» обозначает ящик, сосуд. Оно упоминается еще только один раз, когда речь 
идет о корзинке, в которую мать положила младенца Моисея. В обоих случаях «ковчег» — 
орудие спасения человека из воды. Во всяком случае, ковчег не имел формы судна. Он был 
широким снизу и сужался кверху, то есть его форма противоположна форме корабля или лодки. 
Такая форма служит не для того, чтобы стремительно рассекать волны, а чтобы тихо покоиться 
на водной поверхности. 
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Что важно отметить: безусловно, имеется веская причина столь детального изложения 
устройства ковчега и более позднего упоминания о том, что Hoй в точности выполнил все 
полученные им указания. Бог мог избрать тысячи других путей спасти от потопа живые 
существа, но Он это делает в соприкосновении с человеком. Рассуждения о том, 
соответствовали ли реальные размеры ковчега цели его постройки, являются, в 
действительности, второстепенными. Гораздо важнее помнить, что Бог избрал одного человека, 
который должен был спасти себя, свою семью и животный мир планеты исключительно с 
помощью точного соответствия своих действий, полученным предписаниям Божьим. Верна 
мысль, что ценность доброго дела, исполненного потому, что так заповедал Бог, и Бог к этому 
побудил, неизмеримо выше доброго поступка, порожденного спонтанными побуждениями. 
Добро спонтанное – это не есть та ценность, к которой подводит Бог – так мир принимает – но в 
отличие от распространенного в обществе мнения, только действия по выполнению 
Божественной воли обладают истинной ценностью. За 120 лет, прошедших между объявлением 
и исполнением Божественного приговора, Hoй мог построить сотни ковчегов. Но он действовал 
крайне аккуратно, чтобы полностью и во всех деталях исполнить задачу, которую Бог возложил 
на него. Это урок для нас. Дать возможность Духу Святому совершать свои плоды в нас, а не 
быть спонтанными в исполнении воли Бога, но, напротив, быть ответственными, максимально 
внимательными, болельщиками более качественного выполнения поставленной задачи. 

Объясним словосочетание «сделай себе ковчег». Мы знаем, что строительство ковчега 
заняло у Ноя 120 лет. Всевышний не ускорил его работу чудесным образом. Ковчег не был 
завершен за более короткий срок, чтобы дать возможность людям раскаяться в грехах и 
исправить свою жизнь. Современники Ноя с любопытством наблюдали за его работой. Когда 
его спрашивали, чем он занят, Ной объяснял, что Всевышний вынес приговор об уничтожении 
человечества, и если люди не одумаются, через 120 лет они будут уничтожены. Ной не просто 
проповедовал, он свидетельствовал то, во что сам верит всей свей жизнью. Люди не поверят 
Богу и его истине, пока мы с вами не будем свидетельствовать, как эта истина изменила мою 
и вашу жизнь. Весть Евангелия должна пропитать все сферы нашей жизни, проникнуть во все 
закрытые зоны сердца. 

� «Более чем за сто лет до потопа Бог послал Своего ангела к верному Ною, чтобы 
известить его, что Он больше не намерен прощать развращенный человеческий 
род, но в то же время желает, чтобы люди ведали об этом».453 

 

� «Говорил Ной со властью, ибо это был глас Божий, обращавшийся к людям устами 
Его слуги». 454 

 

Господь становится учителем Ноя в проповеди Евангелия людям.  
� «Сам Господь день ото дня наставлял и учил Ноя, готовил его к миссии верного и 
правдивого проповедника, который предупредил бы мир о надвигающейся гибели, 
так чтобы ни у кого не было оправданий».455 
 

Духовный смысл постройки ковчега 
Задам важный вопрос: О чем свидетельствовала постройка ковчега? Этот вопрос подводит 

нас к связи между верой и делами. Ной строит только потому, что сам верит в то, что 
произойдет потоп. Спасают ли его дела? Нет. Праведные, благоугодные дела - следствие 
истинной, действующей веры. Истинная вера выражается в делах. Поэтому спасение 
совершается по благодати Божьей, но «через веру» (Еф.2:8). И если вера истинная, то она 
всегда будет видима в делах человека. Поэтому Ной верит, а значит, совершается дела веры. 
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Где нет веры Божьей, там нет и дел Божьих, там, где нет дел послушания, там никогда не было 
истинной веры. 

� «Строя ковчег, Ной, по Божьему замыслу, своим примером убеждал всех, что он 
сам верит в то, что проповедует».456 

Апостол Павел в послании Евреям 11:7 говорит: «Верою Ной, получив откровение о том, 
что еще не было видимо, благоговея, приготовил ковчег для спасения дома своего; ею осудил он 
(весь) мир, и сделался наследником праведности по вере. Наследником праведности по вере 
можно быть, только если в жизни человека все начинается с веры.  

«Предостерегая мир о грозящей опасности, Ной своим трудом подтверждал 
искренность своего сердца. Таким путем его вера возрастала и становилась очевидной людям. 
Он был примером для окружающих, потому что верил в то, о чем говорил Бог».457 
 Вера, созидая все, расточает для Господа. 

� «Все свое имущество Ной вложил в постройку ковчега».458 
 

В жизни Ноя мы видим и опыт апостола Павла, который, спустя тысячелетия, скажет: «И 
пользующиеся миром сим, как не пользующиеся; ибо проходит образ мира сего» (1Кор.7:31). 

� «Он был в мире, но не от мира».459  
Если при Енохе были еще горстка праведных мужей, то уже во времена Ноя (правнука 

Еноха) остается только одна праведная Ноева семья, которая застает потоп. Потоп и 
единственная семья Ноя иллюстрируют мне образ остатка народа Божьего последнего времени, 
которые живыми будут испытывать последние язвы Божьи, что изольются на весь нечестивый 
мир, но не причинят вреда народу остатку. 

� «Семейство Ноя было не единственным на земле, кто боялся Бога и повиновался Ему, 
но все же Ной оставался самым благочестивым и святым из всех людей, живших на 
земле, и именно его жизнь Бог сохранил, чтобы через Ноя осуществить Свою волю - 
построить ковчег и предупредить мир о надвигающейся гибели».460 

 

� «Мафусал, дедушка Ноя, умер в тот год, когда начался потоп; было немало и 
других людей, поверивших проповеди Ноя и даже помогавших ему в строительстве 
ковчега, но все они умерли прежде, чем воды потопа обрушились на землю. 
Сооружая ковчег и проповедуя людям о надвигающемся потопе, Ной осудил мир».461 

 

Ной в глазах мира 
Сегодня в нашей церкви можно встретить дивных людей. Я считаю за счастье отчасти и 

себя, недостойного, причислить к таким людям, которых в основном сегодня называют 
фанатиками второго пришествия Христа. Я думаю, что и вы близки к такому определению, ведь 
чем более глубоко мы начинаем верить Богу и Его слову, тем больше мы жаждем пришествия 
Христа, а также обнаруживаем внутреннее стремление, созидаемое Духом Святым, которое 
побуждает нас это пришествие Христа ускорять. Чем ярче стремления ускорить пришествия 
Христа будут обнаруживаемые в нашей концепции жизни, тем больше и чаще мы будем 
отнесены во взглядах людей в раздел сумасшедших и фанатиков. Точно также происходило и с 
Ноем. Ной ускорял события потопа каждым ударом молотка – это говорило о том, что все его 
действия, которые одобрены Богом, служат окончанию жизни допотопного времени. 

� «Каждый удар молота, каждый вбитый в ковчег гвоздь возвещали людям о 
надвигающейся гибели. Ной взывал к людям, он проповедовал, он трудился, строя 
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ковчег, а люди глядели на него с изумлением, считая его фанатиком и 
сумасшедшим».462 

 

Самую тяжелую борьбу вёл в допотопное время, впрочем, как и сегодня, Дух Святой.  Он 
каждый день боролся в этой схватке с силами тьмы за каждое сердце человека. 

� «Пока голос Божий через Ноя увещал и предостерегал, осуждая грех и нечестие, 
сатана не дремал, но собирался с силами… Ной был испытан и одобрен. Ему 
пришлось столкнуться с противодействием великих мира сего, философов и так 
называемых ученых мужей, которые пытались показать ему, что его весть не 
может быть правдивой, однако его голос не умолкал; в течение ста двадцати лет 
со всей серьезностью продолжали звучать слова предостережения, подкрепляемые 
его энергичной работой над ковчегом… Божий Дух боролся с людьми, побуждая их 
принять истину и уверовать в нее, но они также внимали научениям сатаны; их 
нечестивые сердца более склонялись к выдумкам отца лжи, нежели к мольбам 
бесконечной любви».463 

 

� «Бог не отнял у рода человеческого Духа Своего, не предупредив их о неизбежных 
результатах нарушения ими Его Закона… Дух Божий продолжал бороться с 
мятежниками, пока почти не истек отмеренный им Богом срок, когда Ной и его семья 
вошли в ковчег, и рука Божья затворила дверь ковчега. Милость отступила от 
золотого престола, чтобы больше не ходатайствовать за человечество».464 

 
Ковчег – орудие спасения 

 

Поговорим о роли ковчега в контексте истории потопа и спасения семьи Ноя. Раскроем 
следующие подпункты:  

1. Конструкция ковчега. 
2. Материал, из которого был сделан ковчег. 
3. Символическое значение ковчега. 
Конструкция ковчега. 
Как уже было сказано выше, ковчег не был в форме лодки. Это был дом на воде. 
� Бог сообщил Ною точные размеры ковчега и дал ему ясные и подробные указания об 

устройстве его отдельных частей. Во многих отношениях ковчег сооружался не как 
судно, а как жилой дом с основанием в виде лодки, который мог бы плавать на 
поверхности воды.465 

 

Понимание ковчега как дома на воде очень важно. Обратите внимание, что говорит Давид 
о будущем храме.  

«Пс.5:8 А я, по множеству милости Твоей, войду в дом Твой, поклонюсь святому храму 
Твоему в страхе Твоем. 

Пс.22:6 Так, благость и милость да сопровождают меня во все дни жизни моей, и я 
пребуду в доме Господнем многие дни. 

Пс.25:8 Господи! возлюбил я обитель дома Твоего и место жилища славы Твоей. 
Пс.26:4 Одного просил я у Господа, того только ищу, чтобы пребывать мне в доме 

Господнем во все дни жизни моей, созерцать красоту Господню и посещать храм Его». 
А теперь посмотрите, какой образный смысл закладывает Господь через Давида в такой 

объект, как дом. Уж очень сильно это нам напоминает Ноя и ковчег, а также нечестивых вне 
ковчега. Проследим лексические параллели. 
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«Пс.67:7 Бог одиноких вводит в дом, освобождает узников от оков, а непокорные 
остаются в знойной пустыне».  Бог ввёл в ковчег Ноя и его семью, остальные погибли, как и 
любой человек, оставленный в пустыне. 

«Пс.100:7 Не будет жить в доме моем поступающий коварно; говорящий ложь не 
останется пред глазами моими. В ковчеге находился благочестивый, имеющий веру Божию, 
Ной. 

Размеры ковчега должны быть именно такими по двум причинам. Первая — для 
демонстрации великого чуда, когда столь небольшая сравнительно земли постройка может 
вместить в себя всех представителей животного мира планеты. Вторая — размеры ковчега 
сравнительно к тем человеческим постройками были шокирующие и указывали на 
преступления людей. Точно также и жертва Иисуса Христа была удивительной. Её величина – 
это Бог, во плоти вознесённый на крест. Масштаб греха был настолько велик, что только Бог 
мог лично решить вопрос его уничтожения Самим Собою «…Он же однажды, к концу веков, 
явился для уничтожения греха жертвою Своею» (Евр.9:26). 

Материал, из которого был сделан ковчег. 
Господь повелел Ною сделать ковчег «из дерева гофер». Гофер - дерево, которое не 

впитывает воду, поскольку это кипарис.  
� «Ковчег строился из кипариса, или дерева гофер, которое не разлагается на 
протяжении сотен лет. Это было весьма прочное сооружение, изобрести которое 
человеческой мудрости было не под силу. Бог являлся конструктором этого 
ковчега, а Ной - главным строителем».466 

 

Но это еще не все. Дерево, из которого был сделан ковчег, имело место и к материалу, из 
которого был сделан крест Христов. Даже учитывая, что крест был орудием казни, нужно 
сказать, что он должен быть из прочного дерева, так как мог использоваться не один раз. 
Патристика (труды «отцов церкви») говорит, что крест Спасителя был трёхсоставен. Он состоял 
из трех пород дерева: кипариса, певга (сосна или ель), кедра. Хотя, на мой взгляд, мало что в 
патристических трудах правдиво, но эта деталь интересна сама по себе. 

Есть ли хоть какое-то подтверждение в Библии или намёк на эту мысль? «Слава Ливана 
придет к тебе, кипарис и певг и вместе кедр, чтобы украсить место святилища Моего, и Я 
прославлю подножие ног Моих» (Ис. 60: 13). 

 Слово «просвет» указывает на источник света. К примеру, Мидраш рассказывает о том, 
что это был драгоценный камень, который освещал всю внутреннюю часть ковчега.  

Рассмотрим символическое значение ковчега. 
Ковчег  - это образ и символ Личности Иисуса Христа. Спасение возможно только в 

ковчеге, только во Христе. Крест Христа - новозаветний ковчег.  
Ковчег представляет тело Христово. Церковь – тело Христово. В ней много разных 

людей: одни – чистые, другие - нет, но Бог всех желает спасти. 
Ковчег надо было покрыть смолой. Это действие символически указывало на покрытие от 

грехов, то есть спасение. Псалом 41 подтверждает эту мысль: «8 Бездна бездну призывает 
голосом водопадов Твоих; все воды Твои и волны Твои прошли надо мною». 

В Быт 6:16 также употреблено символические образы окна и двери: «И сделай отверстие 
в ковчеге, и в локоть сведи его вверху, и дверь в ковчег сделай с боку его; устрой в нем нижнее, 
второе и третье [жилье] ». В ковчеге было одно окно, располагалось оно наверху. Это значит, 
что смотреть Ной мог только наверх, только к небу, а не на стихии вокруг. А дверь тоже только 
одна. Она символизировала Христа. В Иоанна 10 гл. Христос говорит: «Я есмь дверь». 

Забегая наперёд, в Быт 7:16 сказано: «16 и вошедшие мужеский и женский пол всякой 
плоти вошли, как повелел ему Бог. И затворил Господь за ним». В этом отрывке использовано 
слово Яхве -  имя, которое употребляется только в отношении народа, что имеет заветные с Ним 
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отношения. Элохим  - это Творец, Яхве – Бог в завете со своим народом.  Поэтому звучать этот 
стих с учётом этих важных значений будет следующим образом: «16 и вошедшие [к Ною в 
ковчег] мужеский и женский пол всякой плоти вошли, как повелел ему [Господь] Бог (Элохим). 
И затворил Господь [Бог] (яхве) за ним [ковчег]». 

Символическое очертание мы видим и в конструкции: «Устрой в нем нижнее, второе и 
третье [жилье]». Почему три жилья? Потому что спасение охватывает три составные части 
человека: дух, душу и тело.  

Снова рассматривая наперед, покажем эту символику в Быт. 8:4 « 4 И остановился ковчег 
в седьмом месяце, в семнадцатый день месяца, на горах Араратских.» Это месяц пасхи -14 
нисана. А Пасха – это Христос. К примеру, момент, связанный с тем, когда воды спали, и 
ковчег оказался на Араратских горах. На языке оригинала слово благословение – «барак», 
«проклятие» звучит «арар». «Гора Арарат» – «проклятие отменено». В воскресении Христа 
проклятие отменено, началась новая жизнь во Христе. В Ис. 54 гл. Бог говорит: «7 На малое 
время Я оставил тебя, но с великою милостью восприму тебя. 8 В жару гнева Я сокрыл от 
тебя лице Мое на время, но вечною милостью помилую тебя, говорит Искупитель твой, 
Господь. 9 Ибо это для Меня, как воды Ноя: как Я поклялся, что воды Ноя не придут более на 
землю, так поклялся не гневаться на тебя и не укорять тебя. 10 Горы сдвинутся, и холмы 
поколеблются, а милость Моя не отступит от тебя, и завет мира Моего не поколеблется, 
говорит милующий тебя Господь. 11 Бедная, бросаемая бурею, безутешная! Вот, Я положу 
камни твои на рубине и сделаю основание твое из сапфиров; 12 и сделаю окна твои из рубинов 
и ворота твои — из жемчужин, и всю ограду твою — из драгоценных камней. 13 И все сыновья 
твои будут научены Господом, и великий мир будет у сыновей твоих. 14 Ты утвердишься 
правдою, будешь далека от угнетения, ибо тебе бояться нечего, и от ужаса, ибо он не 
приблизится к тебе. 15 Вот, будут вооружаться против тебя, но не от Меня; кто бы ни 
вооружился против тебя, падет. 16 Вот, Я сотворил кузнеца, который раздувает угли в огне и 
производит орудие для своего дела, — и Я творю губителя для истребления. 17 Ни одно орудие, 
сделанное против тебя, не будет успешно; и всякий язык, который будет состязаться с 
тобою на суде, ты обвинишь. Это есть наследие рабов Господа, оправдание их от Меня, 
говорит Господь». 

Бог обещает потоп 
Быт. 6гл. «17 И вот, Я наведу на землю потоп водный, чтоб истребить всякую плоть, в 

которой есть дух жизни, под небесами; все, что есть на земле, лишится жизни». 
Дополнительный перевод: «17. А Я пошлю потоп, воду на землю, чтобы уничтожить всю 
плоть, в которой есть дух жизни, из-под неба. Все, что на земле, погибнет». 

Фраза «уничтожить всю плоть» происходит от корня, означающего «угасание» 
жизненной энергии, будь то органической, животной или нравственной. Ни одно из погибших в 
потопе творений не собиралось жить вечно. Теперь же, в результате потопа, они просто угасли 
и умерли раньше срока. Слова Бога определяют момент, когда тело, обладавшее до сих пор 
сознанием, чувствами и способностью реагировать, превращается в бессмысленное, 
бесчувственное и безответное «вещество».  

Но важно понять, что человек, в первую очередь, «духовная личность», но перед Богом 
это общество допотопных нечестивых было уже мертво. Поэтому сама смерть нечестивых была 
бесполезной с точки зрения наказания, так как общество уже совершило духовное 
самоубийство. Бог не уничтожал людей в полном смысле этого слова, Он уничтожал уже то, 
что осталось от людей. Их уничтожение было всего лишь остановкой греха и его возможного 
распространения на семью Ноя и его поколение. Когда такое состояние предшествует 
физической смерти, оно делает саму физическую смерть не наказанием, а милостью. 
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Потоп – метод спасенья Божьего остатка 
Почему Ты, Господи, уничтожаешь этот допотопный народ? Только потому, что они 

представляют проблему, только потому, что они перестали поклоняться тебе как истинному 
Богу? Но что бы ответить на эти вопросы цельно, нужно проанализировать уничтожение 
израильтянами ханаанских народов. Это событие было миниатюрой потопа для последних. 

Прочитаем Втор. 7гл.: «1 Когда введет тебя Господь, Бог твой, в землю, в которую ты 
идешь, чтоб овладеть ею, и изгонит от лица твоего многочисленные народы, Хеттеев, 
Гергесеев, Аморреев, Хананеев, Ферезеев, Евеев и Иевусеев, семь народов, которые 
многочисленнее и сильнее тебя, 2 и предаст их тебе Господь, Бог твой, и поразишь их, тогда 
предай их заклятию, не вступай с ними в союз и не щади их». Приведенный выше отрывок 
ужасный для многих читателей Библии. Это особенно касается тех, кто не понаслышке знает о 
трагедиях Аушвица и геноциде в Армении, Ираке и Сребренице. Различные тексты в Ветхом 
Завете упоминают о том, что ханаанские племена должны были быть изгнаны (Исход 23:27-31; 
Числа 33:50-56; Второзаконие 7:22). Под этим можно понять повеление вытеснить народы за 
границы их земли. Но повеление «предай их заклятию» означает больше. Оно подразумевает 
полное уничтожение. Во Втор. 20:16-17 это ясно показывается: «Тогда предай их заклятию» 
означает не оставить в живых ничего, что дышит. То же можно прочесть в продолжении во 
Втор. 7 в таких словах, как «изгонять» и «истребить» (Втор.7:22-24). 

Израильтяне не истребили и не изгнали всех коренных жителей Ханаана, но они отняли 
жизнь у населения Иерихона, Гая и многих других больших городов как на юге (Нав. 10:28-43), 
так и на севере (Нав. 11:11-14). Но наибольший камень преткновения для нас даже не то, что 
народ Израиля когда-либо совершал подобное. Неважно, насколько отталкивающие такие 
действия. Они не ставят Израиль ниже правителей и народов, которые поступали так же. 
Наибольшим камнем преткновения, согласно Второзаконию, является то, что Сам Господь 
приказал им это сделать. Если истребление тысяч людей в Ханаане было геноцидом, то этот 
геноцид произошел по Божьему повелению. Это была Его воля.  

Повеление об уничтожении племен Ханаана имело далеко идущие последствия и было 
радикальным. Но оно также имело четкие границы. Израиль не должен был без разбору 
уничтожать всякий народ, который стоял на его пути. Приказ об истреблении имел особенное 
отношение к народам, населявшим Ханаан. Второзаконие 7:1 называет их: Хеттеи, Гергессеи, 
Аморреи, Хананеи, Ферезеи, Евеи и Иевусеи. Этот приказ не относился к народам, жившим вне 
Ханаана. В случае войны с ними, в первую очередь нужно было предложить заключить мир. 
Если же враг не соглашался, нужно было убить всех мужчин. Женщин и детей щадили 
(Втор.20:10-18). Почему же такое особенное обращение с семью народами Ханаана? 
Второзаконие 9:4-5 указывает на греховный характер этих племен: «за нечестие народов сих». 
Кроме того, это не было причиной для Израиля считать себя лучше их. Они получили Землю 
Обетованную не благодаря их собственной праведности и чистоте сердца: «ибо ты народ 
жестоковыйный» (Втор.9:6). Поэтому истребление было наказанием от Бога за безбожие 
народов Ханаана. Это не было случайным нападением кого-то, кто оказался в определенном 
месте в определенное время. Упомянутое безбожие было развивавшимся столетиями 
отношением отвержения Бога. Только лишь когда был достигнут предел (народы совершили 
окончательное духовное самоубийство, перестали быть людьми в верном понимании этого 
слова), пришло наказание. Бог раньше времени не спешил сделать это. Потомки Авраама, 
Исаака и Иакова не получили прямого разрешения захватить землю насилием.  

Во Второзаконии 7гл. акцент делается не на безбожном характере семи народов Ханаана. 
Лишь в 4-5, 16 и 25 стихах ему косвенно уделяется внимание. Во Второзаконии 7 гл. 
доминирует один мотив, который не нужно связывать с уничтожением племен, - мотив любви. 
Второзаконие 7:6-8 «6 ибо ты народ святый у Господа, Бога твоего: тебя избрал Господь, Бог 
твой, чтобы ты был собственным Его народом из всех народов, которые на земле. 7 Не 
потому, чтобы вы были многочисленнее всех народов, принял вас Господь и избрал вас, - ибо вы 
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малочисленнее всех народов, - 8 но потому, что любит вас Господь, и для того, чтобы 
сохранить клятву, которою Он клялся отцам вашим, вывел вас Господь рукою крепкою и 
освободил тебя из дома рабства, из руки фараона, царя Египетского» использует очень 
термины для выражения любви Бога к Израилю: «избрал» (бахар), «любит» (ахев) и 
«собственный Его народ» (‘ам сегулла). Там есть еще одно слово, которое в Библии 
используется только в двух случаях для описания отношений между Богом и Его народом, а 
именно: «принял вас Господь» (кошак) (дословно с англ. «возлюбил»), стих 7. Далее Втор.10:15, 
где это относится к любви Бога к праотцам. Возможно, ее лучше перевести «полюбил». В 
контексте отношений между людьми оно означает именно это. Как, например, отношения 
между молодым мужчиной и молодой женщиной, как это было в случае с Сихемом, который 
страстно влюбился в Дину (Быт. 34:8), или израильским воином, очарованным прекрасной 
женщиной, которую он взял пленницей с войны (Втор.21:11). Второзаконие 7 гл. этим словом 
характеризует любовь Бога к Израилю. Вместе с другими упомянутыми выражениями он 
указывает на особенные отношения, в которые Он хотел вступить с потомками Авраама, Исаака 
и Иакова. Они были народом, который Он предназначил только для Себя: народ святой перед 
Господом, их Богом (ст. 6). Он принадлежал Ему, в таких же интимных отношениях, как у мужа 
с женой. Никакому третьему лицу нельзя было встать между ними. Пока Израиль жил в 
пустыне, вероятность этого была невелика (Иер.2:1-3), но позже, в Ханаане, все изменится. Там 
Ваал, бог земледелия, будет постоянно завоевывать для себя сердце Израиля. Он будет играть 
роль любовника, третьего лица. Он намеревался получить место в доме, в котором Господь 
поселится со Своей невестой: Земле Обетованной. Но если вы только что поженились и еще по 
уши влюблены, вы не потерпите в своем доме третьего лишнего! Это было мотивацией для 
истребления племен, которую Моисей дает во Второзаконии 7 гл. Семь народов Ханаана 
должны были быть полностью уничтожены, потому что если бы они остались в живых, они 
были бы постоянной угрозой браку Бога с Его народом. По этой причине для израильтян были 
строго запрещены побратимство и браки с представителями других народов (ст. 2-4). По той же 
причине приказ об истреблении сопровождался требованием уничтожить все предметы, 
использовавшиеся ими для служения их идолам (ст. 5). 

Второзаконие 7:4 не оставляет ни единого шанса неправильному пониманию. Если позже 
Израиль поведет себя как «женщина легкого поведения» с другими богами, их постигнет такая 
же участь, какая постигла эти семь племен. Гнев Господа возгорится против них и настигнет их. 
И это произойдет довольно скоро (ст.10: Бог не признает прощения для израильтянина, 
который ненавидит Бога; Он лично разбирается с таким человеком). Если же израильтяне, 
против Божьего наказа, возьмут золото и серебро, принадлежавшее ханаанским богам себе 
домой, они будут уничтожены так же, как и семь народов (ст.26).  Далее во Второзаконии 
Моисей возвращается к этому вопросу неоднократно. В 9-й главе, ст. 8 и 14 он напоминает им, 
как не так давно Господь чуть не уничтожил Свой народ на горе Хорив, когда они ослушались 
Бога, поклоняясь золотому тельцу. В 13-й главе Второзакония даются подробные указания, как 
поступить, если израильтяне позволят себе увлечься другими богами. Если в это вовлечены 
отдельные люди, их нужно предать смерти (ст. 5 [6] и 8-10 [9-11]). Если же будет повинен весь 
город, его уничтожение будет не менее драматично, чем разрушение Иерихона (ст.15-17) 
Однажды в Земле Обетованной Израиль положил значительное начало в изгнании хананеев, но 
дело так и не довели до конца. В доме, предназначенном для Бога и Его народа, в котором 
должна была сформироваться особая любовь, остался третий лишний. Снова и снова они 
преуспевали в доведении своего брака до края разрушения. Израиль постоянно поддавался 
искушению отдать свою любовь другому. И израильтяне это знали. Сотни их были убиты 
вторгавшимися врагами или другими бедствиями. В конечном счете, Израилю пришлось 
покинуть дом. Он был буквально изгнан, как один из тех семи народов, когда многие были 
уведены в ассирийский или вавилонский плен. В это время Господь вновь показал ему Свое 
особое отношение. Он позволил вернуться на свою землю многим израильтянам. Этим Он 
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продемонстрировал, что Его любовь намного сильнее любви человека. Это была любовь 
незабывающего Бога (Ос.11:8-11). Но этого тоже было недостаточно. Неприкрытое 
идолопоклонство случалось намного реже после возвращения из плена. Но, тем не менее, не 
доставало нераздельной любви и верности Израиля по отношению к Богу. Малахия говорил об 
этом прямо. В последнем стихе его книги вновь появляются слова «полное уничтожение» 
(херем). С приближением Господнего дня над Божьей землей нависла угроза полного 
уничтожения. Но угроза больше не направлена на народы Ханаана. Она направлена на 
собственный Божий народ. Эта угроза разрушения была бы немедленно приведена в 
исполнение, не установи Бог более высокую инициативу любви в действии. Прежде чем начать 
объявленное разрушение, Он послал нового Илию (Мал.4:5-6 [3:23-24]). Затем Он позволил 
появиться Своему Сыну. Он, Иисус Христос, взял на Себя разрушение, Божье осуждение. Он 
полностью посвятил Себя Богу, Своему небесному Отцу. Он позволил разрушить Свою земную 
жизнь для того, чтобы дать непреходящее место в Божьей Обетованной Земле тем, кто 
последует за Ним. 

 Возвращаясь к нашим вопросам, которые мы задали выше: ну все-таки, почему Господь 
уничтожает этот допотопный народ? Только потому, что они представляют проблему, только 
потому, что они перестали поклонятся Ему как истинному Богу? 

Потомки Сифа нарушили заветные отношения с Господом, растлившись и совершив 
духовное прелюбодеяние. Бог должен был сохранить свой народ остатка, Бог не мог позволить, 
чтобы остаток совратился. Не ради себя Бог производит суд потопом, но ради спасения своего 
народа, который еще пребывал хоть мизерном своем остатке в вечном завете со Своим 
Господом. Жаль, что в дальнейшем Израиль забудет уроки потопа, но трагедией куда большей 
будет то, если об этом забудем мы. 

 

Завет с Ноем 
Продолжаем исследовать контекст Быт. 6гл. «18 Но с тобою Я поставлю завет Мой, и 

войдешь в ковчег ты, и сыновья твои, и жена твоя, и жены сынов твоих с тобою. 19 Введи 
также в ковчег из всех животных, и от всякой плоти по паре, чтоб они остались с тобою в 
живых; мужеского пола и женского пусть они будут. 20 Из птиц по роду их, и из скотов по 
роду их, и из всех пресмыкающихся по земле по роду их, из всех по паре войдут к тебе, чтобы 
остались в живых. 21 Ты же возьми себе всякой пищи, какою питаются, и собери к себе; и 
будет она для тебя и для них пищею. 22 И сделал Ной все: как повелел ему Бог, так он и 
сделал». 

Дополнительный перевод близкий к оригинальному значению: «18. Но с тобой Я заключу 
союз, и ты войдешь в ковчег, ты и твоя жена, твои сыновья и жены твоих сыновей вместе с 
тобой. 19. А из всего живого, из всякой плоти, по двое введи в ковчег, чтобы остались в живых 
вместе с тобой, пусть будут самцом и самкой. 20. Каждый вид птиц, каждый вид скотины, 
каждый вид тех, что ползают по земле, — по двое придут к тебе, чтобы выжить. 21. А ты 
возьми себе всякой пригодной в пищу еды и сложи к себе — тебе и им будет пропитание. 22. И 
исполнил Hoax. Все, как повелел ему Бог, так и сделал» 

Слова «завет», «союз» абсолютны и безусловны. Поэтому заключение союза (завета) 
обозначается в еврейском языке глаголом разделять, отрезать, а его соблюдение — глаголом 
поддерживать.  

Но, учитывая сегодня нашу греко-римскую ментальность, я бы не использовал слово 
«союз». Ведь в нашем понимании «союз» как «договор» предполагает взаимность соглашения 
между партнерами, в то время как «завет» (истинный смысл союза) односторонен. Завет - это 
не двухсторонняя договоренность. Ибо если бы это было так, тогда можно предположить, что 
любой построивший лодку до потопа мог бы спастись. Но это не так. Страх мог бы заставить 
построить лодку (хотя, я уверен, лодок в допотопном времени было много), но страх не 
способен был ее сохранить во время шторма. Ной проявил веру не только в постройке ковчега. 
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� «Даже после того, как Ной со всевозможной точностью исполнил повеление Бога, 
было трудно поверить, что это судно само по себе выдержит неистовый шторм, 
который Бог в яростном гневе обрушит на землю».467 

 

Часто у нас вера есть, когда мы движемся к ковчегу, но она часто уступает место неверию, 
когда мы в ковчеге, да еще и в момент шторма. Нам нужна истинная уверенность и доверие 
Господу, что, будучи во Христе, мы никогда не погибнем. Будучи в Нем, мы уже имеем 
спасение, а не надеемся на таковое только в будущем. Вера, приобщая нас ко Христу, 
приобщает и к Его вечной жизни, и это не завтра, но сегодня, сейчас. Наша жизнь или станет 
свидетельством нашего спасения сегодня или просто разочарует нас. В основе должна лежать 
вера и благодарность, а не страх и выгода. А самое печальное, что может быть для нас, - это то, 
что мы еще до сих пор своим неверием можем сопротивляться Богу ввести нас в ковчег 
спасения. 

Фраза в отношении животных в другом переводе «пусть будут самцом и самкой» значит, 
что в ковчег входят только особи, сохранившие естественные взаимоотношения мужского и 
женского пола. Почему так говорит Бог? Потому что было полное развращение человеческих 
взаимоотношений в то время. Содомия захлестнула допотопный мир. Спасение даровалось тем 
видам животных, которые не осквернились смешением с другими видами, сохранили чистоту 
своего рода. Вот почему Бог, говоря о Ное, говорил о нем как о праведнике в своем роде. Более 
того, это ясное свидетельство, указывающее на главнейший признак праведности: праведник, 
осознавая свое бессилие, позволяет Господу действия ровно так, как того хочет Господь. В 
Законе Божьем сказано, что к заповеди нельзя ничего прибавлять и от нее нельзя ничего 
убавлять (Втор. 4, 2). На примере Ноя мы можем прекрасно представить себе, что это значит. 
Ведь если бы Ной сделал что-либо в ковчеге по-другому, чем предписал ему Господь, разные 
животные могли бы напасть друг на друга, не будучи разведены по «отделениям»; ковчег не 
выдержал бы напора воды, имей он другие размеры, и т. п. Малейшее отступление от 
божественных предписаний грозило гибелью людям и животным, спасающимся от потопа. Но 
праведный Ной ни в чем не сопротивлялся воли Божьей и не отступил от открытого ему свыше. 

  

Конец постройки ковчега 
Сам процесс постройки ковчега и его завершения – это образный пример освящения 

истиной. Все должно быть еще раз перепроверено. Все ли сделано так, как сказал Бог? Всё ли 
отвечает Его Слову и полученному от Него откровению о постройке? Братья и сестры, сегодня 
время все перепроверить в нашей жизни, все ли там так, как хочет Бог? Всё ли выстроено в 
соответствии с Его планом? Нет ли там трещин, недоработок, может быть, что-то не покрыто 
смолой, или где-то, в каком-то месте в какой-то сфере моей или вашей жизни нет смолы, что 
приведет в будущем к протечке и гибели. Вы спросите меня: какое отношение к нам имеет 
смола ковчега? Смола, которой был обмазан ковчег со всех сторон, для меня интересный 
символ пролитой кровь Иисуса Христа. А доказывать важность «крови завета» для каждого из 
нас считаю излишним. Более того, посмотрите на процедуру осмоления ковчега (14 стих). 
Осмолить нужно вначале изнутри, а только потом - внешне. 

� «Завершающие стадии строительства ковчега проходили очень медленно. Каждая 
досточка тщательно подгонялась, и каждый шов старательно покрывался смолой. 
Все, что могли сделать со своей стороны строившие ковчег, упрочняя его, они сделали, 
однако после того, как работа завершилась, лишь Бог Своей чудодейственной силой 
мог уберечь это строение от неистовых, тяжелых волн».468 
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Когда Ной заканчивал строительство ковчега, люди сожалели о своих грехах, но не 
раскаивались в них. Ведь истинное раскаяние – это сожаление о грехе и его оставление. Что же 
был это за такой грех, который народ не оставил? Это было сомнение и неверие. Людям не надо 
было строить ковчег, чтобы спастись, им нужно было раскаяться в своем бунте  и верой войти в 
спасение (или ковчег). Но для них ценности ковчег не представлял, их сердце было в капищах, 
в обществе, в разгулах, в сладострастиях, в своих домах, в своей религии. Общество пребывало 
в грехе, и этим оно было довольно. 

�  «Множество людей поначалу вняли предостережению Ноя, однако их раскаяние 
не было искренним, они не обратились к Богу всей душой. До начала потопа им 
было предоставлено немного времени для испытания их веры. Однако никто не 
выдержал экзамена».469 

 

� «Господствовавшие в мире нравственное растление и упадок подавили их, и они, в 
конце концов, присоединились ко всем остальным насмехающимся и глумящимся над 
верным Богу Ноем. Они не желали оставить свои грехи. Процветало 
многоженство, и люди утопали в удовольствиях и низменных страстях».470 

 
Питание на ковчеге 

Продолжаем исследовать Быт. 6гл. «21 Ты же возьми себе всякой пищи, какою питаются, 
и собери к себе; и будет она для тебя и для них пищею».  

� «Ной в точности выполнил все, что ему повелел Бог. Ковчег был окончен точно к 
установленному Богом сроку. В специальные отделения, предназначенные для 
хранения пищи, Ной сложил огромное количество продуктов для членов своей 
семьи и для животных».471 

 

Мы уже говорили, что во Христе мы также представлены как церковь или тело Христово. 
В ней много разных людей, и не всем подходит одинаковая пища. Но даже если люди едят 
разную пищу и находятся в разных условиях жизни с разным развитием ума и сердца, то все, 
без исключения, должны быть во Христе Иисусе. Все разнообразие пищи в основе должно 
содержать прочный фундамент – Христа. Пища должна употребляться и готовится в воде 
Христовых заслуг, Его праведности. Он есть основание любой нашей пищи как духовной, так и 
физической. Там, где не кормят Христом, там голод и вымирание. 

� «Многие из наших служителей просто произносят свои проповеди, стремясь 
наиболее доказательно раскрыть тему и почти не упоминая спасительную силу 
Искупителя. Их свидетельству недостает спасающей Крови Христа. Их 
приношение напоминает приношение Каина. Он принес Господу плоды земли, что 
само по себе в глазах Божьих было приемлемым. Плоды как таковые были хороши; 
однако приношению недоставало того, что делает его воистину ценным - крови 
закланного агнца, олицетворявшего Кровь Христа. Так же обстоит дело и с 
проповедями без Христа. Они не доходят до сердца».472 

 
 

Самые опасные враги Ноя 
Самыми опасными врагами Ноя были, как и всегда в истории христианства, люди, 

поверившие, но со временем отступившие от веры. Именно те, кто когда-то вняли 
предостережениям, но отпали от истинны спасения. 

� «Вначале казалось, что многие приняли весть предостережения, но все же они не 
искренно раскаялись пред Богом. Они не собирались оставлять свои грехи. В течение 
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всего времени, остававшегося до начала потопа, их вера подвергалась испытанию, но 
они не выдержали его. Побежденные преобладающим неверием, они, в конце концов, 
вернулись к своим прежним друзьям, отвергая грозное предостережение. Некоторые 
были твердо убеждены, что предостережение сбудется, но, окруженные 
глумящимися насмешниками, они разделили их настроения, отвергая милосердный зов, 
и вскоре превратились в самых дерзких, отъявленных ругателей, ибо никто не 
заходит в грехе столь далеко и не опускается так низко, как те, кто некогда был 
озарен светом, но потом воспротивился обличающему голосу Духа Божьего».473 

 
Дни Ноя и современность 

История Ноя, согласно слов Христа, повторится перед вторым пришествием Христа. «38 
Ибо, как во дни перед потопом ели, пили, женились и выходили замуж, до того дня, как вошел 
Ной в ковчег, 39 и не думали, пока не пришел потоп и не истребил всех, - так будет и 
пришествие Сына Человеческого» (Матф.24:38). Мы живём в период последнего времени, 
значит, слова Иисуса касаются непосредственно нас. Тогда следует задать один очень важный 
вопрос: «Не все же идолопоклонники в прямом смысле слова сегодня? Есть же православные, 
католики, представители других христианских церквей, которые признают и даже пытаются 
служить Богу, а себя идолопоклонными группами, церквами не признают. Такие церкви, 
группы, общества должны были быть и во времена Ноя, что же тогда с ними?». Я прихожу вот 
к какому выводу: многие атеисты очень пристально наблюдали за этими допотопными 
православными, католиками, протестантскими церквями, как они отреагируют на проповедь 
Ноя. Если они примут эту весть, значит сильно повлияют и на все допотопное общество, а что, 
если отвергнут? Тогда беззаконие и беспечность захлестнут мир. Но история потопа показала: 
эти допотопные католики, православные, протестантские церкви отвергли весть спасения: 
«Ибо, когда будут говорить: «мир и безопасность», тогда внезапно постигнет их пагуба, 
подобно как мука родами [постигает] имеющую во чреве, и не избегнут» (1Фесс.5:3). 

Вот какие важные откровения мы находим в Духе пророчества, где говорится в скрытой 
форме именно об этих церквях: 

� «Не все жители допотопного мира были идолопоклонниками в полном смысле 
этого слова. Многие считали себя верующими в Бога. Они утверждали, что их 
идолы являются лишь символом божества, с помощью которого люди получают 
более ясное представление о Божественном Существе».474 

 

Братья и сестры, не об религии иконопочитания, которая сегодня лежит в основе 
православной и католической церкви нам говорит Дух пророчества? Иисус очень точен в своих 
словах: «38 Ибо, как во дни перед потопом ели, пили, женились и выходили замуж, до того дня, 
как вошел Ной в ковчег, 39 и не думали, пока не пришел потоп и не истребил всех, - так будет и 
пришествие Сына Человеческого» (Матф.24:38). Как было в допотопное время, всё точно 
также повторяется сегодня в плоскости бытовой, социальной жизни, в сферах религиозных 
образований и отношений. А теперь наблюдаем реакции православных, католиков и падшего 
протестантизма, живущих в допотопное время:  

� «Эти люди первыми отвергли проповедь Ноя. В то время, как они пытались зримо 
представить Бога, их ослепленный разум не видел могущества и силы Божьей. Они 
перестали понимать Его святость, неприкосновенность и незыблемость Его 
требований. По мере того как умножался грех, он казался им все менее 
преступным, и, в конце концов, они стали утверждать, что Закон Божий 
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утратил всякую силу, что наказание за грех противоречит сущности Господа. Они 
также отрицали возможность того, что суды Божьи посетят землю».475 

 

Именно сегодня все религиозные группы, церкви, течения, кроме избранного Богом 
адвентистского движения, не признают в полноте верховенство Божьей Конституции - Закона 
Божьего. А если многие и принимают Закон Божий, то в удобном искаженном для них виде. 
Никто не признает целостность Закона Божьего. Религиозный мир сегодня в своем выборе меня 
не удивляет. Именно такое отвержение вести Ноя - такими организациями и религиозными 
группами – усугубило проблему спасения язычников, безбожников и атеистов. В смерти 
заблудших виновны вот такие религиозные группы, предавшие Бога своими искаженными 
идеями в своем поклонении Ему. 

 

Последствия отвержения истины 
Отвержение истины приведет к двум последствиям:  
- истина будет названа заблуждением; 
� «Но, отвергнув свет, они настолько ослепли, что искренне считали весть Ноя 
заблуждением».476 

 

- на стороне истины никого не будет (кроме мизерного остатка). 
� «На стороне истины не было никого».477 

 

Не пошатнулось ли духовное состояние Ноя от такой реакции религиозных групп? 
Он отобразил характер Христа, он уподобился Скале. 
� «Но Ной стоял подобно скале среди бури. Окруженный всеобщим презрением и 

насмешками, он выделялся незапятнанной чистотой, святой непорочностью и 
непоколебимой верностью. Его слова звучали весомо: ведь устами Своего раба 
говорил Господь».478 

 

Связь с Иисусом сделала его сильным. Ной настолько глубоко был погружен в смолу и 
спаян с ковчегом спасения, что его уже ничем не рассоединить. Выше я уже высказал мысль,  
что смола и ковчег символизируют Христа. Его кровь завета – это клей, который склеит любого 
человека навсегда с истиной надеждой и спасением, если только человек не ожесточит свое 
сердце и позволит Богу стать центром его жизни.  

� «Связь с Богом сделала Ноя бесконечно сильным, так что в течение 120 лет 
раздавался его торжественный голос, проповедовавший о тех событиях, которые, с 
человеческой точки зрения, казались невозможными».479 

 

Вечные законы природы 
Сегодня для многих сетью, ограждающей от ковчега спасения, есть современная 

атеистическая наука. Отвергнув личность Бога как начало всего, наука стала лженаукой. Так и 
во времена Ноя – наука протестовала против нелогичности потопа. Изначально за свою основу 
наука взяла сатанинский обман, что Творца нет, неизменные законы природы выше всего. 
Наука сказала свое слово против Бога, точно также, как она и сегодня лжёт всему миру. Но мы 
то знаем, чем закончилось богохульство для допотопного мира и чем закончится оно для 
сегодняшнего человечества.  

� «Поскольку никогда не выпадало дождей, земля орошалась росой. Реки никогда не 
выходили из берегов, но мирно катили свои воды в море, покорные незыблемым 
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законам. Но эти мыслители не признали руки Того, Кто, останавливая воды, сказал: 
"доселе дойдешь, и не перейдешь" (Иов. 38:11)».480 

 

� «Так как время шло, а видимых изменений в природе не наблюдалось, те, в чьи 
сердца иногда и вкрадывался страх, успокоились. Они рассуждали так, как и 
многие в наши дни, - мол, природа выше Бога и ее законы так прочно утверждены, 
что Сам Господь не в состоянии изменить их. Они рассуждали, что если Ной прав, 
то природа должна развиваться по другим законам, а это, по их мнению, было 
невозможно».481 

 

Человеческий авторитет 
Много людей доверяют другим. Но это неправильный подход к жизненным критериям 

предпочтения. Авторитеты сегодня в уважении, признании, в восхищении. Сегодня такое 
время, когда нужно дать возможность Богу учить нас, а не следовать за большинством: «27 
Впрочем, помазание, которое вы получили от Него, в вас пребывает, и вы не имеете нужды, 
чтобы кто учил вас; но как самое сие помазание учит вас всему, и оно истинно и неложно, то, 
чему оно научило вас, в том пребывайте» (1 Иоанна 2). 

Печаль в том, что присутствует риск отвергнуть Бога через служение истинных его 
пророков и принять идеи шарлатанов, расхищающих народ Божий.  

� «Они ссылались на то, что если бы в словах Ноя была бы хоть доля истины, то 
мужи, известные своей мудростью, сумели бы в этом разобраться».482 

 

Полное противление Божьим пророкам и совести привело к полному ожесточению сердец 
допотопного народа. 

� «Но, упорно сопротивляясь голосу совести и предостережениям, посланным для 
них через пророка Божьего, они наполнили чашу беззакония, и участь их была 
решена».483 

 
Время войти в ковчег 

Время прийти к кульминации событий. Переходим к исследованию Быт. 7гл. «1 И сказал 
Господь Ною: войди ты и все семейство твое в ковчег, ибо тебя увидел Я праведным предо 
Мною в роде сем; 2 и всякого скота чистого возьми по семи, мужеского пола и женского, а из 
скота нечистого по два, мужеского пола и женского; 3 также и из птиц небесных по семи, 
мужеского пола и женского, чтобы сохранить племя для всей земли, 4 ибо чрез семь дней Я 
буду изливать дождь на землю сорок дней и сорок ночей; и истреблю все существующее, что Я 
создал, с лица земли. 5 Ной сделал все, что Господь повелел ему».  

Дополнительный перевод близкий к оригиналу: «1. Сказал Бог Ноаху: Войди ты и весь 
твой дом в ковчег, ибо тебя Я увидел праведным в этом поколении 2. От всякой чистой 
скотины возьми себе по семь — самцов и самок, а от скотины, которая нечиста, по двое — 
самца и самку. 3. Также от небесных птиц по семь — самцов и самок, чтобы выжило 
потомство по всей земле. 4. Ибо пройдет еще семь дней, и Я изолью дождь на землю сорок 
дней и сорок ночей и сотру все существующее, сотворенное Мною, с поверхности земли. 5. 
Hoax сделал все, как повелел ему Бог.» 

Это первое упоминание о чистых и нечистых животных. Отсюда видно, что даже в те дни 
подобное разделение имело смысл. Законы о чистой и нечистой пище уже были известны. Мы 
также знаем, что система жертвоприношений будет особенным образом произведена в жизни 
Ноя и его потомков после потопа, поэтому берется большой перевес чистых животных. 
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Обратите внимание на глубину истины, заложенной в этих стихах. Ведь получается, что 
некоторые чистые животные будут спасены лишь на период потопа, чтобы потом умереть в 
огне как жертвоприношение. И первое, что сделает Ной, когда выйдет из ковчега,  – это 
принесет в жертву агнца как символичную истинную причину спасения Ноя и его семьи. Там, 
где рождается спасения для Ноя, там происходит смерть Христа. Более того, жертва Иисуса 
обеспечивала и защиту тем нечистым животным, которых всех было взято по паре, дабы не 
пресеклось потомство этих животных. О чем это нам говорит? Это говорит о том, что смерть 
Христа на Голгофе обеспечила жизнь для каждого человека. Крестная смерть и воскресение 
Христа также обеспечила воскресение из мёртвых каждому, будь то верующему или атеисту, 
милосердному или тирану-убийце. Все будут воскрешены благодаря заслугам Христа, но кто-то 
для вечности, а кто-то - для окончательной второй смерти: «Прочие же из умерших не ожили, 
доколе не окончится тысяча лет. Это - первое воскресение. Блажен и свят, имеющий участие 
в воскресении первом: над ними смерть вторая не имеет власти, но они будут священниками 
Бога и Христа и будут царствовать с Ним тысячу лет» (Откр.20:5). 

Бог часто сохраняет не знающих Его, и даже Своих противников, только потому, что 
Христос был принесен как заместительная жертва за все грехи человечества. Бог обновляет 
завет с человечеством в лице Ноя. Последний должен стать как бы новым Адамом: он обновит 
землю, и от него произойдет, по замыслу Создателя, более праведное поколение. Во всяком 
случае, среди потомков Ноя будут праведники.  

 

Сбор у ковчега 
Что собой символизирует этот удивительный, уникальный момент сбора всех у ковчега? 

Это, мои дорогие друзья, для меня символ позднего дождя.  
Ной последний раз приглашает людей зайти в ковчег.120 лет прошло. Но они не 

послушались. 
� «И теперь слуга Божий в последний раз обратился с серьезным призывом к народу. 
Со страстностью, которую невозможно описать словами, он умолял их искать 
убежища, пока еще есть такая возможность, но в ответ слышались только 
насмешки и глумления».484 

 

Всемогущество Божье проявляется и в том, как Господь собирает животных у ковчега. 
Происходят удивительные вещи, которые противоречат человеческому объяснению. Безбожная 
наука допотопного мира пошатнулась в своем основании, только жестокие сердца людей, к 
сожалению, продолжали оставаться твёрдыми, как камень. 

� «Затем раздался словно шум ветра - то слетались со всех сторон птицы. Их было 
так много, что небо почернело. Но порядок царил безукоризненный: устремляясь к 
ковчегу, животные повиновались повелению Божьему, в то время как люди 
упорствовали в своем непослушании».485 

 

� «Никто из ученых не мог дать никакого объяснения такому необычайному 
поведению животных. Это была тайна, которую они не в силах были разгадать. 
Но сердца людей настолько ожесточились, отвергая свет, что даже и это 
зрелище не произвело на них глубокого впечатления».486 

 

Что Бог показывает нам, людям, живущим в конце времени? Бог обещает поздний дождь - 
последнее могущественное откровение Божьей славы всему миру (Откр. 18гл.). Не люди 
собирают этих животных, а Бог Своей силой через Своих слуг ангелов. 
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� «Великий Творец послал Своих ангелов, чтобы собрать отовсюду животных, 
которых сотворил. Ангелы шли впереди, а они пара за парой - самка и самец - 
следовали вслед за ними».487 

Животные символизируют многие народы, которых Бог спасет; ангелы – представители 
Бога на земле. Поздний дождь соберёт многих людей в число Божьего остатка. Семь дней Бог 
дает еще возможность (столько длится поздний дождь для допотопного человечества) для 
исповедания грехов, чтобы верою в Бога войти в ковчег. 

� «Некоторые со страхом смотрели на это зрелище, однако их сердца настолько 
ожесточились противлением Божьей воле, что это самое значительное 
проявление Божьей силы лишь на мгновение коснулось их сердец. В течение семи 
дней животные одни за другими входили в ковчег, а Ной размещал их внутри, 
каждого на свое определенное место».488 

 

Жестокосердие людей 
Истина, провозглашаемая Ноем, не была принята. Почему люди, видя такие чудеса Божьи, 

не вошли в ковчег? Почему не поверили в то, что Ной говорил правду? Почему за эти семь дней 
народ не обратился от злых путей? Возможно, такое поведение можно объяснить так. Весь ход 
жизни определяет выбор человека в ключевые моменты его бытия, но можно ли было вырвать 
хоть кого-то из огня смерти?  

 Я думаю, тут ключевым фактором выступает привычка поклонения. Ведь не зря 14 гл. 
книги Откровения говорит об вопросе поклонения Богу или образу зверя. Что же отворачивало 
народ от последнего шанса спасения? Учитывая, что все идолопоклонные системы и 
лжерелигии в центре своего культа ставили солнце, то ответ для меня очевиден – поклонение 
солнцу стало тем барьером, который не смогли переступить люди допотопного времени и 
принять последний шанс на спасение. Допотопное общество стало идолопоклонным, и солнце 
было одним из центральным божеств того времени. Оно и закрыло двери благодати для этих 
людей. 

� «А обреченный человеческий род, взирая на солнце, сияющее в своей славе над 
землей, почти такой же красивой, как и Едем, заглушал рождавшиеся страхи и 
опасения шумными увеселениями и безрассудными поступками. Они, казалось, 
сами хотели навлечь на себя уже готовый обрушиться гнев Божий».489 

 

Их религия приведет к погибели. Точно также, как это произошло на Кавказе в 1878 году 
с предвестником восстания кровавого тирана, который залил кровью целые народы. Историк 
Э. Радзинский рассказывает: «В Гори около развалин замка лежал странной формы камень – 
огромный круглый шар. Народная легенда связывала его с гигантом Амираном, который играл 
этим камнем, как мячом. Амиран – герой кавказского варианта легенды о Прометее. Но он был 
злым Прометеем, демоном разрушения – и боги приковали его цепью к вершине Кавказа. В Гори 
был древний обычай: в одну из ночей все кузнецы стучали по наковальням, чтобы не ушел со 
скалы в мир этот страшный дух разрушения. Но тщетно стучали кузнецы. 6 декабря 1878 
года у Кэкэ и сапожника Бесо Джугашвили родился третий мальчик. Как молила она Бога 
даровать жизнь младенцу! И свершилось: младенец остался жить. Это был Иосиф 
Джугашвили или, как принято говорить, Сталин. Этот мальчик будет играть земным шаром, 
как Амиран – каменным мячом. (примечание: Первые годы после замужества Кэкэ исправно 
рожает, но дети умирают. В 1876 году в колыбели умирает Михаил, затем Георгий. Мертвые 
братья Сосо... Природа будто противилась рождению ребенка у мрачного сапожника). Итак, 
Сосо выжил. Слабенького младенца в благодарность за дарованную ему жизнь Кэкэ решает 
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посвятить Богу: Сосело («маленький Сосо» – так она нежно зовет его) должен стать 
священником».  

Допотопный мир со своим идолопоклонством, скрытым гневом и злобой разрушал 
семейные взаимоотношения. Поэтому Сталин - это отпрыск допотопного человека. Такой тиран 
мог быть только в семье, в которой были приняты допотопные принципы отношений. (Из 
беседы с М. Хачатуровой: «Я жила в Тбилиси до семнадцати лет и была хорошо знакома с 
одной старухой, прежде жившей в Гори. Она рассказывала, что Сталин называл свою мать не 
иначе, как проституткой. В Грузии даже самые отъявленные разбойники чтят своих 
матерей, а он после 1917 года, может быть, два раза навестил свою мать. Не приехал на ее 
похороны».  

Из письма Н. Гоглидзе: «Его мать никогда не приезжала к нему в Москву. Можно ли 
представить грузина, который, став царем, не позовет к себе свою мать? Он никогда не писал 
ей. Не приехал даже на ее похороны. Говорят, открыто называл ее чуть ли не старой 
проституткой. Дело в том, что Бесо жил в Тифлисе и не присылал им денег – все пропивал 
этот пьяница. Кэкэ должна была сама зарабатывать на жизнь, на учение сына; она ходила по 
домам к богатым людям, стирала, шила. Она была совсем молодая».  

Мы говорили, что самыми страшными были те гонители в допотопном мире, которые 
приняли Бога, поняли, что Он есть, умалили свое сердце, а потом отреклись от Него, 
превратившись в деспотов, тиранов, настоящих террористов. Точно также произошло и со 
Сталиным в юности, когда он закончил духовное училище и поступил в духовную семинарию 
«В это время Сосо уже владел тайной. Он сказал сверстнику: «Бога нет, они обманывают 
нас». И показал испуганному мальчику книгу Дарвина. Именно тогда он научился таить. Он, 
тайный неверующий, по-прежнему блестяще отвечает на уроках, где религия – смысл и 
содержание. Двоедушие становится его повседневной жизнью». Название любимого 
произведения Сталина - «Отцеубийца». Все правильно: он восстал против Отца. И именно в это 
время он убил в себе Отца Небесного.  

В истории немногих таких тиранов, как Сталин. Но представьте себе, что в допотопное 
время каждый был таким. Каким же ужасным и жестоким было то общество. Но возникает 
лишь один вопрос, а не к такому ли обществу мы сегодня все идем? 

 

Дверь благодати закрывается 
Быт. 7гл. «6 Ной же был шестисот лет, как потоп водный пришел на землю.7 И вошел 

Ной и сыновья его, и жена его, и жены сынов его с ним в ковчег от вод потопа. 8 И из скотов 
чистых и из скотов нечистых, и из всех пресмыкающихся по земле 9 по паре, мужеского пола и 
женского, вошли к Ною в ковчег, как Бог повелел Ною. 10 Чрез семь дней воды потопа пришли 
на землю.  

Другой перевод: «6. Шестьсот лет исполнилось Ноаху, когда вода затопила землю. 7. И 
вошел Hoax и его сыновья, его жена и жены сыновей вместе с ним в ковчег, спасаясь от вод 
потопа. 8. А из чистого скота и из скота, который нечист, из птиц и из всех ползающих по 
земле, 9. по двое приходили к Ноаху в ковчег — самец и самка, как повелел Бог Ноаху. 10. По 
прошествии семи дней воды потопа появились на земле». 

Писание сообщает, что все события потопа произошли в точном соответствии с 
предсказанием. Таким образом, потоп выделяется из ряда стихийных бедствий: катастрофа 
была не случайной игрой природных сил, но проявлением божественного провидения. Важно 
отметить, что всё, что происходит перед потопом, точно будет воспроизведено в похожих 
формах перед вторым пришествием Христа. Мы уже отмечали: Ной - благовестник суда и 
истинного поклонения Богу. Ной запечатлен, он человек веры. Вера в нем действует и 
выражается в активном провозглашении последней вести спасения для народа. При Ное Бог 
устраняет всякое сомнение мира. Он дает поздний дождь - последнее знамение проповеди 
Евангелия (в данном случае оно показано в сборе всякой твари перед ковчегом с помощью 
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ангелов ). Далее мы видим, что семь дней животные входят в ковчег, после чего совершается 
последнее действие Бога – закрытие двери благодати: «16 и вошедшие мужеский и женский пол 
всякой плоти вошли, как повелел ему Бог. И затворил Господь за ним». 

� «Через некоторое время толпа насмешников увидела ангела, спускающегося 
подобно молнии с неба и одетого в сияние света. Он затворил массивную дверь, а 
затем вновь устремился вверх».490 

 

� «Вспышка ослепительного света озарила небо, и облако славы, намного ярче 
молнии, опустилось с неба и остановилось возле входа в ковчег. Невидимые руки 
медленно затворили массивную дверь, что было не под силу находящимся внутри. 
Ной оказался в ковчеге, а те, кто пренебрег Божьим милосердием, - вне его».491

 
 

Это действие нам снова напоминает Откр. 18 гл. «1 После сего я увидел иного Ангела, 
сходящего с неба и имеющего власть великую; земля осветилась от славы его». В этом стихе 
говорится о последней милости Божьей, когда поздний дождь будет закончен. И если народ не 
выйдет из Вавилона, он погибнет среди нечестивых. 

 

Период великой скорби 
Если внимательно рассмотреть события потопа, то в 10 ст. мы наблюдаем важную деталь: 

«Чрез семь дней воды потопа пришли на землю». Исходя из логической последовательности 
текста, Ной вошёл со своей семьей в ковчег и семь дней там ожидал.  Именно это ожидание 
является крайне важным для нас, так как это образ великой скорби в периоде конца времени 
перед вторым пришествием Христа. 

� «Прежде чем первые капли дождя упали на землю, Ной и его семья провели в 
ковчеге семь дней».492 

 

Семь дней ждет Ной в ковчеге. Это самый важный период проверки его веры - это 
прообраз последних событий, с которыми столкнется народ остатка. Мы помним события, 
которые ждут нас впереди: Бог закроет время благодати (так, как он закрыл дверь ковчега), 
Христос объявит в небесном святилище, что Его ходатайственное служение совершилось, 
после чего мир погрузится в великую скорбь в еще более опьянительное и полномасштабное 
беззаконие. Это время требует совершенного проявления доверия к Богу и Его слову. Нам 
также важно понять, что великая скорбь начинается после закрытия двери благодати: «И сказал 
мне: совершилось! Я есмь Альфа и Омега, начало и конец; жаждущему дам даром от 
источника воды живой» (Откр.21:6). Так как это было и в отношении к Ною, нечестивые 
будут ополчаться на верный остаток, но погубить его не смогут, точно также, как и эти 
нечестивые могли быть возле ковчега, ругать Ноя, угрожать, но уже прикоснуться к нему и 
навредить ему не смогут: «Неправедный пусть еще делает неправду; нечистый пусть еще 
сквернится; праведный да творит правду еще, и святый да освящается еще» (Откр.22:11).  

� «Печать Неба покоилась на двери, которую закрыл Бог, и только Он один мог 
отворить ее. Точно так же будет закрыта дверь благодати, когда Христос 
завершит Свое ходатайство за виновный род перед Вторым Своим пришествием 
на облаках небесных. Тогда Божественная милость не будет уже больше 
удерживать нечестивых, и сатана приобретет полную власть над теми, кто 
отверг благодать Божью. Тогда они попытаются уничтожить народ Божий, но 
подобно тому, как Ной был укрыт в ковчеге, так и праведники будут защищены 
Божественной силой. В течение семи дней после того, как Ной и его семья вошли в 
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ковчег, не было, казалось, ни малейшего признака надвигающейся бури. На 
протяжении всего этого времени испытывалась их вера».493 

 

А вот, как эти же события произойдут в будущем: 
� «Когда завершится проповедь вести третьего ангела, милость Божья оставит 
грешных жителей земли. Народ Божий совершил свое дело: он получил " поздний 
дождь", " отраду от лица Господа", и приготовился к грядущему часу испытания. 
Ангелы быстро перемещаются по небу. Ангел, возвратившийся с земли, объявляет, 
что его дело окончено, мир подвергнут последнему испытанию, и все, кто оказался 
верен Божественным заповедям, получил " печать Божию". Тогда Иисус 
прекращает Свое посредническое служение в небесном святилище. Он поднимает 
руки и говорит громким голосом: "Совершилось!" И все небесное воинство снимает 
свои венцы при Его торжественном заявлении: "Неправедный пусть еще делает 
неправду; нечистый пусть еще сквернится; праведный да творит правду еще, и 
святый да освящается еще" (Откр. 22:11). Участь каждого решена - к жизни или 
же к смерти. Христос совершил дело примирения для Своего народа и изгладил его 
грехи. Когда Христос оставит святилище, земля погрузится во тьму. В то 
ужасное время праведники должны будут жить перед лицом святого Господа без 
Ходатая. Ничто не будет сдерживать нечестивых, и сатана получит 
неограниченную власть над нераскаявшимися. Долготерпению Божьему пришел 
конец. Мир отверг Его благодать, презрел Его любовь и попрал Его Закон. Время 
благодати для нечестивых закончилось. Дух Божий, Которому они упорно 
сопротивлялись, наконец взят от земли. Лишенные покрова Божественной 
милости, они оказались беззащитными во власти злого врага. Сатана тогда 
ввергнет жителей земли в последнюю великую скорбь».494 

 

Но мне интересно, каким образом нечестивые могли бы уничтожить Ноя и его семью, 
учитывая, что двери ковчега были настолько массивны, что отворить они их не могли? Ответ 
очевиден: спалить огнем. Ведь мы помним, что ковчег был осмолён. Братья и сестры, я верю, 
что они этим и угрожали Ною, крича вокруг ковчега. Сначала они рассчитывали, что Ной сам 
откроет двери, но потом была угроза полного сожжения и уничтожения ковчега вместе с семьей 
Ноя. Но Бог контролировал любые действия, которые могут затронуть его народ. 

� «Толпы черни окружали ковчег и с неслыханной прежде жестокостью высмеивали 
его обитателей».495 

 

Как мыслило нечестивое общество, высмеивая Ноя? Ведь семь дней ничего не 
происходило, не было даже намёка на будущее наводнение.  

� «А для всех не поверивших Ною это были дни самых богохульных увеселений. Люди 
думали, что коль пророчество Ноя не исполнилось сразу же после того, как он 
вошел в ковчег, значит, это все обман, и мир невозможно уничтожить потопом. 
Ведь до этого на земле никогда не было дождей, и только легкий туман поднимался 
над водой; потом, согласно установленным Богом законам, он опускался ночью в виде 
росы, увлажняя растительность и способствуя ее цветению».496 

 

Что это напоминает нам в будущих событиях? Это окончательный смертный приговор для 
народа Божьего. Это период великой скорби, в которую был введён весь мир: «Я сказал ему: 
ты знаешь, господин. И он сказал мне: это те, которые пришли от великой скорби; они омыли 
одежды свои и убелили одежды свои Кровию Агнца» (Откр.7:14). Как только будет назначен 
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день полного уничтожения остатка народа Божьего, состоится второе пришествие Христа. В 
случае с Ноем, начался потоп, если бы еще один день промедления, то нечестивые бы 
уничтожили ковчег точно также, как они это захотят сделать в будущем с народом Божьим в 
издании воскресного декрета и определения дня самосуда над остатком.  

� «Когда чтущие заповеди Божьи лишатся всякой защиты гражданских законов, в 
различных странах одновременно начнется движение, направленное на их 
уничтожение. И когда приблизится назначенное в указе время, люди будут 
составлять заговор, чтобы истребить ненавистную секту. Будет решено однажды 
ночью нанести решительный удар, который бы навсегда заставил умолкнуть 
обличающий, протестующий голос. …В полночь Бог явит Свою силу для 
освобождения Своего народа. Засияет солнце ослепительным блеском. Чудеса и 
знамения быстро следуют одно за другим. Безбожники с ужасом и с изумлением 
смотрят на все это, между тем как праведники следят за признаками своего 
избавления с торжествующей радостью. Кажется, что все в природе изменило 
свое обычное течение. Реки остановились. Темные, тяжелые тучи, надвигаясь, 
сталкиваются между собой. Посредине разгневанного неба виднеется полоса 
неописуемой славы; оттуда слышится голос Божий, подобный голосу множества 
вод, " говорящий: совершилось!" ( Откр. 16:17)».497 

 

Второе пришествие Христа, как и сам потоп для народа Божьего, являются событиями не 
карательными, а спасительными. Сохранив веру Божью, Ной оказал также спасительное 
влияние и на свою семью.  

� «За верность и преданность Бог вместе с ним спас всю его семью. Какая награда 
родительской верности!».498 

 
Начало потопа 

Быт. 7гл. «11 В шестисотый год жизни Ноевой, во второй месяц, в семнадцатый день 
месяца, в сей день, разверзлись все источники великой бездны, и окна небесные отворились;12 и 
лился на землю дождь сорок дней и сорок ночей. 13 В сей самый день вошел в ковчег Ной, и 
Сим, Хам и Иафет, сыновья Ноевы, и жена Ноева, и три жены сынов его с ними. 14 Они, и все 
звери по роду их, и всякий скот по роду его, и все гады, пресмыкающиеся по земле, по роду их, и 
все летающие по роду их, все птицы, все крылатые, 15 и вошли к Ною в ковчег по паре от 
всякой плоти, в которой есть дух жизни; 16 и вошедшие мужеский и женский пол всякой 
плоти вошли, как повелел ему Бог. И затворил Господь за ним. 17 И продолжалось на земле 
наводнение сорок дней, и умножилась вода, и подняла ковчег, и он возвысился над землею; 18 
вода же усиливалась и весьма умножалась на земле, и ковчег плавал по поверхности вод. 19 И 
усилилась вода на земле чрезвычайно, так что покрылись все высокие горы, какие есть под 
всем небом; 20 на пятнадцать локтей поднялась над ними вода, и покрылись горы».  

Дополнительный перевод: «11. На шестисотом году жизни Ноаха, во втором месяце, 
семнадцатого числа, в этот самый день, забили все источники великой бездны и открылись 
небесные трубы. 12. Дождь был на земле сорок дней и сорок ночей. 13. В этот самый день 
вошел Hoax и Шем, Хам и Йефет — сыновья Ноаха, жена Ноаха и три жены его сыновей 
вместе с ними в ковчег. 14. Они и каждый зверь согласно своему виду, каждая скотина 
согласно своему виду, каждое ползающее согласно своему виду, каждая птица согласно своему 
виду, все пернатые и все крылатые, 15. пришли к Ноаху в ковчег по двое от всякой плоти, в 
которой есть дыхание жизни. 16. Вошедшие в ковчег самец и самка от всякой плоти пришли, 
как повелел Бог. И затворил Бог за ним. 17. И был потоп сорок дней на земле, воды 
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умножились, понесли ковчег, и поднялся он с земли. 18. Вода набрала мощь, ее стало очень 
много на земле, и пошел ковчег по поверхности воды. 19. Все больше и больше набирала силу 
вода на земле и покрыла высокие горы под всем небом. 20. На пятнадцать локтей вверх 
набрала силу вода и покрыла горы». 

Ковчег был построен надёжно. Но каким бы крепким он ни был, существовала опасность, 
что воды потопа разобьют его в щепки о первую же скалу. Поэтому с самого начала ковчег 
нуждался в Высшей Защите. Когда, изливаясь могучими потоками, вода покрыла поверхность 
земли, ковчег поднялся над землей, но еще не двинулся (стих 17). И только после того, как 
уровень воды поднялся на пятнадцать локтей над вершинами гор, ковчег двинулся по водной 
поверхности (стих 18-19). Он уже не мог разбиться о вершины гор. Обратите внимание как эта 
истина помогает нам видеть прообраз ковчега в Иисусе Христе. Иисус не надеялся на свою 
прочность, Он во всём положился на Своего Отца. Прочность Иисуса (ковчега) зависела 
абсолютно от воли Отца и Его защиты «Пославший Меня есть со Мною; Отец не оставил Меня 
одного, ибо Я всегда делаю то, что Ему угодно» (Иоан.8:29). 

Следует отметить, что было три стадии усиления вод:  
а) воды подняли ковчег (стих 17);  
б) ковчег поплыл (стих 18);  
в) воды полностью покрыли все горы (стих 19).  
Фраза «на пятнадцать локтей выше» (наверх) означает, что воды поднялись на 7-9 

метров выше самой высокой горы.  
� «В восьмой день небеса покрылись темными тучами, отдаленные раскаты грома и 

яркие вспышки молний вызвали у людей и животных еще больший ужас. С нависших 
облаков полились струи дождя, и, поскольку ничего подобного никогда прежде на 
земле не происходило, постепенно людские сердца объял дикий страх. Обезумевшие от 
ужаса животные метались повсюду, и казалось, что их нестройные вопли 
оплакивали их печальную участь и трагическую судьбу человеческого рода. Буря 
становилась все сильнее и неистовее, пока, наконец, вода не хлынула с неба подобно 
огромному водопаду».499 

 

О сроках потопа 
Итак, 11 ст. нас информирует: «...во второй месяц, в семнадцатый день месяца, в сей 

день, разверзлись все источники...». Какой же «второй месяц» имеется в виду, какой календарь 
был в эпоху Ноя? Мы знаем, что со времени Моисея библейский счет месяцев начинался с 
весны. В Книге Исход в начале 12-й главы говорится о том, что Бог повелел Моисею считать 
их, начиная с первого весеннего авива (примерно соответствует апрелю). «Авив» означает 
«колос» – это пора, когда созревает ячмень. Позже он был назван вавилонским словом «нисан». 
Однако до Моисея счет месяцев начинался с первого осеннего, носившего название «этаним» 
(афаниме) (3 Цар. 8:2), что означает «сильные» (так как, согласно одному из преданий, в 
первый его день родились главные патриархи; после вавилонского пленения он стал называться 
аккадским словом «тишри»). Следовательно, потоп начался во втором осеннем месяце, после 
того, как осенний урожай был собран и, казалось бы, людей ожидали изобилие и спокойствие. 
Проведем параллель из историческим фактом нашего адвентистского движения. Вспомните, 
какой месяц фигурировал в 1844 году как дата второго пришествия Христа? А какая дата 
начала следственного суда и служения Христа в небесном святилище в отделении Святого 
Святых? Это 22 октября 1844г.  

Когда же окончился потоп, начавшийся в 17-й день второго месяца? «И остановился 
ковчег в седьмом месяце, в семнадцатый день месяца на горах Араратских» (Быт. 8:4). С 17-го 
дня второго месяца по 17-й день седьмого прошло ровно пять месяцев. Стихии бушевали, 
сметая все с лица земли, уничтожая города, вырывая деревья, истребляя человечество... И 
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вдруг, в назначенный день, ровно через пять месяцев, все успокаивается. Удивительные слова о 
таком повиновении стихий Создателю мы находим в Псалмах Давидовых: «Хвалите Господа 
от земли, великие рыбы и все бездны, Огонь и град, снег и туман, бурный ветер, исполняющий 
слово Его...» (Пс. 148, 7–8). «Бурный ветер» – по-древнееврейски (сэара),  то есть 
«разрушительный ветер», «вихрь». И, оказывается, этот бурный ветер исполняет слово Божье! 
Он не может вырвать ни одного дерева, обрушить ни одного строения, кроме разрешенных ему 
Господом. Это же относится и к водам потопа. 

Важно сказать, что в духовной плоскости первым Бог начинает уничтожать систему 
идолопоклонства, и все, что с ней связано.  

� «Впервые в своей жизни люди наблюдали за разрушением того, что было создано 
их руками. Их великолепные строения, красиво разбитые сады и рощи, где они 
поставили своих богов, были уничтожены молнией, повсюду валялись обломки. В 
рощах они воздвигли жертвенники, на которых приносили человеческие жертвы 
своим богам. Эти ненавистные истинному Богу идолы были ниспровергнуты Его 
гневом, что заставило людей трепетать перед силой Творца неба и земли. Только 
теперь до их сознания дошло, что именно своими мерзостями и ужасными 
жертвоприношениями они обрекли себя на гибель».500 

 

Потоп и конец времени 
�  «Даже сатана, поневоле оказавшийся среди этой бушующей стихии, опасался за свою 

жизнь. Теперь же он проклинал Вседержителя, обвиняя Его в несправедливости и 
жестокости».501 

 

Те, которые не поверили в Бога, начали Его проклинать. Хотя Бог со своей стороны 
сделал все возможное для их спасения.  

Повторится ли такое положение в будущем? Могут ли действия допотопного народа быть 
прообразом будущих действий нечестивого народа перед вторым пришествием Христа? Да. Но 
самый важный вопрос: какова же цель Божьего суда, заключающегося в излитии вод потопа? 
Давайте разберемся с этими вопросами используя интересную для меня статью адвентистского 
автора Дж. Найта. 

Вначале отметим, что изливающиеся воды потопа – это образ семи последних язв, 
изливающихся на нечестивый народ, который находится в периоде великой скорби. 
Проанализируем события последних дней в связке с будущим излитием язв: 

16 глава книги Откровение предупреждает о том, что в будущем население Земли — по 
крайней мере, большая его часть — переживет страшное время. Людей поразят «жестокие и 
отвратительные гнойные раны», они станут свидетелями повсеместной засухи, невыносимой 
жары, разрушительного землетрясения и ужасной бури, сопровождающейся градом из 
огромных камней. Тяжкие страдания наступят после того, как двери благодати закроются, и 
уже никто не сможет придти к Богу в покаянии. Какова цель этих бедствий? Почему Господь 
позволит им поразить Землю и ее жителей?  

В 12 главе Книги Откровение прослеживается история христианской Церкви от рождения 
Христа до конца христианской эры. 17 стих описывает конец этой истории: «И рассвирепел 
дракон на жену, и пошел, чтобы вступить в брань с прочими от семени ее, сохраняющими 
заповеди Божии и имеющими свидетельство Иисуса Христа». Этот текст содержит весть, 
которая играет в Апокалипсисе решающую роль. Символы, используемые здесь, объясняются 
дальше. 13 глава описывает «дракона" (сатанинскую силу), о котором упоминается в 17 стихе 
12 главы, а 14 глава повествует о «жене» (то есть о церкви последнего времени).  
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Книга Откровение ясно говорит о том, что в конце времени все человечество разделится 
на две группы. Одни отвергнут Божественные принципы и, вследствие этого, получат 
начертание зверя (13:16). Другие же изберут «следовать за Агнцем (Иисусом), куда бы Он ни 
пошел», и благодаря этому получат печать Божью (14:1, 4; 7:3). Какую из печатей получит тот 
или иной человек, зависит от его решения, за кем последовать — за Агнцем или за драконом.  

Всякому, кто «поклоняется зверю и образу его и принимает начертание на чело свое, или 
на руку свою», противостоит третий Ангел (14:9—12), а вместе с ним те, кто «соблюдает 
заповеди Божии и веру во Христа Иисуса». В конце времени не будет третьего варианта 
выбора. Все, живущие на земле, будут следовать либо Божественным принципам, либо 
принципам сатаны.  

Осознание того, что мы стоим перед выбором, подготовило нам почву к пониманию 15 и 
16 глав, повествующих о семи последних язвах. Во 2 стихе 15 главы вновь говорится о 
«победивших зверя и образ его». А в 16:2 мы читаем об «имеющих начертание зверя и 
поклоняющихся образу его». Первая группа получила небесную награду, тогда как вторая 
испытала страшный конец судов Божьих. 15 и 16 главы не только еще раз описывают нам 
последователей Христа и сторонников сатаны, но продолжают раскрывать их позиции в текстах 
так называемых двух песней.  

Первая из них — это песнь Моисея и Агнца (14:3; 15:3, 4). Бог использовал Моисея для 
того, чтобы вывести Израиль из Египта, и благодарный народ пел тогда хвалу Богу. Подобно 
израильскому народу, те, кто одержат победу над зверем, также будут петь песнь избавления. 
Господь и Агнец избавят их от притеснителей, и из глубины их сердец станут литься слова 
прославления: «Велики и чудны дела Твои, Господи Боже Вседержитель! Праведны и истинны 
пути Твои, Царь святых! Кто не убоится Тебя, Господи, и не прославит имени Твоего?  Ибо Ты 
един свят. Все народы придут и поклонятся пред Тобою, ибо открылись суды Твои». Именно 
такую благодарность воздает Ной и Его семья, находясь в ковчеге. 

Вторая песнь очень незаметна, но это только на первый взгляд. Ее исполняют те, кто 
отверг Бога и Его принципы и встал на сторону дракона. Эти люди испытают на себе суды 
Божьи, заключающиеся в последних семи язвах. Однако перед тем, как исследовать эту песнь, 
нам необходимо осознать цель Божьих судов.  

На протяжении истории человечества Бог использовал различные испытания для того, 
чтобы пробудить людей к осознанию своих грехов и привести их к покаянию. В Откровении 
11:13 говорится, что люди, пережившие суд, «объяты были страхом и воздали славу Богу 
небесному». В Книге пророка Иоиля (2:12, 13) Бог приглашает тех, кто испытал бедствие во 
время суда, обратиться к Нему. Не каждый раскаивается, представ пред лицо Божье, но история 
свидетельствует о том, что возможность для этого была у каждого человека. 

15 и 16 главы Книги Откровение ясно говорят о том, что в конце истории каждый человек 
примет неизменное решение встать либо на сторону Христа, либо на сторону сатаны. Какова 
же цель Божьих судов, заключающихся в семи последних язвах? Ведь возможности 
раскаяться то больше не будет. Этот вопрос возвращает нас ко второй песне. В Книге 
Откровение 16:9 впервые упоминается о песне тех, кто выбрал для себя следование принципам 
царства сатаны. Во время излития на землю Божьих судов они не испытывали раскаяния, 
напротив, «хулили имя Бога… и не вразумились, чтобы воздать Ему славу». В 11 и 21  стихах 
снова находим выражение «хулили». Нераскаявшиеся грешники будут проклинать Господа. Это 
и есть их песнь.  

Ни это ли делают нечестивые при водах потопа? 
� «Многие люди, подобно сатане, хулили Бога, и, если бы были в состоянии осуществить 

свой мятежный замысел, они ниспровергли бы Господа с Его престола 
справедливости».502 
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Обратите внимание на то, что и песнь последователей Агнца, и песнь последователей 
дракона также, как и в период потопа, выражают искренние чувства тех и других.  

Семь последних язв точно также, как и воды потопа, важны потому, что 
показывают: нераскаявшиеся никогда не изменят своей позиции. Сердцами тех, кто избрал 
для себя следование принципам дракона, управляет дух противоборства. Бог пытался 
пробудить их. Но вместо того чтобы признать свои грехи, люди ожесточились. Отпечаток 
страданий на их лицах есть следствие отказа принять жертву Агнца и, последовав призыву 
Господа, раскаяться. Суды неоспоримо доказывают всей Вселенной, что решение этих людей 
необратимо отдалило их от обращения. Бог использовал все возможности для их спасения, но 
они ответили Ему ненавистью и насмешкой. Все мироздание видит единственный выход в том, 
чтобы уничтожить грех и создать новое небо и новую землю. У Бога нет другого выбора. Лишь 
после осуществления Его суда небесные жители, наконец, смогут провозгласить: «Спасение и 
слава, и честь и сила Господу нашему! Ибо истинны и праведны суды Его!»..  

 
Мог ли кто-то покаяться, оказавшись в водах потопа? 

Но многие спросят: «Но не все же хулили Бога, может быть, кто-то и покаялся? Куда в 
направлялись многие люди, чтобы спастись?». Естественно, к ковчегу. Они стучали, бились в 
него, делали все, чтобы попасть туда и быть спасенными. Но было ли это покаяние в грехах, 
или это были действия, мотивированные страхом?  

� «В то время как многие хулили и проклинали своего Творца, другие, обезумев от 
ужаса, протягивали руки к ковчегу, умоляя, чтобы их туда впустили. Однако это 
было невозможно. Сам Бог затворил дверь, единственный вход в ковчег, и запер в нем 
Ноя и его семью, а все нечестивые остались снаружи. Отворить дверь ковчега также 
мог один Бог. Каяться и бояться Бога теперь было слишком поздно. В силу 
обстоятельств люди вынуждены были признать, что существует живой могучий Бог, 
Которого они поносили и отвергали и к Которому теперь настоятельно взывали, но 
ухо Его было закрыто для их вопля. Некоторые в отчаянии пытались силой забраться 
в ковчег, однако прочно сооруженное строение выдержало все их попытки проникнуть 
внутрь. Другие цеплялись за края ковчега, но их смывали нахлынувшие свирепые волны 
или удар деревом или камнем, захваченным бурным потоком, заставлял их разжать 
пальцы».503 

 

У многих проснулась совесть, они поняли свою вину. Никто не мог уже прийти к 
истинному покаянию, ибо покаяние есть дар Божий. Народ отверг Святого Духа, который мог 
произвести спасительное покаяние в их сердцах. То, что они могли проявлять якобы муки 
совести, было всего лишь результатом мотива страха и самосохранения своей жизни, у них 
была печаль мирская, но не печаль ради Бога: «Ибо печаль ради Бога производит неизменное 
покаяние ко спасению, а печаль мирская производит смерть» (2Кор.7:10). 

� «Наконец-то совесть их пробудилась, и они познали Бога - Владыку Вселенной. Они 
горячо умоляли Его, но Он не желал слушать их. В тот ужасный час они поняли, 
что к погибели их привело нарушение Закона Божьего. Но несмотря на то, что 
страх перед наказанием вынудил их осознать свои преступления, они не 
испытывали истинного сокрушения или отвращения ко греху».504 

 

Такое положение нечестивого народа повторится в будущем, мы эту параллель и 
прообразность видим во всех элементах потопа. 

� «Так будет и перед уничтожением мира огнем, когда суды Божьи обрушатся на 
землю: нераскаявшиеся грешники поймут, в чем состоит их вина, - в отвержении 
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святого Закона Божьего. Но их раскаяние будет не искреннее, чем обращение 
беззаконников древнего мира».505 

 

� «Как страстно желали обреченные на гибель грешники вернуть те упущенные 
возможности! Как они просили только об одном часе испытания! Если бы еще один 
миг благодати, еще одно слово из уст Ноя! Но больше так и не услышали нежного 
голоса милости. Любовь - не меньшая, чем справедливость - требовала, чтобы суды 
Божьи положили конец греху. Воды мщения заливали последние места убежищ, и 
люди, презревшие Бога, погибали в мрачной пучине».506 
 

Состояние дел на ковчеге 
Животные были в панике, но Ной и его семья находились в вере, успокаивающей любые 

панические настроения. Вера укрепляла их в это скорбное время. Нам может показаться не 
страшным - просто быть в ковчеге. Но в ковчеге можно быть только верою. Точно также, как во 
Христе, мы можем быть только верою. Ибо удары будут отовсюду. Ударяло и ковчег, в котором 
был Ной. Важно пребывать верой в Иисусе Христе как истинном ковчеге спасения, несмотря на 
все удары, скрипы, ощущения того, что вот-вот вода пробьет ковчег. Верою думать, верою 
жить, верою двигаться и ожидать.  

� «Ковчег бросало из стороны в сторону, на него падали огромные глыбы, животные, 
находившиеся внутри него, испуганным ревом выражали свой величайший ужас, 
однако среди этой борьбы стихий, вздымающихся волн и разбрасываемых повсюду 
деревьев и камней он безопасно продолжал плавание. Ангелы, превосходившие в силе 
бушевавшие волны, вели ковчег, оберегая его от каких бы то ни было повреждений».507 

 

� «Когда безжалостный ветер и волны швыряли ковчег из стороны в сторону, он весь 
содрогался. При этом изнутри доносился рев животных, исполненных страха и 
боли. Но ковчег продолжал в полной безопасности плыть среди бушующей стихии. 
Могущественным ангелам было повелено охранять его».508 

 

Ангелы также охраняли Иисуса, когда он шёл на пути к Голгофской смерти. Удары, 
которые обрушивались на Иисуса, были тяжёлыми, часто приводившие Его к скорби, плачу, 
переживаниям. Но Иисус жил верою в Отца, и ангелы охраняли Его, чтобы ни один камень не 
пробил Его. Почему? Потому что в Нем было заключено всё человечество, вся надежда и 
будущность людей зависела от ковчега и Отца, который вёл, укреплял и охранял его в водах 
потопа. Ной в ковчеге представлял двойной образ: первый как образ всего человечества, 
заключенного в Иисусе, вознесенном на крест, так и верный остаток Божий, который будет 
окончательно спасен во Христе.  

Более того, в задачу Ноя входило успокоение животных от их страхов. Вот пример 
истинных служителей Божьих в отношении каждого брата и сестры в церкви. Истинные 
служители – это борцы со страхами людей и привносящие надежду и укрепление веры всем, 
кто в ковчеге. 

Гибель тех, кто вне ковчега 
Быт. 7гл. «21 И лишилась жизни всякая плоть, движущаяся по земле, и птицы, и скоты, и 

звери, и все гады, ползающие по земле, и все люди;22 все, что имело дыхание духа жизни в 
ноздрях своих на суше, умерло. 23 Истребилось всякое существо, которое было на поверхности 
земли; от человека до скота, и гадов, и птиц небесных, - все истребилось с земли, остался 
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только Ной и что [было] с ним в ковчеге.24 Вода же усиливалась на земле сто пятьдесят 
дней». 

Дополнительный перевод: «21. И погибла всякая передвигающаяся по земле плоть: 
птицы, звери, все твари, копошащиеся на земле, и все люди. 22. Все на суше, в ком было 
дыхание жизни, умерли. 23. И было стерто все с поверхности земли от человека до скотины, 
до ползающих, до летающих по небу. И были стерты с земли. Остался лишь Hoax и те, кто с 
ним в ковчеге. 24. Вода бушевала на земле сто пятьдесят дней». 

Если соответствует истине, что «делювиальный слой», который выделяют геологи, — 
результат потопа, тот факт, что он в основном содержит останки наземных, а не морских 
животных, можно объяснить на основании стиха «и погибла всякая плоть, движущаяся по 
земле», — уничтожению подверглись лишь наземные животные. «И лишилась жизни всякая 
плоть, движущаяся по земле, и птицы, и скоты, и звери, и все гады, ползающие по земле, и все 
люди…» (Быт. 7, 18–21). 

Какое всё-таки необычное перечисление! Обыкновенно в Библии человек называется 
раньше других существ, ведь он – венец творения. Здесь же человек назван в последнюю 
очередь: «...лишилась жизни всякая плоть... птицы и скоты, и звери, и все гады, ползающие по 
земле, и все люди...» Это указывает на то, что человек был истреблен потопом именно потому, 
что нравственно пал и оказался ниже не только животных, но и пресмыкающихся.  

 
 

Уроки потопа забыты сегодня 
Закон Божий попирается сегодня полностью и масштабно. Суббота отвергнута всем 

христианским миром в ее истинной сути, за исключением крошечного адвентистского народа. 
� «Грехи, вызвавшие гнев Божий на допотопный мир, существуют и в наши дни. 
Страх Господень изгнан из сердца, и к Закону Божьему относятся с равнодушием и 
презрением».509 

 

Писание говорит нам: «Ибо, как во дни перед потопом ели, пили, женились и выходили 
замуж до того дня, как вошел Ной в ковчег, и не думали, пока не пришел потоп и не истребил 
всех, - так будет и пришествие Сына Человеческого» (Мф. 24:38,39).  

Институт брака сегодня разрушен. Брак попирается многими современными обществами. 
Однополые извращения брака становятся официальными и легальными во всём мире: «21 Но 
как они, познав Бога, не прославили Его, как Бога, и не возблагодарили, но осуетились в 
умствованиях своих, и омрачилось несмысленное их сердце; 22 называя себя мудрыми, 
обезумели, 23 и славу нетленного Бога изменили в образ, подобный тленному человеку, и 
птицам, и четвероногим, и пресмыкающимся, - 24 то и предал их Бог в похотях сердец их 
нечистоте, так что они сквернили сами свои тела. 25 Они заменили истину Божию ложью, и 
поклонялись, и служили твари вместо Творца, Который благословен во веки, аминь. 26 Потому 
предал их Бог постыдным страстям: женщины их заменили естественное употребление 
противоестественным; 27 подобно и мужчины, оставив естественное употребление 
женского пола, разжигались похотью друг на друга, мужчины на мужчинах делая срам и 
получая в самих себе должное возмездие за свое заблуждение. 28 И как они не заботились 
иметь Бога в разуме, то предал их Бог превратному уму - делать непотребства, 29 так что 
они исполнены всякой неправды, блуда, лукавства, корыстолюбия, злобы, исполнены зависти, 
убийства, распрей, обмана, злонравия, 30 злоречивы, клеветники, богоненавистники, обидчики, 
самохвалы, горды, изобретательны на зло, непослушны родителям, 31 безрассудны, 
вероломны, нелюбовны, непримиримы, немилостивы. 32 Они знают праведный [суд] Божий, 
что делающие такие [дела] достойны смерти; однако не только [их] делают, но и делающих 
одобряют» (Рим.1гл.)  
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� «Бог осудил людей допотопного мира не за то, что они ели и пили. В большом изобилии 
Он наделил их плодами земли для удовлетворения насущных потребностей. Их грех 
заключался в том, что они употребляли эти дары, не испытывая благодарности к 
Тому, Кто вручил их, и унижали свое достоинство тем, что безудержно предавались 
объедению. Замыслом Божьим были предусмотрены брачные отношения. Брак стал 
одним из самых первых учреждений Божьих. Господь дал специальные указания 
относительно этого святого устава, облекая его святостью и красотой. Но эти 
указания оказались забыты: истинное назначение брака было извращено, и он стал 
служить только удовлетворению страстей».510 

 

Потворство аппетиту сегодня достигает кульминации. Все запреты Бога забыты. 
Пьянство, наркомания, курение, торговля плотью, порноиндустрия – все поставлено на службу 
с целью уничтожения образа Божьего в  человеке и образа человека в самом человеке: «9 Или 
не знаете, что неправедные Царства Божия не наследуют? Не обманывайтесь: ни блудники, 
ни идолослужители, ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, 10 ни воры, ни лихоимцы, ни 
пьяницы, ни злоречивые, ни хищники Царства Божия не наследуют» (1Кор.6:10). 

� «Подобное положение наблюдается и сегодня. Злоупотребляют тем, что само по себе 
законно. Потворство аппетиту не знает границ. Так называемые последователи 
Христа едят и пьют с пьяницами, в то время как их имена внесены в почетные 
церковные книги. Неумеренность притупляет нравственные и духовные силы и 
открывает путь к удовлетворению низменных страстей. Тысячи людей не 
чувствуют моральной ответственности за то, чтобы сдерживать свои похоти, и 
таким образом становятся рабами страстей. Люди живут лишь для чувственных 
наслаждений, исключительно ради этого мира и только ради этой жизни».511 

 

Человеческое рабство сегодня не уничтожено, ничего не изменилось в лучшую сторону,  
пороки стали менее скрыты и прогрессирующими. 

� «Люди живут лишь для чувственных наслаждений, исключительно ради этого 
мира и только ради этой жизни. Неумеренность присуща всем слоям общества. 
Порядочность принесена в жертву наслаждениям и честолюбию. Желающие 
обогатиться извращают справедливость и угнетают бедного; рабы и души 
человеческие все еще продаются и покупаются. Обман, взяточничество и воровство 
продолжают безнаказанно господствовать как в верхах, так и в низах. Газеты 
пестрят сообщениями об убийствах и преступлениях, совершенных так хладнокровно 
и беспричинно, что, кажется, исчезло всякое чувство человечности. Эти зверства 
стали таким обыденным явлением, что больше уже не вызывают ни толков, ни 
удивления. Дух анархии охватил все нации, и вспыхивающие время от времени очаги 
войны, наводящие ужас и потрясающие мир, - это проявления накопившегося огня 
страстей и беззакония, которые в случае снятия соответствующих ограничений 
наполнили бы мир горем и опустошением».512 

 

Потоп и второе пришествие Христа: моральный упадок людей 
Состояние мира в последнее время будет таким же, как и во времена потопа. Спаслось 

только 8 человек. Это  символизирует маленький верный остаток Божий: «Дух же ясно 
говорит, что в последние времена отступят некоторые от веры, внимая духам 
обольстителям и учениям бесовским» (1 Тим.4:1). «1 Знай же, что в последние дни наступят 
времена тяжкие. 2 Ибо люди будут самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, 
родителям непокорны, неблагодарны, нечестивы, недружелюбны, 3 непримирительны, 
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клеветники, невоздержны, жестоки, не любящие добра, 4 предатели, наглы, напыщенны, более 
сластолюбивы, нежели боголюбивы, 5 имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся. 
Таковых удаляйся. 6 К сим принадлежат те, которые вкрадываются в домы и обольщают 
женщин, утопающих во грехах, водимых различными похотями» (2 Тим.2:1-6). 

� «Из всего огромного числа жителей допотопного мира только восемь душ поверили и 
повиновались Божьим словам, посланным через Ноя. На протяжении ста двадцати 
лет проповедник праведности предостерегал мир о грядущей гибели, но его осмеяли и 
отвергли. Так будет и теперь. Прежде чем Законодатель придет, чтобы наказать 
непокорных, нечестивым будет послано предостережение покаяться и покончить со 
своими злыми делами, но большинство не внемлет ему. Апостол Петр говорит: 
"Прежде всего знайте, что в последние дни явятся наглые ругатели, поступающие по 
собственным своим похотям и говорящие: "где обетование пришествия Его? ибо с тех 
пор, как стали умирать отцы, от начала творения, все остается так же"" (2 Петр. 
3:3,4)».513 

 

Все в точности, как перед потопом, повторится и перед вторым пришествием Христа: 
� «Законодатель могущественнее законов природы, что Всесильный не терпит 
недостатка в выборе средств для исполнения Своих планов. "И как было во дни Ноя, 
так будет и во дни Сына Человеческого" (Лк. 17: 26). "Придет же день Господень, как 
тать ночью, и тогда небеса с шумом прейдут, стихии же, разгоревшись, разрушатся, 
земля и все дела на ней сгорят" (2 Петр. 3:10). Когда научные доказательства 
рассеют страх в сердцах народа перед судами Божьими, когда религиозные учителя 
будут проповедовать о долгих столетиях мира и процветания, и мир будет поглощен 
своими делами и удовольствиями, планами и строительством, праздниками и 
увеселениями, отвергая Божьи предостережения и издеваясь над Его посланниками, - 
тогда придет на них внезапно погибель, и они не избегнут ее (см. 1 Фес. 5:3)».514 

 

Потоп свидетельствует, что Бог утвердит святость и покой на земле. И в этом находят 
утешение праведные, уповающие на то, что Божиим планом предусмотрена конечная победа 
добра над злом. Есть еще одно событие, описанное в Библии, которое показывает путь спасения 
– жертва Иисуса Христа на Голгофе.  

 
Продолжение следует во II-м томе «История Божьего спасения» 
 
Планируются к изданию следующие конспекты проповедей: 
«Задачи трёхангельской вести под угрозой срыва» 
«10 заповедей. Закон, который разорили…» 
«Кто умер на Кресте – Бог или человек?» 
«Папство – ответ сатаны на Голгофскую жертву Христа» 
«Триединство. Отец, Христос и Святой Дух» 
«Новый взгляд на притчи Иисуса Христа» 
«Христос в элементах Ветхозаветного Святилища» 
«Ключевые события жизни Иисуса Христа» 
«Ветхозаветные праздники и план спасения» 
«Святыня Господня - Десятина» 
«Жаждущий пришествия» 

 

 «Жаждущая церковь» АСД «Жаждущая церковь» 
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